
Новые способы аферистов забрать 
ваши деньги - 12:00

Хитрый ноутбук 
и прочие 
мошенничества

Великое стояние 
за «Щелкунчиком»

Продолжение на стр. 18 �Читайте на стр. 6 �

Ирина ВИКТОРОВА

Станет ли популярность 
помехой отношениям?

За кого должна выходить замуж извест-
ная певица? Обыватель сразу даст ответ: 
за другого известного певца. Или за кру-
того продюсера. Ну в крайнем случае - за 
успешного бизнесмена. По той же логике 
знаменитый актер должен жениться на 
популярной актрисе, а телеведущий про-
сто обязан создать ячейку общества с 
напарницей по эфиру. Да, таких браков 
немало, но есть и другие, когда избран-
ники или избранницы звезд не выглядят 
подходящей для них партией.

Люди мерзнут за балет!

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Елена ОДИНЦОВА

С 1 июля плата за 
услуги ЖКХ в столице 
вырастет максимум 
на 11%. В остальных 
регионах - на 4 - 14%.

Правительство утвердило 
«расписание» роста комму-
нальных тарифов на следу-
ющий год. В распоряжении 
Кабмина прописан макси-
мальный процент, на кото-
рый может вырасти плата в 
среднем по региону. Тарифы 
на «коммуналку» у нас повы-
шают с 1 июля.

Уточним: проценты, о ко-
торых идет речь, касаются 

именно коммунальных услуг - 
то есть отопления, горячей и 
холодной воды, канализации, 
газа, электричества, вывоза 
мусора. Кроме них, в платеж-
ке за ЖКХ у нас есть еще жи-
лищные услуги (плата за со-
держание и ремонт жилья). 
Эти тарифы изменяются по 
своей отдельной схеме и в 
предельных индексах не учи-
тываются.

Разброс допустимого по-
дорожания «коммуналки» в 
зависимости от региона бу-
дет довольно большим. Так, 
в Омской области с 1 июля 
2024 года тарифы могут по-
высить в среднем на 14%, в 
Калининградской области - 
на 13%. А в Хакасии - всего 
на 4%, на Чукотке - на 4,9%.

 

Читайте на стр. 10 �

Какими будут тарифы на «коммуналку» для россиян в 2024 году
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Правительство также установило 

возможный размер отклонения от это-
го среднерегионального предельного 
процента на уровне муниципалитетов. 
Грубо говоря, это процент, на который 
тариф на «коммуналку» в вашем муни-
ципалитете может быть выше утверж-
денного предельного процента для 
региона.

Возможные пределы отклонения от 
этого потолка в «отдельных муниципа-
литетах» тоже разные. Например, в 
Москве и Питере это 0% (то есть мак-
симальный рост во всех районах - 11%, 
без всяких отклонений). В Московской 
области - 4,9%. А, например, в Смолен-
ской области - целых 9,8%.
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даА вот максимально допустимый рост цен 
на «коммуналку» в столичных регионах (опять же в среднем):
• Москва 11%
• Московская область 10,7%
• Санкт-Петербург 9,8%
• Ленинградская область 10,2%
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Главным 
дефицитом 

ноября 
в столице 
стал билет 

на балетную 
классику.

3 556 000
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15 ноября

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Приходите в мой 
дом, друзьям 
двери открыты

Беларусь 
тоже 
принимает 
пострадавших 
из Донбасса: 
семья 
из Горловки 
переселилась 
в Минск -
стр. 9 

5 секретов 
долголетия

Звезды, которые 
крутят любовь 
с простыми 
людьми

Газета нашего города � Калининград
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В Санкт-Петербурге 
завершили испытания 
моторов, которые будут 
установлены на новых 
отечественных лайнерах.

ОТКАЗАЛИСЬ ОТ ТИТАНА
В следующем году на новый 

уровень выйдет работа над 
отечественными 
самолетами для 
р е г и о н а л ь н о й 
авиации.

И с п ы т а -
ния 64-местного 
Ил-114-300, кото-
рый должен прийти 
на смену ве-
терану Ан-24, 
з а с т о п о р и -
лись после катастрофы 17 ав-
густа 2021 года. В тот день у 
легкого военно-транспортного 
Ил-112В во время испытатель-
ного полета в небе над подмо-
сковной Кубинкой загорелся 
турбовинтовой двигатель ТВ7-
117СТ - такой же, что уста-
навливался и на Ил-114-300. 
Погибли три члена экипажа.

Проекты, в которых бы-
ли задействованы двигатели 
такого типа (самолетный и 
вертолетный варианты), тут 
же свернули. Больше года на 
санкт-петербургском двигате-
лестроительном предприятии 
«ОДК-Климов», где произво-
дятся эти двигатели, велись 
работы над повышением их 
безопасности и улучшением 
характеристик. И вот работы 
завершены.

- Встал вопрос вообще о при-
менении титана в авиадвигате-
лях, - пояснил «КП» генераль-
ный конструктор «Климова» 

Всеволод Елисеев. - При всех 
его положительных качествах - 
легкости и прочности - у него 
есть опасное свойство: он го-
рит. И с учетом событий 2021 
года комиссия (по расследова-
нию летных происшествий. - 
Ред.) рекомендовала заменить 
детали из этого материала. Мы 
это сделали по всему парку - 
вертолетному и самолетному, 
включая те двигатели, которые 
уже были выпущены.

Вместо нескольких десятков 
титановых деталей поставили 
хромоникелевые и стальные.

ИСПЫТАНИЕ ОГНЕМ
Также была доработана 

масляная и дренажная систе-
мы - чтобы, если и возникнет 
огонь, не было ни капли про-
сочившегося масла или топли-
ва, которые дали бы ему воз-
можность разгореться.

- Мы провели более 40 огне-
вых испытаний на самолетных и 
вертолетных двигателях, - про-
должает конструктор. - Все эле-
менты доказали свою огнестой-
кость. Не припомню, кто и 
когда проводил бы такой боль-
шой объем испытаний.

Говоря о развитии отече-
ственной авиации, принято с 
ноткой сочувствия отмечать 
отсутствие у нас таких авиа-
двигателей, как у западных 
стран. Мол, если и вытягива-
ем равную или более высокую 
мощность, то проигрываем в 
экономичности.

Но у моторов «Климова», 
которые используются для 

«воздушных извоз-
чиков» регио-

н а л ь -
н о г о 

масштаба, с 
экономично-

стью все в поряд-
ке, заверили на 

предприятии. Расход топли-
ва на самолетных и вертолет-

ных модификациях ТВ7-117 - 
200 г/л. с.●ч.

- Это даже среди зарубеж-
ных аналогов один из са-
мых неплохих показателей, - 
подчеркивает Всеволод 
Елисеев.

По его словам, удалось ре-
шить и вопросы импортозаме-
щения: все детали климовских 
двигателей - отечественные.

Двигатели планируется уста-
навливать не только на Ил-
114-300, но и на самолеты для 
местных авиалиний «Ладога» 
(модификация ТВ7-117СТ-02) 
вместительностью до 44 пас-
сажиров - их выпуск начнется 
через несколько лет. Обе ма-
шины будут работать в регио-
нальных аэропортах, в услови-
ях Крайнего Севера, поэтому 
так важно сделать моторы для 
них максимально неприхот-
ливыми и выносливыми. По 
отдельному плану провели и 
доработку вертолетных дви-
гателей.

Самолет Ил-114-300 очень 
ждут в самых отдаленных 

уголках страны. 
Туда он скоро 

и полетит, причем 
на российских моторах.

Послед-
ний осмотр 
крохи пан-

ды с участи-
ем Ву Кая (на за-

днем плане), специалиста 
из Китая. Он прилетел в 
Москву еще в августе - 
помогал принимать роды 
у медведицы Диндин и уха-
живать за ее детенышем. 
Однако китайский коллега, 
несмотря на отъезд домой, 
будет на связи с Москов-
ским зоопарком.

У малышки панды все в 
полном порядке: она рас-
тет, крепнет и, судя по 
фото, круглеет, становясь 
все больше и больше по-
хожей на родителей. Весит 
5042 грамма, длина тела с 
хвостиком - 63,2 см. Во 
время осмотров кроха за-
бавно тявкает на ветери-
наров. Все потому, объ-
яснили специалисты, что 
теперь она может слышать 
и видеть предметы.

Картина дня: общество

Москвичи устроили столпотворение 
в надежде купить билеты на новогодние 
представления «Щелкунчика» (см. стр. 6). 
Мы спросили: 

А вы ради чего готовы 
часами в очереди стоять?
Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы, 
наводчик пушки «Рапира» в зоне СВО:

- Последний раз долго я стоял в очереди к Поясу Богороди-
цы. Один человек обещал провести меня короткой дорогой, 
но не получилось. Часа два простоял. Слава Богу, не сутки, 
как в самом начале, когда еще не успели навести порядок. 
А вообще стоять в очереди унизительно. Я могу признать 
очередь только как вид послушания, когда ждешь встречи 
со святыней. В конце концов, есть электронные очереди, 
сохраняющие человеческое достоинство.

Иван ВАРШАВСКИЙ, Герой Труда, 
строитель БАМа:

- Мне и в советское время лениво было в очередях стоять. 
Ночевать под магазином ради дефицита - не мое. Единствен-
но, я три года пробыл в очереди на машину, строителям 
БАМа тогда разрешалось купить личное авто. Но я понимаю 
и театралов - брать без очереди у перекупов втридорога не 
каждый может себе позволить.

Алексей КОРТНЕВ, музыкант, 
лидер группы «Несчастный случай»:

- Самая длинная очередь в моей жизни была во времена 
горбачевского сухого закона. На юге Москвы работал боль-
шой алкогольный магазин. Там несколько часов можно было 
простоять просто на вход. Сейчас я прямо долго готов стоять 
разве что на подъемник в горах. Если уж ты приехал кататься, 
то либо стой в очереди, либо сиди в гостинице.

Вадим БЕЗВЕРБНЫЙ, урбанист, 
замдиректора Института 
социально-политических исследований РАН:

- Долго готов стоять только за чем-то великим. Вот недавно 
несколько часов проторчал в очереди в кассу на выставку 
Рериха и… не купил билет, потому что кончились. Но во-
обще современные технологии позволяют совсем обойтись 
без очередей. Все эти окошечки с кассиром - это какой-то 
привет из семидесятых.

Ольга ОСИПОВА, детский психолог:
- Как-то в советское время я простояла в очереди за им-

портными кроссовками два дня! Номер в очереди был записан 
на руке, уходить не позволялось. Ушел - потерял место. Днем 
просто стоишь в очереди, ночью можно прикорнуть у стены 
дома. Сейчас я на такое уже не способна. Долго я, наверное, 
готова стоять только там, где без этого совсем не обойтись. 
В очереди на регистрацию в аэропорту, например.

Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:
- Я просто органически ненавижу очереди. Зашел недавно 

в аптеку, увидел, что там несколько человек уже стоит, и 
тут же вышел - пошел в соседнюю, где никого не было. Не 
понимаю людей, которые сутками стоят за билетами или за 
модным телефоном. Мой максимум: я час простоял в Париже 
в очереди на границе.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Российским самолетам - 
российские движки

РИ
А 

Но
во

ст
и

Москва
www.kp.ru2  15.11.2023 

Патриарх Мо-
сковский и всея 
Руси Кирилл и 
мэр столицы Сер-
гей Собянин - на 
IX заседании Попе-
чительского совета 
Фонда поддержки 
строительства хра-
мов города Москвы.

- Мы активно ра-
ботали по этой про-
грамме, выделялись 
участки, обустраи-
вались, строили 
храмы,  - отметил 
мэр. - За последние 
пять лет мы построи-
ли более 50 новых 
храмов.

П а р а л л е л ь н о 
продолжается ре-
ставрация старин-
ных  обителей и 
церквей.

Олег АДАМОВИЧ

Две трети наших 
соотечественников 
предпочитают 
индивидуальное жилье, 
рассказал президенту 
министр строительства.

У Владимира Путина во 
вторник прошла важнейшая 
встреча с министром строи-
тельства Иреком Файзулли-
ным. Больше всего нас, ко-
нечно же, интересуют цифры 
по возведению нового жи-
лья. Причем сразу по двум 
причинам. Первая - до сих 
пор покупка своего дома или 
квартиры для многих остает-
ся чуть ли не главной целью 
жизни. Второе - стройком-
плекс тащит нашу экономику 
вверх. Так что как ни крути, 
но и верхи, и низы смотрят 
на домостроительство с боль-
шой надеждой.

- Это рекорд, - с удоволь-
ствием сказал президент, 
когда министр назвал общие 
годовые цифры строитель-
ства.

Если точнее, то Файзуллин 
пообещал до 31 декабря сдать 
104 млн квадратных метров 
жилья (по данным Росстата, 
в прошлом году было 102,7 
млн). Что интересно, инди-
видуальные дома и много-
квартирные делят эту цифру 
примерно пополам.

- Надо строителей побла-
годарить и поздравить, - от-
метил Путин.

ИПОТЕЧНЫЙ БУМ
Что происходит со строй-

кой в целом:
 � Судя по всему, дома вы-

сокими темпами будут стро-
ить и дальше. Уже готовы 
стройплощадки под новые 
421 млн квадратов.

 � 90% жилья продается по 
ипотеке. 3,2 млн семей в об-
щей сложности за этот год 
улучшили жилищные усло-
вия.

 � Несмотря на то что ин-
дивидуальные дома и мно-
гоквартирные строятся 
примерно одинаковыми 
темпами, две трети россиян 
все же хотят жить в своем до-
ме. Эту тенденцию поддер-
живает и изменение условий 
льготной ипотеки - раньше 
низкая ставка была только 
для многоквартирных до-
мов.

- Условия по многоквар-
тирному жилью будут реали-
зовываться и по индивиду-
альному. Востребованность 
очень высокая, особенно 
ковид показал, что желание 
жить в индивидуальном жи-
лье увеличилось по сравне-
нию с тем, что было ранее. 
Сегодня, по оценкам, 67% 
желают проживать в ин-
дивидуальном жилищном 
строительстве, - доложил 
Файзуллин.

 � Восстановление новых ре-
гионов Минстрой объеди-
нил в, как сказал министр, 
«самый крупный мегапро-
ект». Поэтому по четырем 
субъектам есть лишь общие 
цифры: восстановлено 8400 
домов, еще 4608 в плане.

 � Последняя версия про-
граммы расселения ава-
рийного жилья рассчитана 
до 2027 года. В плане стоит 
725 тысяч домов. С учетом 
рекордов по вводу жилья, 

министр пообещал все вы-
полнить в срок. Хотя и ого-
ворился, что «в разных ре-
гионах производятся разные 
объемы».

ПОЧЕМУ СТРОЙКА 
ВЫТЯГИВАЕТ 
ЭКОНОМИКУ?

Особенные надежды на 
стройкомплекс начали воз-
лагать еще в 2020-м, когда у 
нас из-за коронавируса упал 
ВВП.

- Стройка в целом - от-
расль, замыкающая на себя 
большое количество пред-
приятий, крупных, сред-
них, малых компаний из 
смежных секторов, таких 
как производство стройма-
териалов и техники, метал-
лургия, деревообработка, 
химия, - говорил президент 
еще в апреле ковидного, 
2020 года.

Так и получается. В этот 
раз Файзуллин отдельно 
рассказал о росте лесопро-
мышленности из-за стройки. 
Популярность своих домов 
потащила вверх спрос на до-
мокомплекты из бруса или 
бревен.

Квартира - хорошо, 
а свой дом - 
еще лучше
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Картина дня: в верхах

 � ФОТОФАКТ

Сергей КУДРИН

Министр просвещения объяс-
нил, как будут облегчать работу 
педагогов.

Данные исследований говорят, 
что 20% детей мигрантов, посту-
пающих в школы в России, либо 
совсем не говорят по-русски, либо 
говорят плохо. Об этом в начале 
ноября напомнила омбудсмен по 
правам ребенка Мария Львова-
Белова и предложила проводить 
при приеме детей в школу тестиро-
вание на знание языка. А во втор-
ник в Совете Федерации министр 
просвещения Сергей Кравцов 

заявил: тестам быть. В случае, если 
ребенок провалит это испытание, 
ему назначат дополнительные уроки 
русского языка, спецкурсы.

«Надеюсь, что это решение по-
может нашим школам максимально 
продуктивно организовать работу 
с детьми с миграционной истори-
ей. Но хочу сказать, что вопросы 
остаются - это и адаптация, и соци-
альные вопросы», - заявил министр.

Минпросвещения уже подгото-
вило всю необходимую базу, диа-
гностические материалы для де-
тей мигрантов  опубликованы на 
официальном  сайте  ведомства в 
открытом доступе.

 � ЗВОНОК ДЛЯ УЧИТЕЛЯ

Детям мигрантов 
добавят русского

Евгений ОРЛОВ

С 1 января россиян, 
вышедших 
за заслуженный отдых, 
ждет прибавка.

22 605 рублей - такой будет сред-
няя страховая пенсия в России в 
2024 году. Потому что с 1 января 
пенсии вырастут на 7,5%, или на 
1572 рубля, если в деньгах.

Законопроект о повышении пен-
сий в окончательном, третьем чте-
нии Госдума приняла 14 ноября. 

- Дополнительные бюджетные 
расходы на повышение пенсий в 
2024 году составят порядка 234 
млрд рублей,  - пояснил спикер 
Госдумы Вячеслав Володин.

По закону каждый год пенсии в 
России должны повышать не мень-
ше чем на размер инфляции. Обыч-
но это делают «с запасом», чтобы 
не просто покрыть рост цен, но и 
немного обогнать его. Так будет и 
на этот раз. По разным прогнозам, 
инфляция по итогам этого года со-
ставит около 7%.

Важное уточнение: все это 
касается только неработающих 
пенсионеров, которых у нас око-
ло 32 млн. Тем 8 млн пенсионе-
ров, которые продолжают офи-
циально трудиться, новогодняя 
индексация не положена. Пен-
сию им повышают в августе, на 
пару-тройку сотен рублей, для 
каждого прибавка рассчитыва-
ется индивидуально.

- Если проводить индексацию 
еще и работающим пенсионерам, 
то образуется сильный дефицит 
Пенсионного фонда. Поэтому 
власти делают выбор в пользу 
неработающих пенсионеров, по-
скольку других источников дохо-
да, кроме пенсий, у них нет. А у 
работающих совокупные доходы 
(зарплата + пенсия) выше, чем 
у неработающих, - объясняет ло-
гику Андрей Колганов, доктор 
экономических наук, заве-
дующий лабораторией срав-
нительного исследования 
социально-экономических 
систем экономического фа-
культета МГУ.

 � ОПЕРАЦИЯ «ИНДЕКСАЦИЯ» 

Пенсии вырастут на 7,5%

Семьи мигрантов могут 
получать в нашей стране 
до 2,5 млн рублей в год - 
подробнее на сайте KP.RU

Россия
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В Санкт-Петербурге 
завершили испытания 
моторов, которые будут 
установлены на новых 
отечественных лайнерах.

ОТКАЗАЛИСЬ ОТ ТИТАНА
В следующем году на новый 

уровень выйдет работа над 
отечественными 
самолетами для 
р е г и о н а л ь н о й 
авиации.

И с п ы т а -
ния 64-местного 
Ил-114-300, кото-
рый должен прийти 
на смену ве-
терану Ан-24, 
з а с т о п о р и -
лись после катастрофы 17 ав-
густа 2021 года. В тот день у 
легкого военно-транспортного 
Ил-112В во время испытатель-
ного полета в небе над подмо-
сковной Кубинкой загорелся 
турбовинтовой двигатель ТВ7-
117СТ - такой же, что уста-
навливался и на Ил-114-300. 
Погибли три члена экипажа.

Проекты, в которых бы-
ли задействованы двигатели 
такого типа (самолетный и 
вертолетный варианты), тут 
же свернули. Больше года на 
санкт-петербургском двигате-
лестроительном предприятии 
«ОДК-Климов», где произво-
дятся эти двигатели, велись 
работы над повышением их 
безопасности и улучшением 
характеристик. И вот работы 
завершены.

- Встал вопрос вообще о при-
менении титана в авиадвигате-
лях, - пояснил «КП» генераль-
ный конструктор «Климова» 

Всеволод Елисеев. - При всех 
его положительных качествах - 
легкости и прочности - у него 
есть опасное свойство: он го-
рит. И с учетом событий 2021 
года комиссия (по расследова-
нию летных происшествий. - 
Ред.) рекомендовала заменить 
детали из этого материала. Мы 
это сделали по всему парку - 
вертолетному и самолетному, 
включая те двигатели, которые 
уже были выпущены.

Вместо нескольких десятков 
титановых деталей поставили 
хромоникелевые и стальные.

ИСПЫТАНИЕ ОГНЕМ
Также была доработана 

масляная и дренажная систе-
мы - чтобы, если и возникнет 
огонь, не было ни капли про-
сочившегося масла или топли-
ва, которые дали бы ему воз-
можность разгореться.

- Мы провели более 40 огне-
вых испытаний на самолетных и 
вертолетных двигателях, - про-
должает конструктор. - Все эле-
менты доказали свою огнестой-
кость. Не припомню, кто и 
когда проводил бы такой боль-
шой объем испытаний.

Говоря о развитии отече-
ственной авиации, принято с 
ноткой сочувствия отмечать 
отсутствие у нас таких авиа-
двигателей, как у западных 
стран. Мол, если и вытягива-
ем равную или более высокую 
мощность, то проигрываем в 
экономичности.

Но у моторов «Климова», 
которые используются для 

«воздушных извоз-
чиков» регио-

н а л ь -
н о г о 

масштаба, с 
экономично-

стью все в поряд-
ке, заверили на 

предприятии. Расход топли-
ва на самолетных и вертолет-

ных модификациях ТВ7-117 - 
200 г/л. с.●ч.

- Это даже среди зарубеж-
ных аналогов один из са-
мых неплохих показателей, - 
подчеркивает Всеволод 
Елисеев.

По его словам, удалось ре-
шить и вопросы импортозаме-
щения: все детали климовских 
двигателей - отечественные.

Двигатели планируется уста-
навливать не только на Ил-
114-300, но и на самолеты для 
местных авиалиний «Ладога» 
(модификация ТВ7-117СТ-02) 
вместительностью до 44 пас-
сажиров - их выпуск начнется 
через несколько лет. Обе ма-
шины будут работать в регио-
нальных аэропортах, в услови-
ях Крайнего Севера, поэтому 
так важно сделать моторы для 
них максимально неприхот-
ливыми и выносливыми. По 
отдельному плану провели и 
доработку вертолетных дви-
гателей.

Самолет Ил-114-300 очень 
ждут в самых отдаленных 

уголках страны. 
Туда он скоро 

и полетит, причем 
на российских моторах.

Послед-
ний осмотр 
крохи пан-

ды с участи-
ем Ву Кая (на за-

днем плане), специалиста 
из Китая. Он прилетел в 
Москву еще в августе - 
помогал принимать роды 
у медведицы Диндин и уха-
живать за ее детенышем. 
Однако китайский коллега, 
несмотря на отъезд домой, 
будет на связи с Москов-
ским зоопарком.

У малышки панды все в 
полном порядке: она рас-
тет, крепнет и, судя по 
фото, круглеет, становясь 
все больше и больше по-
хожей на родителей. Весит 
5042 грамма, длина тела с 
хвостиком - 63,2 см. Во 
время осмотров кроха за-
бавно тявкает на ветери-
наров. Все потому, объ-
яснили специалисты, что 
теперь она может слышать 
и видеть предметы.

Картина дня: общество

Москвичи устроили столпотворение 
в надежде купить билеты на новогодние 
представления «Щелкунчика» (см. стр. 6). 
Мы спросили: 

А вы ради чего готовы 
часами в очереди стоять?
Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы, 
наводчик пушки «Рапира» в зоне СВО:

- Последний раз долго я стоял в очереди к Поясу Богороди-
цы. Один человек обещал провести меня короткой дорогой, 
но не получилось. Часа два простоял. Слава Богу, не сутки, 
как в самом начале, когда еще не успели навести порядок. 
А вообще стоять в очереди унизительно. Я могу признать 
очередь только как вид послушания, когда ждешь встречи 
со святыней. В конце концов, есть электронные очереди, 
сохраняющие человеческое достоинство.

Иван ВАРШАВСКИЙ, Герой Труда, 
строитель БАМа:

- Мне и в советское время лениво было в очередях стоять. 
Ночевать под магазином ради дефицита - не мое. Единствен-
но, я три года пробыл в очереди на машину, строителям 
БАМа тогда разрешалось купить личное авто. Но я понимаю 
и театралов - брать без очереди у перекупов втридорога не 
каждый может себе позволить.

Алексей КОРТНЕВ, музыкант, 
лидер группы «Несчастный случай»:

- Самая длинная очередь в моей жизни была во времена 
горбачевского сухого закона. На юге Москвы работал боль-
шой алкогольный магазин. Там несколько часов можно было 
простоять просто на вход. Сейчас я прямо долго готов стоять 
разве что на подъемник в горах. Если уж ты приехал кататься, 
то либо стой в очереди, либо сиди в гостинице.

Вадим БЕЗВЕРБНЫЙ, урбанист, 
замдиректора Института 
социально-политических исследований РАН:

- Долго готов стоять только за чем-то великим. Вот недавно 
несколько часов проторчал в очереди в кассу на выставку 
Рериха и… не купил билет, потому что кончились. Но во-
обще современные технологии позволяют совсем обойтись 
без очередей. Все эти окошечки с кассиром - это какой-то 
привет из семидесятых.

Ольга ОСИПОВА, детский психолог:
- Как-то в советское время я простояла в очереди за им-

портными кроссовками два дня! Номер в очереди был записан 
на руке, уходить не позволялось. Ушел - потерял место. Днем 
просто стоишь в очереди, ночью можно прикорнуть у стены 
дома. Сейчас я на такое уже не способна. Долго я, наверное, 
готова стоять только там, где без этого совсем не обойтись. 
В очереди на регистрацию в аэропорту, например.

Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:
- Я просто органически ненавижу очереди. Зашел недавно 

в аптеку, увидел, что там несколько человек уже стоит, и 
тут же вышел - пошел в соседнюю, где никого не было. Не 
понимаю людей, которые сутками стоят за билетами или за 
модным телефоном. Мой максимум: я час простоял в Париже 
в очереди на границе.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Патриарх Мо-
сковский и всея 
Руси Кирилл и 
мэр столицы Сер-
гей Собянин - на 
IX заседании Попе-
чительского совета 
Фонда поддержки 
строительства хра-
мов города Москвы.

- Мы активно ра-
ботали по этой про-
грамме, выделялись 
участки, обустраи-
вались, строили 
храмы,  - отметил 
мэр. - За последние 
пять лет мы построи-
ли более 50 новых 
храмов.

П а р а л л е л ь н о 
продолжается ре-
ставрация старин-
ных  обителей и 
церквей.

Олег АДАМОВИЧ

Две трети наших 
соотечественников 
предпочитают 
индивидуальное жилье, 
рассказал президенту 
министр строительства.

У Владимира Путина во 
вторник прошла важнейшая 
встреча с министром строи-
тельства Иреком Файзулли-
ным. Больше всего нас, ко-
нечно же, интересуют цифры 
по возведению нового жи-
лья. Причем сразу по двум 
причинам. Первая - до сих 
пор покупка своего дома или 
квартиры для многих остает-
ся чуть ли не главной целью 
жизни. Второе - стройком-
плекс тащит нашу экономику 
вверх. Так что как ни крути, 
но и верхи, и низы смотрят 
на домостроительство с боль-
шой надеждой.

- Это рекорд, - с удоволь-
ствием сказал президент, 
когда министр назвал общие 
годовые цифры строитель-
ства.

Если точнее, то Файзуллин 
пообещал до 31 декабря сдать 
104 млн квадратных метров 
жилья (по данным Росстата, 
в прошлом году было 102,7 
млн). Что интересно, инди-
видуальные дома и много-
квартирные делят эту цифру 
примерно пополам.

- Надо строителей побла-
годарить и поздравить, - от-
метил Путин.

ИПОТЕЧНЫЙ БУМ
Что происходит со строй-

кой в целом:
 � Судя по всему, дома вы-

сокими темпами будут стро-
ить и дальше. Уже готовы 
стройплощадки под новые 
421 млн квадратов.

 � 90% жилья продается по 
ипотеке. 3,2 млн семей в об-
щей сложности за этот год 
улучшили жилищные усло-
вия.

 � Несмотря на то что ин-
дивидуальные дома и мно-
гоквартирные строятся 
примерно одинаковыми 
темпами, две трети россиян 
все же хотят жить в своем до-
ме. Эту тенденцию поддер-
живает и изменение условий 
льготной ипотеки - раньше 
низкая ставка была только 
для многоквартирных до-
мов.

- Условия по многоквар-
тирному жилью будут реали-
зовываться и по индивиду-
альному. Востребованность 
очень высокая, особенно 
ковид показал, что желание 
жить в индивидуальном жи-
лье увеличилось по сравне-
нию с тем, что было ранее. 
Сегодня, по оценкам, 67% 
желают проживать в ин-
дивидуальном жилищном 
строительстве, - доложил 
Файзуллин.

 � Восстановление новых ре-
гионов Минстрой объеди-
нил в, как сказал министр, 
«самый крупный мегапро-
ект». Поэтому по четырем 
субъектам есть лишь общие 
цифры: восстановлено 8400 
домов, еще 4608 в плане.

 � Последняя версия про-
граммы расселения ава-
рийного жилья рассчитана 
до 2027 года. В плане стоит 
725 тысяч домов. С учетом 
рекордов по вводу жилья, 

министр пообещал все вы-
полнить в срок. Хотя и ого-
ворился, что «в разных ре-
гионах производятся разные 
объемы».

ПОЧЕМУ СТРОЙКА 
ВЫТЯГИВАЕТ 
ЭКОНОМИКУ?

Особенные надежды на 
стройкомплекс начали воз-
лагать еще в 2020-м, когда у 
нас из-за коронавируса упал 
ВВП.

- Стройка в целом - от-
расль, замыкающая на себя 
большое количество пред-
приятий, крупных, сред-
них, малых компаний из 
смежных секторов, таких 
как производство стройма-
териалов и техники, метал-
лургия, деревообработка, 
химия, - говорил президент 
еще в апреле ковидного, 
2020 года.

Так и получается. В этот 
раз Файзуллин отдельно 
рассказал о росте лесопро-
мышленности из-за стройки. 
Популярность своих домов 
потащила вверх спрос на до-
мокомплекты из бруса или 
бревен.

Квартира - хорошо, 
а свой дом - 
еще лучше
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Ирек Файзуллин пообещал поставить рекорд в этом году по сданным 
квадратным метрам жилья. Судя по темпам строительства, это ему удастся.
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Картина дня: в верхах

 � ФОТОФАКТ

Сергей КУДРИН

Министр просвещения объяс-
нил, как будут облегчать работу 
педагогов.

Данные исследований говорят, 
что 20% детей мигрантов, посту-
пающих в школы в России, либо 
совсем не говорят по-русски, либо 
говорят плохо. Об этом в начале 
ноября напомнила омбудсмен по 
правам ребенка Мария Львова-
Белова и предложила проводить 
при приеме детей в школу тестиро-
вание на знание языка. А во втор-
ник в Совете Федерации министр 
просвещения Сергей Кравцов 

заявил: тестам быть. В случае, если 
ребенок провалит это испытание, 
ему назначат дополнительные уроки 
русского языка, спецкурсы.

«Надеюсь, что это решение по-
может нашим школам максимально 
продуктивно организовать работу 
с детьми с миграционной истори-
ей. Но хочу сказать, что вопросы 
остаются - это и адаптация, и соци-
альные вопросы», - заявил министр.

Минпросвещения уже подгото-
вило всю необходимую базу, диа-
гностические материалы для де-
тей мигрантов  опубликованы на 
официальном  сайте  ведомства в 
открытом доступе.

 � ЗВОНОК ДЛЯ УЧИТЕЛЯ

Детям мигрантов 
добавят русского

Евгений ОРЛОВ

С 1 января россиян, 
вышедших 
за заслуженный отдых, 
ждет прибавка.

22 605 рублей - такой будет сред-
няя страховая пенсия в России в 
2024 году. Потому что с 1 января 
пенсии вырастут на 7,5%, или на 
1572 рубля, если в деньгах.

Законопроект о повышении пен-
сий в окончательном, третьем чте-
нии Госдума приняла 14 ноября. 

- Дополнительные бюджетные 
расходы на повышение пенсий в 
2024 году составят порядка 234 
млрд рублей,  - пояснил спикер 
Госдумы Вячеслав Володин.

По закону каждый год пенсии в 
России должны повышать не мень-
ше чем на размер инфляции. Обыч-
но это делают «с запасом», чтобы 
не просто покрыть рост цен, но и 
немного обогнать его. Так будет и 
на этот раз. По разным прогнозам, 
инфляция по итогам этого года со-
ставит около 7%.

Важное уточнение: все это 
касается только неработающих 
пенсионеров, которых у нас око-
ло 32 млн. Тем 8 млн пенсионе-
ров, которые продолжают офи-
циально трудиться, новогодняя 
индексация не положена. Пен-
сию им повышают в августе, на 
пару-тройку сотен рублей, для 
каждого прибавка рассчитыва-
ется индивидуально.

- Если проводить индексацию 
еще и работающим пенсионерам, 
то образуется сильный дефицит 
Пенсионного фонда. Поэтому 
власти делают выбор в пользу 
неработающих пенсионеров, по-
скольку других источников дохо-
да, кроме пенсий, у них нет. А у 
работающих совокупные доходы 
(зарплата + пенсия) выше, чем 
у неработающих, - объясняет ло-
гику Андрей Колганов, доктор 
экономических наук, заве-
дующий лабораторией срав-
нительного исследования 
социально-экономических 
систем экономического фа-
культета МГУ.

 � ОПЕРАЦИЯ «ИНДЕКСАЦИЯ» 

Пенсии вырастут на 7,5%

Семьи мигрантов могут 
получать в нашей стране 
до 2,5 млн рублей в год - 
подробнее на сайте KP.RU
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Александр КУДЕЛЯ

Хотя боевые действия между 
Израилем и ХАМАС в секторе 
Газа все еще продолжаются, ми-
ровые СМИ и эксперты напере-
бой гадают, какой будет судь-
ба палестинской территории 
после прекращения огня. И все 
более очевидным становится, 
что Израиль, мусульманский мир 
и США совершенно по-разному 
видят будущее сектора Газа. 
«Комсомолка» определила 5 са-
мых обсуждаемых сценариев раз-
вития ситуации в осажденном 
анклаве.

Что будет с сектором Газа 
в случае победы Израиля?

Больше 
новостей 
по теме - 
на сайте KP.RU

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
«Тель-Авив 
будет стремиться 
контролировать 
Газу»
Старший научный 
сотрудник Центра 
ближневосточных 
исследований ИМЭМО 
РАН, кандидат 
политических наук 
Николай СУРКОВ:

- Ответ на вопрос о будущем 
сектора Газа зависит от того, 
удастся ли Израилю достичь глав-
ной поставленной цели - уничто-
жить ХАМАС. Если это произой-
дет, то два наиболее вероятных 
сценария  - передача Газы под 
управление ПНА или же оккупа-
ция, полная или частичная. Воз-
можно, в условиях оккупации к 
решению вопросов жизнеобеспе-
чения остающегося палестинско-
го населения будут привлекаться 
гуманитарные агентства ООН.

Передача Газы под контроль 
миротворцев ООН, арабских 
стран или внерегиональных дер-
жав практически исключена. У 
Израиля есть негативный опыт 
вывода войск из Южного Лива-
на, где, несмотря на присутствие 
миротворцев, активно действуют 
силы «Хезболлы», так что контро-
лировать ситуацию там будут ли-
бо непосредственно израильские 
войска, либо спецслужбы ПНА, с 
которыми у Израиля хорошо от-
работано взаимодействие.

Ни Египет, ни другие арабские 
страны не спешат брать на себя 
ответственность за ситуацию в 
Газе, поскольку это не сулит ни-
каких политических дивидендов, 
а только проблемы с беженца-
ми и безопасностью. Впрочем, 
монархии Залива могут проспон-
сировать восстановление Газы, 
если после кризиса возобновится 
процесс палестино-израильского 
урегулирования.

Относительно перспектив соз-
дания палестинского государ-
ства сейчас есть две противопо-
ложные точки зрения. Согласно 
одной, Израиль после разгрома 
ХАМАС может пойти на какие-то 
уступки палестинцам, чтобы про-
должить нормализацию отноше-
ний с арабским миром и убедить 
нефтяные монархии вложить день-
ги в восстановление Газы. Соглас-
но другой точке зрения, Израиль 
так напуган событиями 7 октября, 
что не потерпит рядом никакого 
палестинского государства, даже 
демилитаризованного.

Создание 
независимой 
Палестины

Большинство стран 
мира, в том числе Рос-
сия, выступают за соз-
дание независимого 
Палестинского государ-
ства. Но, к сожалению, 
в ближайшей перспек-
тиве такой вариант ви-
дится нереализуемым. 
Как отмечал президент 
США Джо Байден, «соз-
дание суверенного пале-
стинского государства 
необходимо, но то, как 
именно достичь этого ре-
зультата, почти не обсуж-
дается в дискуссиях, ни 
публичных, ни частных». 
Пока остается совершен-
но неясным, каким об-
разом можно создать на 
месте разрушенного сек-
тора Газа суверенное го-
сударство, даже если во-
образить, что все стороны
пойдут на это и не будут 
чинить препятствий. 

Теоретически временное правительство может быть сфор-
мировано под эгидой ООН. Подобные прецеденты имеются: 
по резолюции Совета Безопасности Косово в 1999 году было 
передано под контроль временной администрации ООН. Од-
нако подобный сценарий выглядит практически нереальным: 
для этого нужна единогласная международная поддержка 
всех крупных держав и готовность самой ООН ввязаться в 
подобную рискованную авантюру. Кроме того, подобный 
сценарий точно будет воспринят в штыки Израилем, который 
ранее обвинял ООН в поддержке ХАМАС и считает, что от 
деятельности этого глобального арбитра сейчас «мало пользы».

В записке Вашингтон-
ского института ближнево-
сточной политики амери-
канские аналитики говорят, 
что «общественной безопас-
ностью и правоохранитель-
ной деятельностью мог бы 
руководить консорциум пяти 
арабских государств, заклю-
чивших мирные соглашения 
с Израилем, - Египта, Иор-
дании, Объединенных Араб-
ских Эмиратов, Бахрейна и 
Марокко».

В западной прессе даже 
писали со ссылкой на ис-

точники в МИД Изралия, 
что Тель-Авив большие на-
дежды возлагает на Египет. 
Каир поддерживает стабиль-
ные отношения с Израилем 
и уже управлял палестин-
ским анклавом с 1948 по 
1967 год. Однако, как пишет 
издание «Азия Таймс», Еги-
пет слишком беден и занят 
собственными проблемами 
с джихадистами из стана 
«Братьев-мусульман», что-
бы брать на себя финансовую 
и политическую ответствен-
ность еще и за Газу. 

Самым реалистичным сценарием ряд экс-
пертов называют передачу сектора Газа под 
контроль палестинских политических сил 
(сейчас в секторе хозяйствует исключитель-
но военизированная группировка ХАМАС). 
В частности, глава Госдепа США Блинкен 
назвал это «самым разумным решением». 
Даже лидер израильской оппозиции Яир Ла-
пид заявил: «В конечном итоге лучшее, что 
может произойти, - это возвращение Па-
лестинской автономии в Газу».

Однако и этот сценарий имеет слабые 
места. Совершенно не ясно, кто из пале-
стинских политиков мог бы взять на себя 

ответственность за анклав. К управлению 
сектором Газа могла бы вернуться Пале-
стинская национальная администрация 
(ПНА) во главе с Махмудом Аббасом, но он 
и его партия ФАТХ крайне непопулярны 
даже на находящемся под их контролем 
Западном берегу Иордана, что уж говорить 
про более радикально настроенную Газу.

Еще одной возможной конфигурацией 
является смешанная палестинская граж-
данская администрация. Однако перспек-
тива объединения разных палестинских сил 
пока видится туманной и не гарантирует 
долгосрочной стабильности.

Хотя Израиль добился воен-
ных успехов в борьбе против 
ХАМАС, открытым остается 
вопрос: удастся ли ему на кор-
ню уничтожить радикальное 
исламистское движение. Ве-
лик риск, что боевики уйдут в 
подполье и продолжат борьбу 
с израильтянами. Это создаст 
поч ву для новых терактов про-
тив еврейского государства, 
чего в Тель-Авиве решительно 
намерены не допускать.

В связи с этим одним из самых 
обсуждаемых вариантов явля-
ется восстановление Израилем 
прямой военной оккупации 
сектора Газа. На это намекает 
и недавнее заявление премьер-
министра Биньямина Нетаньяху: 
«Я думаю, что Израиль будет в 
течение неопределенного пе-
риода времени нести общую от-
ветственность за безопасность 
в секторе Газа, потому что мы 
видели, что происходит, когда 
у нас ее нет».

Против оккупации Тель-
Авивом палестинских земель 
выступают не только страны 
арабского мира, но и западные 
союзники Израиля. Госсекре-
тарь США Энтони Блинкен чет-
ко обозначил, что США не мо-
гут допустить, чтобы Израиль 
контролировал Газу. 

Израиль, похоже, тоже не 
слишком заинтересован в воз-
вращении к режиму оккупации, 
понимая, что никогда не будет 
принят в качестве правящего 
режима арабским населением 
Газы. Немаловажен и финан-
совый вопрос. Полностью при-
нять на содержание почти два 
миллиона палестинцев было бы 
для страны слишком накладно. 

Тем не менее власти Израи-
ля вынуждены держать в уме 
печальные последствия свое-
го ухода из Газы в 2005 году, 
который, по сути, и привел к 
власти радикалов из ХАМАС. 
И как минимум временное на-
хождение анклава под контро-
лем израильских военных не 
исключено.

5 
сценариев 
будущего 
для разрушенного 
войной анклава.

Сценарий № 1

Сценарий № 2

Сценарий № 3

Сценарий № 4

Сценарий № 5

Оккупация 
Израилем

Гражданская 
палестинская администрация

Арабские миротворцы

Управление 
под мандатом ООН
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Плотность населения в секторе Газа - одна из самых высоких в мире. На сравнительно 
небольшой территории живут более 2 миллионов человек. Именно поэтому удары 

Израиля привели к такому большому числу жертв среди мирных жителей.
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Батальон Судоплатова за-
думывался как подразделение 
территориальной обороны из 
жителей Запорожской об-
ласти. Но получилось иначе - 
отряд стал одним из самых 
технически продвинутых до-
бровольческих подразделений. 
Здесь служат десантники, 
спецназ, ребята из ССО (сил 
специальных операций) и ЧВК. 
Люди с чеченским, афганским, 
африканским опытом. Здесь и 
штурмовая рота, и разведка, 
и мотострелки, и даже соб-
ственная артиллерия.

Замкомандира батальона по 
боевой подготовке с позывным 
«Ангара» и несколько бойцов 
рассказали мне свои истории. 
Я передам их от первого лица.

«АНГАРА»:
F-16 ПРОТИВНИКА 
НЕ СПАСЕТ

Я в спецназе служил. Сюда 
мы зашли группой. Занима-
лись разведкой. Сначала у нас 
даже статуса не было, счи-
тались гражданскими. По-
том в Минобороны увидели, 
что справляемся, и мы ста-
ли БАРС-32, отрядом имени 
Судоплатова.

Местные в основном из 
ЛДНР. Есть хорошие ребята-
запорожцы, но их мало - 
остальные боятся. Не за себя, 
а за семью, родственников, 
оставшихся на той стороне.

Мы стараемся привлечь мо-
лодежь, но ее мало. Научить 
50-летнего мужика поль-
зоваться простейшей про-
граммой, хотя бы и навига-
ционной, сложно, а пацан 
разберется за 30 минут. И с 
дроном легче: он - компью-
терная игра.

Но в любом случае мы 
набираем профессионалов 
или тех, кто готов им стать. 
И у нас самые большие зар-
платы. Больше только в Газ-
проме (смеется). Наши лю-
ди обутые, одетые, сытые.

Официально мы работаем 
с марта. Самое значитель-
ное, что удалось сделать, - 

остановить контрнаступле-
ние в районе Пятихаток. 
Мы оказывали поддержку 
58-й армии. Били танки, в 
том числе «Леопарды». А вот 
стрелковый бой для нас ред-
кость - в основном артилле-
рия и коптеры. Один такой 
может остановить наступле-
ние группы: сбрасываешь 
гранату, у врага 200 или 300, 
и группа разворачивается.

Противник использует за-
прещенные боеприпасы - газ, 
кассеты. Что за газ, не знаю: 
зарин, заман, что именно, не-
понятно. Им все можно... 

Основная проблема у нас - 
хочется побольше артилле-
рии, повышать дальнобой-
ность. Их пушки стреляют на 
25 км. И нам нужно подтяги-
вать стволы ближе. Сейчас 
главное - контрбатарейная 
борьба. Победим противни-
ка в артиллерии - победим во 
всем. Даже F-16 его не спасет.

«МАНГУСТ»:
СТАЛ ОФИЦЕРОМ 
НА ШЕСТОМ ДЕСЯТКЕ

Я из Краснодарского края. 
Работал инкассатором. Через

два дня, как президент объя-
вил СВО, я уже был на пороге
военкомата. Почему решился?
Еще в 92-м воевал доброволь-
цем в Абхазии. И на работе у 
нас тоже были тренировки, 
стрельба, физподготовка. Но 
военком тогда отказал: «Что 
вы! Там своих хватает». Начал 
искать другой путь. Нашел 
сайт, где набирали добро-
вольцев, - попал в 3-й БАРС.

Первая командировка в 
Донбасс заняла три месяца. 
Еще четыре месяца я служил в 
18-м БАРСе, был командиром 
взвода. Руководил группой 
связи. Потом на граждан ке 
немного задержался - пода-
вал документы на офицерское 
звание. Мне шестой десяток, 
ну и пусть! У меня есть зна-
ния, опыт, здоровье, чтобы 
обучать молодежь.

Когда по прошлой осени 
набрали мобилизованных, я 
смотрел на них и думал, что 
мог бы многому их научить, 
от неприятностей уберечь. Но 
чтобы у меня было для этого 
основание, нужно звание. Вот 
недавно сообщили: теперь я 
офицер. Нужно в военкомат 

ехать, а я не могу - через два 
месяца завершу контракт и 
стану лейтенантом.

Я служил в Запорожской 
области, в Луганской и До-
нецкой Республиках. Самой 
страшной была первая ко-
мандировка: 7 апреля про-
шлого года мы двигались по
Мариуполю. Город тлел, лю-
ди искали пищу и мебель, что-
бы сжечь, согреться. Не было
ни света, ни воды, ни газа.

У меня две медали «За отва-
гу»: за разведку боем в районе 
Работино и за взятие враже-
ского блокпоста. Обычные 
медали, солдатские.

«ШАЛУН»: 
ТРИ РАЗА ОТКУПАЛСЯ, 
ЧТОБЫ НА АТО НЕ ЕХАТЬ

Я запорожский. Родствен-
ника моего в Мелитополе 
убили - сотрудника поли-
ции. Там людей хватает, кто 
сливает информацию. Тогда 
я сюда пошел, ни с кем не со-
ветовался. Сначала работал 
на эвакуации. Потом «контр-
наступ» этот начался. Но ни-
чего, выдержали.

К моему решению друзья 
отнеслись нормально. У ме-
ня даже гордость появилась, 
что здесь нахожусь. Приятно, 
когда взрослые мужчины в 
том же Мелитополе благо-
дарят за то, чем я занимаюсь.

Я помню 2014 год. Лю-
ди пошли на 9 Мая цветы 
положить, а в город зашел 
«Правый сектор» (запрещен 
в России), ветеранов изби-
вали, георгиевские ленточ-
ки срывали. Людям это не 
нравилось, но сил не было, 
чтобы противостоять.

Сейчас мне 23 года. Меня 
три раза пытались в АТО за-
брать, против Донбасса во-
евать, я три раза откупался. 
В армии не служил даже, не 
знал, как автомат разобрать. А 
когда СВО началась, в городе 

хаос творился, люди воровать 
начали. Я сначала пошел слу-
жить в полицию, а потом в 
добровольцы. Уже год здесь. 
Это третий контракт.

Страх есть. Страшно за мой 
город, поэтому я уходить не 
собираюсь. У меня сын рас-
тет, сейчас ему годик. Я его 
толком не видел. А когда при-
езжаю в увольнение, смотрю, 
он уже мужчина настоящий.

«РОМАН»: 
ИЗ РАНЕНЫХ Я САМЫЙ 
ЛЕГКИЙ БЫЛ

Я инструктор. Много лю-
дей повидал. Есть и совсем 
зеленые ребята, есть и те, кто 
воевал дольше, чем мы.

В основном идет рабочий 
класс. Хотя у нас есть и пред-
приниматель (очень обеспе-
ченный человек). Он приехал 
в качестве инструктора.

Мы тоже бойцы, и, если 
надо, нас могут на передо-
вую отправить, но, как пра-
вило, на полигоне стреляем 
с курсантами из автоматов, 
гранатометов. Сегодня вот 
бегали 5 километров, потом 
отжимались, приседали в 
зависимости от возраста. Я, 
например, сам могу сделать 
50 отжиманий и 100 упраж-
нений на пресс. Для 50 лет 
нормально.

У нас, как правило, про-
центов тридцать курсантов 
отсеивается - понимают, это 
не для них. Но лучше уж пусть 
тут уйдут, чем позиции бро-
сят. Мы специально устраи-
ваем им стрессовые ситуации. 
Могу неожиданно и учебную 
гранату под ноги бросить - 
смотрю, как реагирует, в ка-
кую сторону уходит.

Я служу с февраля 2014 го-
да. Мы тогда в Донецке со-
брались, потом записался в 
батальон «Восток». Участво-
вал в боях на Саур-Могиле, 
в донецком аэропорту... Два 
ранения получил. Закончил 
службу весной 2021 года на-
чальником штаба мотострел-
кового батальона ДНР.

Помните историю: в кон-
це июля 2014 года 32 бойца 
батальона «Восток» трое су-
ток удерживали высоту Саур-
Могила и в полном окруже-
нии пять раз вызывали огонь 
на себя? Я один из этих 32. 
Уже после первого столкно-
вения у нас было 4 погиб-
ших, 19 раненых. Высоту мы 
удержали. А противник шел 
подковой со стороны леса. 
18 танков, а потом БМП штук 
30. Шли под украинскими и 
черно-красными флагами. 
И по нам… били из танков 
бронебойными: проламывали 
бетонные стены, гранитные 
плиты, выворачивали армату-
ру. Из раненых я был самый 
легкий счастливчик. Одно 
ранение в ногу, еще справа в 
шею вошло и горло повреди-
ло - легко отделался.

«Шалуну» (на фото - слева) всего 23. Он никогда 
не служил в армии и до начала спецоперации даже 

не знал, как разбирается автомат. «Мангуст» (на фото - 
справа), наоборот, воюет с Абхазии-92. И вот на шестом 

десятке лет получил первое офицерское звание. 
Теперь оба плечом к плечу выполняют задачу. 

Четыре 
невыдуманные 

истории добровольцев 
батальона 

Судоплатова.

Будни передовой

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Все 
репортажи 
наших 
военкоров - на сайте 

«Я еще Саур-Могилу защищал»
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Не важно, опытный ты боец или зеленый новичок, 
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Александр КУДЕЛЯ

Хотя боевые действия между 
Израилем и ХАМАС в секторе 
Газа все еще продолжаются, ми-
ровые СМИ и эксперты напере-
бой гадают, какой будет судь-
ба палестинской территории 
после прекращения огня. И все 
более очевидным становится, 
что Израиль, мусульманский мир 
и США совершенно по-разному 
видят будущее сектора Газа. 
«Комсомолка» определила 5 са-
мых обсуждаемых сценариев раз-
вития ситуации в осажденном 
анклаве.

Что будет с сектором Газа 
в случае победы Израиля?

Больше 
новостей 
по теме - 
на сайте KP.RU

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
«Тель-Авив 
будет стремиться 
контролировать 
Газу»
Старший научный 
сотрудник Центра 
ближневосточных 
исследований ИМЭМО 
РАН, кандидат 
политических наук 
Николай СУРКОВ:

- Ответ на вопрос о будущем 
сектора Газа зависит от того, 
удастся ли Израилю достичь глав-
ной поставленной цели - уничто-
жить ХАМАС. Если это произой-
дет, то два наиболее вероятных 
сценария  - передача Газы под 
управление ПНА или же оккупа-
ция, полная или частичная. Воз-
можно, в условиях оккупации к 
решению вопросов жизнеобеспе-
чения остающегося палестинско-
го населения будут привлекаться 
гуманитарные агентства ООН.

Передача Газы под контроль 
миротворцев ООН, арабских 
стран или внерегиональных дер-
жав практически исключена. У 
Израиля есть негативный опыт 
вывода войск из Южного Лива-
на, где, несмотря на присутствие 
миротворцев, активно действуют 
силы «Хезболлы», так что контро-
лировать ситуацию там будут ли-
бо непосредственно израильские 
войска, либо спецслужбы ПНА, с 
которыми у Израиля хорошо от-
работано взаимодействие.

Ни Египет, ни другие арабские 
страны не спешат брать на себя 
ответственность за ситуацию в 
Газе, поскольку это не сулит ни-
каких политических дивидендов, 
а только проблемы с беженца-
ми и безопасностью. Впрочем, 
монархии Залива могут проспон-
сировать восстановление Газы, 
если после кризиса возобновится 
процесс палестино-израильского 
урегулирования.

Относительно перспектив соз-
дания палестинского государ-
ства сейчас есть две противопо-
ложные точки зрения. Согласно 
одной, Израиль после разгрома 
ХАМАС может пойти на какие-то 
уступки палестинцам, чтобы про-
должить нормализацию отноше-
ний с арабским миром и убедить 
нефтяные монархии вложить день-
ги в восстановление Газы. Соглас-
но другой точке зрения, Израиль 
так напуган событиями 7 октября, 
что не потерпит рядом никакого 
палестинского государства, даже 
демилитаризованного.

Создание 
независимой 
Палестины

Большинство стран 
мира, в том числе Рос-
сия, выступают за соз-
дание независимого 
Палестинского государ-
ства. Но, к сожалению, 
в ближайшей перспек-
тиве такой вариант ви-
дится нереализуемым. 
Как отмечал президент 
США Джо Байден, «соз-
дание суверенного пале-
стинского государства 
необходимо, но то, как 
именно достичь этого ре-
зультата, почти не обсуж-
дается в дискуссиях, ни 
публичных, ни частных». 
Пока остается совершен-
но неясным, каким об-
разом можно создать на 
месте разрушенного сек-
тора Газа суверенное го-
сударство, даже если во-
образить, что все стороны
пойдут на это и не будут 
чинить препятствий. 

Теоретически временное правительство может быть сфор-
мировано под эгидой ООН. Подобные прецеденты имеются: 
по резолюции Совета Безопасности Косово в 1999 году было 
передано под контроль временной администрации ООН. Од-
нако подобный сценарий выглядит практически нереальным: 
для этого нужна единогласная международная поддержка 
всех крупных держав и готовность самой ООН ввязаться в 
подобную рискованную авантюру. Кроме того, подобный 
сценарий точно будет воспринят в штыки Израилем, который 
ранее обвинял ООН в поддержке ХАМАС и считает, что от 
деятельности этого глобального арбитра сейчас «мало пользы».

В записке Вашингтон-
ского института ближнево-
сточной политики амери-
канские аналитики говорят, 
что «общественной безопас-
ностью и правоохранитель-
ной деятельностью мог бы 
руководить консорциум пяти 
арабских государств, заклю-
чивших мирные соглашения 
с Израилем, - Египта, Иор-
дании, Объединенных Араб-
ских Эмиратов, Бахрейна и 
Марокко».

В западной прессе даже 
писали со ссылкой на ис-

точники в МИД Изралия, 
что Тель-Авив большие на-
дежды возлагает на Египет. 
Каир поддерживает стабиль-
ные отношения с Израилем 
и уже управлял палестин-
ским анклавом с 1948 по 
1967 год. Однако, как пишет 
издание «Азия Таймс», Еги-
пет слишком беден и занят 
собственными проблемами 
с джихадистами из стана 
«Братьев-мусульман», что-
бы брать на себя финансовую 
и политическую ответствен-
ность еще и за Газу. 

Самым реалистичным сценарием ряд экс-
пертов называют передачу сектора Газа под 
контроль палестинских политических сил 
(сейчас в секторе хозяйствует исключитель-
но военизированная группировка ХАМАС). 
В частности, глава Госдепа США Блинкен 
назвал это «самым разумным решением». 
Даже лидер израильской оппозиции Яир Ла-
пид заявил: «В конечном итоге лучшее, что 
может произойти, - это возвращение Па-
лестинской автономии в Газу».

Однако и этот сценарий имеет слабые 
места. Совершенно не ясно, кто из пале-
стинских политиков мог бы взять на себя 

ответственность за анклав. К управлению 
сектором Газа могла бы вернуться Пале-
стинская национальная администрация 
(ПНА) во главе с Махмудом Аббасом, но он 
и его партия ФАТХ крайне непопулярны 
даже на находящемся под их контролем 
Западном берегу Иордана, что уж говорить 
про более радикально настроенную Газу.

Еще одной возможной конфигурацией 
является смешанная палестинская граж-
данская администрация. Однако перспек-
тива объединения разных палестинских сил 
пока видится туманной и не гарантирует 
долгосрочной стабильности.

Хотя Израиль добился воен-
ных успехов в борьбе против 
ХАМАС, открытым остается 
вопрос: удастся ли ему на кор-
ню уничтожить радикальное 
исламистское движение. Ве-
лик риск, что боевики уйдут в 
подполье и продолжат борьбу 
с израильтянами. Это создаст 
поч ву для новых терактов про-
тив еврейского государства, 
чего в Тель-Авиве решительно 
намерены не допускать.

В связи с этим одним из самых 
обсуждаемых вариантов явля-
ется восстановление Израилем 
прямой военной оккупации 
сектора Газа. На это намекает 
и недавнее заявление премьер-
министра Биньямина Нетаньяху: 
«Я думаю, что Израиль будет в 
течение неопределенного пе-
риода времени нести общую от-
ветственность за безопасность 
в секторе Газа, потому что мы 
видели, что происходит, когда 
у нас ее нет».

Против оккупации Тель-
Авивом палестинских земель 
выступают не только страны 
арабского мира, но и западные 
союзники Израиля. Госсекре-
тарь США Энтони Блинкен чет-
ко обозначил, что США не мо-
гут допустить, чтобы Израиль 
контролировал Газу. 

Израиль, похоже, тоже не 
слишком заинтересован в воз-
вращении к режиму оккупации, 
понимая, что никогда не будет 
принят в качестве правящего 
режима арабским населением 
Газы. Немаловажен и финан-
совый вопрос. Полностью при-
нять на содержание почти два 
миллиона палестинцев было бы 
для страны слишком накладно. 

Тем не менее власти Израи-
ля вынуждены держать в уме 
печальные последствия свое-
го ухода из Газы в 2005 году, 
который, по сути, и привел к 
власти радикалов из ХАМАС. 
И как минимум временное на-
хождение анклава под контро-
лем израильских военных не 
исключено.

5 
сценариев 
будущего 
для разрушенного 
войной анклава.

Сценарий № 1

Сценарий № 2

Сценарий № 3

Сценарий № 4

Сценарий № 5

Оккупация 
Израилем

Гражданская 
палестинская администрация

Арабские миротворцы

Управление 
под мандатом ООН
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Плотность населения в секторе Газа - одна из самых высоких в мире. На сравнительно 
небольшой территории живут более 2 миллионов человек. Именно поэтому удары 

Израиля привели к такому большому числу жертв среди мирных жителей.
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Батальон Судоплатова за-
думывался как подразделение 
территориальной обороны из 
жителей Запорожской об-
ласти. Но получилось иначе - 
отряд стал одним из самых 
технически продвинутых до-
бровольческих подразделений. 
Здесь служат десантники, 
спецназ, ребята из ССО (сил 
специальных операций) и ЧВК. 
Люди с чеченским, афганским, 
африканским опытом. Здесь и 
штурмовая рота, и разведка, 
и мотострелки, и даже соб-
ственная артиллерия.

Замкомандира батальона по 
боевой подготовке с позывным 
«Ангара» и несколько бойцов 
рассказали мне свои истории. 
Я передам их от первого лица.

«АНГАРА»:
F-16 ПРОТИВНИКА 
НЕ СПАСЕТ

Я в спецназе служил. Сюда 
мы зашли группой. Занима-
лись разведкой. Сначала у нас 
даже статуса не было, счи-
тались гражданскими. По-
том в Минобороны увидели, 
что справляемся, и мы ста-
ли БАРС-32, отрядом имени 
Судоплатова.

Местные в основном из 
ЛДНР. Есть хорошие ребята-
запорожцы, но их мало - 
остальные боятся. Не за себя, 
а за семью, родственников, 
оставшихся на той стороне.

Мы стараемся привлечь мо-
лодежь, но ее мало. Научить 
50-летнего мужика поль-
зоваться простейшей про-
граммой, хотя бы и навига-
ционной, сложно, а пацан 
разберется за 30 минут. И с 
дроном легче: он - компью-
терная игра.

Но в любом случае мы 
набираем профессионалов 
или тех, кто готов им стать. 
И у нас самые большие зар-
платы. Больше только в Газ-
проме (смеется). Наши лю-
ди обутые, одетые, сытые.

Официально мы работаем 
с марта. Самое значитель-
ное, что удалось сделать, - 

остановить контрнаступле-
ние в районе Пятихаток. 
Мы оказывали поддержку 
58-й армии. Били танки, в 
том числе «Леопарды». А вот 
стрелковый бой для нас ред-
кость - в основном артилле-
рия и коптеры. Один такой 
может остановить наступле-
ние группы: сбрасываешь 
гранату, у врага 200 или 300, 
и группа разворачивается.

Противник использует за-
прещенные боеприпасы - газ, 
кассеты. Что за газ, не знаю: 
зарин, заман, что именно, не-
понятно. Им все можно... 

Основная проблема у нас - 
хочется побольше артилле-
рии, повышать дальнобой-
ность. Их пушки стреляют на 
25 км. И нам нужно подтяги-
вать стволы ближе. Сейчас 
главное - контрбатарейная 
борьба. Победим противни-
ка в артиллерии - победим во 
всем. Даже F-16 его не спасет.

«МАНГУСТ»:
СТАЛ ОФИЦЕРОМ 
НА ШЕСТОМ ДЕСЯТКЕ

Я из Краснодарского края. 
Работал инкассатором. Через

два дня, как президент объя-
вил СВО, я уже был на пороге
военкомата. Почему решился?
Еще в 92-м воевал доброволь-
цем в Абхазии. И на работе у 
нас тоже были тренировки, 
стрельба, физподготовка. Но 
военком тогда отказал: «Что 
вы! Там своих хватает». Начал 
искать другой путь. Нашел 
сайт, где набирали добро-
вольцев, - попал в 3-й БАРС.

Первая командировка в 
Донбасс заняла три месяца. 
Еще четыре месяца я служил в 
18-м БАРСе, был командиром 
взвода. Руководил группой 
связи. Потом на граждан ке 
немного задержался - пода-
вал документы на офицерское 
звание. Мне шестой десяток, 
ну и пусть! У меня есть зна-
ния, опыт, здоровье, чтобы 
обучать молодежь.

Когда по прошлой осени 
набрали мобилизованных, я 
смотрел на них и думал, что 
мог бы многому их научить, 
от неприятностей уберечь. Но 
чтобы у меня было для этого 
основание, нужно звание. Вот 
недавно сообщили: теперь я 
офицер. Нужно в военкомат 

ехать, а я не могу - через два 
месяца завершу контракт и 
стану лейтенантом.

Я служил в Запорожской 
области, в Луганской и До-
нецкой Республиках. Самой 
страшной была первая ко-
мандировка: 7 апреля про-
шлого года мы двигались по
Мариуполю. Город тлел, лю-
ди искали пищу и мебель, что-
бы сжечь, согреться. Не было
ни света, ни воды, ни газа.

У меня две медали «За отва-
гу»: за разведку боем в районе 
Работино и за взятие враже-
ского блокпоста. Обычные 
медали, солдатские.

«ШАЛУН»: 
ТРИ РАЗА ОТКУПАЛСЯ, 
ЧТОБЫ НА АТО НЕ ЕХАТЬ

Я запорожский. Родствен-
ника моего в Мелитополе 
убили - сотрудника поли-
ции. Там людей хватает, кто 
сливает информацию. Тогда 
я сюда пошел, ни с кем не со-
ветовался. Сначала работал 
на эвакуации. Потом «контр-
наступ» этот начался. Но ни-
чего, выдержали.

К моему решению друзья 
отнеслись нормально. У ме-
ня даже гордость появилась, 
что здесь нахожусь. Приятно, 
когда взрослые мужчины в 
том же Мелитополе благо-
дарят за то, чем я занимаюсь.

Я помню 2014 год. Лю-
ди пошли на 9 Мая цветы 
положить, а в город зашел 
«Правый сектор» (запрещен 
в России), ветеранов изби-
вали, георгиевские ленточ-
ки срывали. Людям это не 
нравилось, но сил не было, 
чтобы противостоять.

Сейчас мне 23 года. Меня 
три раза пытались в АТО за-
брать, против Донбасса во-
евать, я три раза откупался. 
В армии не служил даже, не 
знал, как автомат разобрать. А 
когда СВО началась, в городе 

хаос творился, люди воровать 
начали. Я сначала пошел слу-
жить в полицию, а потом в 
добровольцы. Уже год здесь. 
Это третий контракт.

Страх есть. Страшно за мой 
город, поэтому я уходить не 
собираюсь. У меня сын рас-
тет, сейчас ему годик. Я его 
толком не видел. А когда при-
езжаю в увольнение, смотрю, 
он уже мужчина настоящий.

«РОМАН»: 
ИЗ РАНЕНЫХ Я САМЫЙ 
ЛЕГКИЙ БЫЛ

Я инструктор. Много лю-
дей повидал. Есть и совсем 
зеленые ребята, есть и те, кто 
воевал дольше, чем мы.

В основном идет рабочий 
класс. Хотя у нас есть и пред-
приниматель (очень обеспе-
ченный человек). Он приехал 
в качестве инструктора.

Мы тоже бойцы, и, если 
надо, нас могут на передо-
вую отправить, но, как пра-
вило, на полигоне стреляем 
с курсантами из автоматов, 
гранатометов. Сегодня вот 
бегали 5 километров, потом 
отжимались, приседали в 
зависимости от возраста. Я, 
например, сам могу сделать 
50 отжиманий и 100 упраж-
нений на пресс. Для 50 лет 
нормально.

У нас, как правило, про-
центов тридцать курсантов 
отсеивается - понимают, это 
не для них. Но лучше уж пусть 
тут уйдут, чем позиции бро-
сят. Мы специально устраи-
ваем им стрессовые ситуации. 
Могу неожиданно и учебную 
гранату под ноги бросить - 
смотрю, как реагирует, в ка-
кую сторону уходит.

Я служу с февраля 2014 го-
да. Мы тогда в Донецке со-
брались, потом записался в 
батальон «Восток». Участво-
вал в боях на Саур-Могиле, 
в донецком аэропорту... Два 
ранения получил. Закончил 
службу весной 2021 года на-
чальником штаба мотострел-
кового батальона ДНР.

Помните историю: в кон-
це июля 2014 года 32 бойца 
батальона «Восток» трое су-
ток удерживали высоту Саур-
Могила и в полном окруже-
нии пять раз вызывали огонь 
на себя? Я один из этих 32. 
Уже после первого столкно-
вения у нас было 4 погиб-
ших, 19 раненых. Высоту мы 
удержали. А противник шел 
подковой со стороны леса. 
18 танков, а потом БМП штук 
30. Шли под украинскими и 
черно-красными флагами. 
И по нам… били из танков 
бронебойными: проламывали 
бетонные стены, гранитные 
плиты, выворачивали армату-
ру. Из раненых я был самый 
легкий счастливчик. Одно 
ранение в ногу, еще справа в 
шею вошло и горло повреди-
ло - легко отделался.

«Шалуну» (на фото - слева) всего 23. Он никогда 
не служил в армии и до начала спецоперации даже 

не знал, как разбирается автомат. «Мангуст» (на фото - 
справа), наоборот, воюет с Абхазии-92. И вот на шестом 

десятке лет получил первое офицерское звание. 
Теперь оба плечом к плечу выполняют задачу. 

Четыре 
невыдуманные 

истории добровольцев 
батальона 

Судоплатова.

Будни передовой

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Все 
репортажи 
наших 
военкоров - на сайте 

«Я еще Саур-Могилу защищал»
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«Это я в свободное время таксую. А 
вообще-то у меня бизнес!» Бьемся об 
заклад, вы тоже слышали подобные 
фразочки от таксистов. Всё, забудь-
те! Больше у извозчика не будет по-
вода так говорить. Ведь сама работа 
в такси теперь - бизнес. Совершенно 
официальный и легальный, со всеми вы-
текающими.

Потому что с 1 сентября в России 
заработал новый закон о такси. Кото-
рый поставил участников этой сферы в 
жесткие рамки и четко прописал: что 
можно, что нельзя и кто имеет право с 
гордостью носить шашечки на крыше.

И вот прошло больше двух месяцев. 
Уже можно подводить некие итоги. 
Что же изменилось для таксистов и 
пассажиров?

ВОЗИТЬ ПО-РУССКИ
Вот главные положения нового за-

кона.

1 Чтобы заниматься извозом, 
нужно представить справку 

об отсутствии судимости. Те, у кого 
были приговоры за убийства, изна-
силования, грабежи, нанесение тяж-
ких телесных повреждений, другие 
преступления из категории средней 
тяжести (срок наказания - от трех 
лет) и выше, шашечек не получат.

2 Безопасность превыше всего. 
Например, органы ФСБ имеют 

право и должны иметь техническую 
возможность отслеживать любую по-
ездку на такси в реальном времени.

3 В такси теперь могут работать 
только обладатели российских 

водительских удостоверений, а также 
выданных в Белоруссии, Киргизии, 
Казахстане, Абхазии и Южной Осе-
тии.

Кстати, расхожее мнение, что ино-
странцы теперь не смогут работать 
таксистами, неверно. Гражданин 
Молдавии, например, или Германии 
может получить разрешение на рабо-
ту в России, сдать на права, пройти 
тесты на знание города (таково тре-
бование в некоторых регионах) - и 
на линию.

4 К работе допускаются только 
водители со стажем не менее 

трех лет.

5 Теперь, чтобы таксисты не засы-
пали за рулем, им разрешается 

работать за смену не более 12 часов. А 
в неделю должно выходить не больше 
40 часов. Это отслеживают специаль-
ные приборы (см. пункт 8).

6 Новый закон разрешил работать 
в такси и самозанятым - пре-

жде такой бизнес был им недоступен. 
Правда, ОСАГО им в этом случае при-
дется оформлять не как для обычных 
физлиц, а как для таксистов - это раза 
в 4 дороже.

7 Не забыли и про красоту. На 
машине такси по борту должны 

быть нанесены традиционные шашеч-
ки, а на крыше установлен специаль-
ный опознавательный фонарь оран-
жевого цвета.

8 Создается цифровая система 
контроля за деятельностью так-

си. Пока в каждом регионе она своя, 
потом будут отстраивать федеральную 
систему.

Например, в Москве и области эта 
цифровая платформа называется 
КИС «АРТ». В нее включены все 
автомобили, водители и компании. 
Она отслеживает, чтобы водители 
не перерабатывали, вовремя про-
ходили медосмотр, ездили исклю-

чительно на исправных машинах и 
т. д. Туда же надо загружать нужные 
документы, в том числе справку об 
отсутствии судимости. Кто не зареги-
стрирован в системе, получать заказы 
не смогут. Искусственный интеллект 
неумолим.

«РАБОТАЙТЕ КАК РАБОТАЛИ»
Получается, главная цель нового за-

кона - попытаться сделать все еще бо-
лее официальным и контролируемым, 
а потому (по версии авторов закона) 
безопасным. Конечно, не всем води-
телям это пришлось по душе.

- Через два дня увольняюсь! - не 
сдерживает эмоций подмосковный 
таксист Дима, едва только я загово-
рил о новом законе. - У меня это не 
основная работа, выхожу на несколько 
часов и то не каждый день. И из-за 
этого буду справки собирать, машину 
обклеивать… Ну его в пень!

Это про то самое положение закона 
о единообразии раскраски в регионе. 
Приводить машину в нужную гамму 
водитель должен за свой счет, а плен-
ка подорожала.

Есть и другие моменты, которые вы-
зывают вопросы. Например, новый 
закон предусматривает и наличие у 
водителя путевого листа.

- Это анахронизм, напрасная трата 
времени, лист никому не нужен, - 

говорит председатель общественно-
го движения «Форум Такси» Олег 
Амосов.

А вот чем, по мнению Амосова, 
хорош новый закон, так это тем, что 
он отсечет многих мигрантов. На-
пример, с правами, выданными в 
Таджикистане или Узбекистане, к 
работе в российском такси не до-
пустят.

- Вот это я двумя руками поддер-
живаю, - говорит эксперт. - А то при-
летит, начудит и тут же смотается к 
себе…

Впрочем, хотя день икс уже насту-
пил, власти и агрегаторы (компании, 
которые собирают заказы клиентов 
и распределяют таксистам) пока не 
требуют от водителей жесткого ис-
полнения всех положений закона. 
Понимают, что на адаптацию нужно 
время.

- У нас пока ничего не измени-
лось, - рассказал «КП» таксист Артур 
из Пятигорска, он подвозил меня не-
сколько лет назад. - В начале сентября 
пришло нам уведомление от агре-
гатора, что пока все по-прежнему, 
работайте как работали. А меняться 
все будет постепенно.

- Единственный регион, который 
готов к работе с новым законом, - это 
Москва, - говорит Олег Амосов. - 
Здесь сформированы три реестра - 

реестр автомобилей, которые полу-
чили разрешение на работу в такси, 
реестр водителей и реестр компа-
ний. Создана цифровая платфор-
ма, к которой могут подключаться 
налоговые органы и ФСБ…

А вице-спикер Госдумы Борис Чер-
нышов направил в правительство 
просьбу отложить до 2025 года вве-
дение ряда требований нового закона.

ТАРИФЫ ВЫРАСТУТ НЕ СИЛЬНО
Теперь о главном - как новый за-

кон отразится на цене поездки? Не 
надо быть профессором экономики, 
чтобы понимать: чем больше требо-
ваний к водителям - тем выше цена. 
Так мы платим за дополнительную 
безопасность и уверенность в том, что 
за рулем профессионал. Есть и другой 
закон экономики и жизни: дефицит-
ный товар всегда дорожает. А новый 
закон явно уменьшит количество так-
систов - в первую очередь нелегалов.

- Прямых расходов у таксистов в свя-
зи с введением нового закона не так 
много, - сказал «КП» вице-президент 
Национального автомобильного со-
юза Антон Шапарин. - Прежде всего 
это обклейка машины. Нормальная 

пленка стоит в Москве тысяч 70. И 
менять ее надо примерно каждые 
2 - 3 года, потому что на солнце она 

имеет свойство прилипать так, что 
потом не отдерешь. Снятие пленки - 
еще минимум 30 тысяч. Кроме того, 
со следующего года таксисты должны 
будут иметь полис ОСГОП (обяза-
тельное страхование гражданской от-
ветственности перевозчика) - это еще 
примерно 7 тысяч рублей.

В Минтрансе заявили: на фоне всту-
пления в силу нового закона средняя 
цена поездки на такси в некоторых 
регионах успела вырасти на 5%.

- Я думаю, цены вырастут процен-
тов на 10 - 15, - прогнозирует пред-
седатель профсоюза столичных так-
систов Александр Макаров.

Впрочем, нельзя сваливать повы-
шение тарифов только на новый за-
кон. Его доля в общем росте цен как 
раз невелика.

- Поездки на такси подорожали из-
за роста стоимости автомобилей и 
горюче-смазочных материалов. Ав-
томобили подорожали - их стали за-
купать меньше. Меньше стало машин 
в парках. И таксистов стало меньше. 
Уходят в курьерскую доставку или в 
логистическую компанию - там за-
работки гораздо выше. В результате 
спрос превышает предложение - люди 
хотят ехать, а машин нет, - объясняет 
Олег Амосов. - И дефицит будет на-
растать. Потому что в такси машины 
достаточно дорогие, а «Логанов» к 
нам не везут.

С ветерком

Эксперты и сами таксисты 
надеются, что новые 

законы не будут тормозить 
развитие рынка.

Шашечный разбор
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Роботакси, 
вези, вези: 

каково 
кататься 

в машине без водителя

Два месяца назад в России вступил в силу новый закон 
о такси. Как изменилась жизнь водителей и пассажиров?
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КСТАТИ
Поехали 
в обход

А тем временем наш предприимчивый 
народ находит возможность обойти закон.
- Некоторые агрегаторы активно предлагают 
своим пассажирам заключать договоры аренды 
автомобиля с водителем, - рассказал «КП» 
председатель Дальневосточной ассоциации 
перевозчиков такси Александр Садков. - 
Услуга, по сути, та же самая, но формально 
когда пассажир арендует машину с водителем, 
он уже не является пассажиром такси 
и на него не распространяется этот закон.

Еще одна возможность обхода 
закона о такси - группы в соцсетях 
и приложения, где водитель 
и пассажир находят друг друга 
и договариваются о цене.

TAXI
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Андрей АБРАМОВ

Из года в год в ноябре под сводами 
Большого театра стоит очередь на 
балет «Щелкунчик». Мест в зале око-
ло 1700. Предложение, так сказать, 
ограничено. Поэтому придумали особую 
систему. Сначала - этап предпродажи. 
Мероприятие антигуманное. В этом 
году оно было в ночь на 4 и на 11 ноября, 
а также повторится в ночь на 19 ноя-
бря. В каждую дату продают билеты 
на определенные дни. Сначала на 20-е 
числа декабря. Затем на предновогодье, 
после - на январь.

НЕ СКАЗКА, А ТРАГЕДИЯ
Часов с 10.00 у касс Большого со-

бирается толпа. Когда скапливается 
человек 200, начинают «оформлять» 
очередь в загон из заборов.

К полудню вереница растягивается 
человек на 500… При этом на сайте 
Большого театра предупреждают, что 
счастливчиков будет всего 400. Им вы-
дадут браслет на руку, с которым на 
следующий день в 10.00 они получат 

право отстоять еще одну оче-
редь в кассы и в приоритет-
ном порядке купить билеты.

Но это будет завтра. А пока 
стойте до полуночи. Ведь ровно в 
0.00 из касс театра под надзором ши-
рокоплечей охраны вынесут те самые 
браслетики. Кому не хватило - се ля 
ви, вы зря стояли. Действо по своей 
сути театрально-трагичное.

Несколько лет корреспондент «КП» 
ходил освещать сию драму. Истинно 
говорю вам: чем ближе к часу икс, тем 
страшнее. Первые часы люди бодры 
и веселы. Берут рыбацкие стульчи-
ки, книжки, термосы. Кто-то стоит с 
баулами, где лежат дополнительные 

пуховики и шарфы. Стоят, как пра-
вило, парами. Чтобы можно было 
отлучиться по нужде или погреться 

в кафе.
К вечеру лица иссиня-бе-

лые от усталости и холода. 
Оживленные беседы превра-
щаются в мычание и вздохи. 

Второе дыхание открывает-
ся, когда до полуночи оста-
ется примерно час. Выносят 

браслеты - и площадь огла-
шают радостные возгласы и овации.

ВСЕ ИЗ-ЗА ПЕРЕКУПОВ?
В минувший уик-энд к очереди за 

браслетами приехали скорые. В давке 
пострадали две женщины. У одной 
случилась паническая атака (сдали 
нервы вплоть до состояния удушья), 
второй просто поплохело. От госпи-
тализации они отказались. Но и за-
ветный браслет не получили.

Столь сложную систему Большой 
объясняет защитой от перекупщиков. 
Билеты продают по паспорту. Мож-
но купить только на себя и близких 
родственников либо просто еще один 
билет. Но и на второго зрителя нужны 
паспортные данные. В зал также обе-
щают пускать по паспортам.

Раньше после покупки билеты мож-
но было переоформить лично в кас-
сах - на другого человека, тоже по па-
спорту. Чем пользовались перекупы, 
которые стояли в очереди за браслета-
ми. В этом году все жестче: хочешь вер-
нуть билет - сдавай его в кассы, полу-
чай обратно деньги (1500 - 20 000 руб. 
в зависимости от места в зале). Билеты 
вернутся в свободную продажу.

ПРОДАВАТЬ 
ЧЕРЕЗ «ГОСУСЛУГИ»

После очередей этого года обраще-
ния с просьбой проверить систему 
пришли в СК и прокуратуру. Вопрос 

озаботил и депута-
тов. Почему театр 

показывает «Щел-
кунчика» только в но-

вогодье? И не меняет уни-
зительную систему с многочасовым 
стоянием зрителей? Зампред Комитета 
Госдумы по информполитике Антон Го-
релкин припомнил статью Большого, 
в которой театр рассказывал про свои 
успехи цифровой трансформации. 
Она не вяжется с тем, что на «Щел-
кунчика» онлайн-билет не купить - 
сайт постоянно падает.

- Вариантов у театра всего два: или 
начинать серьезную работу по ИТ-
направлению, или просить Минциф-
ры организовать продажу билетов че-
рез «Госуслуги», - убежден Горелкин.

Спала 
на деревянных 

поддонах 
и запаслась едой. 

Как жительница 
Красноярска 

почти три дня 
провела в очереди 

за билетами - на сайте

Ситуацию с билетами 

на «Щелкунчика» 
в Большом театре 

уже разбирают 
на уровне Госдумы.
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Посмотреть «Щелкунчика» можно  
и не в Большом. Да, режиссеры 
с артистами другие. Но сказка та 
же! И с билетами полегче.
Балет:

 �  Кремлевский дворец, 9 декабря; 9, 
10, 11 января, 800  - 5000 руб. 19, 
20 декабря, 1800 - 20 000 руб.

 �  Храм Христа Спасителя. Зал церков-
ных соборов, 9, 10, 17 декабря, 1700 - 
5800 руб.

 �  Театр им. Станиславского и Неми-
ровича-Данченко, 23, 24, 28, 29, 
30, 31  декабря; 2, 3, 4  января, 
5500 - 12 000 руб.

Спектакли:
 �  Московский губернский театр, 29, 30, 
31 декабря; 7 января, 1000 - 2500 руб.

 �  Новый драматический театр, 21, 31 де-
кабря, 1000 - 2300 руб.

 �  Театр на Таганке, 23, 24 декабря; 
3, 4, 5 января, 800 - 3500 руб.

Посмотреть «Щелкунчика» можно  

КСТАТИ

Ответы на «Вопрос дня»:
 «А вы ради чего готовы часами 

стоять в очереди» < стр. 3.

Поэтический корреспондент 
«КП» тоже оказался в час икс 
на Театральной площади. И те-
леграфирует из центра столицы. 
Причем реплики людей пере-
дает дословно - без купюр.

 
- Женщина в шляпе, 

не стойте впритык
И успокойте 

племянника.
- Мужчина, а если вам 

вырвать кадык?..
Не образно, а натуральненько.
 
- Не надо пытаться пролезть, 

господа!..
Не то изувечим убогого.
- Бабушка, милая, вы-то куда?
Ровесница Товстоногова.
 
- Сейчас тебе, парень, 

дам по мордам!..
Развратник! Качок протеиновый!
- Не надо брыкаться, прошу вас, 

мадам.
Мой спальный мешок не резиновый.
 
- Да вы тут свихнулись, 

как я погляжу,
Стоите здесь чуть ли не с августа.
- Ой, мамочки, кажется, 

скоро рожу!..
Ноль три позвоните, пожалуйста!..
 
- Люди, наш путь чрезвычайно 

тернист,
Но почему вы озлоблены?..
- К черту отсюда пошел, говночист!
Кассы откройте нам, гоблины!
 
...И вот я стою, словно шут 

в шапито,
С печальным лицом невезунчика…
Вопрос возникает: что это, что?
Очередь на «Щелкунчика».

 �  КЛОКОВ 
ПО ЗАКОУЛОЧКАМ

Не надо пытаться 
пролезть, господа

  Павел КЛОКОВ,  

   спецкор «КП»      

Опытные 
театралы берут 

в очередь 
к Большому одеяла, 
а также стульчики 

и закуску.

Люди мерзнут за балет!
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«Это я в свободное время таксую. А 
вообще-то у меня бизнес!» Бьемся об 
заклад, вы тоже слышали подобные 
фразочки от таксистов. Всё, забудь-
те! Больше у извозчика не будет по-
вода так говорить. Ведь сама работа 
в такси теперь - бизнес. Совершенно 
официальный и легальный, со всеми вы-
текающими.

Потому что с 1 сентября в России 
заработал новый закон о такси. Кото-
рый поставил участников этой сферы в 
жесткие рамки и четко прописал: что 
можно, что нельзя и кто имеет право с 
гордостью носить шашечки на крыше.

И вот прошло больше двух месяцев. 
Уже можно подводить некие итоги. 
Что же изменилось для таксистов и 
пассажиров?

ВОЗИТЬ ПО-РУССКИ
Вот главные положения нового за-

кона.

1 Чтобы заниматься извозом, 
нужно представить справку 

об отсутствии судимости. Те, у кого 
были приговоры за убийства, изна-
силования, грабежи, нанесение тяж-
ких телесных повреждений, другие 
преступления из категории средней 
тяжести (срок наказания - от трех 
лет) и выше, шашечек не получат.

2 Безопасность превыше всего. 
Например, органы ФСБ имеют 

право и должны иметь техническую 
возможность отслеживать любую по-
ездку на такси в реальном времени.

3 В такси теперь могут работать 
только обладатели российских 

водительских удостоверений, а также 
выданных в Белоруссии, Киргизии, 
Казахстане, Абхазии и Южной Осе-
тии.

Кстати, расхожее мнение, что ино-
странцы теперь не смогут работать 
таксистами, неверно. Гражданин 
Молдавии, например, или Германии 
может получить разрешение на рабо-
ту в России, сдать на права, пройти 
тесты на знание города (таково тре-
бование в некоторых регионах) - и 
на линию.

4 К работе допускаются только 
водители со стажем не менее 

трех лет.

5 Теперь, чтобы таксисты не засы-
пали за рулем, им разрешается 

работать за смену не более 12 часов. А 
в неделю должно выходить не больше 
40 часов. Это отслеживают специаль-
ные приборы (см. пункт 8).

6 Новый закон разрешил работать 
в такси и самозанятым - пре-

жде такой бизнес был им недоступен. 
Правда, ОСАГО им в этом случае при-
дется оформлять не как для обычных 
физлиц, а как для таксистов - это раза 
в 4 дороже.

7 Не забыли и про красоту. На 
машине такси по борту должны 

быть нанесены традиционные шашеч-
ки, а на крыше установлен специаль-
ный опознавательный фонарь оран-
жевого цвета.

8 Создается цифровая система 
контроля за деятельностью так-

си. Пока в каждом регионе она своя, 
потом будут отстраивать федеральную 
систему.

Например, в Москве и области эта 
цифровая платформа называется 
КИС «АРТ». В нее включены все 
автомобили, водители и компании. 
Она отслеживает, чтобы водители 
не перерабатывали, вовремя про-
ходили медосмотр, ездили исклю-

чительно на исправных машинах и 
т. д. Туда же надо загружать нужные 
документы, в том числе справку об 
отсутствии судимости. Кто не зареги-
стрирован в системе, получать заказы 
не смогут. Искусственный интеллект 
неумолим.

«РАБОТАЙТЕ КАК РАБОТАЛИ»
Получается, главная цель нового за-

кона - попытаться сделать все еще бо-
лее официальным и контролируемым, 
а потому (по версии авторов закона) 
безопасным. Конечно, не всем води-
телям это пришлось по душе.

- Через два дня увольняюсь! - не 
сдерживает эмоций подмосковный 
таксист Дима, едва только я загово-
рил о новом законе. - У меня это не 
основная работа, выхожу на несколько 
часов и то не каждый день. И из-за 
этого буду справки собирать, машину 
обклеивать… Ну его в пень!

Это про то самое положение закона 
о единообразии раскраски в регионе. 
Приводить машину в нужную гамму 
водитель должен за свой счет, а плен-
ка подорожала.

Есть и другие моменты, которые вы-
зывают вопросы. Например, новый 
закон предусматривает и наличие у 
водителя путевого листа.

- Это анахронизм, напрасная трата 
времени, лист никому не нужен, - 

говорит председатель общественно-
го движения «Форум Такси» Олег 
Амосов.

А вот чем, по мнению Амосова, 
хорош новый закон, так это тем, что 
он отсечет многих мигрантов. На-
пример, с правами, выданными в 
Таджикистане или Узбекистане, к 
работе в российском такси не до-
пустят.

- Вот это я двумя руками поддер-
живаю, - говорит эксперт. - А то при-
летит, начудит и тут же смотается к 
себе…

Впрочем, хотя день икс уже насту-
пил, власти и агрегаторы (компании, 
которые собирают заказы клиентов 
и распределяют таксистам) пока не 
требуют от водителей жесткого ис-
полнения всех положений закона. 
Понимают, что на адаптацию нужно 
время.

- У нас пока ничего не измени-
лось, - рассказал «КП» таксист Артур 
из Пятигорска, он подвозил меня не-
сколько лет назад. - В начале сентября 
пришло нам уведомление от агре-
гатора, что пока все по-прежнему, 
работайте как работали. А меняться 
все будет постепенно.

- Единственный регион, который 
готов к работе с новым законом, - это 
Москва, - говорит Олег Амосов. - 
Здесь сформированы три реестра - 

реестр автомобилей, которые полу-
чили разрешение на работу в такси, 
реестр водителей и реестр компа-
ний. Создана цифровая платфор-
ма, к которой могут подключаться 
налоговые органы и ФСБ…

А вице-спикер Госдумы Борис Чер-
нышов направил в правительство 
просьбу отложить до 2025 года вве-
дение ряда требований нового закона.

ТАРИФЫ ВЫРАСТУТ НЕ СИЛЬНО
Теперь о главном - как новый за-

кон отразится на цене поездки? Не 
надо быть профессором экономики, 
чтобы понимать: чем больше требо-
ваний к водителям - тем выше цена. 
Так мы платим за дополнительную 
безопасность и уверенность в том, что 
за рулем профессионал. Есть и другой 
закон экономики и жизни: дефицит-
ный товар всегда дорожает. А новый 
закон явно уменьшит количество так-
систов - в первую очередь нелегалов.

- Прямых расходов у таксистов в свя-
зи с введением нового закона не так 
много, - сказал «КП» вице-президент 
Национального автомобильного со-
юза Антон Шапарин. - Прежде всего 
это обклейка машины. Нормальная 

пленка стоит в Москве тысяч 70. И 
менять ее надо примерно каждые 
2 - 3 года, потому что на солнце она 

имеет свойство прилипать так, что 
потом не отдерешь. Снятие пленки - 
еще минимум 30 тысяч. Кроме того, 
со следующего года таксисты должны 
будут иметь полис ОСГОП (обяза-
тельное страхование гражданской от-
ветственности перевозчика) - это еще 
примерно 7 тысяч рублей.

В Минтрансе заявили: на фоне всту-
пления в силу нового закона средняя 
цена поездки на такси в некоторых 
регионах успела вырасти на 5%.

- Я думаю, цены вырастут процен-
тов на 10 - 15, - прогнозирует пред-
седатель профсоюза столичных так-
систов Александр Макаров.

Впрочем, нельзя сваливать повы-
шение тарифов только на новый за-
кон. Его доля в общем росте цен как 
раз невелика.

- Поездки на такси подорожали из-
за роста стоимости автомобилей и 
горюче-смазочных материалов. Ав-
томобили подорожали - их стали за-
купать меньше. Меньше стало машин 
в парках. И таксистов стало меньше. 
Уходят в курьерскую доставку или в 
логистическую компанию - там за-
работки гораздо выше. В результате 
спрос превышает предложение - люди 
хотят ехать, а машин нет, - объясняет 
Олег Амосов. - И дефицит будет на-
растать. Потому что в такси машины 
достаточно дорогие, а «Логанов» к 
нам не везут.

С ветерком

Эксперты и сами таксисты 
надеются, что новые 

законы не будут тормозить 
развитие рынка.

Шашечный разбор
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Роботакси, 
вези, вези: 

каково 
кататься 

в машине без водителя

Два месяца назад в России вступил в силу новый закон 
о такси. Как изменилась жизнь водителей и пассажиров?
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КСТАТИ
Поехали 
в обход

А тем временем наш предприимчивый 
народ находит возможность обойти закон.
- Некоторые агрегаторы активно предлагают 
своим пассажирам заключать договоры аренды 
автомобиля с водителем, - рассказал «КП» 
председатель Дальневосточной ассоциации 
перевозчиков такси Александр Садков. - 
Услуга, по сути, та же самая, но формально 
когда пассажир арендует машину с водителем, 
он уже не является пассажиром такси 
и на него не распространяется этот закон.

Еще одна возможность обхода 
закона о такси - группы в соцсетях 
и приложения, где водитель 
и пассажир находят друг друга 
и договариваются о цене.

Поехали 

А тем временем наш предприимчивый 
народ находит возможность обойти закон.

TAXI
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Андрей АБРАМОВ

Из года в год в ноябре под сводами 
Большого театра стоит очередь на 
балет «Щелкунчик». Мест в зале око-
ло 1700. Предложение, так сказать, 
ограничено. Поэтому придумали особую 
систему. Сначала - этап предпродажи. 
Мероприятие антигуманное. В этом 
году оно было в ночь на 4 и на 11 ноября, 
а также повторится в ночь на 19 ноя-
бря. В каждую дату продают билеты 
на определенные дни. Сначала на 20-е 
числа декабря. Затем на предновогодье, 
после - на январь.

НЕ СКАЗКА, А ТРАГЕДИЯ
Часов с 10.00 у касс Большого со-

бирается толпа. Когда скапливается 
человек 200, начинают «оформлять» 
очередь в загон из заборов.

К полудню вереница растягивается 
человек на 500… При этом на сайте 
Большого театра предупреждают, что 
счастливчиков будет всего 400. Им вы-
дадут браслет на руку, с которым на 
следующий день в 10.00 они получат 

право отстоять еще одну оче-
редь в кассы и в приоритет-
ном порядке купить билеты.

Но это будет завтра. А пока 
стойте до полуночи. Ведь ровно в 
0.00 из касс театра под надзором ши-
рокоплечей охраны вынесут те самые 
браслетики. Кому не хватило - се ля 
ви, вы зря стояли. Действо по своей 
сути театрально-трагичное.

Несколько лет корреспондент «КП» 
ходил освещать сию драму. Истинно 
говорю вам: чем ближе к часу икс, тем 
страшнее. Первые часы люди бодры 
и веселы. Берут рыбацкие стульчи-
ки, книжки, термосы. Кто-то стоит с 
баулами, где лежат дополнительные 

пуховики и шарфы. Стоят, как пра-
вило, парами. Чтобы можно было 
отлучиться по нужде или погреться 

в кафе.
К вечеру лица иссиня-бе-

лые от усталости и холода. 
Оживленные беседы превра-
щаются в мычание и вздохи. 

Второе дыхание открывает-
ся, когда до полуночи оста-
ется примерно час. Выносят 

браслеты - и площадь огла-
шают радостные возгласы и овации.

ВСЕ ИЗ-ЗА ПЕРЕКУПОВ?
В минувший уик-энд к очереди за 

браслетами приехали скорые. В давке 
пострадали две женщины. У одной 
случилась паническая атака (сдали 
нервы вплоть до состояния удушья), 
второй просто поплохело. От госпи-
тализации они отказались. Но и за-
ветный браслет не получили.

Столь сложную систему Большой 
объясняет защитой от перекупщиков. 
Билеты продают по паспорту. Мож-
но купить только на себя и близких 
родственников либо просто еще один 
билет. Но и на второго зрителя нужны 
паспортные данные. В зал также обе-
щают пускать по паспортам.

Раньше после покупки билеты мож-
но было переоформить лично в кас-
сах - на другого человека, тоже по па-
спорту. Чем пользовались перекупы, 
которые стояли в очереди за браслета-
ми. В этом году все жестче: хочешь вер-
нуть билет - сдавай его в кассы, полу-
чай обратно деньги (1500 - 20 000 руб. 
в зависимости от места в зале). Билеты 
вернутся в свободную продажу.

ПРОДАВАТЬ 
ЧЕРЕЗ «ГОСУСЛУГИ»

После очередей этого года обраще-
ния с просьбой проверить систему 
пришли в СК и прокуратуру. Вопрос 

озаботил и депута-
тов. Почему театр 

показывает «Щел-
кунчика» только в но-

вогодье? И не меняет уни-
зительную систему с многочасовым 
стоянием зрителей? Зампред Комитета 
Госдумы по информполитике Антон Го-
релкин припомнил статью Большого, 
в которой театр рассказывал про свои 
успехи цифровой трансформации. 
Она не вяжется с тем, что на «Щел-
кунчика» онлайн-билет не купить - 
сайт постоянно падает.

- Вариантов у театра всего два: или 
начинать серьезную работу по ИТ-
направлению, или просить Минциф-
ры организовать продажу билетов че-
рез «Госуслуги», - убежден Горелкин.

Спала 
на деревянных 

поддонах 
и запаслась едой. 

Как жительница 
Красноярска 

почти три дня 
провела в очереди 

за билетами - на сайте

Ситуацию с билетами 

на «Щелкунчика» 
в Большом театре 

уже разбирают 
на уровне Госдумы.
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Посмотреть «Щелкунчика» можно  
и не в Большом. Да, режиссеры 
с артистами другие. Но сказка та 
же! И с билетами полегче.
Балет:

 �  Кремлевский дворец, 9 декабря; 9, 
10, 11 января, 800  - 5000 руб. 19, 
20 декабря, 1800 - 20 000 руб.

 �  Храм Христа Спасителя. Зал церков-
ных соборов, 9, 10, 17 декабря, 1700 - 
5800 руб.

 �  Театр им. Станиславского и Неми-
ровича-Данченко, 23, 24, 28, 29, 
30, 31  декабря; 2, 3, 4  января, 
5500 - 12 000 руб.

Спектакли:
 �  Московский губернский театр, 29, 30, 
31 декабря; 7 января, 1000 - 2500 руб.

 �  Новый драматический театр, 21, 31 де-
кабря, 1000 - 2300 руб.

 �  Театр на Таганке, 23, 24 декабря; 
3, 4, 5 января, 800 - 3500 руб.

КСТАТИ

Ответы на «Вопрос дня»:
 «А вы ради чего готовы часами 

стоять в очереди» < стр. 3.

Поэтический корреспондент 
«КП» тоже оказался в час икс 
на Театральной площади. И те-
леграфирует из центра столицы. 
Причем реплики людей пере-
дает дословно - без купюр.

 
- Женщина в шляпе, 

не стойте впритык
И успокойте 

племянника.
- Мужчина, а если вам 

вырвать кадык?..
Не образно, а натуральненько.
 
- Не надо пытаться пролезть, 

господа!..
Не то изувечим убогого.
- Бабушка, милая, вы-то куда?
Ровесница Товстоногова.
 
- Сейчас тебе, парень, 

дам по мордам!..
Развратник! Качок протеиновый!
- Не надо брыкаться, прошу вас, 

мадам.
Мой спальный мешок не резиновый.
 
- Да вы тут свихнулись, 

как я погляжу,
Стоите здесь чуть ли не с августа.
- Ой, мамочки, кажется, 

скоро рожу!..
Ноль три позвоните, пожалуйста!..
 
- Люди, наш путь чрезвычайно 

тернист,
Но почему вы озлоблены?..
- К черту отсюда пошел, говночист!
Кассы откройте нам, гоблины!
 
...И вот я стою, словно шут 

в шапито,
С печальным лицом невезунчика…
Вопрос возникает: что это, что?
Очередь на «Щелкунчика».

 �  КЛОКОВ 
ПО ЗАКОУЛОЧКАМ

Не надо пытаться 
пролезть, господа

  Павел КЛОКОВ,  

   спецкор «КП»      

Опытные 
театралы берут 

в очередь 
к Большому одеяла, 
а также стульчики 

и закуску.

Люди мерзнут за балет!
Россия
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В чем польза?
Врач-эндокринолог 
Зухра ПАВЛОВА:

- Если говорить о пользе оре-
хов, то хочется начать с того, 
что это прежде всего эмоцио-
нальное удовольствие. Кедро-
вые орешки - это очень вкусно! 
И полезно. Они содержат мно-
гие необходимые микроэлемен-
ты: железо, марганец, цинк, маг-
ний, кобальт, молибден и т. д. 
Как в любых маслосодержащих 
продуктах, в них есть витамины 
групп А, Е, К.

А - улучшает зрение и укре-
пляет барьерный иммунитет.

К - активный участник систе-
мы свертывания крови, функ-
ционирования костной и мышеч-
ной тканей.

Е - один из лучших антиокси-
дантов для организма.

Но! Орехи - это энергетиче-
ская бомба, поэтому есть их 
чашками нельзя. В 100 граммах 
орехов - 600 - 700 калорий. Ими 
невозможно насытиться, пото-
му что 100 г - это небольшая 
горстка. Поэтому, если вы не 
хотите навредить себе, ешьте 
по 20 - 30 г орехов в день. Этого 
будет достаточно.

дый сезон заезжает в тайгу 
за шишкой. Останавливается 
вместе с двумя напарниками в 
зимовье. Это небольшой дом 
с деревянными кроватями, 
столом и печкой. Рядом бань-
ка. С собой мужики привозят 
из дома мясо, овощи, хлеб, 
соленья. Холодильником слу-
жит металлическая фляга, 
погруженная в ледяную воду 
бьющего из-под земли ключа.

Перекинув через плечо рем-
ни сделанной из полипропи-
ленового мешка торбы, мы с 
дядей Сашей идем по лесу.

- Идешь, смотришь, соби-
раешь, - рассказывает он мне 
основные правила добычи 
шишки.

Занятие, надо сказать, му-
торное. Через час спина де-
ревенеет от постоянных «по-
клонов». Мешок оттягивает 
плечи, поясницу. Я уже ле-
нюсь и собираю далеко не 
все, что вижу. Дядя Саша, 
наоборот, бодро шагает впе-
реди, как неутомимая игруш-
ка ванька-встанька, - увидел, 
наклонился, взял, кинул в ме-
шок.

По закону шишку собирать 
можно только с земли. Ее на-
зывают паданкой. Известный 
способ добывать орех коло-
тушкой с недавних пор попал 
под запрет. Тяжелый дере-
вянный молот сдирает кору с 
кедра и оставляет его со смо-
лоточащей раной. С годами 
она затягивается, но экологи 
уверены: дерево страдает.

Сборщики шишек уверяют, 

что колотушкой пользовались 
их деды и прадеды, «ранили» 
кедры, но те продолжали ра-
сти и плодоносить как ни в 
чем не бывало. Подозреваю, 
что и сейчас многие исполь-
зуют колотушку, но журна-
листу в том не признаются.

Добыча кедровой шишки 
идет почти круглый год - с 
начала сентября до середи-
ны мая. Зимой ее собирают 
специальными самодель-
ными сетками-ковшами на 
длинных рукоятках. Видят в 
снегу лунку, черпают ковшом 
поглубже и достают шишку.

Собранный орех нужно 
обязательно освободить от 
шишки. Для этого рядом 
с зимовьем ставят шишко-
дробилку, которая за 7 - 10 
минут перерабатывает 25-ки-
лограммовый мешок с шиш-
ками. Четыре мешка шишек 
- один мешок орехов.

Кстати, ядро из ореха сбор-
щики не добывают - это де-
лается уже промышленным 
способом на станках (см. 
«Кстати»). 

ШИШ С МЫШКОЙ
От Бичуры до села Красный 

Чикой - 150 км по плохой до-
роге. Это уже Забайкальский 
край. Я отправилась сюда, 
потому что чикойский орех 
считается деликатесом. Осо-
бенно его ценят китайцы за 
высокий выход масла. Мно-
гие местные жители шиш-
ковать едут на территорию 
нацпарка «Чикой», 

заранее получив разрешения 
на сбор.

В кедровник мы едем на 
чудо-технике, называемой 
болотоходом, колеса которо-
го чуть ли не с меня ростом. 
За рулем госинспектор нацпар-
ка Михаил Спиридонов. Под-
тянутый мужчина с широкой 
улыбкой выглядит как герой 
голливудских блокбастеров. 
15 лет прожил в Улан-Удэ, 
надоело, переехал в село!

- Устал, - говорит, - от шу-
ма, пробок и суеты.

Михаил с коллегами ловят 
на заповедной территории 
нарушителей. Я удивляюсь, 
как можно разглядеть брако-
ньеров в тайге? Оказывается, 
современные беспилотники 
способны «увидеть» человека 
даже под кронами деревьев.

Путь в Чикойский ке-
дровник еще сложнее, 

чем в Бичурский. По-
сле ночевки на лесном 
кордоне полдня взби-
раемся на хребет.
Кедровник встретил 

нас сказочной красотой 
и… абсолютным неурожаем. 
Прав был Исаев. Под нога-
ми мне удалось увидеть одну 
лишь шишку, да и ту натуж-
но тащила в норку маленькая 
лесная мышь.

ЖДАТЬ ЛУЧШЕЙ ЦЕНЫ
С началом сбора ореха акти-

визируются и закупщики. Их 
в таежных районах хватает. 
По тому же Красному Чикою 
объявления развешаны чуть 

ли не на каждом столбе. Как 
правило, закупают орех мест-
ные жители, которых спонси-
руют покупатели, в основном 
из Новосибирска, Москвы и 
Китая. Закупщик берет орех у 
сборщиков, загружает фуру в 
20 тонн и отправляет заказчи-
ку. В урожайные годы по фуре 
в день уходит. Зарабатывают 
на объемах. Покупают кило 
ореха по одной цене, пере-
продают на 5 - 10 рублей до-
роже. Разницу себе в карман. 
Разумеется, никакой отчет-
ности и налогов.

Прикинувшись сборщицей, 
обхожу красночикойских за-
купщиков в поисках сбыта.

- У меня 100 кило ореха, - 
говорю,- за сколько возьмете?

Называют цену в 380 рублей 
за кг.

- Не торопись,- советует 
один из местных сборщиков, 
он тоже приценивается. - На 
следующей неделе поднимет-
ся до 400, потому что урожая 
нет. А потом еще выше будет. 
Сможешь выгоднее продать.

Эту верную стратегию дав-
но уж распознали все таеж-
ники. Мало кто торопится 
сразу после сбора сбыть орех. 
Хранить его можно весь год, 
потому есть время ждать луч-
шей цены.

Автор благодарит 
за помощь в подготовке 

материала Федеральное 
агентство лесного хозяйства 

Республики Бурятия 
и Национальный парк 

«Чикой».Занимательная 
орехметика

У сборщика килограмм ореха (без шишки) стоит в среднем 
350 рублей. На прилавке магазина - в разы дороже. Почему? 
Давайте посчитаем.

� Сдаем на заготпункт кило орехов. Там его сушат. При сушке 
теряется 20%. Следовательно, цена увеличивается до 420. 

� Выход ореха из скорлупы составляет 30%. Цена - 1260. Это и 
есть производственная себестоимость. Правда, без учета амортизации 
станков, аренды, коммунальных платежей и зарплат сотрудникам.

� Дальше орех едет в магазин, и производитель начисляет на него 
обязательный налог на добавленную стоимость - 20%. Получаем - 1512. 

� Про прибыль не забудем - хотя бы 15% - и вот уже 1738 рублей. 
� Упаковка, фасовка, перевозка тоже стоят денег. Магазин на-

кручивает свои 10 - 15%. Вот и получается 2000 рублей и дороже!

от Ерофея Хабарова до Владимира Арсеньева, 
Ивана Ефремова и Григория Федосеева

Первый за многие годы объемный труд о первопроходцах Дальнего Востока, ох-
ватывающий более чем 300-летнюю историю. 22 героя и судьба каждого может 
стать основой для приключенческого фильма. Они открыли несметные богатства и 
исследовали самые труднодоступные уголки. Их без преувеличения можно назвать 
супергероями, только в отличие от фантастических западных «суперменов», они 
жили и совершали свои подвиги в реальности.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! А также на сайте labirint.ru

Первопроходцы Дальнего Востока
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Чудо техники - таежная 
молотилка - освобождает 

орех от шишки. 
Из четырех мешков 
шишки получается 

один мешок орехов.

КОММЕНТАРИЙ 
МЕДИКА

НА ЗАМЕТКУ
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В Красном 
Чикое местный 
деликатес стоит 

заметно дешевле, 
чем в городах.

Шишка    на миллион
Россия
www.kp.ru
08.11.2023 Испытано

ОПАСНАЯ РАБОТА
Не скрою, ехать в тайгу за 

шишками мне было страш-
но. Помните жуткую новость, 
как в начале сентября в Крас-
ноярском крае на сборщика 
кедровых орехов напал мед-
ведь? Хищник чуть не задрал 
человека насмерть. Тот до сих 
пор в больнице. А если при-
дется мне с косолапым встре-
титься в таежных дебрях?..

- Медведей раньше мало 
было, - говорит мне опытный 
таежник Юрий Михайлов.- 
Сейчас расплодились, сле-
ды повсюду. Этим летом я с 
бурым, можно сказать, лицом 
к лицу столкнулся. Метров 20 
меж нами было. Он рыкнул 
грозно, я потихоньку назад 
пошел-пошел и скрылся. Так 
что в случае чего не дергай-
тесь, не паникуйте. Главное, 
не разозлить зверя.

В тайге испокон веку рабо-
тает лесная истина: ты мед-
ведя не трогаешь, он тебя не 
тронет. Но есть нюансы.

- Животные, как и люди, 
все разные,- утверждает ди-
ректор забайкальского нацио-
нального парка «Чикой» Вла-
димир Исаев. - Если самка с 
медвежатами встретится, она 
близко подскочит, на дыбы 
встанет. Тут надо хладнокро-
вие иметь, чтобы не сорваться 
от страха. А еще бурый очень 
опасен в неурожайный год.

Нынешний выдался неу-
рожайным. Этим летом в Бу-
рятии, Иркутской области, 
Забайкалье постоянно шли 
дожди. Кое-где град ударял, 
прилично побив и шишку, и 
ягоду. Но сборщики все рав-
но едут в кедровники. Ведь 
для большинства из них - это 
основной заработок. И если не 
лениться, можно насобирать 
кедрового ореха на миллион 
рублей за месяц-полтора.

КЕДР КЕДРУ РОЗНЬ
Тот, что растет в Сибири, 

по-научному именуется си-

бирской сосной, на Дальнем 
Востоке - корейской сосной. 
Шишки, стало быть, тоже раз-
ные. Дальневосточная- раза в 
два-три больше сибирской и 
«лохматая». Сибирская - ма-
ленькая, приглаженная. Вот 
за ней я и отправилась.

Надо сказать, что сибир-
ские кедровники (или, как их 
еще называют, - кедрачи) не 
растут где-то рядом. Добрать-
ся до них ой как непросто. 
Еще перед поездкой предсе-
датель Союза переработчиков 
«Национальный экоресурс» 
Юрий Рудаков ошарашил: в 
Финляндии сбор кедрового 
ореха в 38 раз интенсивнее, 
чем в России.

Оказывается, финские ке-
дры не «взбираются» на вы-
сокие горы, чуть ли не ря-

дом с болотами растут. У нас 
же любят места повыше - на 
хребтах, поближе к солнцу. 
Оттого, говорят, сибирский 
орех вкуснее, питательнее и 
маслянистее низинных. Фин-
ский шишкарь вышел из дома 
на 300 - 500 метров и вот он - 
кедровник, а нашему мужику 
надобно на вездеходе десятки 
километров проехать, про-
дуктов на несколько недель 
затарить, зимовье в тайге обу-
строить. Да, мы не ищем лег-
ких путей. Впрочем, в тайге 
таковых и нет.

ХОЗЯИН ТАЙГИ
Мой таежный путь начался 

с села Бичура в Бурятии, ко-
торому в этом году исполни-
лось 300 лет. Арендатор леса 

Юрий Михайлов, с которым 
мы трясемся в ГАЗ-66 по та-
ежному бездорожью, - би-
чурский. Работает на износ, 
чтобы кормить семью, под-
держивать местную детскую 
футбольную команду и семьи 
земляков, уехавших на СВО.

Вездеходный ГАЗ-66 для 
тайги - самое то авто. Толь-
ко ему под силу преодолеть 
размытые дождями крутые 
подъемы, болотистые топи 
и глубокие дорожные колеи. 
Мое место - в будке (так на-
зывают закрытый кузов). Си-
жу на деревянных нарах и изо 
всех сил держусь за них рука-
ми, чтобы не «летать по все-
му салону». Машина громко 
рычит, нарушая таежную ти-
шину. 30 км едем уже 4 часа!

У Михайлова в аренде 15 ты-
сяч гектаров леса. За весь уча-
сток он платит Федеральному 
агентству лесного хозяйства 
Бурятии около 900 тысяч руб-
лей в год. При этом кедровни-
ков всего 3 тысячи гектаров.

- Заготовка кедрового ореха 
- основной заработок, - гово-
рит Юрий. - Полезная пло-
щадь разделена на участки. 

Каждый сезон мы заключаем 
договоры с местными, кото-
рые для нас заготавливают 
орех (объем зависит от пло-
щади участка), и мы опла-
чиваем им работу. На сегод-
ня у нас 80 участков - это 80 
бригад по 3 - 4 мужика. Все, 
что соберут сверх требуемого 
нами объема, оставляют себе. 
Например, если участок 20 
гектаров, то бригада должна 
нам отдать с него 200 - 300 
кг ореха (без шишки). Когда 
урожай неплохой, то каждый 
из мужиков может за месяц-
полтора еще тонну сверху на-
собирать, а то и больше.

Цена на кедровый орех ко-
леблется как биржевые коти-
ровки. Хороший урожай - це-
на невысокая (250 - 300 рублей 
за кг ореха), похуже - от 350 и 
выше (подробнее см. «Конкрет-
но».) В этом году кедр «ушел 
в отпуск», ореха очень мало. 
А дефицит всегда дорожает. 
Уже в начале сезона цена под-
нялась до 400 рублей за кило.

УВИДЕЛ, НАКЛОНИЛСЯ, 
ВЗЯЛ

Военному пенсионеру Алек-
сандру Андрееву - дяде Саше 
- 62 года. Уже лет 20 каж-

Почему 
создатель крупнейшего 
в стране хозяйства 
по выращиванию 
женьшеня 
не стал долларовым 
миллионером - на сайте

По данным Союза переработчиков 
«Национальный экоресурс», 90% со-
бранного в Бурятии и Забайкалье ке-
дрового ореха уходит в Китай. Там его 
перерабатывают и экспортируют в США 
и Европу.

Но сколько всего ореха собирается в стра-
не, не знает никто. Официальный Рослесин-
форг указывает почти 20 тысяч тонн за 2022 
год. Бичурский заготовитель Юрий Михайлов 
присвистывает от удивления - сбор идет в 
разы больше. Ведь в стране официально 
считают только тот объем собранного ореха, 
который показывают в отчетности такие же, 
как он, арендаторы. Частные сборы практи-
чески неконтролируемы. 

Например, Михайлов отчитывается в на-
логовую за 20 - 25 тонн за сезон, еще за 
столько же - соседний арендатор. А сколько 
собрал условный «дядя Саша», знает только 
он сам. Собрал, продал закупщику. Налоги? 
Не-е, не слышали.

Вот уж кому не уйти от налогов, так это 
переработчикам. В Красном Чикое таковых 
два предприятия. На одном из них началь-
ник цеха Александр Макаров провел мне 
экскурсию.

- Первым делом сушилка, - рассказывает 
Макаров. - Засыпаем в нее 7,5 тонны ореха, 
1,5 тонны (20% веса) уходят вместе с влагой. 
Если орех сильно сырой, то до 2,5 тонны вы-
сыхает. Сухую продукцию - на склад. После - в 
калибровочный аппарат, он делит орех на три 
фракции - крупный, средний, мелкий. Оттуда в 
жернов, который ломает скорлупу. Засыпаем 
в станок, отделяющий ядро. И снова сушилка 
на пару дней. Затем загружаем ядра в станок, 
который отделяет их от «рубашки» - тоненькой 
желтой оболочки. Дальше с помощью фото-
сепаратора сортируется чистое ядро. Его 
либо фасуем в вакуум, либо отправляем на 

масло. Из 15 кг ореха получается 7 литров 
масла и 1 кг жмыха.

За неделю в цехе обрабатывается тонна 
орехов. Можно было бы и больше, но все 
зависит от объема сырья и оборудования. 
Оно уже старенькое, нуждается в постоянном 
ремонте. Плюс два раза в месяц его нужно 
чистить. Производство безотходное. Скорлу-
пу фасуют и продают, хозяйки делают на ней 
кедровые настойки. «Рубашки» - прекрасные 
экологичные наполнители для подушек. Жмых 
перемалывается в кедровую муку или пасту. 

Готовая продукция продается в местном 
магазине. Цены ниже, чем в городах. К при-
меру, бутылочка кедрового масла (250 мл) 
- 700 рублей, в Москве - 1400. Кило чистого 
ореха в вакууме - 1600 рублей, в аэропорту 
Улан-Удэ - 3000, в одном из сетевых столич-
ных магазинов - почти 4000.
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Как добываются ядра КСТАТИ

Сбор кедровых орехов - 
основа экономики многих 
сибирских семей. Жите-
ли Бурятии, Забайкалья 
и других регионов месяца-
ми пропадают в тайге, 
собирая поистине «золо-
тые» дары природы. Как 
устроен этот промысел, 
сколько денег можно за-
работать и почему ке-
дровые орехи в магазинах 
стоят так дорого? Чтобы 
это выяснить, наш корре-
спондент Наталья ВАРСЕ-
ГОВА отправилась «шиш-
ковать» на восток страны.

Шишка    на миллион

Иркутская 
область

Красноярский 
край

Республика 
Бурятия

Забайкальский 
край

Республика Алтай
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Бичурский район

Республика 
Бурятия

Забайкальский 
край

Красночикойский район

Томская 
область
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КОНКРЕТНО

Возьмем средний ценник - 
320 рублей за кило ореха 
(без шишки). Бригада 
из трех человек сдает 
обязательные 200 кг с участка 
арендатору. Получает за них 
по 21 тысяче на руки. Сколько 
соберет сверх плана, забирает 
себе. А собрать можно тонну, 
а то и больше. 
Тонна - это 320 тысяч рублей. 
Еще тонна - еще столько же. 
Бывали случаи, когда семья 
из 3 - 4 человек зарабатывала 
5 - 6 миллионов рублей 
за сезон при богатом 
урожае.

СКОЛЬКО МОЖНО 
ЗАРАБОТАТЬ?

Россия
www.kp.ru
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В чем польза?
Врач-эндокринолог 
Зухра ПАВЛОВА:

- Если говорить о пользе оре-
хов, то хочется начать с того, 
что это прежде всего эмоцио-
нальное удовольствие. Кедро-
вые орешки - это очень вкусно! 
И полезно. Они содержат мно-
гие необходимые микроэлемен-
ты: железо, марганец, цинк, маг-
ний, кобальт, молибден и т. д. 
Как в любых маслосодержащих 
продуктах, в них есть витамины 
групп А, Е, К.

А - улучшает зрение и укре-
пляет барьерный иммунитет.

К - активный участник систе-
мы свертывания крови, функ-
ционирования костной и мышеч-
ной тканей.

Е - один из лучших антиокси-
дантов для организма.

Но! Орехи - это энергетиче-
ская бомба, поэтому есть их 
чашками нельзя. В 100 граммах 
орехов - 600 - 700 калорий. Ими 
невозможно насытиться, пото-
му что 100 г - это небольшая 
горстка. Поэтому, если вы не 
хотите навредить себе, ешьте 
по 20 - 30 г орехов в день. Этого 
будет достаточно.

дый сезон заезжает в тайгу 
за шишкой. Останавливается 
вместе с двумя напарниками в 
зимовье. Это небольшой дом 
с деревянными кроватями, 
столом и печкой. Рядом бань-
ка. С собой мужики привозят 
из дома мясо, овощи, хлеб, 
соленья. Холодильником слу-
жит металлическая фляга, 
погруженная в ледяную воду 
бьющего из-под земли ключа.

Перекинув через плечо рем-
ни сделанной из полипропи-
ленового мешка торбы, мы с 
дядей Сашей идем по лесу.

- Идешь, смотришь, соби-
раешь, - рассказывает он мне 
основные правила добычи 
шишки.

Занятие, надо сказать, му-
торное. Через час спина де-
ревенеет от постоянных «по-
клонов». Мешок оттягивает 
плечи, поясницу. Я уже ле-
нюсь и собираю далеко не 
все, что вижу. Дядя Саша, 
наоборот, бодро шагает впе-
реди, как неутомимая игруш-
ка ванька-встанька, - увидел, 
наклонился, взял, кинул в ме-
шок.

По закону шишку собирать 
можно только с земли. Ее на-
зывают паданкой. Известный 
способ добывать орех коло-
тушкой с недавних пор попал 
под запрет. Тяжелый дере-
вянный молот сдирает кору с 
кедра и оставляет его со смо-
лоточащей раной. С годами 
она затягивается, но экологи 
уверены: дерево страдает.

Сборщики шишек уверяют, 

что колотушкой пользовались 
их деды и прадеды, «ранили» 
кедры, но те продолжали ра-
сти и плодоносить как ни в 
чем не бывало. Подозреваю, 
что и сейчас многие исполь-
зуют колотушку, но журна-
листу в том не признаются.

Добыча кедровой шишки 
идет почти круглый год - с 
начала сентября до середи-
ны мая. Зимой ее собирают 
специальными самодель-
ными сетками-ковшами на 
длинных рукоятках. Видят в 
снегу лунку, черпают ковшом 
поглубже и достают шишку.

Собранный орех нужно 
обязательно освободить от 
шишки. Для этого рядом 
с зимовьем ставят шишко-
дробилку, которая за 7 - 10 
минут перерабатывает 25-ки-
лограммовый мешок с шиш-
ками. Четыре мешка шишек 
- один мешок орехов.

Кстати, ядро из ореха сбор-
щики не добывают - это де-
лается уже промышленным 
способом на станках (см. 
«Кстати»). 

ШИШ С МЫШКОЙ
От Бичуры до села Красный 

Чикой - 150 км по плохой до-
роге. Это уже Забайкальский 
край. Я отправилась сюда, 
потому что чикойский орех 
считается деликатесом. Осо-
бенно его ценят китайцы за 
высокий выход масла. Мно-
гие местные жители шиш-
ковать едут на территорию 
нацпарка «Чикой», 

заранее получив разрешения 
на сбор.

В кедровник мы едем на 
чудо-технике, называемой 
болотоходом, колеса которо-
го чуть ли не с меня ростом. 
За рулем госинспектор нацпар-
ка Михаил Спиридонов. Под-
тянутый мужчина с широкой 
улыбкой выглядит как герой 
голливудских блокбастеров. 
15 лет прожил в Улан-Удэ, 
надоело, переехал в село!

- Устал, - говорит, - от шу-
ма, пробок и суеты.

Михаил с коллегами ловят 
на заповедной территории 
нарушителей. Я удивляюсь, 
как можно разглядеть брако-
ньеров в тайге? Оказывается, 
современные беспилотники 
способны «увидеть» человека 
даже под кронами деревьев.

Путь в Чикойский ке-
дровник еще сложнее, 

чем в Бичурский. По-
сле ночевки на лесном 
кордоне полдня взби-
раемся на хребет.
Кедровник встретил 

нас сказочной красотой 
и… абсолютным неурожаем. 
Прав был Исаев. Под нога-
ми мне удалось увидеть одну 
лишь шишку, да и ту натуж-
но тащила в норку маленькая 
лесная мышь.

ЖДАТЬ ЛУЧШЕЙ ЦЕНЫ
С началом сбора ореха акти-

визируются и закупщики. Их 
в таежных районах хватает. 
По тому же Красному Чикою 
объявления развешаны чуть 

ли не на каждом столбе. Как 
правило, закупают орех мест-
ные жители, которых спонси-
руют покупатели, в основном 
из Новосибирска, Москвы и 
Китая. Закупщик берет орех у 
сборщиков, загружает фуру в 
20 тонн и отправляет заказчи-
ку. В урожайные годы по фуре 
в день уходит. Зарабатывают 
на объемах. Покупают кило 
ореха по одной цене, пере-
продают на 5 - 10 рублей до-
роже. Разницу себе в карман. 
Разумеется, никакой отчет-
ности и налогов.

Прикинувшись сборщицей, 
обхожу красночикойских за-
купщиков в поисках сбыта.

- У меня 100 кило ореха, - 
говорю,- за сколько возьмете?

Называют цену в 380 рублей 
за кг.

- Не торопись,- советует 
один из местных сборщиков, 
он тоже приценивается. - На 
следующей неделе поднимет-
ся до 400, потому что урожая 
нет. А потом еще выше будет. 
Сможешь выгоднее продать.

Эту верную стратегию дав-
но уж распознали все таеж-
ники. Мало кто торопится 
сразу после сбора сбыть орех. 
Хранить его можно весь год, 
потому есть время ждать луч-
шей цены.

Автор благодарит 
за помощь в подготовке 

материала Федеральное 
агентство лесного хозяйства 

Республики Бурятия 
и Национальный парк 

«Чикой».Занимательная 
орехметика

У сборщика килограмм ореха (без шишки) стоит в среднем 
350 рублей. На прилавке магазина - в разы дороже. Почему? 
Давайте посчитаем.

� Сдаем на заготпункт кило орехов. Там его сушат. При сушке 
теряется 20%. Следовательно, цена увеличивается до 420. 

� Выход ореха из скорлупы составляет 30%. Цена - 1260. Это и 
есть производственная себестоимость. Правда, без учета амортизации 
станков, аренды, коммунальных платежей и зарплат сотрудникам.

� Дальше орех едет в магазин, и производитель начисляет на него 
обязательный налог на добавленную стоимость - 20%. Получаем - 1512. 

� Про прибыль не забудем - хотя бы 15% - и вот уже 1738 рублей. 
� Упаковка, фасовка, перевозка тоже стоят денег. Магазин на-

кручивает свои 10 - 15%. Вот и получается 2000 рублей и дороже!

от Ерофея Хабарова до Владимира Арсеньева, 
Ивана Ефремова и Григория Федосеева

Первый за многие годы объемный труд о первопроходцах Дальнего Востока, ох-
ватывающий более чем 300-летнюю историю. 22 героя и судьба каждого может 
стать основой для приключенческого фильма. Они открыли несметные богатства и 
исследовали самые труднодоступные уголки. Их без преувеличения можно назвать 
супергероями, только в отличие от фантастических западных «суперменов», они 
жили и совершали свои подвиги в реальности.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! А также на сайте labirint.ru

Первопроходцы Дальнего Востока
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Чудо техники - таежная 
молотилка - освобождает 

орех от шишки. 
Из четырех мешков 
шишки получается 

один мешок орехов.

КОММЕНТАРИЙ 
МЕДИКА

НА ЗАМЕТКУ
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В Красном 
Чикое местный 
деликатес стоит 

заметно дешевле, 
чем в городах.

Шишка    на миллион
Россия
www.kp.ru
08.11.2023 Испытано

ОПАСНАЯ РАБОТА
Не скрою, ехать в тайгу за 

шишками мне было страш-
но. Помните жуткую новость, 
как в начале сентября в Крас-
ноярском крае на сборщика 
кедровых орехов напал мед-
ведь? Хищник чуть не задрал 
человека насмерть. Тот до сих 
пор в больнице. А если при-
дется мне с косолапым встре-
титься в таежных дебрях?..

- Медведей раньше мало 
было, - говорит мне опытный 
таежник Юрий Михайлов.- 
Сейчас расплодились, сле-
ды повсюду. Этим летом я с 
бурым, можно сказать, лицом 
к лицу столкнулся. Метров 20 
меж нами было. Он рыкнул 
грозно, я потихоньку назад 
пошел-пошел и скрылся. Так 
что в случае чего не дергай-
тесь, не паникуйте. Главное, 
не разозлить зверя.

В тайге испокон веку рабо-
тает лесная истина: ты мед-
ведя не трогаешь, он тебя не 
тронет. Но есть нюансы.

- Животные, как и люди, 
все разные,- утверждает ди-
ректор забайкальского нацио-
нального парка «Чикой» Вла-
димир Исаев. - Если самка с 
медвежатами встретится, она 
близко подскочит, на дыбы 
встанет. Тут надо хладнокро-
вие иметь, чтобы не сорваться 
от страха. А еще бурый очень 
опасен в неурожайный год.

Нынешний выдался неу-
рожайным. Этим летом в Бу-
рятии, Иркутской области, 
Забайкалье постоянно шли 
дожди. Кое-где град ударял, 
прилично побив и шишку, и 
ягоду. Но сборщики все рав-
но едут в кедровники. Ведь 
для большинства из них - это 
основной заработок. И если не 
лениться, можно насобирать 
кедрового ореха на миллион 
рублей за месяц-полтора.

КЕДР КЕДРУ РОЗНЬ
Тот, что растет в Сибири, 

по-научному именуется си-

бирской сосной, на Дальнем 
Востоке - корейской сосной. 
Шишки, стало быть, тоже раз-
ные. Дальневосточная- раза в 
два-три больше сибирской и 
«лохматая». Сибирская - ма-
ленькая, приглаженная. Вот 
за ней я и отправилась.

Надо сказать, что сибир-
ские кедровники (или, как их 
еще называют, - кедрачи) не 
растут где-то рядом. Добрать-
ся до них ой как непросто. 
Еще перед поездкой предсе-
датель Союза переработчиков 
«Национальный экоресурс» 
Юрий Рудаков ошарашил: в 
Финляндии сбор кедрового 
ореха в 38 раз интенсивнее, 
чем в России.

Оказывается, финские ке-
дры не «взбираются» на вы-
сокие горы, чуть ли не ря-

дом с болотами растут. У нас 
же любят места повыше - на 
хребтах, поближе к солнцу. 
Оттого, говорят, сибирский 
орех вкуснее, питательнее и 
маслянистее низинных. Фин-
ский шишкарь вышел из дома 
на 300 - 500 метров и вот он - 
кедровник, а нашему мужику 
надобно на вездеходе десятки 
километров проехать, про-
дуктов на несколько недель 
затарить, зимовье в тайге обу-
строить. Да, мы не ищем лег-
ких путей. Впрочем, в тайге 
таковых и нет.

ХОЗЯИН ТАЙГИ
Мой таежный путь начался 

с села Бичура в Бурятии, ко-
торому в этом году исполни-
лось 300 лет. Арендатор леса 

Юрий Михайлов, с которым 
мы трясемся в ГАЗ-66 по та-
ежному бездорожью, - би-
чурский. Работает на износ, 
чтобы кормить семью, под-
держивать местную детскую 
футбольную команду и семьи 
земляков, уехавших на СВО.

Вездеходный ГАЗ-66 для 
тайги - самое то авто. Толь-
ко ему под силу преодолеть 
размытые дождями крутые 
подъемы, болотистые топи 
и глубокие дорожные колеи. 
Мое место - в будке (так на-
зывают закрытый кузов). Си-
жу на деревянных нарах и изо 
всех сил держусь за них рука-
ми, чтобы не «летать по все-
му салону». Машина громко 
рычит, нарушая таежную ти-
шину. 30 км едем уже 4 часа!

У Михайлова в аренде 15 ты-
сяч гектаров леса. За весь уча-
сток он платит Федеральному 
агентству лесного хозяйства 
Бурятии около 900 тысяч руб-
лей в год. При этом кедровни-
ков всего 3 тысячи гектаров.

- Заготовка кедрового ореха 
- основной заработок, - гово-
рит Юрий. - Полезная пло-
щадь разделена на участки. 

Каждый сезон мы заключаем 
договоры с местными, кото-
рые для нас заготавливают 
орех (объем зависит от пло-
щади участка), и мы опла-
чиваем им работу. На сегод-
ня у нас 80 участков - это 80 
бригад по 3 - 4 мужика. Все, 
что соберут сверх требуемого 
нами объема, оставляют себе. 
Например, если участок 20 
гектаров, то бригада должна 
нам отдать с него 200 - 300 
кг ореха (без шишки). Когда 
урожай неплохой, то каждый 
из мужиков может за месяц-
полтора еще тонну сверху на-
собирать, а то и больше.

Цена на кедровый орех ко-
леблется как биржевые коти-
ровки. Хороший урожай - це-
на невысокая (250 - 300 рублей 
за кг ореха), похуже - от 350 и 
выше (подробнее см. «Конкрет-
но».) В этом году кедр «ушел 
в отпуск», ореха очень мало. 
А дефицит всегда дорожает. 
Уже в начале сезона цена под-
нялась до 400 рублей за кило.

УВИДЕЛ, НАКЛОНИЛСЯ, 
ВЗЯЛ

Военному пенсионеру Алек-
сандру Андрееву - дяде Саше 
- 62 года. Уже лет 20 каж-

Почему 
создатель крупнейшего 
в стране хозяйства 
по выращиванию 
женьшеня 
не стал долларовым 
миллионером - на сайте

По данным Союза переработчиков 
«Национальный экоресурс», 90% со-
бранного в Бурятии и Забайкалье ке-
дрового ореха уходит в Китай. Там его 
перерабатывают и экспортируют в США 
и Европу.

Но сколько всего ореха собирается в стра-
не, не знает никто. Официальный Рослесин-
форг указывает почти 20 тысяч тонн за 2022 
год. Бичурский заготовитель Юрий Михайлов 
присвистывает от удивления - сбор идет в 
разы больше. Ведь в стране официально 
считают только тот объем собранного ореха, 
который показывают в отчетности такие же, 
как он, арендаторы. Частные сборы практи-
чески неконтролируемы. 

Например, Михайлов отчитывается в на-
логовую за 20 - 25 тонн за сезон, еще за 
столько же - соседний арендатор. А сколько 
собрал условный «дядя Саша», знает только 
он сам. Собрал, продал закупщику. Налоги? 
Не-е, не слышали.

Вот уж кому не уйти от налогов, так это 
переработчикам. В Красном Чикое таковых 
два предприятия. На одном из них началь-
ник цеха Александр Макаров провел мне 
экскурсию.

- Первым делом сушилка, - рассказывает 
Макаров. - Засыпаем в нее 7,5 тонны ореха, 
1,5 тонны (20% веса) уходят вместе с влагой. 
Если орех сильно сырой, то до 2,5 тонны вы-
сыхает. Сухую продукцию - на склад. После - в 
калибровочный аппарат, он делит орех на три 
фракции - крупный, средний, мелкий. Оттуда в 
жернов, который ломает скорлупу. Засыпаем 
в станок, отделяющий ядро. И снова сушилка 
на пару дней. Затем загружаем ядра в станок, 
который отделяет их от «рубашки» - тоненькой 
желтой оболочки. Дальше с помощью фото-
сепаратора сортируется чистое ядро. Его 
либо фасуем в вакуум, либо отправляем на 

масло. Из 15 кг ореха получается 7 литров 
масла и 1 кг жмыха.

За неделю в цехе обрабатывается тонна 
орехов. Можно было бы и больше, но все 
зависит от объема сырья и оборудования. 
Оно уже старенькое, нуждается в постоянном 
ремонте. Плюс два раза в месяц его нужно 
чистить. Производство безотходное. Скорлу-
пу фасуют и продают, хозяйки делают на ней 
кедровые настойки. «Рубашки» - прекрасные 
экологичные наполнители для подушек. Жмых 
перемалывается в кедровую муку или пасту. 

Готовая продукция продается в местном 
магазине. Цены ниже, чем в городах. К при-
меру, бутылочка кедрового масла (250 мл) 
- 700 рублей, в Москве - 1400. Кило чистого 
ореха в вакууме - 1600 рублей, в аэропорту 
Улан-Удэ - 3000, в одном из сетевых столич-
ных магазинов - почти 4000.
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Как добываются ядра КСТАТИ

Сбор кедровых орехов - 
основа экономики многих 
сибирских семей. Жите-
ли Бурятии, Забайкалья 
и других регионов месяца-
ми пропадают в тайге, 
собирая поистине «золо-
тые» дары природы. Как 
устроен этот промысел, 
сколько денег можно за-
работать и почему ке-
дровые орехи в магазинах 
стоят так дорого? Чтобы 
это выяснить, наш корре-
спондент Наталья ВАРСЕ-
ГОВА отправилась «шиш-
ковать» на восток страны.

Шишка    на миллион

Иркутская 
область

Красноярский 
край

Республика 
Бурятия

Забайкальский 
край

Республика Алтай
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Бичурский район

Республика 
Бурятия

Забайкальский 
край

Красночикойский район

Томская 
область
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КОНКРЕТНО

Возьмем средний ценник - 
320 рублей за кило ореха 
(без шишки). Бригада 
из трех человек сдает 
обязательные 200 кг с участка 
арендатору. Получает за них 
по 21 тысяче на руки. Сколько 
соберет сверх плана, забирает 
себе. А собрать можно тонну, 
а то и больше. 
Тонна - это 320 тысяч рублей. 
Еще тонна - еще столько же. 
Бывали случаи, когда семья 
из 3 - 4 человек зарабатывала 
5 - 6 миллионов рублей 
за сезон при богатом 
урожае.

СКОЛЬКО МОЖНО 
ЗАРАБОТАТЬ?
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Пасмурная погода - от-
нюдь не повод одеваться во 
все унылое и бесформенное. 
Журналист «КП» и стилист 
Ольга РОДИНА на примере 
образов знаменитостей рас-
сказывает и показывает, что 

актуально в этом сезоне.

Мария Горбань
Маша приехала в пасмурный Санкт-

Петербург и составила актуальный об-
раз в таких же серых оттенках. И по-
лучилось, надо сказать, очень хорошо! 
Бомбер актриса комбинирует с трен-
довым рваным джемпером, объемны-
ми джинсами и кроссовками в тон. 
Аксессуары - сумка, эффектная шляпа 
и даже линзы очков - все ювелирно вы-
держано в серых оттенках. За умение 
подбирать вещи по цветам - твердая 
пятерка. Актриса идеально вписалась 
в антураж Северной столицы.

Модный ноябрь:

Серо в лесу… 
Но тут пришла Алсу

На стиле
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Алсу
Певица устроила сеанс 

цветотерапии. Вообще 
яркие цвета опасны тем, 
что могут удешевить об-
раз, но не в случае Алсу. 
Красавица певица отно-
сится к  тому редкому 
типу женщин, которым 
идут самые смелые от-
тенки. Алсу сочетает три-
котажный костюм насы-
щенного зеленого цвета 
с таким же ярким пальто 
и белыми эффектными 
ботильонами. Не люблю 
слово «сочно», но оно, 
как никогда, подходит 
к образу певицы.

Мастер-класс от звезд, как со вкусом утеплиться в холода.

Анна Заворотнюк
Если бы героиня Одри Хепберн из 

фильма «Завтрак у Тиффани» жила в Рос-
сии, то она бы выглядела, как дочь Ана-
стасии Заворотнюк. Миниатюрная Ан-
на выгуливает шикарное пальто с мехом 
соболя и сочетает его с длинным трико-
тажным платьем и изящными лодочками 
Prada. Дополняет образ темными объ-
емными очками, перчатками 
и лаконичной сумкой Prada. 
Может показаться, что наряд 
добавляет возраста 27-лет-
ней Заворотнюк. Возможно. 
Но стиль роскошной дамы 
девушке определенно 
идет. Добавлю также, 
что натуральный мех 
вернулся в моду.

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

За
во

ро
тн

ю
к 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и

Нюша
Певица составила макси-

мально расслабленный образ 
в  беспроигрышных нюдовых 
(нейтрально-светлых) оттен-
ках и отправилась по делам. 
Джемпер в сочетании с белой 
базовой футболкой, джоггеры, 
косуха и  модные кроссовки-
«джорданы» - в целом все не-
плохо. Вот только прическа 
у звезды выглядит так, будто 
она только что с концерта. Хотя, 
если приглядеться, то за спиной 
певицы можно увидеть табличку 
одной известной парикмахер-
ской на Патриках. Скорее всего, 
Нюша сделала фото сразу после 
укладки перед выступлением. 
Тогда вопросов нет.

Ксения 
Бородина
Телеведущая де-

монстрирует очеред-
ной образ от своего 
стилиста Алеко в Аф-
рике, где снимается 
в  качестве ведущей 
шоу «Последний ге-
рой». Костюм из дени-
ма звезда дополнила 
актуальными казака-
ми, а сверху накинула 
палантин с трендовой 
ковбойской бахромой. 
И все это в экзотиче-
ском антураже Кейпта-
уна. Завидуем молча!Виктория 

Шелягова
Блогер, светская львица 

и популяризатор русских на-
родных промыслов дает мод-
ный урок тяжелого люкса. 
Даже отдыхая на берегу 
Волги, Шелягова не рас-
стается с  гламурными 
образами. Так, Викто-
рия комбинирует жилет 
с мехом от бренда Miu 
Miu стоимостью порядка 
миллиона рублей с ле-
гинсами, черным сви-
тером и актуальными 
сапогами-трубами. 
В плане аксессуаров 
Шелягова ограничи-
лась объемными оч-
ками от Gucci.
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эффектно осенью 
носить пальто, - 
на сайте KP.RU
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Анна ДОБРЮХА

Наука определила 
главные факторы, 
приближающие нас 
к долгожителям.

Скажи мне, что ты ешь, и 
я скажу, сколько ты прожи-
вешь. Такой животрепещущей 
теме посвящено новое иссле-
дование «Влияние питания на 
продолжительность жизни в 
российских регионах», опубли-
кованное в журнале «Вопросы 
статистики». 

Ученые Высшей школы эко-
номики и НИИ гуманитар-
ных наук при правительстве 
Мордовии проанализирова-
ли, насколько соблюдаются 
в разных уголках нашей стра-
ны нормы здорового питания, 
разработанные Минздравом, 
и как это отражается на 
продолжительности жиз-
ни. Исследователи сделали 
акцент именно на рационе, 
однако отметили, что это, 
конечно же, не единственный 
фактор, от которого зависят 
шансы стать долгожителем. 

«Комсомолка» выяснила 
подробности и узнала мнения 
экспертов.

МУЖЧИНАМ СТОИТ 
СМЕНИТЬ РАЦИОН

Авторы научной статьи сде-
лали пять главных выводов.

� Чем меньше отклоне-
ний от норм здорового 

питания, тем выше продол-
жительность жизни. Причем 
у мужчин такая закономер-
ность аж в полтора раза за-
метнее.

� Употребление алкоголя 
сокращает жизнь. Опять 

же сильному полу больше.

� В более обеспеченных 
регионах, где при этом 

нет слишком уж кричащей 
разницы между богатыми и 
бедными (меньше неравен-
ство в доходах населения), 
продолжительность жизни 
выше.

� Проживание в сельской 
местности тоже плюс в 

копилку долголетия.

� Доступность медицин-
ской помощи, а именно 

количество врачей и боль-
ничных коек в регионе, так-
же влияет на продолжитель-
ность жизни.

В целом выводы, конечно, 
ожидаемые. 

Но есть нюансы.

МАЛОВАТО ОВОЩЕЙ 
И МОЛОЧКИ

Исследователи сравнили 
данные Росстата о питании 
населения с рекомендация-
ми Минздрава. И заключи-
ли: увы, нормы не соблю-
даются ни в одном регионе. 
Больше всего россияне не 
доедают овощей, фруктов и 
молочных продуктов. А вот 
с сахаром перебирают. При 
этом в среднем жители на-
шей страны не вписываются 
в нормы по четырем группам 
продуктов из десяти. Самые 
лучшие показатели оказались 
у Омской области, но и здесь 
рекомендованные нормы не 
выполнены по трем группам 
питания, ссылается на дан-
ные доклада РБК.

Как именно рацион влияет 
на продолжительность жиз-
ни? Авторы научной рабо-
ты отвечают на этот вопрос 
статистической формулой: 
при сокращении отклонений 
от норм на одну группу про-
дуктов ожидаемая продолжи-
тельность жизни в среднем 

увеличивается на 4 месяца 
у мужчин и на 2,3 месяца у 
женщин. Условно говоря, 
если вы, например, ограни-
чили сахар, которым злоупо-
требляли, и одновременно 
стали есть больше овощей, 
которых недобирали, то 
можно рассчитывать на 
двойную прибавку - 8 меся-
цев для мужчин и 4,6 месяца 
для женщин.

Впрочем, как демографы, 
так и практикующие вра-
чи признают: это именно 
статистические выкладки, 
которые не имеют прямого 
«приземления» на бытовом 
уровне. 

Иными словами, для кон-
кретного человека, безуслов-
но, полезно улучшать свое 
питание, приближая к пра-
вильному, но какой выигрыш 
в продолжительности жизни 
это даст, никто не скажет. 
Главное, что в очередной раз 
доказано: здоровый рацион 
вносит немалый вклад в по-
вышение шансов стать долго-
жителем.

Ученые доказали: 

Чем хуже еда, 
тем короче жизнь

Как повысить 
иммунитет осенью. 
Простые 
и эффективные 
советы - на сайте KP.RU

Есть хорошо!
Настоящая энциклопедия для тех, 

кто задумывается о своем пищевом поведении.

Книга рассказывает о сложных вещах доступным языком, в ней 
много юмора. Основной постулат автора - запретов и вредных про-
дуктов не существует, от еды надо получать удовольствие!
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

КСТАТИ
По обновленному прогнозу 

Росстата, в 2023 году ожидае-
мая продолжительность жизни 
(ОПЖ, такой термин использу-
ют демографы) в среднем по 
России составит 73,1 года. К 
2045 году ОПЖ у нас вырас-
тет до 79,83 года, рассчитали 
аналитики ведомства. При этом 
женщины будут жить в среднем 
83,2 года, мужчины - 75,8 года.

Между тем сегодня в тройке 
регионов - лидеров по продол-
жительности жизни Ингуше-
тия, Дагестан и Москва. По-
чему  - читайте объяснения 
экспертов на сайте KP.RU.
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МНЕНИЯ 
ЭКСПЕРТОВ

Образование 
и стресс 
тоже важны

По просьбе «КП» известный 
ученый-геронтолог, директор 
Института биологии старения 
ННГУ, член-корреспондент 
РАН, ведущий телеграм-
канала «Путь долгожителя» 
Алексей Москалев составил 
список главных факторов, от 
которых зависит продолжитель-
ность жизни. Вот эта «велико-
лепная семерка».

� Образ жизни. Он включает 
не только здоровое питание, но и 
его режим, подчеркивает ученый. 
Один из важнейших моментов  - 
регулярность, прием пищи в одно 
и то же время. Также в этот пункт 
входят: отказ от курения, мини-
мизация употребления алкоголя, 
регулярные физнагрузки (в идеа-
ле  - четырех видов: аэробные, 
силовые, тренировки на равно-
весие и растяжки), здоровый сон 
и снижение стресса.

� Благоприятная наследствен-
ность (генетика).

� Окружающая среда (эколо-
гия).

� Уровень образования - дока-
зано, что люди с более высоким 
образованием живут дольше.

� Уровень доходов.
� Доступ к медицине.
� Социальная среда в регионе, 

где живет человек (от этого, в 
свою очередь, во многом зависит 
уровень стресса).

О том, какие факторы сильнее 
всего сокращают жизнь, «КП» 
рассказал директор Инсти-
тута персонализированной 
кардиологии Сеченовского 
университета доктор меди-
цинских наук Филипп Копы-
лов. На первое место эксперт 
ставит курение. Второе делят 
стрессы, ожирение, злоупотре-
бление алкоголем и сидячий об-
раз жизни.

- План, 
Афанасий, надо 
выполнять, даже 
по потреблению 

макарон!

У Минздрава есть 
документ под названием 
«Рекомендации 
по рациональным 
нормам потребления 
пищевых продуктов, 
отвечающих 
современным 
требованиям здорового 
питания». На сегодня 
в этом списке 
11 групп продуктов 
и их количество
 на человека в год. 

КОНКРЕТНО Гражданам 
рекомендуется 
ориентироваться 
на такие объемы 
«при составлении 
индивидуального 
рациона»:

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

даЧто такое 
здоровый рацион • Хлебные продукты 

(в том числе хлеб, 
макаронные изделия, крупы) - 
97 кг на человека в год
• Картофель - 90 кг
• Овощи и бахчевые 
(арбузы, тыква, дыни) - 140 кг
• Фрукты свежие - 100 кг
• Мясо (включая птицу) - 74 кг
• Рыба и рыбопродукты - 28 кг
• Молоко и молочные 
продукты - 322 кг
• Яйца - 260 штук
• Масло растительное - 12 кг
• Сахар - 8 кг
• Соль поваренная - 1,8 кг
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Пасмурная погода - от-
нюдь не повод одеваться во 
все унылое и бесформенное. 
Журналист «КП» и стилист 
Ольга РОДИНА на примере 
образов знаменитостей рас-
сказывает и показывает, что 

актуально в этом сезоне.

Пасмурная погода - от-
нюдь не повод одеваться во 

Мария Горбань
Маша приехала в пасмурный Санкт-

Петербург и составила актуальный об-
раз в таких же серых оттенках. И по-
лучилось, надо сказать, очень хорошо! 
Бомбер актриса комбинирует с трен-
довым рваным джемпером, объемны-
ми джинсами и кроссовками в тон. 
Аксессуары - сумка, эффектная шляпа 
и даже линзы очков - все ювелирно вы-
держано в серых оттенках. За умение 
подбирать вещи по цветам - твердая 
пятерка. Актриса идеально вписалась 
в антураж Северной столицы.

Модный ноябрь:

Серо в лесу… 
Но тут пришла Алсу
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Алсу
Певица устроила сеанс 

цветотерапии. Вообще 
яркие цвета опасны тем, 
что могут удешевить об-
раз, но не в случае Алсу. 
Красавица певица отно-
сится к  тому редкому 
типу женщин, которым 
идут самые смелые от-
тенки. Алсу сочетает три-
котажный костюм насы-
щенного зеленого цвета 
с таким же ярким пальто 
и белыми эффектными 
ботильонами. Не люблю 
слово «сочно», но оно, 
как никогда, подходит 
к образу певицы.

Мастер-класс от звезд, как со вкусом утеплиться в холода.

Анна Заворотнюк
Если бы героиня Одри Хепберн из 

фильма «Завтрак у Тиффани» жила в Рос-
сии, то она бы выглядела, как дочь Ана-
стасии Заворотнюк. Миниатюрная Ан-
на выгуливает шикарное пальто с мехом 
соболя и сочетает его с длинным трико-
тажным платьем и изящными лодочками 
Prada. Дополняет образ темными объ-
емными очками, перчатками 
и лаконичной сумкой Prada. 
Может показаться, что наряд 
добавляет возраста 27-лет-
ней Заворотнюк. Возможно. 
Но стиль роскошной дамы 
девушке определенно 
идет. Добавлю также, 
что натуральный мех 
вернулся в моду.
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Нюша
Певица составила макси-

мально расслабленный образ 
в  беспроигрышных нюдовых 
(нейтрально-светлых) оттен-
ках и отправилась по делам. 
Джемпер в сочетании с белой 
базовой футболкой, джоггеры, 
косуха и  модные кроссовки-
«джорданы» - в целом все не-
плохо. Вот только прическа 
у звезды выглядит так, будто 
она только что с концерта. Хотя, 
если приглядеться, то за спиной 
певицы можно увидеть табличку 
одной известной парикмахер-
ской на Патриках. Скорее всего, 
Нюша сделала фото сразу после 
укладки перед выступлением. 
Тогда вопросов нет.

Ксения 
Бородина
Телеведущая де-

монстрирует очеред-
ной образ от своего 
стилиста Алеко в Аф-
рике, где снимается 
в  качестве ведущей 
шоу «Последний ге-
рой». Костюм из дени-
ма звезда дополнила 
актуальными казака-
ми, а сверху накинула 
палантин с трендовой 
ковбойской бахромой. 
И все это в экзотиче-
ском антураже Кейпта-
уна. Завидуем молча!Виктория 

Шелягова
Блогер, светская львица 

и популяризатор русских на-
родных промыслов дает мод-
ный урок тяжелого люкса. 
Даже отдыхая на берегу 
Волги, Шелягова не рас-
стается с  гламурными 
образами. Так, Викто-
рия комбинирует жилет 
с мехом от бренда Miu 
Miu стоимостью порядка 
миллиона рублей с ле-
гинсами, черным сви-
тером и актуальными 
сапогами-трубами. 
В плане аксессуаров 
Шелягова ограничи-
лась объемными оч-
ками от Gucci.
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эффектно осенью 
носить пальто, - 
на сайте KP.RU
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Анна ДОБРЮХА

Наука определила 
главные факторы, 
приближающие нас 
к долгожителям.

Скажи мне, что ты ешь, и 
я скажу, сколько ты прожи-
вешь. Такой животрепещущей 
теме посвящено новое иссле-
дование «Влияние питания на 
продолжительность жизни в 
российских регионах», опубли-
кованное в журнале «Вопросы 
статистики». 

Ученые Высшей школы эко-
номики и НИИ гуманитар-
ных наук при правительстве 
Мордовии проанализирова-
ли, насколько соблюдаются 
в разных уголках нашей стра-
ны нормы здорового питания, 
разработанные Минздравом, 
и как это отражается на 
продолжительности жиз-
ни. Исследователи сделали 
акцент именно на рационе, 
однако отметили, что это, 
конечно же, не единственный 
фактор, от которого зависят 
шансы стать долгожителем. 

«Комсомолка» выяснила 
подробности и узнала мнения 
экспертов.

МУЖЧИНАМ СТОИТ 
СМЕНИТЬ РАЦИОН

Авторы научной статьи сде-
лали пять главных выводов.

� Чем меньше отклоне-
ний от норм здорового 

питания, тем выше продол-
жительность жизни. Причем 
у мужчин такая закономер-
ность аж в полтора раза за-
метнее.

� Употребление алкоголя 
сокращает жизнь. Опять 

же сильному полу больше.

� В более обеспеченных 
регионах, где при этом 

нет слишком уж кричащей 
разницы между богатыми и 
бедными (меньше неравен-
ство в доходах населения), 
продолжительность жизни 
выше.

� Проживание в сельской 
местности тоже плюс в 

копилку долголетия.

� Доступность медицин-
ской помощи, а именно 

количество врачей и боль-
ничных коек в регионе, так-
же влияет на продолжитель-
ность жизни.

В целом выводы, конечно, 
ожидаемые. 

Но есть нюансы.

МАЛОВАТО ОВОЩЕЙ 
И МОЛОЧКИ

Исследователи сравнили 
данные Росстата о питании 
населения с рекомендация-
ми Минздрава. И заключи-
ли: увы, нормы не соблю-
даются ни в одном регионе. 
Больше всего россияне не 
доедают овощей, фруктов и 
молочных продуктов. А вот 
с сахаром перебирают. При 
этом в среднем жители на-
шей страны не вписываются 
в нормы по четырем группам 
продуктов из десяти. Самые 
лучшие показатели оказались 
у Омской области, но и здесь 
рекомендованные нормы не 
выполнены по трем группам 
питания, ссылается на дан-
ные доклада РБК.

Как именно рацион влияет 
на продолжительность жиз-
ни? Авторы научной рабо-
ты отвечают на этот вопрос 
статистической формулой: 
при сокращении отклонений 
от норм на одну группу про-
дуктов ожидаемая продолжи-
тельность жизни в среднем 

увеличивается на 4 месяца 
у мужчин и на 2,3 месяца у 
женщин. Условно говоря, 
если вы, например, ограни-
чили сахар, которым злоупо-
требляли, и одновременно 
стали есть больше овощей, 
которых недобирали, то 
можно рассчитывать на 
двойную прибавку - 8 меся-
цев для мужчин и 4,6 месяца 
для женщин.

Впрочем, как демографы, 
так и практикующие вра-
чи признают: это именно 
статистические выкладки, 
которые не имеют прямого 
«приземления» на бытовом 
уровне. 

Иными словами, для кон-
кретного человека, безуслов-
но, полезно улучшать свое 
питание, приближая к пра-
вильному, но какой выигрыш 
в продолжительности жизни 
это даст, никто не скажет. 
Главное, что в очередной раз 
доказано: здоровый рацион 
вносит немалый вклад в по-
вышение шансов стать долго-
жителем.

Ученые доказали: 

Чем хуже еда, 
тем короче жизнь

Как повысить 
иммунитет осенью. 
Простые 
и эффективные 
советы - на сайте KP.RU

Есть хорошо!
Настоящая энциклопедия для тех, 

кто задумывается о своем пищевом поведении.

Книга рассказывает о сложных вещах доступным языком, в ней 
много юмора. Основной постулат автора - запретов и вредных про-
дуктов не существует, от еды надо получать удовольствие!
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

КСТАТИ
По обновленному прогнозу 

Росстата, в 2023 году ожидае-
мая продолжительность жизни 
(ОПЖ, такой термин использу-
ют демографы) в среднем по 
России составит 73,1 года. К 
2045 году ОПЖ у нас вырас-
тет до 79,83 года, рассчитали 
аналитики ведомства. При этом 
женщины будут жить в среднем 
83,2 года, мужчины - 75,8 года.

Между тем сегодня в тройке 
регионов - лидеров по продол-
жительности жизни Ингуше-
тия, Дагестан и Москва. По-
чему  - читайте объяснения 
экспертов на сайте KP.RU.
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МНЕНИЯ 
ЭКСПЕРТОВ

Образование 
и стресс 
тоже важны

По просьбе «КП» известный 
ученый-геронтолог, директор 
Института биологии старения 
ННГУ, член-корреспондент 
РАН, ведущий телеграм-
канала «Путь долгожителя» 
Алексей Москалев составил 
список главных факторов, от 
которых зависит продолжитель-
ность жизни. Вот эта «велико-
лепная семерка».

� Образ жизни. Он включает 
не только здоровое питание, но и 
его режим, подчеркивает ученый. 
Один из важнейших моментов  - 
регулярность, прием пищи в одно 
и то же время. Также в этот пункт 
входят: отказ от курения, мини-
мизация употребления алкоголя, 
регулярные физнагрузки (в идеа-
ле  - четырех видов: аэробные, 
силовые, тренировки на равно-
весие и растяжки), здоровый сон 
и снижение стресса.

� Благоприятная наследствен-
ность (генетика).

� Окружающая среда (эколо-
гия).

� Уровень образования - дока-
зано, что люди с более высоким 
образованием живут дольше.

� Уровень доходов.
� Доступ к медицине.
� Социальная среда в регионе, 

где живет человек (от этого, в 
свою очередь, во многом зависит 
уровень стресса).

О том, какие факторы сильнее 
всего сокращают жизнь, «КП» 
рассказал директор Инсти-
тута персонализированной 
кардиологии Сеченовского 
университета доктор меди-
цинских наук Филипп Копы-
лов. На первое место эксперт 
ставит курение. Второе делят 
стрессы, ожирение, злоупотре-
бление алкоголем и сидячий об-
раз жизни.

- План, 
Афанасий, надо 
выполнять, даже 
по потреблению 

макарон!

У Минздрава есть 
документ под названием 
«Рекомендации 
по рациональным 
нормам потребления 
пищевых продуктов, 
отвечающих 
современным 
требованиям здорового 
питания». На сегодня 
в этом списке 
11 групп продуктов 
и их количество
 на человека в год. 

КОНКРЕТНО Гражданам 
рекомендуется 
ориентироваться 
на такие объемы 
«при составлении 
индивидуального 
рациона»:
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здоровый рацион • Хлебные продукты 

(в том числе хлеб, 
макаронные изделия, крупы) - 
97 кг на человека в год
• Картофель - 90 кг
• Овощи и бахчевые 
(арбузы, тыква, дыни) - 140 кг
• Фрукты свежие - 100 кг
• Мясо (включая птицу) - 74 кг
• Рыба и рыбопродукты - 28 кг
• Молоко и молочные 
продукты - 322 кг
• Яйца - 260 штук
• Масло растительное - 12 кг
• Сахар - 8 кг
• Соль поваренная - 1,8 кг
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Любителей снежного экстрима 
можно поздравить - горнолыжный 
сезон в России открыт! Пока толь-
ко на самом севере, в заполярных 
Хибинских горах на Кольском по-
луострове. Горнолыжный комплекс 
«Большой Вудъявр» в Кировске 5 
ноября первым в стране запустил 
подъемники. Кататься в Хибинах 
можно будет до июня.

С 18 ноября рассчитывают от-
крыть трассы на курорте Шерегеш 
в Кемеровской области. Более юж-
ные курорты, в том числе суперпо-
пулярная Красная Поляна, пока 
ждут снегопадов.

А мы решили выяснить у экс-
пертов туристического рынка, где 
россияне планируют кататься на 
лыжах и сноубордах в этом сезоне. 
Короткий ответ: в России! 97% по-
исковых запросов на размещение в 
отелях приходится на отечествен-
ные склоны, поделились с «КП» 
эксперты сервиса планирования 
путешествий OneTwoTrip.

Среди туров на новогодние ка-
никулы поездки в горы входят в 
топ-10, но явно уступают по по-
пулярности приморским отелям 
Сочи, санаториям Кавминвод и вояжам в 
Санкт-Петербург и Москву - об этом расска-
зал вице-президент Ассоциации туроператоров 
России, гендиректор компании «Дельфин» Сергей 
Ромашкин.

По данным туроператора Fun&Sun, больше 
всего горнолыжников отправятся в горный кла-
стер Сочи и Шерегеш (куда уже второй год с 3 
декабря будут летать чартеры), а также в При-
эльбрусье и на курорты Карачаево-Черкесии - 
Архыз и Домбай.

Любишь кататься - 
люби и денежки платить

Сравниваем цены 
на горнолыжных 

курортах 
в этом сезоне.

Раньше, до всех ковидов 
и санкций, наши туристы ак-
тивно летали на горнолыжные 
курорты в Альпах: в Италию, 
Францию, Швейцарию… А 
какие зарубежные склоны 
доступны сейчас?

В лидерах сравнительно 
бюджетный Цахкадзор в Ар-
мении. Любители снежного 
экстрима планируют поездки 
также в Шахдаг в Азербайд-
жане и на курорт Копаоник 
в Сербии. И, разумеется, на 
трассы Грузии - в Бакуриани, 
Гудаури и Казбеги. Кстати, 
прямые рейсы есть уже в три 
грузинских аэропорта: Тбили-
си, Кутаиси и Батуми.

- Есть ощущение, что за го-
ды отсутствия прямого авиа-
сообщения между Россией и 
Грузией наши туристы подза-
были, что в Грузии есть гор-
нолыжные курорты. Недооце-
нены азербайджанские горы. 
А ведь инфраструктура там 
активно развивается: есть 
качественные отели 5* и 4* 
со спа-центрами, гондольные 
подъемники и рестораны для 
apre-ski, - делится с «КП» под-
робностями директор по 
связям с общественно-
стью туроператора «Инту-
рист» Дарья Домостроева.

Еще вариант  - Турция: ку-
рорт Эрджиес рядом с Каппа-
докией, Паландокен, Улудаг. 
Правда, прошлой аномально 
теплой зимой снег на турец-
ких склонах был в дефиците.

Но и на альпийских трас-
сах наши лыжи и сноуборды 
оставят след! И речь не только 
о самостоятельных путеше-
ственниках, готовых добирать-
ся до Европы на перекладных 
через Стамбул или Ереван. 
Есть и пакетные туры в Альпы.

- Италия до пандемии была 
лидером среди горнолыжных 
направлений. И сейчас бро-
нирования идут довольно 
активно, туристы выбирают 

отели 4  - 5* в Мадонна-Ди-
Кампильо и Пинцоло. Но эти 
туры бюджетными теперь 
не назовешь. Также путе-
шественников сдерживает 
сложность получения визы 
и высокий курс евро,  - про-
должает наш эксперт.

Тур на неделю в итальян-
ские Альпы стоит минимум 
270 тысяч рублей на двоих, 
а в основном 340 - 360 тысяч. 
Речь идет о второй полови-
не января, после новогодних 
праздников. В эту сумму вхо-
дит перелет (с пересадкой) 
и проживание в отеле 3* с 
завтраками и ужинами.

Зовут на альпийские склоны 
Италии, Австрии, Франции, 
Швейцарии, а также в Андор-
ру и другие туроператоры. 
Перелет организуют через 
все возможные стыковоч-
ные аэропорты: Ереван, Ба-
ку, Тбилиси, Стамбул, Дубай, 
Доху, Белград, Каир и даже 
Бахрейн.

Вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии 
Дмитрий Горин также обра-
тил внимание на некоторый 
ренессанс поездок в Европу:

- Из 27 стран Шенгенского 
соглашения 17 продолжают 
выдавать визы российским 
туристам. В топе популярно-
сти Испания, Италия, Греция, 
Франция.

Кстати, во всех этих стра-
нах есть горнолыжные курор-
ты. Итальянские и Француз-
ские Альпы известны всем, в 
Испании катаются в Пирене-
ях и Сьерра-Неваде, в Греции 
красиво на Олимпе.

- Конечно, логистика слож-
ная  - перелет с учетом сты-
ковки занимает 11  - 15 ча-
сов, - продолжает Горин. - Но 
количество путешествий в 
страны Евросоюза в этом 
году увеличилось на 30% по 
сравнению с прошлым. Про-
изошла адаптация.

Сколько денег 
надо готовить, 
чтобы промчаться 
по кавказским, 
сибирским 
и уральским трассам?

Для сравнения мы взяли 
цены на пакетные туры, в 
которые входит перелет из 
Москвы, трансфер, неделя 
проживания в отеле, - все 
это на двоих. Ски-пасс и в 
большинстве случаев пита-
ние в эти суммы не вклю-
чены.

Кроме цен на новогодние 
каникулы, обратите вни-
мание на стоимость отды-
ха в конце января. Массо-
вый праздничный ажиотаж 
спадает. А для катания, на-
оборот, начинается лучшее 
время - больше снега, длин-
ный световой день.

Все самые 
интересные 
места родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте

ЦЕНА ВОПРОСА

Сэкономить? Вам на Урал!
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МАРШРУТЫ Самые популярные 
трассы в России...

• Сочи (в том числе Красная Поляна, Роза Хутор, 50,2*
 Эстосадок), Краснодарский край 
• Архыз, Карачаево-Черкесия  13
• Шерегеш, Кемеровская область  9,9
• Домбай, Карачаево-Черкесия  7,3
• Южно-Сахалинск (курорт «Горный воздух»)  2,7
• Кировск, Мурманская область  2,1
• Терскол и Чегет, Кабардино-Балкария  1,8
• Белокуриха, Алтайский край  0,9
• Абзаково, Башкирия  0,2

*Процент от общего числа поисковых запросов 
на проживание в отелях на горнолыжных 
курортах в декабре 2023-го - марте 2024 года. 

По данным OneTwoTrip, специально для «КП».

%
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НАГЛЯ
ДНО

• Гудаури, Грузия 1,2%
• Цахкадзор, Армения 0,3%
• Улудаг, Турция 0,2%
• Червиния, Италия 0,2%
• Также в дюжине интересующих россиян 
зарубежных курортов Бакуриани (Грузия), Каракол 
(Киргизия), Банско (Болгария), Копаоник (Сербия), 
Эрзурум (Турция), Кортина д'Ампеццо (Италия), 
Ишгль (Австрия) и Андорра - по 0,1%.

…и других странах

КУДА ПОДАЛЬШЕ

А после лыж - 
хинкали или пицца!

� 25 - 30 тысяч рублей - в Абзаково есть даже 
такие цены! И это с перелетом из Москвы в Уфу и 
размещением в 3-звездочной гостинице.

� 55 тысяч рублей - вариант покататься в Дом-
бае с проживанием в отеле 3* без питания.

� 60 тысяч рублей - бюджет за неделю в Ше-
регеше (скромный отель 1*), Кировске (2*) или При-
эльбрусье (гостиница 3* без питания).

� 70 тысяч рублей  - за эти деньги можно по-
кататься в Красной Поляне с проживанием в отеле 
3* с завтраками.

� 80 тысяч рублей - бюджет для поездки в Бе-

локуриху, отель 3* без питания, или на курорт Цей.
� 120 тысяч рублей - минимальная сумма, ко-

торую попросят за тур в Цахкадзор, в отель 4* с 
завтраками.

� 125 тысяч рублей - стоимость отдыха на гру-
зинском курорте Гудаури, в 4-звездочной гостинице 
с завтраками и ужинами.

� 130 тысяч рублей - цена тура в Шахдаг, отель 
3* с завтраками.

� 200 тысяч рублей - минимальный чек за вояж 
на турецкие курорты Паландокен или Сарыкамыш, 
отель 3* с завтраками.

� 70 тысяч рублей - в эту сумму 
на двоих реально уложиться на курор-
тах Абзаково и Банное в Башкирии, 
в Уральский горах, с проживанием в 
отеле 3 - 4* без питания.

� 115 тысяч рублей - стартовая 
цена на туры в Приэльбрусье с разме-
щением в отелях 3 - 4* без питания.

� 120 тысяч рублей - стоимость 
недели катания на Домбае, отель 3* 
с завтраками. Или в Цее (курорт в 
Северной Осетии-Алании), там мож-
но рассчитывать на 4-звездочную 
гостиницу.

� 125 тысяч рублей - бюджет для 
отдыха в Красной Поляне в 3-звездоч-
ной гостинице без питания. В основ-
ном же цены в Поляне начинаются от 
160 тысяч рублей на двоих. Есть туры 
и за миллион, и за полтора.

� 150 тысяч рублей  - за эти 
деньги можно найти тур в Шерегеш 
с проживанием в отеле 3* без пи-

тания, в гостевом доме - за 130 ты-
сяч. Или на алтайский курорте Бело-
куриха, где вы совместите лыжный 
адреналин с релаксом в санатории с 
трехразовым питанием. И уже можно 
себе позволить заграничный снег в 
армянском Цахкадзоре (отель 4* с 
завтраками).

� 165 тысяч рублей  - бюджет 
для поездки на курорт Чимбулак в 
Казахстане, в отель 4* с завтраками.

� 180 тысяч рублей - и вы летите 
в Гудаури, в отель 4* с завтраками 
и ужинами.

� 190 тысяч рублей  - сумма, 
необходимая для отдыха на азербайд-
жанском курорте Шахдаг, в гостини-
це 3* с завтраками.

� 265 тысяч рублей на дво-
их - стоимость недели катания на 
турецком курорте Эрджиес с про-
живанием в 5-звездочном отеле 
с завтраками.

• Перевозить горнолыжное оборудование 
нужно в специальных чехлах - максимум 
в двух. Один чехол для лыж и палок или сноуборда. 
Второй - для экипировки: шлем, очки, ботинки.
• Большинство авиакомпаний разрешают 
провозить оборудование без доплаты весом
 до 23 кг и габаритами до 203 см. 
Взвешивайте свои комплекты заранее.
• Бесплатно провезти багаж можно, как правило, 
если у вас изначально багажный тариф. 
Можно провезти лыжи как вместо багажа, так 
и вместе с ним - зависит от условий авиакомпании.

КСТАТИ

КАК ВЕЗТИ 
СНАРЯЖЕНИЕ 
В САМОЛЕТЕ

Многие авиакомпании, в том числе «Аэрофлот» и S7, 
разрешают пассажирам везти горнолыжное снаряжение 
бесплатно. Но есть нюансы. О них «КП» рассказали 
специалисты поисковика Авиасейлс:
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В КОНЦЕ ЯНВАРЯ:

НА НОВОГОДНИЕ КАНИКУЛЫ:

16 На диване с «Комсомолкой»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Дешифратор замка. 7. 
Методы «с дальним при-
целом». 8. Скунс из гало-
генов. 10. «Антиквариат 
на колесах». 12. Какого 
моллюска в салат крошат? 
14. Элемент специфики. 
15. Герой плебисцита. 16. 
Рекламный, но не агент. 
20. Ход ухажера. 23. Ка-
кой город назвали в честь 
страстной леди Каролины 
Лэм? 25. Добыча шахтера. 
26. Где меткость трени-
руют? 27. Какая страна 
целиком расположена на 
Аравийском полуострове? 
28. Авось для игрока. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Оплот социализма под 
носом у янки. 2. На что 
делает ставку клоун? 3. 
Кем служит герой мело-
драмы «Всего один пово-

рот»? 4. С кем вел заочный 
поэтический диалог поэт 
Сергей Михалков? 5. Гор-
батый зверь. 6. Над кем 
одержана первая в исто-
рии «пиррова победа»? 9. 
Отец русалки из оперы 
Александра Даргомыж-
ского. 11. Кто откупил у 
брата право первородства 
за чечевичную похлебку? 
13. Повторяющийся узор 
на ткани. 14. Что часто 
отбивают у чайника? 17. 
Пастух на ранчо. 18. Дель-
фин с полярной пропи-
ской. 19. Кого упоминают 
не иначе как с эпитетом 
«Король вальсов»? 21. 
Поцелуйный отзвук. 22. 
Какое блюдо вдохновило 
смешную короткометраж-
ку от Федора Бондарчука? 
24. Провинция Голубой ... 
на карте Судана.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Ключ. 7. Стратегия. 8. Бром. 10. Ретромобиль. 12. 
Кальмар.14. Нюанс. 15. Народ. 16. Ролик. 20. Компли-
мент. 23. Мельбурн.25. Руда. 26. Тир. 27. Кувейт. 28. 
Шанс. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Куба. 2. Юмор. 3. Штур-
ман. 4. Хармс. 5. Верблюд. 6. Римляне. 9. Мельник. 11. 
Иаков. 13. Раппорт. 14. Носик. 17. Ковбой. 18. Белуха. 
19. Штраус. 21. Чмок. 22. Плов. 24. Нил.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу 
на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Алиса ВЬЮШКИНА, Самара:
- Безумно люблю читать книги 

о чистой и светлой любви. 
В свободное время 

гуляю с подругами по 
историческому центру 

Самары. Мечтаю объездить 
весь мир, купить квартиру 
и завести бурого котенка.

Виктория АНДРЕЯНОВА, - 
Хлопковое платье-комбинация 

с изящными босоножками - 
прекрасный выбор. Алые 
губы и жемчуг добавляют 

вечернее настроение образу. 
Единственное но - прозрачность. 

Для выхода в таких вот тонких 
просвечивающих нарядах нужен 
шелковый или вискозный чехол.

В связи с кризисом по-
явились особо циничные 
воры - карманники, стоя-
щие рядом с жертвой и 
подъедающие семечки из 
ее кармана.

�  �  �
Прочитал, что по фэн-

шую дома обязательно 
должен быть источник 
текущей воды, фонтан 
или водопад...

Так чего, унитаз те-
перь не ремонтировать, 
что ли?

�  �  �

В Сибири зима считает-
ся начавшейся, когда му-
жики, выходя на балкон 
покурить, надевают кроме 
трусов шапку-ушанку.

�  �  �
- Ты слышал, что 

Мальвина оставила 
Пьеро и вышла замуж 
за Буратино?

- И что она нашла в 
этом деревянном чур-
бане?!

- Ну не скажи - сразу 
же и новый муж, и но-
вая мебель...

�  �  �
Цены, конечно, растут, 

зато уровень жизни сни-
жается.

Таким образом одно 
компенсируется другим.

�  �  �
- Доктор, когда я кон-

чиком языка дотра-
гиваюсь до комочка 
фольги, в которой до 
этого пекли картошку, 
у меня покалывает за 
ухом. Что это значит?

- Что у вас до фига 
свободного времени!

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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• Прогноз погоды на завтра,
16 ноября.

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 96 (норма 75)
Ветер - юго-восточный,
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в первой
четверти
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дождь гроза снег
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Сергей БОГРОВ

Калининградская 
область поделилась 
своим опытом с другими 
российскими регионами.

Круглый стол по этой теме состоялся в 
немецком городе Бонн. Участники обсуди-
ли ключевые аспекты реализации государ-
ственной программы.

Это третья онлайн-встреча, на которой 
присутствует Калининградская область. 
В уже традиционном мероприятии при-
няли участие представители МИД России, 
МВД РФ, посольства России в ФРГ, обще-
ственных организаций. В онлайн-формате 
к обсуждению подключились руководители 
и сотрудники уполномоченных органов де-

сяти субъектов России, они выступили с 
презентациями своих регионов.

УСЛОВИЯ ПРОЩЕ
Заместитель министра социальной 

политики Калининградской области 
Виолетта Лёвина рассказала о реализа-
ции госпрограммы и нововведениях, при-
нятых для удобства граждан.

- Для упрощения переезда в регион 
сооте чественников, постоянно прожива-
ющих на территориях недружественных го-
сударств, был исключен ряд требований, - 
подчеркнула Виолетта Лёвина. - Например, 
наличие трудового стажа, опыта работы и 
образования. Соответствующие изменения 
внесены в региональную госпрограмму, 
продленную до 2030 года распоряжением 
правительства РФ.

Замминистра также поделилась опытом 
проведения СМС-опроса соотечественни-
ков, согласованных к участию в программе, 
но не воспользовавшихся предоставленной 
возможностью.

- Люди задали около трехсот вопросов о 
ситуации, сложившейся в области в связи 
с новой геополитической реальностью, и 
получили развернутые ответы по мерам и 
возможностям, которые предлагает реги-
он, - пояснила Виолетта Лёвина.

ИНВЕСТОРЫ, ЖДЕМ!
В видеоконференции принял участие 

генеральный директор Корпорации 
развития Калининградской области 
Андрей Толмачев. Он рассказал о воз-
можностях реализации инвестиционных 
проектов в различных отраслях, условиях 

бизнеса и перспективах создания новых 
рабочих мест.

Представленная информация вызвала 
большой интерес участников онлайн-ме-
роприятия. Как отмечают в министерстве, 
итоги круглого стола подтвердили востре-
бованность реализации государственной 
программы в современных условиях по 
вопросам соблюдения прав и законных 
интересов наших соотечественников, про-
живающих за рубежом.

По данным правительства, если в 2022 
году 81 процент от всех участников гос-
программы в регион прибывали из стран 
Средней Азии и 3,3 процента - из стран 
Европы, то, по данным на август, это 68 и 
16,7 процента соответственно.

 ■ ОТДОХНИ!

От балтийской зимы летим в Таиланд, Китай и Турцию
Вера ГРИНВИЧ

Жители области 
готовятся к длительным 
путешествиям 
по теплым странам.

Калининградцы планируют про-
вести зиму преимущественно в 

Турции, ОАЭ, Таиланде и Китае. Об 
этом «Business FM Калининград» 
сообщила представитель пресс-
службы сервиса «Яндекс Путе-
шествия» Дарья Шулик.

- Больше всего калининградцы 
интересуются длительными путе-
шествиями в Турцию, ОАЭ, Таиланд 
и Китай. Интерес к последнему по-

явился только в этом году. Среди 
конкретных направлений лидируют 
Дубай, Стамбул, Бангкок и Пекин. 
В этом году дальнее зарубежье, 
особенно страны Азии, куда рос-
сияне традиционно отправляются 
в холодное время года, стали до-
ступнее для длительных поездок. В 
сезоне-2023/24 более 50% таких 

путешествий пришлось именно на 
эти направления, - отметила Дарья 
Шулик.

В среднем россияне планируют 
отдыхать в теплых краях около 
четырех недель.

Российские направления вто-
рой год подряд занимают у тури-
стов второе место с долей 34%. 

Большинство путешественников 
выбирают Москву - на нее прихо-
дится 24% бронирований отелей в 
зимний период. На втором месте 
Санкт-Петербург, тройку лидеров 
замыкает Сочи. Калининград за-
нимает пятую позицию.

Вера ГРИНВИЧ

Теплая погода в регионе может затя-
нуться до середины декабря.  Об этом 
пишет телеграм-канал «Погода и метео-
явления Калининградской области».

Причина - устойчивый циркумполярный 
вихрь. За счет усиления западного пере-
носа в значительной части Европы будет 
тепло, однако эксперты не исключают 
кратковременных похолоданий.

- Полярный вихрь - это область низкого 
давления верхнего уровня (10-30 км), 
располагающаяся вблизи одного из по-
люсов Земли, - разъясняют синоптики 
сложные метеопроцессы. - Это посто-
янная крупномасштабная зона низкого 
давления диаметром не менее 1000 км, 
движущей силой которой служит разница 
в нагреве земной поверхности у полюсов 
и на умеренных широтах.

Впечатляет еще и то, что вихрь враща-
ется против часовой стрелки на Северном 
полюсе.

Среда
15 ноября · 2023

В зоопарке белую 
волчицу Весту 
познакомили с Акелой

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

 ■ ПРОГНОЗ

Тепло может 
задержаться 
до середины 
декабря

Как реализуется 
госпрограмма переселения 
соотечественников
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Лёвина (в центре) 
с коллегами держат 

связь с теми, кто 
решает для себя 

вопрос о переезде 
в Калининград.

О зимнем отдыхе 
< стр. 17
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Сергей БОГРОВ

В Калининграде еще два 
проекта по восстановлению 
калининградских памятников 
получают льготные займы.

Замок Прейсиш-Эйлау в Багра-
тионовске и бастион «Грольман» 
в Калининграде стали новыми 
участниками губернаторской 
программы вовлечения объектов 
культурного наследия в экономи-
ку. Об этом сообщил руководитель 
центра «Мой бизнес» Калинин-
градской области Кирилл Лило.

Инвестпроекты по сохране-
нию двух исторических объек-
тов и созданию на их площадках 
музейной, гостиничной и другой 
туристической инфраструктуры 
получили одобрение Наблюда-
тельного совета программы.

СТО И ЕЩЕ СТО
Компания «ГринАртДевелоп-

мент», которая год назад приоб-
рела замок Прейсиш-Эйлау, по-
лучает льготный заем в размере 
100 миллионов рублей и столько 
же - на безвозмездной основе в 
случае выполнения заявленных 
обязательств по вовлечению па-
мятника в хозяйственный обо-
рот. Собственные инвестиции в 
проект создания многофункци-
онального туристическо-рекре-
ационного кластера компания 
оценивает более чем в 100 млн рублей.

К настоящему времени на одном из 
самых древних замковых сооружений 
Калининградской области выпол-
нено 70% противоаварийных работ, 
готовится проектная документация.

И ЗА СВОЙ СЧЕТ
За время реализации проекта ин-

вестор заявляет создание 65 рабочих 
мест.

Для создания многофункциональ-
ного кластера в бастионе «Грольман» 
его арендатору - компании «Актив» 
- одобрено 250 миллионов рублей 
льготного займа. В случае своевре-
менного исполнения проекта такая 
же сумма предоставляется на без-
возмездной основе. Кроме того, ин-
вестор вкладывает собственные 260 
млн рублей и к настоящему времени 
провел за свой счет большой объем 

работ, связанных с обследованием 
памятника и подготовкой проектной 
документации.

В ближайшие пять лет в стенах 
фортификационного сооружения, 
построенного в середине XIX века, 
планируется провести ремонт и обу-
строить конференц-залы, рестораны, 
кафе для проведения культурных и 
деловых мероприятий.

В ходе реализации проекта будет 
создано 16 новых рабочих мест.

ТОЧКИ ПРИТЯЖЕНИЯ 
Программа вовлечения объектов 

культурного наследия в экономиче-
ский оборот была разработана в Ка-
лининградской области в 2020 году 
по поручению губернатора Антона 
Алиханова.

Эта мера поддержки дополнила ре-
гиональные мероприятия президент-

ского нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство». Программа 
помогает создавать точки притяжения 
для туристов и новые рабочие места 
для жителей области на базе объектов, 
имеющих историческую ценность и 
туристическую привлекательность.

На эти цели предприниматели по-
лучают беспроцентный заем до 500 
миллионов рублей на срок до 15 лет. 
Одновременно с утверждением займа 

заявителю одобряется предоставле-
ние безвозмездной финансовой под-
держки в размере займа в случае, если 
он выполнит заявленные обязатель-
ства по проекту.

Всего на текущий момент в про-
грамме участвует 18 объектов, вклю-
чая две заявки, одобренные в ноябре 
2023 года. А общая сумма предостав-
ленной поддержки превышает 4 мил-
лиарда рублей.

Миллионы в новую жизнь 
замка и бастиона
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 ■ АКЦИЯ 

Мастер-класс по посадке 
дуба черешчатого
Сергей БОГРОВ

В природном парке 
«Виштынецкий» 
высадили более 
900 растений.

На территории области за этот 
год высадили более 150 тысяч 
саженцев. Об этом во вторник, 14 
ноября, сообщили в министерстве 
природных ресурсов и экологии.

Накануне в природном парке 
«Виштынецкий» на территории То-
каревского участкового лесниче-
ства состоялась Всероссийская 
осенняя акция, которая ежегодно 
проводится в поддержку феде-
рального проекта «Сохранение 
лесов» в рамках президентского 

национального проекта «Эколо-
гия».

В посадочных работах приня-
ли активное участие сотрудники 
Центра защиты леса Калинин-
градской области совместно с 
волонтерами, школьниками и не-
равнодушными жителями. Люди 
разных поколений и специально-
стей приехали со всех уголков 
региона целыми семьями. Самой 
молодой участнице было 4 года. 
Всего к мероприятию присоеди-
нились 89 человек.

Инженер-лесопатолог Михаил 
Бормотов провел мастер-класс по 
посадке саженцев ели европей-
ской и дуба черешчатого. Всего 
на территории природного парка 
высадили более 900 растений. 

Выбор этих видов обусловлен 
тем, что они относятся к основ-
ным лесообразующим породам 
региона.

Места посадки для будущего 
леса работники парка подготови-
ли на месте сплошной санитарной 
рубки. Деревья здесь погибли или 
были серьезно повреждены под 
воздействием неблагоприятных 
природных факторов, в том чис-
ле ураганов. Для создания наи-
более устойчивого смешанного 
леса саженцы высаживались по 
схеме 1:1, то есть 5 рядов дуба, 
затем 5 рядов ели.

Эта посадка - завершающая в 
череде лесовосстановительных 
работ за текущий год. Общими 
усилиями удалось высадить на 

территории области более 150 
тысяч саженцев.

Добавим, по федеральному 
проекту «Сохранение лесов» на 
2023 год показатель отношения 
площади лесовосстановления и 
лесоразведения к площади вы-
рубленных и погибших лесных 
насаждений перевыполнен и со-

ставляет 152 процента.
Подготовлено 154 килограм-

ма лесных семян, что позволило 
создать посадочный материал на 
перспективу. Увеличена площадь 
лесовосстановления, повышено 
качество и эффективность работ 
на лесных участках, не передан-
ных в аренду.
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Среди участников акции по сохранению леса 
принимали участие и взрослые, и дети. 

Волонтеры из сообщества «Хранители руин» помогают 
в расчистке замка в Багратионовске.
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Очертания замка и территория вокруг 
него заметно изменились.
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Вера ГРИНВИЧ

В цистерне находилось 
4 тонны нефтепродуктов.

На Приморском кольце ночью во 
вторник, 14 ноября, опрокинулся 
бензовоз. Об этом сообщает пресс-
служба регионального УМВД.

ДТП произошло в 00.05, на 30,9 км 
трассы. За рулем находился 39-летний 
мужчина. Предварительная версия - 
водитель уснул за рулем и врезался 
в дорожное ограждение, из-за чего 
и произошло опрокидывание авто-
цистерны.

На месте ДТП произошел разлив 
горюче-смазочных материалов. Во-
дитель, к счастью, не пострадал. 

Из-за аварии дорогу перекрыли. Со 
стороны Светлогорска был организо-
ван объезд. На месте ДТП работали 
сотрудники ГИБДД, они выясняли 
обстоятельства происшествия. А спе-
циалисты МЧС занимались ликви-
дацией последствий аварии и позже 
прокомментировали происшествие.

- Наши коллеги помогли водителю 
выбраться из салона автомобиля и ор-
ганизовали оцепление по периметру 
места аварии. Движение на данном 
участке было приостановлено, про-
водились работы по очистке проезжей 

части, - рассказали в ведомстве.
Цистерна, которая опрокинулась 

на Приморском кольце, перевозила 
4 тонны горючего, часть нефтепро-
дуктов пролилась на трассу. К лик-
видации аварии от МЧС привлекли 
10 человек и 2 единицы спецтехники. 

В 10.45 специалисты завершили 
ликвидацию последствий происше-
ствия, движение на дороге было вос-
становлено. 

Калининград 15.11.2023

 ■ ПРОВЕРКА

Уж больно подозрительные 
у вас кроссовки…
Александр КАТЕРУША

Китайскую обувь 
и верхнюю одежду 
без документов 
таможенники 
обнаружили на 
складе в Храброво.

В поселке Храброво ка-
лининградские таможен-
ники в складском помеще-
нии обнаружили 224 пары 
кроссовок и 170 курток 
китайского производства. 
Их привезли в регион авиа-
транспортом. На этикетках 
отсутствовала информация 
на русском языке.

Как сообщает пресс-
служба областной тамож-
ни, документы, подтверж-

дающие безопасность 
одежды и обуви, а также 
документы, подтверждаю-
щие законность товаров, 
представлены не были. Все 
эти вещи хозяева намере-
вались продать в Калинин-
градской области.

Средняя стоимость одеж-
ды и обуви составила 500 
тысяч рублей. Товар изъят 
из оборота.

Добавим, за последние 
дни детали одежды - не 
единственное, что право-
охранители не пустили в 
продажу во благо жителей 
региона. Вчера стало из-
вестно, что в томатах, по-
ступивших в Калининград-
скую область, выявили 
вирусное заболевание.

Как сообщает пресс-
служба областного Управ-
ления Россельхознадзора, 
специалисты проконтроли-
ровали соблюдение каран-
тинных мер при импорте 
14,8 тонны томатов из Тур-
ции. 2,7 тонны оказались 
заражены. Вирус коричне-
вой морщинистости плодов 
подтвержден лабораторно.

Таким томатам здесь то-
же не рады.

ТГ
К 

«М
ЧС

 К
ал

ин
ин

гр
ад

»

 ■ ИЗ ЗАЛА СУДА

Сооружения на реке Лесной 
придется демонтировать
Александр КАТЕРУША

Это поможет восстановить 
русло водного потока.

Апелляционный Арбитражный суд Се-
веро-Запада вынес положительное ре-
шение по совместному иску минприроды 
региона и «Калининградме лиоводхоза» 
о незаконном перекрытии притока реки 
Лесной в Калининграде компанией «Про-
дукты Питания».

Как сообщает пресс-служба министер-

ства,  закрытый участок - один из основных 
источников загрязнения реки.

- Предприятие должно демонтировать 
незаконно возведенные сооружения и 
восстановить естественное русло. Реше-
ние суда позволит в том числе провести 
работы по ликвидации иных незаконных 
сбросов, которые в настоящее время не 
представляется возможным установить, - 
говорится в сообщении.

Отмечается, что за каждый день неис-
полнения решения суд установит штраф 
в размере 10 тысяч рублей.

Водитель уснул за рулем:

На Приморском кольце опрокинулся бензовоз

На ликвидацию последствий аварии ушло порядка 11 часов.

 ■ СЕРВИС

Власти выделяют 35 миллионов 
рублей на автомойку 
для снегоубо рочных машин 
Александр КАТЕРУША

Уход за техникой 
продлит срок 
ее службы.

Муниципальное предпри-
ятие «Чистота» разместило 
на «Госзакупках» аукцион 
на 35 млн рублей. Вла-
сти задумались о покупке 
модульной грузовой авто-
мойки самообслуживания 
замкнутого цикла. Об этом 
пресс-служба городской 
администрации сообщает 
в телеграм-канале.

- Коммунальный транс-
порт постоянно работа-
ет в агрессивной среде, 
особенно зимой (противо-
гололедные материалы, 
техническая соль). Кузов, 
различные автомобильные 
механизмы подвержены по-
вышенному износу и кор-
розии, - поясняют в мэрии.

Отмечается, что регуляр-
ная мойка техники умень-
шит вредное воздействие 
и продлит срок ее службы.

Информация о проведении 
соответствующего аукциона 
размещена на сайте госза-
купок. Согласно опублико-
ванным данным, начальная 
цена аукциона 35 339 333 
рубля. Заявки принимаются 
до 20 ноября, победителя 
определят спустя два дня 
после этой даты.

Поставщик должен будет 
не только предоставить 
оборудование, но и смон-
тировать его, подключив к 
необходимым коммуникаци-
ям. Гарантийный срок на 
товар должен составлять 
не менее 12 месяцев с да-
ты подписания документа 
о приемке.
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Коммунальной технике требуется уход.

Спортивная обувь 
изъята из оборота.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел.: 
(4012) 37-30-30, 37-37-00.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-49.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

РЕМОНТ пластиковых окон. Тел. 
8-902-422-70-71.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Разместить объявление
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500(4012)
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Информационное сообщение 
о проведении торгов

Территориальное управление Федерального агентства по 
управлению государственным имуществом в Калининград-
ской области - Организатор торгов (ОГРН: 1103926011177, 
г. Калининград, ул. Курортная, 1, тел. 8 (4012) 67-72-11, 
факс 8 (4012) 67-72-00), руководствуясь Гражданским ко-
дексом РФ, Федеральным законом № 229-ФЗ от 02.10.2007 
«Об исполнительном производстве», Федеральным законом 
№ 102-ФЗ от 16.07.1998 «Об ипотеке (залоге недвижимо-
сти)», сообщает о проведении торгов по продаже залогового 
недвижимого имущества.

1. Понятия и термины
- Организатор торгов (Продавец) - Территориальное 

управление Федерального агентства по управлению государ-
ственным имуществом в Калининградской области (ОГРН: 
1103926011177, г. Калининград, ул. Курортная, 1, тел. 8 
(4012) 67-72-11; факс 8 (4012) 67-72-00);

- Предмет торгов - выставленное на торги имущество, 
арестованное во исполнение судебных решений или актов 
органов, которым предоставлено право принимать решения 
об обращении взыскания на имущество (далее - имущество);

- Открытый аукцион в электронной форме (торги) 
- аукцион по продаже арестованного имущества, откры-
тый по составу участников и открытый по форме подачи 
предложения о цене, проводимый в электронной форме 
на электронной площадке, находящейся в сети «Интернет» 
по адресу https://www.tektorg.ru (далее - аукцион, торги);

- Минимальная начальная цена продажи имуще-
ства - стоимость имущества, установлена в постановлении 
судебного пристава-исполнителя, передавшего имущество 
на реализацию;

- Заявка на участие в аукционе - полный комплект 
документов, предоставляемый заявителем продавцу для 
участия в аукционе (далее - заявка);

- Заявитель - лицо, подающее продавцу заявку;
- Претендент - лицо, чья заявка принята оператором 

электронной площадки;
- Участник торгов - претендент, допущенный комис-

сией по проведению торгов по реализации имущества к 
участию в торгах.

2. Правовое регулирование
Настоящий аукцион проводится в соответствии с поло-

жениями Гражданского кодекса Российской Федерации, 
Федерального закона от 26.07.2006 № 135-ФЗ «О защите 
конкуренции», Федерального закона от 02.10.2007 «Об 
исполнительном производстве» и иных нормативных право-
вых актов Российской Федерации, а также регламентом 
электронной торговой площадки, размещенным на сайте 
https://www.tektorg.ru, в подразделе «Документы» ЭТП АО 
«ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества», иными норматив-
ными документами электронной площадки.

Торги проводятся в форме аукциона (открытого по составу 
участников и открытого по форме подачи предложения о 
цене) в электронной форме на электронной площадке «ТЭК-
Торг», находящейся в сети «Интернет» по адресу: https://
www.tektorg.ru.

3. Требования к составу заявки на участие в аук-
ционе и Порядок подачи заявок

3.1. Заявки подаются заявителем по форме, утверждае-
мой продавцом (форма заявки размещена на официальном 
сайте Росимущества в сети «Интернет»: http://tu39.rosim.
gov.ru, официальном сайте Российской Федерации в сети 
«Интернет»: https://torgi.gov.ru/new, на сайте электронной 
площадки https://www.tекtоrg.ru).

3.2. В состав заявки входят следующие документы:
1) платежный документ с отметкой банка об исполнении, 

подтверждающий внесение заявителем задатка в счет обес-
печения оплаты приобретения имущества на указанный в 
информационном сообщении счет;

2) заявка, образец размещен на сайтах http://tu39.
rosim.gov.ru, https://torgi.gov.ru/new, на сайте электронной 
площадки АО «ТЭК-Торг», описки, исправления, помарки, 
зачеркнутые слова не допускаются;

3) доверенность на лицо, имеющее право действовать 
от имени заявителя, если заявка подается представите-
лем заявителя, оформленная в установленном порядке, 
или нотариально заверенная копия такой доверенности (в 
случае, если доверенность на осуществление действий от 
имени заявителя подписана лицом, уполномоченным руко-
водителем юридического лица, заявка должна содержать 
также документ, подтверждающий полномочия этого лица);

4)
- для юридических лиц: полученная не ранее чем за шесть 

месяцев до даты размещения на официальном сайте торгов 
извещения о проведении аукциона выписка из единого го-
сударственного реестра юридических лиц или нотариально 
заверенная копия такой выписки; заверенные копии учреди-
тельных документов заявителя; письменное решение соот-
ветствующего органа управления заявителя, разрешающее 
приобретение имущества, если это необходимо в соответствии 
учредительными документами; документ, подтверждающий 
полномочия лица на осуществление действий от имени заяви-
теля; декларация о соответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 
ГК РФ (в письменном виде, в свободной форме); 

- для индивидуальных предпринимателей: полученная не ра-
нее чем за шесть месяцев до даты размещения на официальном 
сайте торгов извещения о проведении аукциона выписка из 
единого государственного реестра индивидуальных предпри-
нимателей; копия паспорта заявителя (все листы); нотариально 
заверенная доверенность на лицо, уполномоченное действо-
вать от имени заявителя в случае подачи заявки представи-
телем заявителя; декларация о соответствии требованиям п. 
5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном виде, в свободной форме);

- для физических лиц: копия паспорта заявителя (все ли-
сты); нотариально заверенная доверенность представителя 
физического лица в случае подачи заявки представителем 
заявителя или документ, подтверждающий полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя в соответ-
ствии с ГК РФ; декларация о соответствии требованиям п. 
5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном виде, в свободной форме);

- для иностранных граждан и иностранных юридических 
лиц: заявка на участие в торгах по установленной форме; 
надлежащим образом заверенный перевод на русский язык 
документов о государственной регистрации юридического 
лица или физического лица в качестве индивидуального 
предпринимателя в соответствии с законодательством со-
ответствующего государства и документов, удостоверяю-
щих личность физического лица; нотариально заверенная 
доверенность представителя физического лица в случае 
подачи заявки представителем заявителя; декларация о со-
ответствии требованиям п. 5 ст. 449.1 ГК РФ (в письменном 
виде, в свободной форме).

4. Требования к участникам торгов
К участию в торгах допускаются юридические и физиче-

ские лица, представившие в оговоренные в информационном 
сообщении сроки оформленные надлежащим образом до-
кументы, указанные в п. 3 настоящего информационного 
сообщения, претендующее на заключение договора, соот-

ветствующие требованиям настоящего информационного 
сообщения и законодательства РФ.

Согласно п. 5 ст. 449.1 ГК РФ в публичных торгах не могут 
участвовать должник, организации, на которые возложены 
оценка и реализация имущества должника, и работники 
указанных организаций, должностные лица органов госу-
дарственной власти, органов местного самоуправления, 
чье участие в торгах может оказать влияние на условия и 
результаты торгов, а также члены семей соответствующих 
физических лиц.

5. Уведомление о недопуске Заявителей к участию 
в аукционе 

Уведомление о недопуске Заявителя к участию в аукцио-
не с указанием причин такового направляется оператором 
электронной площадки Заявителю в день рассмотрения 
заявок по московскому времени. 

6. Порядок ознакомления с документами на иму-
щество

Получить дополнительную информацию о торгах и о пра-
вилах их проведения, ознакомиться с формой заявления, с 
проектом договора купли-продажи, с имеющейся в наличии 
у организатора торгов информацией по арестованному иму-
ществу можно на официальном сайте https://torgi.gov.ru/
new, сайте электронной торговой площадки на сайте https://
www.tекtоrg.ru и сайте Росимущества в сети «Интернет» 
http://tu39.rosim.gov.ru. 

7. Порядок оформления и подачи заявки
Заявка представляет собой полный комплект докумен-

тов, представляемых заявителем для участия в аукционе. 
Заявка и все документы, связанные с этой заявкой, должны 
составляться на русском языке.

Заявитель направляет заявку с приложенными докумен-
тами в установленный срок в форме скан-образов докумен-
тов через электронную площадку. Документы, подаваемые 
юридическим лицом направляются в виде скан-образов 
документов, подписанных уполномоченным лицом и печа-
тью организации. 

Заявка принимается электронной площадкой при условии 
наличия на счету заявителя достаточных денежных средств 
для обеспечения участия в аукционе, в сумме, установленной 
электронной площадкой в соответствии с нормативными 
документами электронной площадки.

Продавец не несет ответственности за несоответствие 
наличия (в том числе количества) документов, перечисленных 
в заявке, и фактического наличия (количества) документов.

В день рассмотрения заявок заявителю электронной 
площадкой направляется уведомление о допуске/недопуске 
к участию в аукционе.

Заявитель вправе подать только одну заявку в отноше-
нии лота аукциона с полным пакетом документов по нему.

Заявитель подает заявку на участие в аукционе в сроки, 
установленные в информационном сообщении.

Заявитель несет все расходы, связанные с подготовкой 
и подачей своей заявки на участие в аукционе, а продавец 
не несет при этом обязательств по расходам, за исклю-
чением случаев, прямо предусмотренных действующим 
законодательством.

Подача заявки осуществляется через электронную пло-
щадку в соответствии с регламентом электронной торговой 
площадки, размещенным на сайте https://www.tекtоrg.
ru, в подразделе «Документы» ЭТП АО «ТЭК-Торг», секция 
«Продажа имущества», иными нормативными документами 
электронной площадки.

Участие в торгах производится в соответствии с тарифа-
ми, установленными нормативными документами электронной 
площадки и размещенными на сайте https://www.tекtоrg.
ru, в разделе «Тарифы».

Декларация о соответствии претендента требованиям  
п. 5 ст. 449.1 ГК РФ изготавливается в простой письмен-
ной форме, из содержания должно следовать заявление о 
соответствии претендента требованиям указанной нормы. 

8. Порядок и срок отзыва заявок
Заявитель вправе отозвать заявку в любое время до 

момента окончания подачи заявок на участие в аукционе 
путем направления соответствующего уведомления опера-
тору электронной площадки, в соответствии с регламентом 
электронной торговой площадки, размещенным на сайте 
https://www.tекtоrg.ru, в подразделе «Документы» ЭТП АО 
«ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества», иными норматив-
ными документами электронной площадки.

9. Порядок приема и рассмотрения заявок на уча-
стие в аукционе

Срок начала подачи заявок 16 ноября 2023 г. в 10.00 
по московскому времени.

Срок окончания подачи заявок 01 декабря 2023 г. в 
10.00 по московскому времени.

Прием заявок осуществляется через оператора электрон-
ной площадки.

Аукционная комиссия рассматривает заявки на предмет 
соответствия требованиям, установленным в информаци-
онном сообщении об аукционе, и соответствия заявителей 
требованиям, установленным настоящей документацией. Рас-
смотрение заявок состоится 05 декабря 2023 г. в 10.00 
по московскому времени по месту нахождения продавца. 

На основании результатов рассмотрения заявок на уча-
стие в аукционе комиссией принимается решение о допуске 
к участию в аукционе заявителя и о признании заявителя 
участником торгов или об отказе в допуске такого заявителя 
к участию в аукционе.

10. Порядок проведения аукциона
Аукцион проводится 06 декабря 2023 г. в 10 часов 

00 минут по московскому времени на электронной торго-
вой площадке, находящейся в сети «Интернет» по адресу 
https://www.tекtоrg.ru, в соответствии со ст. 87, 89, 90 ФЗ 
от 02 октября 2007 г. № 229-ФЗ «Об исполнительном про-
изводстве», ст. 447-449 ГК РФ, регламентом электронной 
торговой площадки, размещенным на сайте https://www.
tекtоrg.ru, в подразделе «Документы» ЭТП АО «ТЭК-Торг», 
секция «Продажа имущества», иными нормативными доку-
ментами электронной площадки.

В аукционе могут участвовать только заявители, при-
знанные участниками торгов.

Продажа выставленного на торги имущества осущест-
вляется по наивысшей предложенной цене, при этом цена 
продажи не может быть ниже установленной минимальной 
начальной цены продажи имущества, а также равной мини-
мальной начальной цене продажи имущества.

Победителем торгов признается лицо, предложившее 
наиболее высокую цену за предмет торгов.

Протокол об итогах аукциона подписывается членами 
аукционной комиссии и победителем аукциона в день прове-
дения аукциона. Протокол об итогах аукциона размещается 
на официальном сайте не позднее следующего рабочего дня 
с момента проведения аукциона.

Данный протокол является основанием для заключения 
договора купли-продажи.

Оплата приобретаемого имущества победителем торгов 
производится в течение пяти дней с даты подписания про-
токола об итогах проведения аукциона на счет продавца.

11. Порядок заключения договора
Договор купли-продажи заключается в электронной фор-

ме или на бумажном носителе в течение пяти дней с момента 
внесения покупной цены. 

Победитель торгов самостоятельно осуществляет выселе-
ние должника (правообладателя), снятие арестов, запретов 
на совершение регистрационных действий иных обременений 
имущества, обратившись к судебному приставу-исполните-
лю, передавшему имущество для реализации, а также в 
суды, вынесшие соответствующие судебные акты, органы 
государственной и муниципальной власти.

На основании части 1 статьи 42 Федерального закона 
от 13.07.2015 № 218-ФЗ «О государственной регистра-
ции недвижимости» договоры купли-продажи доли (долей) 
в общей долевой собственности на арестованный объект 
недвижимого имущества, в том числе при передаче на 
реализацию целиком (а не долей в нем), принадлежащего 
нескольким должникам, подлежат нотариальному удостове-
рению. Победитель торгов несет все расходы, связанные с 
удостоверением вышеуказанных договоров.

В случае нотариального удостоверения договора купли-
продажи Победитель предоставляет Продавцу нотариально 
заверенное согласие супруга на приобретение имущества не 
позднее дня заключения договора купли-продажи. 

В случае необходимости нотариального удостоверения 
сделки расходы оплачиваются покупателем.

12. Признание торгов несостоявшимися
12.1. Продавец объявляет торги несостоявшимися, если:
1) заявки на участие в торгах подали менее двух лиц;
2) допущено комиссией к участию в торгах менее двух лиц;
3) из явившихся участников торгов никто не сделал над-

бавки к начальной цене имущества;
4) лицо, выигравшее торги, в течение пяти дней со дня 

проведения торгов не оплатило стоимость имущества в 
полном объеме.

13. Порядок внесения задатка:
Настоящее информационное сообщение является публич-

ной офертой для заключения договора о задатке в соот-
ветствии со статьей 437 Гражданского кодекса Российской 
Федерации, а подача заявителем заявки и перечисление за-
датка являются акцептом такой оферты, после чего договор 
о задатке считается заключенным в письменной форме.

Задатки вносятся на счет:
Получатель: АО «ТЭК-Торг» 
 Наименование банка Банк «ВБРР» (АО) г. Москва 
 Расчетный счёт 40702810200000006837 
 Корр. счёт 30101810900000000880
 БИК 044525880 
 ИНН 7704824695 
 КПП 770401001 
Задаток должен поступить на вышеуказанный счет не 

позднее срока окончания приема заявок на участие в торгах.
14. Возврат задатка
Денежные средства, внесенные в качестве задатка на 

участие в аукционе победителем торгов, зачитываются в 
качестве оплаты покупной цены имущества. При непере-
числении покупателем покупной цены в срок он считается 
уклонившимся от заключения договора. В случае уклонения 
победителя аукциона от заключения договора задаток не 
возвращается.

Если торги не состоялись или отменены, задатки под-
лежат возврату заявителям.

Задаток возвращается также лицам, которые участвовали 
в торгах, но не выиграли их.

Возврат задатка осуществляет оператор электронной 
площадки в течение 5 (пяти) рабочих дней со дня подписания 
Протокола о результатах торгов.

15. Сведения о выставляемом на торги имуществе:
На торги выставлено следующее арестованное 

залоговое недвижимое имущество:
2493. Лот № 1. Земельный участок площадью 4899 кв. 

м, категория земель - земли промышленности, энергетики, 
транспорта, связи, радиовещания, телевидения, информа-
тики, земли для обеспечения космической деятельности, 
земли обороны, безопасности и земли иного специального 
назначения, вид разрешенного использования - для цеха 
по производству колбасных изделий, кадастровый номер 
39:02:240002:33, местоположение установлено относитель-
но ориентира, расположенного в границах участка, почтовый 
адрес ориентира: Калининградская обл., Гвардейский p-н, 
пос. Малиновка. Нежилое здание - цех по производству кол-
басных изделий общей площадью 1121,9 кв. м, кадастровый 
номер 39:02:240006:32, количество этажей - 1, в том числе 
подземных 0, материал наружных стен - шлакобетонные, год 
постройки - 1974, расположенное на земельном участке с 
кадастровым номером 39:02:240002:33 по адресу: Кали-
нинградская обл., Гвардейский p-н, пос. Малиновка. Нежи-
лое сооружение - буровая скважина № 4041 глубиной 35 
м, кадастровый номер 39:02:240002:55, год завершения 
строительства - 2007, расположенное на земельном участке 
с кадастровым номером 39:02:240002:33 по адресу: Кали-
нинградская обл., Гвардейский p-н, пос. Малиновка. Обреме-
нение: запрещение регистрации, ипотека. Правообладатели: 
Куриленко В.С., Садков В.А., Садков А.А. - общая долевая 
собственность. Начальная стоимость: 10 320 000,00 (десять 
миллионов триста двадцать тысяч) рублей 00 коп. Сумма 
задатка: 516 000,00 (пятьсот шестнадцать тысяч) рублей 00 
коп. Шаг аукциона: 1% от начальной стоимости имущества.

На повторные торги со снижением цены на 15% 
выставлено следующее арестованное залоговое не-
движимое имущество:

2378. Лот № 2. Квартира - жилое помещение общей 
площадью 39 кв. м, кадастровый номер 39:07:010032:57, 
расположенная по адресу: Калининградская обл., г. Не-
ман, ул. Красноармейская, д. 25, кв. 5. Обременение: 
ипотека. Правообладатель: Семечкина В.А. Организатор 
торгов сведениями о зарегистрированных в жилом поме-
щении лицах, информацией о задолженности должника по 
взносам на капитальный ремонт не располагает (судебным 
приставом-исполнителем не представлены). Начальная 
стоимость: 436 784,40 (четыреста тридцать шесть тысяч 
семьсот восемьдесят четыре) рубля 40 коп. Сумма задат-
ка: 21 839,22 (двадцать одна тысяча восемьсот тридцать 
девять) рублей 22 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.

2535. Лот № 3. Квартира - жилое помещение, общей пло-
щадью 38,9 кв. м, кадастровый номер: 39:06:010009:565, 
этаж № 1, расположенная по адресу: Калининградская 
обл., г. Краснознаменск, ул. Антипенкова, д. 9, кв. 9. Об-
ременение: ипотека, запрещение регистрации. Правооб-
ладатель: Гафуров Г.Р. Организатор торгов сведениями о 
зарегистрированных в жилом помещении лицах, информа-
цией о задолженности должника по взносам на капитальный 
ремонт не располагает (судебным приставом-исполнителем 
не представлены). Начальная стоимость: 317 220,00 (триста 
семнадцать тысяч двести двадцать) рублей 00 коп. Сумма 
задатка: 15 861,00 (пятнадцать тысяч восемьсот шесть-
десят один) рубль 00 коп. Шаг аукциона: 1% от начальной 
стоимости имущества.

 ■ ПОЕХАЛИ!

Вера ГРИНВИЧ

Для юных калининградцев 
стартовала образовательно-
туристическая программа.

В рамках этой программы в Баграти-
оновском муниципальном округе на ми-
нувшей неделе прошел патриотический 
форум «К Родине с любовью».

Его участники провели велозаезд 
«Маршрут Победы», посетили Багратио-
новский музей истории края, побывали 
на открытии молодежного пространства 
«Про.Свет».

По итогам образовательной программы 
ребята презентовали свои проектные 
работы: «Космофорум», фестиваль корот-
кометражного фильма «Родина в кадре» 
и площадку для развития патриотических 
секций «Дом будущей молодежи».

В пятницу, 10 ноября, программа 
«Янтарное кольцо» продолжилась в 
Правдинском муниципальном округе, 
где открылся форум «Кому нужна такая 
правда?». Здесь с помощью бизнес-игры 
от Центра молодежи участники узнали 
о том, как развивать туристическое на-
правление в малых городах. Также для 
ребят была организована экскурсия по 
историческому центру поселка Желез-
нодорожного.

- Неоднократно уже говорила, что 
проект «Все Свои» является для мини-
стерства флагманским, поскольку он по-
зволяет напрямую вовлекать молодежь 
региона в совместную разработку про-
ектов и мероприятий, благополучателями 
которых являются сами ребята, - отме-
тила министр молодежной политики 
Анна Мусевич. - Проект «Янтарное коль-
цо», который мы запустили с командой 
«Все Свои», стал дополнительной площад-
кой для самовыражения и предложения 
идей, обучения и вклада в молодежные 
сообщества. Он позволяет открыто об-
суждать проблемы, идеи и стремления 
молодых людей с представителями орга-
нов местного самоуправления. Надеюсь, 
уже совсем скоро мы увидим проекты, 
подготовленные ребятами, и сможем их 
вместе реализовать на благо нашего ре-
гиона и нашей молодежи.

Отметим, проект реализуется министер-
ством молодежной политики совместно с 
областным Центром молодежи при под-
держке муниципальных администраций в 
рамках субсидии, полученной по результа-
там Всероссийского конкурса программ 
комплексного развития молодежной поли-
тики «Регион для молодых» Росмолодежи 
(Федеральный проект «Молодежь России» 
президентского национального проекта 
«Образование»).
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По «Янтарному 
кольцу»…

Анна Мусевич: Скоро увидим 
проекты от нашей молодежи.
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Любителей снежного экстрима 
можно поздравить - горнолыжный 
сезон в России открыт! Пока толь-
ко на самом севере, в заполярных 
Хибинских горах на Кольском по-
луострове. Горнолыжный комплекс 
«Большой Вудъявр» в Кировске 5 
ноября первым в стране запустил 
подъемники. Кататься в Хибинах 
можно будет до июня.

С 18 ноября рассчитывают от-
крыть трассы на курорте Шерегеш 
в Кемеровской области. Более юж-
ные курорты, в том числе суперпо-
пулярная Красная Поляна, пока 
ждут снегопадов.

А мы решили выяснить у экс-
пертов туристического рынка, где 
россияне планируют кататься на 
лыжах и сноубордах в этом сезоне. 
Короткий ответ: в России! 97% по-
исковых запросов на размещение в 
отелях приходится на отечествен-
ные склоны, поделились с «КП» 
эксперты сервиса планирования 
путешествий OneTwoTrip.

Среди туров на новогодние ка-
никулы поездки в горы входят в 
топ-10, но явно уступают по по-
пулярности приморским отелям 
Сочи, санаториям Кавминвод и вояжам в 
Санкт-Петербург и Москву - об этом расска-
зал вице-президент Ассоциации туроператоров 
России, гендиректор компании «Дельфин» Сергей 
Ромашкин.

По данным туроператора Fun&Sun, больше 
всего горнолыжников отправятся в горный кла-
стер Сочи и Шерегеш (куда уже второй год с 3 
декабря будут летать чартеры), а также в При-
эльбрусье и на курорты Карачаево-Черкесии - 
Архыз и Домбай.

Любишь кататься - 
люби и денежки платить

Сравниваем цены 
на горнолыжных 

курортах 
в этом сезоне.

Раньше, до всех ковидов 
и санкций, наши туристы ак-
тивно летали на горнолыжные 
курорты в Альпах: в Италию, 
Францию, Швейцарию… А 
какие зарубежные склоны 
доступны сейчас?

В лидерах сравнительно 
бюджетный Цахкадзор в Ар-
мении. Любители снежного 
экстрима планируют поездки 
также в Шахдаг в Азербайд-
жане и на курорт Копаоник 
в Сербии. И, разумеется, на 
трассы Грузии - в Бакуриани, 
Гудаури и Казбеги. Кстати, 
прямые рейсы есть уже в три 
грузинских аэропорта: Тбили-
си, Кутаиси и Батуми.

- Есть ощущение, что за го-
ды отсутствия прямого авиа-
сообщения между Россией и 
Грузией наши туристы подза-
были, что в Грузии есть гор-
нолыжные курорты. Недооце-
нены азербайджанские горы. 
А ведь инфраструктура там 
активно развивается: есть 
качественные отели 5* и 4* 
со спа-центрами, гондольные 
подъемники и рестораны для 
apre-ski, - делится с «КП» под-
робностями директор по 
связям с общественно-
стью туроператора «Инту-
рист» Дарья Домостроева.

Еще вариант  - Турция: ку-
рорт Эрджиес рядом с Каппа-
докией, Паландокен, Улудаг. 
Правда, прошлой аномально 
теплой зимой снег на турец-
ких склонах был в дефиците.

Но и на альпийских трас-
сах наши лыжи и сноуборды 
оставят след! И речь не только 
о самостоятельных путеше-
ственниках, готовых добирать-
ся до Европы на перекладных 
через Стамбул или Ереван. 
Есть и пакетные туры в Альпы.

- Италия до пандемии была 
лидером среди горнолыжных 
направлений. И сейчас бро-
нирования идут довольно 
активно, туристы выбирают 

отели 4  - 5* в Мадонна-Ди-
Кампильо и Пинцоло. Но эти 
туры бюджетными теперь 
не назовешь. Также путе-
шественников сдерживает 
сложность получения визы 
и высокий курс евро,  - про-
должает наш эксперт.

Тур на неделю в итальян-
ские Альпы стоит минимум 
270 тысяч рублей на двоих, 
а в основном 340 - 360 тысяч. 
Речь идет о второй полови-
не января, после новогодних 
праздников. В эту сумму вхо-
дит перелет (с пересадкой) 
и проживание в отеле 3* с 
завтраками и ужинами.

Зовут на альпийские склоны 
Италии, Австрии, Франции, 
Швейцарии, а также в Андор-
ру и другие туроператоры. 
Перелет организуют через 
все возможные стыковоч-
ные аэропорты: Ереван, Ба-
ку, Тбилиси, Стамбул, Дубай, 
Доху, Белград, Каир и даже 
Бахрейн.

Вице-президент Россий-
ского союза туриндустрии 
Дмитрий Горин также обра-
тил внимание на некоторый 
ренессанс поездок в Европу:

- Из 27 стран Шенгенского 
соглашения 17 продолжают 
выдавать визы российским 
туристам. В топе популярно-
сти Испания, Италия, Греция, 
Франция.

Кстати, во всех этих стра-
нах есть горнолыжные курор-
ты. Итальянские и Француз-
ские Альпы известны всем, в 
Испании катаются в Пирене-
ях и Сьерра-Неваде, в Греции 
красиво на Олимпе.

- Конечно, логистика слож-
ная  - перелет с учетом сты-
ковки занимает 11  - 15 ча-
сов, - продолжает Горин. - Но 
количество путешествий в 
страны Евросоюза в этом 
году увеличилось на 30% по 
сравнению с прошлым. Про-
изошла адаптация.

Сколько денег 
надо готовить, 
чтобы промчаться 
по кавказским, 
сибирским 
и уральским трассам?

Для сравнения мы взяли 
цены на пакетные туры, в 
которые входит перелет из 
Москвы, трансфер, неделя 
проживания в отеле, - все 
это на двоих. Ски-пасс и в 
большинстве случаев пита-
ние в эти суммы не вклю-
чены.

Кроме цен на новогодние 
каникулы, обратите вни-
мание на стоимость отды-
ха в конце января. Массо-
вый праздничный ажиотаж 
спадает. А для катания, на-
оборот, начинается лучшее 
время - больше снега, длин-
ный световой день.

Все самые 
интересные 
места родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте

ЦЕНА ВОПРОСА

Сэкономить? Вам на Урал!
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МАРШРУТЫ Самые популярные 
трассы в России...

• Сочи (в том числе Красная Поляна, Роза Хутор, 50,2*
 Эстосадок), Краснодарский край 
• Архыз, Карачаево-Черкесия  13
• Шерегеш, Кемеровская область  9,9
• Домбай, Карачаево-Черкесия  7,3
• Южно-Сахалинск (курорт «Горный воздух»)  2,7
• Кировск, Мурманская область  2,1
• Терскол и Чегет, Кабардино-Балкария  1,8
• Белокуриха, Алтайский край  0,9
• Абзаково, Башкирия  0,2

*Процент от общего числа поисковых запросов 
на проживание в отелях на горнолыжных 
курортах в декабре 2023-го - марте 2024 года. 

По данным OneTwoTrip, специально для «КП».

%
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НАГЛЯ
ДНО

• Гудаури, Грузия 1,2%
• Цахкадзор, Армения 0,3%
• Улудаг, Турция 0,2%
• Червиния, Италия 0,2%
• Также в дюжине интересующих россиян 
зарубежных курортов Бакуриани (Грузия), Каракол 
(Киргизия), Банско (Болгария), Копаоник (Сербия), 
Эрзурум (Турция), Кортина д'Ампеццо (Италия), 
Ишгль (Австрия) и Андорра - по 0,1%.

…и других странах

КУДА ПОДАЛЬШЕ

А после лыж - 
хинкали или пицца!

� 25 - 30 тысяч рублей - в Абзаково есть даже 
такие цены! И это с перелетом из Москвы в Уфу и 
размещением в 3-звездочной гостинице.

� 55 тысяч рублей - вариант покататься в Дом-
бае с проживанием в отеле 3* без питания.

� 60 тысяч рублей - бюджет за неделю в Ше-
регеше (скромный отель 1*), Кировске (2*) или При-
эльбрусье (гостиница 3* без питания).

� 70 тысяч рублей  - за эти деньги можно по-
кататься в Красной Поляне с проживанием в отеле 
3* с завтраками.

� 80 тысяч рублей - бюджет для поездки в Бе-

локуриху, отель 3* без питания, или на курорт Цей.
� 120 тысяч рублей - минимальная сумма, ко-

торую попросят за тур в Цахкадзор, в отель 4* с 
завтраками.

� 125 тысяч рублей - стоимость отдыха на гру-
зинском курорте Гудаури, в 4-звездочной гостинице 
с завтраками и ужинами.

� 130 тысяч рублей - цена тура в Шахдаг, отель 
3* с завтраками.

� 200 тысяч рублей - минимальный чек за вояж 
на турецкие курорты Паландокен или Сарыкамыш, 
отель 3* с завтраками.

� 70 тысяч рублей - в эту сумму 
на двоих реально уложиться на курор-
тах Абзаково и Банное в Башкирии, 
в Уральский горах, с проживанием в 
отеле 3 - 4* без питания.

� 115 тысяч рублей - стартовая 
цена на туры в Приэльбрусье с разме-
щением в отелях 3 - 4* без питания.

� 120 тысяч рублей - стоимость 
недели катания на Домбае, отель 3* 
с завтраками. Или в Цее (курорт в 
Северной Осетии-Алании), там мож-
но рассчитывать на 4-звездочную 
гостиницу.

� 125 тысяч рублей - бюджет для 
отдыха в Красной Поляне в 3-звездоч-
ной гостинице без питания. В основ-
ном же цены в Поляне начинаются от 
160 тысяч рублей на двоих. Есть туры 
и за миллион, и за полтора.

� 150 тысяч рублей  - за эти 
деньги можно найти тур в Шерегеш 
с проживанием в отеле 3* без пи-

тания, в гостевом доме - за 130 ты-
сяч. Или на алтайский курорте Бело-
куриха, где вы совместите лыжный 
адреналин с релаксом в санатории с 
трехразовым питанием. И уже можно 
себе позволить заграничный снег в 
армянском Цахкадзоре (отель 4* с 
завтраками).

� 165 тысяч рублей  - бюджет 
для поездки на курорт Чимбулак в 
Казахстане, в отель 4* с завтраками.

� 180 тысяч рублей - и вы летите 
в Гудаури, в отель 4* с завтраками 
и ужинами.

� 190 тысяч рублей  - сумма, 
необходимая для отдыха на азербайд-
жанском курорте Шахдаг, в гостини-
це 3* с завтраками.

� 265 тысяч рублей на дво-
их - стоимость недели катания на 
турецком курорте Эрджиес с про-
живанием в 5-звездочном отеле 
с завтраками.

• Перевозить горнолыжное оборудование 
нужно в специальных чехлах - максимум 
в двух. Один чехол для лыж и палок или сноуборда. 
Второй - для экипировки: шлем, очки, ботинки.
• Большинство авиакомпаний разрешают 
провозить оборудование без доплаты весом
 до 23 кг и габаритами до 203 см. 
Взвешивайте свои комплекты заранее.
• Бесплатно провезти багаж можно, как правило, 
если у вас изначально багажный тариф. 
Можно провезти лыжи как вместо багажа, так 
и вместе с ним - зависит от условий авиакомпании.

КСТАТИ

КАК ВЕЗТИ 
СНАРЯЖЕНИЕ 
В САМОЛЕТЕ

Многие авиакомпании, в том числе «Аэрофлот» и S7, 
разрешают пассажирам везти горнолыжное снаряжение 
бесплатно. Но есть нюансы. О них «КП» рассказали 
специалисты поисковика Авиасейлс:
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В КОНЦЕ ЯНВАРЯ:

НА НОВОГОДНИЕ КАНИКУЛЫ:

16 На диване с «Комсомолкой»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Дешифратор замка. 7. 
Методы «с дальним при-
целом». 8. Скунс из гало-
генов. 10. «Антиквариат 
на колесах». 12. Какого 
моллюска в салат крошат? 
14. Элемент специфики. 
15. Герой плебисцита. 16. 
Рекламный, но не агент. 
20. Ход ухажера. 23. Ка-
кой город назвали в честь 
страстной леди Каролины 
Лэм? 25. Добыча шахтера. 
26. Где меткость трени-
руют? 27. Какая страна 
целиком расположена на 
Аравийском полуострове? 
28. Авось для игрока. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Оплот социализма под 
носом у янки. 2. На что 
делает ставку клоун? 3. 
Кем служит герой мело-
драмы «Всего один пово-

рот»? 4. С кем вел заочный 
поэтический диалог поэт 
Сергей Михалков? 5. Гор-
батый зверь. 6. Над кем 
одержана первая в исто-
рии «пиррова победа»? 9. 
Отец русалки из оперы 
Александра Даргомыж-
ского. 11. Кто откупил у 
брата право первородства 
за чечевичную похлебку? 
13. Повторяющийся узор 
на ткани. 14. Что часто 
отбивают у чайника? 17. 
Пастух на ранчо. 18. Дель-
фин с полярной пропи-
ской. 19. Кого упоминают 
не иначе как с эпитетом 
«Король вальсов»? 21. 
Поцелуйный отзвук. 22. 
Какое блюдо вдохновило 
смешную короткометраж-
ку от Федора Бондарчука? 
24. Провинция Голубой ... 
на карте Судана.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Ключ. 7. Стратегия. 8. Бром. 10. Ретромобиль. 12. 
Кальмар.14. Нюанс. 15. Народ. 16. Ролик. 20. Компли-
мент. 23. Мельбурн.25. Руда. 26. Тир. 27. Кувейт. 28. 
Шанс. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Куба. 2. Юмор. 3. Штур-
ман. 4. Хармс. 5. Верблюд. 6. Римляне. 9. Мельник. 11. 
Иаков. 13. Раппорт. 14. Носик. 17. Ковбой. 18. Белуха. 
19. Штраус. 21. Чмок. 22. Плов. 24. Нил.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу 
на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Алиса ВЬЮШКИНА, Самара:
- Безумно люблю читать книги 

о чистой и светлой любви. 
В свободное время 

гуляю с подругами по 
историческому центру 

Самары. Мечтаю объездить 
весь мир, купить квартиру 
и завести бурого котенка.

Виктория АНДРЕЯНОВА, - 
Хлопковое платье-комбинация 

с изящными босоножками - 
прекрасный выбор. Алые 
губы и жемчуг добавляют 

вечернее настроение образу. 
Единственное но - прозрачность. 

Для выхода в таких вот тонких 
просвечивающих нарядах нужен 
шелковый или вискозный чехол.

В связи с кризисом по-
явились особо циничные 
воры - карманники, стоя-
щие рядом с жертвой и 
подъедающие семечки из 
ее кармана.

�  �  �
Прочитал, что по фэн-

шую дома обязательно 
должен быть источник 
текущей воды, фонтан 
или водопад...

Так чего, унитаз те-
перь не ремонтировать, 
что ли?

�  �  �

В Сибири зима считает-
ся начавшейся, когда му-
жики, выходя на балкон 
покурить, надевают кроме 
трусов шапку-ушанку.

�  �  �
- Ты слышал, что 

Мальвина оставила 
Пьеро и вышла замуж 
за Буратино?

- И что она нашла в 
этом деревянном чур-
бане?!

- Ну не скажи - сразу 
же и новый муж, и но-
вая мебель...

�  �  �
Цены, конечно, растут, 

зато уровень жизни сни-
жается.

Таким образом одно 
компенсируется другим.

�  �  �
- Доктор, когда я кон-

чиком языка дотра-
гиваюсь до комочка 
фольги, в которой до 
этого пекли картошку, 
у меня покалывает за 
ухом. Что это значит?

- Что у вас до фига 
свободного времени!

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
Тип. № 

 �  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 � ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2023», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 170 261 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2023. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

                             БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

Россия
www.kp.ru

 15.11.2023 17



Москва
www.kp.ru18  15.11.2023 Сердцу не прикажешь

Съемки с трех 
лет, миллионы 

подписчиков 
и всероссийская 

слава: кто из детей звезд 
уже блистает в кино

Полина 
Гагарина 
и танцор

Самая популярная певи-
ца страны последних трех 
лет (по данным опросов 
ВЦИОМа), а также ак-
триса и теленаставница 
недавно «легализовала» 
своего кавалера «из наро-
да». Полина, являющая-
ся выпускницей Школы-
студии МХАТ, пришла 
на 125-летие Московско-
го Художественного теа-
тра под руку с танцором 
Станиславом Миковым. 
36-летняя Гагарина уже 
полгода в отношениях с 
35-летним Стасом, но в 
свет они прежде вместе не 
выходили. Пара пока не 
живет вместе, но в окру-
жении артистки говорят, 
намерения у влюбленных 
самые серьезные.

Стас шесть лет работает 
танцором в гагаринском 
балете, поэтому на гастролях, 
съемках, концертах и репети-
циях они всегда вместе. Но до 
минувшей весны Гагарину и 
Микова связывали лишь рабо-
чие отношения, а сейчас они 
на гастролях живут в одном го-
стиничном номере, а в Москве 
проводят вместе все свободное 
время. При этом Миков пре-
красно ладит с детьми Гагари-

ной от предыдущих браков - сы-
ном Андреем и дочерью Мией. У 
Гагариной романы в последнее 
время сплошь служебные: с по-
следним супругом, фотографом, 
она познакомилась на фотосес-
сии, потом встречалась со своим 
саунд-продюсером, а теперь вот 
выбрала танцора. Стас, кстати, 
ради Полины ушел от граждан-
ской жены, тоже танцовщицы. 

Кто-то скажет, что Миков Га-
гариной не пара - приехал по-
корять Москву из Йошкар-Олы, 
денег больших не зарабатывает, 
жилья своего в столице нет... Но 
для Полины никогда не имела 
значения финансовая состоя-
тельность избранника: главное - 
любовь. Говорят, что свои отно-
шения Стас и Полина оформят 
уже в следующем году.

Иван известен не только по фильмам («Темный 
мир», «Черная молния») и сериалам («Грозовые 
ворота», «Солдаты»), но и по звездным романам - 
актер был женат на коллеге, популярной актрисе 
Татьяне Арнтгольц, крутил любовь с не менее по-
пулярной артисткой Екатериной Семеновой, был 
в отношениях с моделью Лилией Соловьевой. И 

вдруг простая ростовская девчушка Мария в ка-
честве невесты!

Познакомился со своей избранницей Иван 
на съемках сериала «Зеркало лжи» (его недавно 
показывали на канале «Россия»), которые про-
ходили в Ростове-на-Дону. В один из съемочных 
дней Иван забежал в ближайший салон красоты (в 
фильме он играет очень обеспеченного мужчину, 
поэтому должен был следить за маникюром). А 
Мария работала администратором в этом салоне. 
Иван не решился попросить телефон у ростов-
ской красотки, но та не растерялась: сказала, что 
сломался терминал оплаты и маникюр можно 
оплатить по номеру телефона администратора, 
то есть ее. 

Тут уже Иван не растерялся - началась пере-
писка, а затем пошли и свидания. 

Когда сериал отсняли и Жидков вернулся в 
Москву, Мария приехала к Ивану в гости и оста-
лась у него.

Невеста моложе Жидкова, которому сейчас 
40, на 17 лет - недавно она стала студенткой, по-
ступила в театральный институт на актерский 
факультет. 

Мария подружилась с детьми Жидкова: 14-лет-
ней Машей, родившейся в браке с Татьяной Ар-
нтгольц, и 6-летним Степаном, которого Ивану 
подарила Лилия Соловьева. «Мы - семья, - уверяет 
Иван журналиста «КП». - Скоро поженимся!»

Клава Кока 
и участник телешоу

27-летняя певица не устает отбиваться от на-
падок недоброжелателей, которые не верят в 
роман с победителем ее именного телепроекта 
«Сердце Клавы» на канале «Пятница!». На этом 
шоу самые разные и при этом обычные мужчины 
добивались руки и сердца популярной артистки. 
И выиграл проект Александр Поверин - не то 
чтобы сантехник или грузчик, но и не суперстар.

У 25-летнего Александра режиссерское обра-
зование, он подрабатывает моделью в рекламе, 
блогерствует, но звезд с неба не хватает. Точнее, 
не хватал. Три года назад Саша снял рекламный 
ролик с участием Клавы - и она узнала его, встре-
тив на проекте. Неудивительно: такого красавца 
сложно не запомнить, ведь он похож на звезду 
турецких сериалов Серкана Болата. И все же для 
популярной, хорошо зарабатывающей певицы 
малоизвестный блогер-режиссер - вариант со-
мнительный. Мало ли таких красавцев вьется во-
круг звездной блондинки? Могла бы и получше 

найти - так решили снобы. А скептики вообще 
считают, что роман Александра и Клавы нужен 
был исключительно для повышения рейтинга 
телешоу, которое, видимо, скоро вернется с 
новой звездной героиней.

Клава, однако, спустя месяц после финала 
проекта утверждает: «Я счастлива в отношени-
ях!» Отказываться от парня, которого она вы-
брала в телеэфире, Кока не собирается. Шоу 
снимали задолго до того, как оно вышло на 
экраны, поэтому у пары уже есть определенный 
багаж - вместе они 4 месяца. Поверин и Кока 
успели месяц провести вдвоем в Таиланде, ез-
дили на пару дней в Питер. Появилась у Саши 
благодаря этим отношениям и работа - он стал 
режиссером нового клипа Коки.

Певица постоянно подчеркивает, что сама 
раньше не верила в искренние чувства на теле-
проектах, но уверяет, что в ее случае все не так: 
«У нас настоящая история, не фейк. Саша иде-
альный человек. Не вижу в нем недостатков...»
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Он был популярный ведущий, 
она - экспедитора дочь

У простого 
человека есть 
шанс покорить 

звезду - недавно 
образовавшиеся 

пары это 
доказывают.

Актер Иван Жидков и администратор салона красоты

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Окончание. 
Начало 
< стр. 1.
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
21.15 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.35 Сегодня.
23.00 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
23.55 АБСУРД. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
02.30 СВЕТ И ТЕНЬ МАЯКА. 

СЕРИАЛ. (16+)
Татьяна подозревает, что 
компрометирующую ее 
фотосессию мог организо-
вать Чигорин. Симонович 
занимается делом Корягина. 
Константин вербует 
Сазонкина в свои информа-
торы. Галина оказывается 
между ними как между двух 
огней. Харлам хочет органи-
зовать в городе наркобиз-
нес.

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ЕКАТЕРИНА. 

ФАВОРИТЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

21.20 Вечер с Владимиром 
Соловьевым. (12+)

00.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 
СЕРИАЛ. (16+)

01.45 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 
(16+)
Морозова и Ксюша становят-
ся свидетельницами кроваво-
го преступления: около 
супермаркета убит инкасса-
тор. Похищена крупная 
сумма денег. Заведующая 
супермаркетом оказывается 
старинной приятельницей 
Морозовой. Ксюша сообща-
ет отцу о том, что ее мать 
подвергается угрозам со сто-
роны неизвестных...

08.20 АнтиФейк. (16+)
09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 МОСГАЗ. ПОСЛЕДНЕЕ 

ДЕЛО ЧЕРКАСОВА. 
СЕРИАЛ. (16+)

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 К 35-летию полета кос-

мического корабля. 
Буран. Созвездие Волка. 
(12+)

00.00 Подкаст. Лаб. 
Космические истории. 
(16+)

00.45 Подкаст. Лаб. Россия и 
Запад на качелях исто-
рии. (16+)

01.30 Подкаст. Лаб. Пусть не 
говорят, пусть читают. 
(16+)

09.40 Актерские драмы. 
Выйти замуж за режиссе-
ра. (16+)

10.30 События.
10.50  ПСИХОЛОГИЯ 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ. ЧЕРНАЯ 
КОШКА В ТЕМНОЙ 
КОМНАТЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.40, 04.20 Мой герой. Елена 
Воробей. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00, 01.50 Я ЗНАЮ ТВОИ 

СЕКРЕТЫ. АВТОЛЕДИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Хроники московского 
быта. Недетская роль. 
(12+)

16.50 События.
17.10 ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ 

ПРИЗВАНИЕ-3. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Прощание. Вера 

Васильева и Юлия 
Борисова. (16+)

23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Тайная комната. Джилл 

Байден. (16+)
00.25 Дорогие товарищи. Зять 

генсека. (16+)
01.05 Мост шпионов. Большой 

обмен. Док. фильм. (12+)

08.00 ГОСТИ ИЗ ПРОШЛОГО. 
СЕРИАЛ. (16+)

09.05 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

10.05 Барбоскины на даче. 
Мультфильм. (6+)

11.45 ИВАН СЕМЕНОВ И 
ШКОЛЬНЫЙ ПЕРЕПОЛОХ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

13.45 БИЛЛ И ТЕД. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.35 НЯНЬКИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

17.30 МАМА БУДЕТ ПРОТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.00 МАМА БУДЕТ ПРОТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.30 МАМА БУДЕТ ПРОТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 ПАПЫ ПРОТИВ МАМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

20.55 ГУЛЯЙ, ВАСЯ! 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Бедный Митя влип по пол-
ной: случайно сделал пред-
ложение, а отец девушки 
как будто только этого и 
ждал - тут же назначил дату 
свадьбы. Все бы ничего, да 
только Митя... уже женат! 

22.55 ХРОНИКИ ХУАДУ. 
ЛЕЗВИЕ РОЗЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.00 СЕНЯ-ФЕДЯ. СЕРИАЛ. 
(16+)

04.10 6 кадров. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Кондитер. (16+)

05.00, 00.40, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.40 Гастротур. (16+)

06.40, 07.20 Черный список. 

(16+)

08.00 Гонка стартапов. (16+)

08.30 Тревел-баттл. (16+)

09.40, 20.40 Король десер-

тов. Кубок Агзамова. 

(16+)

11.00, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

13.30, 14.50, 15.50, 17.00 На 

ножах. (16+)

22.00 Теперь я Босс! Под при-

крытием. (16+)

23.00 ПЕЧКИ-ЛАВОЧКИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.00 Черный список. (16+)

01.40, 02.30 Детектор. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.55 ХХ век.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00, 12.20, 12.40, 22.55, 23.15, 

23.35 ПОРУС. СЕРИАЛ.
13.00 ОСКАР И РОЗОВАЯ ДАМА. 

Спектакль.
15.30 Библейский сюжет.
16.15 Шедевры камерной музыки. 

Л. Бетховен. Сонаты для 
скрипки и фортепиано. 

17.15 Ангелы с моря. Док. фильм.
18.00 Почерк эпохи. Федор 

Тютчев. Хронометр Любви...
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Абсолютный слух. Альманах 

по истории музыкальной 
культуры.

20.30 Власть факта. Екатерина II: 
разворот на юг.

21.15  СОУЧАСТИЕ В УБИЙСТВЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

22.30 Запечатленное время. Я 
филателист! Док. фильм.

01.15 Шедевры камерной музыки. 
Ф. Шуберт. Симфония № 5.

04.00, 17.00, 01.30 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.20 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ПАРАНОЙЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

21.00 Смотреть всем! (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 ВЕРШИНА СТРАХА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00, 06.00 Каждое утро. 

(16+)
05.40, 07.40, 14.00, 22.00 

Pro-Новости. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Русский Чарт. (16+)
09.00, 13.00, 22.20 Плейлист. 

Осень. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Хиты по-русски. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Консервы. (16+)
17.00 Pro-Новости. (16+)
17.20 Web чарт. (16+)
18.20 Топ-30: Народный хит. 

(16+)
21.00 На измене. (16+)
23.30 Муз’итив. (18+)
00.30 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)
02.10 Караокинг. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 05.10, 05.55, 06.55 
ПОСЕЛЕНЦЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.55 Знание - сила. (0+)
08.30, 09.25, 10.25, 11.25, 

12.30, 12.55, 14.00, 
15.00 УЧИТЕЛЬ В 
ЗАКОНЕ. ВОЗВРАЩЕНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 23.30 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

00.15, 01.05 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.40, 02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.00 ПРОКУРОРСКАЯ 
ПРОВЕРКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Петербург
5 канал
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КОМЕДИЯ США, 1994

СРЕДА, 15.35

«НЯНЬКИ» (16+)

Владельцу транспортной компа-
нии угрожают, намекая на двух 
племянников-близнецов, оставшихся 
без родителей и живущих у него. И 
тогда он нанимает двух бесшабаш-
ных братьев-качков в качестве 
телохранителей. Малолетние пле-
мяннички дают прикурить нянькам, 
изобретая все новые и новые 
каверзы. Но Питера и Дэвида 
голыми руками не возьмешь: в 
конце концов они находят общий 
язык с маленькими разбойниками. 
Два великовозрастных шалопая 
видят свое зеркальное отражение 
в двух юных проказниках.

Режиссер - Джон Парагон.
В главных ролях: Питер Пол, 

Дэвид Пол, Кристиан Казинс.

ТРИЛЛЕР США, 2007

СРЕДА, 19.00

«ПАРАНОЙЯ» (12+)

До автокатастрофы, в которой погиб его отец, 
жизнь Кейла и его семьи была пригородным 
раем: счастливая семья, живущая в прекрасном 
двухэтажном доме на лоне природы. Однако 
после гибели отца жизнь изменилась. Да еще 
когда один из школьных учителей Кейла позво-
лит себе бестактную шутку по поводу отца, Кейл 
ответит ему так, что окажется в суде.

Его приговаривают к домашнему аресту. 
Теперь он сходит с ума в собственном доме, 
пока его мама пытается свести концы с конца-
ми, работая почти круглосуточно.

Окна его дома становятся его миром. Так он 
начинает смотреть по сторонам, изучать боль и 
трагедии других людей. И в процессе этого он 
находит человека, которого считает убийцей.

Режиссер - Ди Джей Карузо.
В главных ролях: Шайа ЛаБаф, Сара 

Ремер, Кэрри-Энн Мосс.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Блеск - Гнeт - Псих - Аврал - Река - Легавая - Механик - Руно - Безнадeга - Яркость - Развод - Животное - Документ - Рух-
лядь - Быт - Снег - Стандарт - Айва - Бубка - Кнорр - Филс - Тмол - Беда - Хаки - Бомба - Уран - Небо - Клюв - Запятая - Рэкет - Рейн - Тeща.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Мираж - Бирка - Бухаров - Установка - Талассархия - Какао - Дверь - Графиня - Глаз - Сбор - Труд - Такт - Пара - Лувр - Водонос - Хлоя - Риск - Ба-
нан - Ударник - Аноним - Аббат - Егоза - Трон - Вязь - Тевет - Ханжа.
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СПРОС ПРЕВЫШАЕТ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ
На руководящих 
должностях во власти 
и бизнесе - дефицит 
молодежи Кс
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Беларусь тоже принимает пострадавших из Донбасса

ДОСТИГЛИ ДНА
Как спасти мелеющие 
Волгу и Дон

В КРЫМ ВДОЛЬ 
АЗОВCКОГО МОРЯ
На полуостров - поездом 
через освобожденные 
регионы

ГОТОВЬ САНИ ОСЕНЬЮ
Самые интересные 
маршруты в зимние 
праздники

Распространяется бесплатно

Пока семья из Горловки лечилась в Минске, ВСУ разбомбили их жилище. 
Начать новую жизнь беженцы решили у сябров

ПРИХОДИТЕ В НАШ ДОМ, 
ДРУЗЬЯМ ДВЕРИ ОТКРЫТЫ

9
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 ■ Партийное поле очисти-
ли от вредителей. Пришло 
время руководить молодым 
и идейно заряженным.

ЗА КОНСТРУКТИВ, 
ПРОТИВ 
КРИТИКАНСТВА
- Мы очистили партийное 

поле от декоративных объе-
динений и тех, чья деятель-
ность направлена на подрыв 
основ конституционного строя 
нашей страны, - сказал Алек-
сандр Лукашенко на встрече 
с руководителями политиче-
ских партий. - Долгое время 
под ширмой «демократиче-
ских форм политического уча-
стия» фактически действовали 
экстремистские группировки.

Перерегистрацию прош-
ли Коммунистическая, 
Либерально-демократическая 
и Республиканская партия 
труда и справедливости. Поя-
вилась и новая - «Белая Русь».

- Для меня вы все равны. 
Вы - патриотичные, - привет-
ствовал четверку белорусский 
лидер. - Некоторые говорят: 
«Опять Лукашенко там что-
то придумал особенное». Да 
не я придумал. Мы действи-
тельно особые. Мы не деремся 
друг с другом за что-то.

Конструктивной критике - 
да, критиканству - нет. Таким 
должен быть подход у партий-
ных.

- Я не против того, чтобы 
мы, в том числе критически, 
обсуждали те проблемы, кото-
рые сегодня существуют. Я не 

против даже того, чтобы кон-
структивно, по-деловому кри-
тиковалась власть за те или 
иные ошибки, или за то, что 
где-то власть оступилась… 
Проблем хватает, но делать 
надо это разумно, конструк-
тивно. Не в целях разрушения, 
а в целях созидания. Предна-
значение партий - не бороться 
с государством, а конкуриро-
вать между собой на уровне 
проектов, законодательных 
инициатив. Причем надо по-
нимать, что каждое прини-
маемое на государственном 
уровне решение должно удо-
влетворять одновременно все 
группы населения: и бюджет-
ников, и предпринимателей, 
и пенсионеров.

МЕЛЬНИЦА 
ПЕРЕДЕЛА МИРА
Уровень доверия политикам 

в белорусском обществе сей-
час, по мнению президента, 
невысок.

- Это не только потому, что 
народ у нас такой. Но и по-
тому, что мы серьезно не за-
нимались партийным строи-
тельством, - пояснил он

И тут Беларусь идет своим 
путем.

- Нам не надо копировать 
разного рода темы из совет-
ской, российской истории, 
тем более западный опыт. 
Мы не воссоздаем КПСС, не 
строим партию власти, не раз-

деляем общество по партий-
ной принадлежности. Опыт 
будем использовать положи-
тельный. У нас особенность 
еще в том, что идет смена по-
колений.

Вся вертикаль власти долж-
на мобилизоваться, чтобы 
достойно провести выборы - 
в конце февраля парламент-
ские и ВНС, еще через год - 
президентские.

- Главная задача - сохранить 

страну. Оступимся - поверьте, 
нам никто плечо не подста-
вит, - предупредил глава госу-
дарства. - Все зависит только 
от нас. Идет передел мира. 
И  нам не дай бог попасть 
в мельницу этого передела.

ОТСИДЕТЬСЯ  
НЕ ПОЛУЧИТСЯ
Нынешним партийным ли-

дерам уже пора задуматься 
о том, кто скоро придет на 

смену. Это должны быть энер-
гичные, идейно заряженные 
молодые люди.

- Исключительно государ-
ственные. И обязательно про-
фессионалы, - уточнил Алек-
сандр Лукашенко. - Можно 
вокруг себя собрать надеж-
ных, но если они будут не-
профессионалы, вы сразу же 
опростоволоситесь и опозо-
ритесь. Если честно, я даже 
еще не представляю, какую 
большую, увеличенную роль 
придется вам сыграть. В труд-
ные времена возьмете все на 
плечи и будете тащить. Отси-
деться никому не получится. 
Поэтому смотрите, чтобы вы 
рекомендовали и поддержи-
вали в этом выборном про-
цессе достойных и крепких 
людей. Не надо бояться, если 
они даже в чем-то лучше, вы-
ше вас.

Продолжение темы -  
на стр. 10.

ВСЕ ЗАВИСИТ ТОЛЬКО ОТ НАС
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ В Синеокой поощря-
ют честных добытчи-
ков.

Появились новые зна-
ки из золота и серебра 
«Вялікая беларуская 
пяцерка» и «Вялікая  
беларуская семерка», 
которыми будут награж-
дать лучших добытчиков 
дичи, а не браконьеров. 
«Семерка» - для мужчин, 

«пятерка» - для женщин. 
Чтобы получить награ-
ду, они должны за пять  
лет добыть трофеи так на-
зываемого золотого каче-
ства. У сильного пола это 
лось, олень, косуля, глу-
харь, кабан, волк и зубр. 
Для дам из трофейного 
списка двух последних 
убрали.

Аналогичные рейтинги 
существуют в других стра-

нах. Но при создании оте-
чественного варианта за 
основу взяли пример Аф-
рики. В их топ-лист входят 
слон, носорог, леопард, 
лев и буйвол.

Главе государства вру-
чили знак под номером 
один. Он идею одобрил, 
но заметил, что,  по- 
скольку сам не охотник,   
поэтому награду передаст  
в музей.

 ■ Сотрудничество с Кубой - на но-
вый уровень.

- Неизменным было и остается то, что 
мы как высокотехнологичная страна бу-
дем выстраивать наши отношения с Ла-
тинской Америкой. И, естественно, точ-
ками опоры будут всегда служить Куба, 
Венесуэла, Никарагуа в первую очередь. 
Ваш визит мы рассматриваем именно 
в этой плоскости. Мы очень рассчитыва-
ем, что значительно прибавим в наших 
торгово-экономических отношениях. Это 
же не дело, что у нас торговый оборот 
чуть переваливает за десять миллионов 
долларов, - сказал Александр Лукашенко 
премьер-министру Острова свободы 

Мануэлю Марреро Крусу, приехавшему 
во Дворец Независимости.

На дипломатическом и политическом 
уровне взгляды стран на мировые про-
цессы совпадают. А вот в экономике, счи-
тает белорусский лидер, есть, над чем 
поработать:

- Изучая весь спектр торгово-эконо-
мических отношений, я обнаружил, что 
нам надо серьезно экономические и тор-
говые вопросы подтягивать к вопросам 
политическим.

Президент предложил кубинской сто-
роне использовать лучшие компетенции 
двух стран.

- Я полностью согласен. Вы сделали 
самый точный анализ отношений между 
нашими странами, - резюмировал Ману-
эль Марреро Крус.

 ■ Президент РБ хочет вернуть 
на Ставрополье авиарейсы 
и  построить мультибрендовый 
торгово-сервисный центр.

Александр Лукашенко вместе с гу-
бернатором Ставропольского края 
обсудили дальнейшее сотрудниче-
ство. С прошлого визита Владими-
ра Владимировича прошло больше 
пяти лет.

- Уход партнеров из недруже-
ственных стран показал, что надо 
максимально ориентироваться на 
долгосрочные договоренности. Вы 
хорошо понимаете, что в нынешних 
условиях крайне важно иметь рядом 
надежных союзников, проверенных. 
Вы для нас являетесь именно таки-
ми - нашими сторонниками и союз-
никами, на которых можно опереть-
ся, - сказал глава государства. - Мы 
готовы по всем направлениям со-
трудничать с вами. Если вы обнару-
жите в Беларуси что-то интересное, 
скажите: мы всегда отреагируем на-
столько, насколько это возможно. 
Но если договоримся - свято будем 
соблюдать наши договоренности.

За пять лет товарооборот с ре-
гионом вырос на 75 процентов. На 
Ставрополье используют большой 
объем белорусской сельскохозяй-
ственной техники.

- Как вы отметили, принимая 

у себя две недели назад нашего 
посла в России, по тракторам это 
56 процентов, комбайнам - почти 
десять, - озвучил цифры глава РБ. - 
Но у нас с вами большие планы. Мы 
решили серьезнее закрепиться на 
юге России, имеющем преимуще-
ственно сельскохозяйственную спе-
циализацию экономики, и создать 
в Ставрополье мультибрендовый 
торгово-сервисный центр. Он по-
зволит аграриям и коммунальщикам 
региона лучше познакомиться с ас-
сортиментом продукции белорус-
ских производителей, приобрести 
без лишних посредников интересую-
щие машины и своевременно полу-
чить профессиональные сервисные 
услуги.

Сейчас согласовывается боль-
шой мультимодальный дилерский 
центр на территории Ставрополь-
ского края.

- Уверен, что по итогам его работы 
мы дальше сможем продолжить уже 
переговоры, связанные с возмож-
ностью локализации какого-либо 
производства техники Беларуси 
на нашей территории, - губернатор 
в синергии заинтересован.

А вот и другое предложение от 
президента:

- Имеет смысл с мая 2024 года  
восстановить прямой авиарейс меж-
ду Минском и Минводами. Отдыхаю-
щие и туристы нам за это скажут 
спасибо.

СКАЗАНО
Александр ЛУКАШЕНКО:
- Беларусь  - молодое 

суверенное государство. 
Избранная нами модель 
управления страной - прези-
дентская республика - опти-
мальная для нашего обще-
ства с учетом исторических 
традиций и геополитическо-
го положения. Но особенно 
тем, что эту форму правле-
ния приемлет наш народ. 
Люди должны это не просто 
понимать, а принимать как 
аксиому.

СОТРУДНИЧЕСТВО РЕГИОНОВ

ИЗ МИНСКА В МИНВОДЫ

НАГРАДА ЗА МЕТКОСТЬ

МУЖЧИНАМ - «СЕМЕРКА», ЖЕНЩИНАМ - «ПЯТЕРКА»

ЭКОНОМИКА ДОЛЖНА 
ДОГНАТЬ ПОЛИТИКУ

ТОЧКА ОПОРЫ

Во время разговора 
Александр  
Лукашенко делал 
пометки в блокноте -  
потом спросит, 
что выполнено.
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Максим РЕУЧЕНКО

 ■ Жизненно важные препараты 
необходимо выпускать в достаточ-
ном количестве без оглядки на им-
порт.

НАЧАЛОСЬ С ДЕТСКОГО 
РИСУНКА
Владимир Путин посетил Нацио-

нальный медицинский исследователь-
ский центр имени Дмитрия Рогачева. 
Это одна из ведущих мировых клиник 
по лечению онкологических и гема-
тологических заболеваний у детей. 
Недавно здесь открылся новый корпус 
ядерной медицины полного цикла.

Для главы государства все, что связа-
но с центром, по-настоящему личная 
история. В августе 2005 года он встре-
чался в Димой Рогачевым. У десяти-
летнего мальчика был рак. За столом 
в ординаторской клиники пили чай 
с блинами. Владимир Путин подарил 
Диме фотоаппарат, а мальчик вручил 
гостю свой рисунок с больницей буду-
щего, где, как он мечтал, детей смогут 
лечить от самых страшных недугов.

Вскоре после этой встречи стали 
строить центр. Владимир Путин дер-
жал процесс под личным контролем. 
К сожалению, сам Дима не дожил до 
открытия. Но его мечта, которой он 
поделился с президентом, подарила 
шанс другим детям, которые сейчас ле-
чатся в центре, названном его именем. 
Сегодня врачи добиваются выздоров-
ления до восьмидесяти процентов ма-
леньких пациентов. Еще десять лет на-
зад эти цифры казались фантастикой.

ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ ДАМ
Президент зашел в палату к двум де-

вочкам. Одна из них успешно восстанав-
ливается после сложнейшей операции 
и скоро ее выпишут. Другой операция 
еще предстоит. Девчонки показали Вла-
димиру Путину свои рисунки.

- Это что за кот такой? У тебя есть 
такой кот? Придумала? Отлично, - 

похвалил президент. Подарил им по 
кукле. И сфотографировался с ними, 
преклонив по-рыцарски колено, что-
бы быть вровень.

Мальчишка из соседней комнаты, 
увидев главу государства, засмущался 
и спрятался под одеялом. Но, услышав 
про подарок, тут же высунул наружу 
голову в красной шапочке. Десяти-
летний Вадим из Оренбурга перенес 
сложнейшую операцию и прошел курс 
химиотерапии. Но сейчас все страшное 
позади. Глава государства пожелал ему 
скорейшего выздоровления и вручил 
вертолет.

- Ух ты, здоровский какой! - обрадо-
вался мальчишка.

ПРИ УКРАИНЕ -  
ПОЛНАЯ РАЗРУХА
Разговор о медицине продолжил-

ся на совещании с правительством. 
В России принята большая программе 
по борьбе с онкологией, и позитивные 
результаты уже есть:

- Стали больше выявлять на ранней 

стадии. И смертность упала сразу от 
злокачественных образований, что 
является самым лучшим показате-
лем, - констатировал глава государ-
ства. И поинтересовался, как эта ра-
бота ведется в новых регионах.

- Все оборудование было еще 
семидесятых-восьмидесятых годов, - 
доложил министр здравоохранения 
Михаил Мурашко.

- Извините, а что, когда Украина там 
хозяйничала, ничего вообще не дела-
ла по борьбе с онкозаболеваниями?

- Современной инфраструктуры 
как таковой не было. Как не было 
и программ по раннему выявлению. 
Поэтому сразу же стали исправ-
лять ситуацию. Подключили в том 
числе клиники в Москве и Санкт-
Петербурге, куда люди теперь имеют 
возможность приезжать на лечение. 
Началась закупка необходимого на 
местах оборудования.

- Про подготовку и переподготовку 
врачей тоже не забывайте, пожалуйста.

- Есть!

РЕШАТЬ НАДО БЫСТРО
Министр промышленности Денис 

Мантуров рассказал о механизме под 
названием «продукты на полку». Для 
создания аналогов препаратов, кото-
рые выпускаются в недружественных 
странах:

- Если в нарушение международных 
норм они прекратят поставки, мы опе-
ративно запустим в производство эти 
лекарства, по которым заранее будут 
подготовлены регистрационные удо-
стоверения.

В то же время руководитель «Народ-
ного фронта» Михаил Кузнецов по-
сетовал на проблемы с доступностью 
спецпитания для пациентов химиоте-
рапии, которые лечатся амбулаторно:

- Российского не хватает, зарубеж-
ное - дорого.

- Мантуров, когда по фармпрепара-
там докладывал, говорил о том, что 
надо действовать по принципу «про-
дукты на полку». А в данном случае 
нельзя действовать по принципу «зу-
бы на полку». Если не хватает специ-
ального питания, тогда нужно решать 
этот вопрос. Если не производим, надо 
производить, - не думаю, что это такая 
большая сложность. Людям нужно - 
значит, это должно обязательно быть 
в необходимых количествах, чтобы не 
создавать проблем, - поставил задачу 
глава государства.

Владимир ПУТИН:

 ■ Новый вездеход проскочит 
с боеприпасами по любому без-
дорожью.

Владимир Путин побывал в штабе 
Южного военного округа. В Ростов-
на-Дону он прилетел 10 ноября по пути 
из Казахстана в Москву. Президент 
заслушал доклады военного коман-
дования об обстановке в зоне СВО 
и ознакомился с новыми образцами 
боевой техники.

Борт № 1 приземлился в Ростове 
ночью. И сразу из аэропорта кортеж 
российского лидера оправился в штаб.

- Владимир Владимирович, с приез-
дом! - протянул руку для приветствия 
Сергей Шойгу, едва Владимир Путин 
вышел из машины.

- Добрый вечер!
- Разрешите вам новые машины по-

казать.
- А где?
- А вот тут, за углом.

Одна из новинок - легкий автомобиль 
семейства багги высокой проходимо-
сти. На полноприводном универсале по 
бездорожью можно подвозить боепри-
пасы на линию огня, эвакуировать ра-
неных, вести разведку или, установив 
на нем ПТУР, бить вражеские танки.

- Крайне востребованная машина, - 
рассказал Сергей Шойгу.

- Да, это реально нужная техника, - 
согласился президент.

За год это уже четвертый приезд 
главы государства в штаб Южного во-
енного округа. В предыдущий раз он 
был здесь совсем недавно, в конце 
октября. А еще в августе и в канун 
Нового года.

Теперь же провел совещание с выс-
шими офицерами. Министр оборо-
ны и начальник Генштаба детально 
рассказали о ситуации на каждом 
из оперативных направлений СВО.  
Подробности, понятно, - военная  
тайна.

 ■ Владимир Путин и Касым-
Жомарт Токаев подписали новые 
контракты на сто миллионов дол-
ларов.

Общение лидеров началось уже 
в аэро порту Астаны, где глава Казах-
стана лично встретил российского кол-
легу возле трапа самолета из Москвы.

- Россия - ключевой поставщик в Ка-
захстан: пшеницы - 98 процентов им-
порта, ячменя - столько же, мяса пти-
цы - 80 - 90 процентов, сахара - до 70 
процентов. В целом оборот сельхозпро-
дукции и продовольствия в 2022 году 
увеличился на 22 процента, - заявил 
Владимир Путин во время переговоров.

- Наши страны имеют огромные воз-
можности для расширения взаимовы-
годной кооперации в АПК, - отметил 
Касым-Жомарт Токаев.

В Казахстане больше шести тысяч 

компаний с участием российского капи-
тала. Так масштабно не представлена 
ни одна другая страна.

- Объем капиталовложений превысил 
17 миллиардов долларов, - привел циф-
ры Владимир Путин. - Сотрудничество 
в сфере высоких технологий особенно 
важно. И в этой связи важнейшим яв-
ляется образование.

Сегодня в российских университетах 
учатся больше 61 тысячи казахстанцев. 
В том числе в вузах Минобороны. Укре-
пление военного сотрудничества - еще 
одно направление взаимодействия.

- При нашем содействии в республи-
ке организовано лицензионное про-
изводство и сервисное обслуживание 
российской военной техники, - расска-
зал Владимир Путин.

По итогам подписан ряд важных до-
кументов и контрактов на сумму боль-
ше ста миллионов долларов.

 год. Та самая встреча 
с Димой Рогачевым и его рисунок 
больницы будущего.

БАГГИ-ВУГИ КАЖДЫЙ ДЕНЬ ДЕЛО ТЕХНИКИОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ

ШЕСТЬ ТЫСЯЧ КОМПАНИЙ - НЕ ПРЕДЕЛ
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НЕЛЬЗЯ ДЕЙСТВОВАТЬ ПО ПРИНЦИПУ 
«ЗУБЫ НА ПОЛКУ» Владимир Путин сделал так, чтобы девочки были 

с ним на равных.
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 ■ Партийное поле очисти-
ли от вредителей. Пришло 
время руководить молодым 
и идейно заряженным.

ЗА КОНСТРУКТИВ, 
ПРОТИВ 
КРИТИКАНСТВА
- Мы очистили партийное 

поле от декоративных объе-
динений и тех, чья деятель-
ность направлена на подрыв 
основ конституционного строя 
нашей страны, - сказал Алек-
сандр Лукашенко на встрече 
с руководителями политиче-
ских партий. - Долгое время 
под ширмой «демократиче-
ских форм политического уча-
стия» фактически действовали 
экстремистские группировки.

Перерегистрацию прош-
ли Коммунистическая, 
Либерально-демократическая 
и Республиканская партия 
труда и справедливости. Поя-
вилась и новая - «Белая Русь».

- Для меня вы все равны. 
Вы - патриотичные, - привет-
ствовал четверку белорусский 
лидер. - Некоторые говорят: 
«Опять Лукашенко там что-
то придумал особенное». Да 
не я придумал. Мы действи-
тельно особые. Мы не деремся 
друг с другом за что-то.

Конструктивной критике - 
да, критиканству - нет. Таким 
должен быть подход у партий-
ных.

- Я не против того, чтобы 
мы, в том числе критически, 
обсуждали те проблемы, кото-
рые сегодня существуют. Я не 

против даже того, чтобы кон-
структивно, по-деловому кри-
тиковалась власть за те или 
иные ошибки, или за то, что 
где-то власть оступилась… 
Проблем хватает, но делать 
надо это разумно, конструк-
тивно. Не в целях разрушения, 
а в целях созидания. Предна-
значение партий - не бороться 
с государством, а конкуриро-
вать между собой на уровне 
проектов, законодательных 
инициатив. Причем надо по-
нимать, что каждое прини-
маемое на государственном 
уровне решение должно удо-
влетворять одновременно все 
группы населения: и бюджет-
ников, и предпринимателей, 
и пенсионеров.

МЕЛЬНИЦА 
ПЕРЕДЕЛА МИРА
Уровень доверия политикам 

в белорусском обществе сей-
час, по мнению президента, 
невысок.

- Это не только потому, что 
народ у нас такой. Но и по-
тому, что мы серьезно не за-
нимались партийным строи-
тельством, - пояснил он

И тут Беларусь идет своим 
путем.

- Нам не надо копировать 
разного рода темы из совет-
ской, российской истории, 
тем более западный опыт. 
Мы не воссоздаем КПСС, не 
строим партию власти, не раз-

деляем общество по партий-
ной принадлежности. Опыт 
будем использовать положи-
тельный. У нас особенность 
еще в том, что идет смена по-
колений.

Вся вертикаль власти долж-
на мобилизоваться, чтобы 
достойно провести выборы - 
в конце февраля парламент-
ские и ВНС, еще через год - 
президентские.

- Главная задача - сохранить 

страну. Оступимся - поверьте, 
нам никто плечо не подста-
вит, - предупредил глава госу-
дарства. - Все зависит только 
от нас. Идет передел мира. 
И  нам не дай бог попасть 
в мельницу этого передела.

ОТСИДЕТЬСЯ  
НЕ ПОЛУЧИТСЯ
Нынешним партийным ли-

дерам уже пора задуматься 
о том, кто скоро придет на 

смену. Это должны быть энер-
гичные, идейно заряженные 
молодые люди.

- Исключительно государ-
ственные. И обязательно про-
фессионалы, - уточнил Алек-
сандр Лукашенко. - Можно 
вокруг себя собрать надеж-
ных, но если они будут не-
профессионалы, вы сразу же 
опростоволоситесь и опозо-
ритесь. Если честно, я даже 
еще не представляю, какую 
большую, увеличенную роль 
придется вам сыграть. В труд-
ные времена возьмете все на 
плечи и будете тащить. Отси-
деться никому не получится. 
Поэтому смотрите, чтобы вы 
рекомендовали и поддержи-
вали в этом выборном про-
цессе достойных и крепких 
людей. Не надо бояться, если 
они даже в чем-то лучше, вы-
ше вас.

Продолжение темы -  
на стр. 10.

ВСЕ ЗАВИСИТ ТОЛЬКО ОТ НАС
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ В Синеокой поощря-
ют честных добытчи-
ков.

Появились новые зна-
ки из золота и серебра 
«Вялікая беларуская 
пяцерка» и «Вялікая  
беларуская семерка», 
которыми будут награж-
дать лучших добытчиков 
дичи, а не браконьеров. 
«Семерка» - для мужчин, 

«пятерка» - для женщин. 
Чтобы получить награ-
ду, они должны за пять  
лет добыть трофеи так на-
зываемого золотого каче-
ства. У сильного пола это 
лось, олень, косуля, глу-
харь, кабан, волк и зубр. 
Для дам из трофейного 
списка двух последних 
убрали.

Аналогичные рейтинги 
существуют в других стра-

нах. Но при создании оте-
чественного варианта за 
основу взяли пример Аф-
рики. В их топ-лист входят 
слон, носорог, леопард, 
лев и буйвол.

Главе государства вру-
чили знак под номером 
один. Он идею одобрил, 
но заметил, что,  по- 
скольку сам не охотник,   
поэтому награду передаст  
в музей.

 ■ Сотрудничество с Кубой - на но-
вый уровень.

- Неизменным было и остается то, что 
мы как высокотехнологичная страна бу-
дем выстраивать наши отношения с Ла-
тинской Америкой. И, естественно, точ-
ками опоры будут всегда служить Куба, 
Венесуэла, Никарагуа в первую очередь. 
Ваш визит мы рассматриваем именно 
в этой плоскости. Мы очень рассчитыва-
ем, что значительно прибавим в наших 
торгово-экономических отношениях. Это 
же не дело, что у нас торговый оборот 
чуть переваливает за десять миллионов 
долларов, - сказал Александр Лукашенко 
премьер-министру Острова свободы 

Мануэлю Марреро Крусу, приехавшему 
во Дворец Независимости.

На дипломатическом и политическом 
уровне взгляды стран на мировые про-
цессы совпадают. А вот в экономике, счи-
тает белорусский лидер, есть, над чем 
поработать:

- Изучая весь спектр торгово-эконо-
мических отношений, я обнаружил, что 
нам надо серьезно экономические и тор-
говые вопросы подтягивать к вопросам 
политическим.

Президент предложил кубинской сто-
роне использовать лучшие компетенции 
двух стран.

- Я полностью согласен. Вы сделали 
самый точный анализ отношений между 
нашими странами, - резюмировал Ману-
эль Марреро Крус.

 ■ Президент РБ хочет вернуть 
на Ставрополье авиарейсы 
и  построить мультибрендовый 
торгово-сервисный центр.

Александр Лукашенко вместе с гу-
бернатором Ставропольского края 
обсудили дальнейшее сотрудниче-
ство. С прошлого визита Владими-
ра Владимировича прошло больше 
пяти лет.

- Уход партнеров из недруже-
ственных стран показал, что надо 
максимально ориентироваться на 
долгосрочные договоренности. Вы 
хорошо понимаете, что в нынешних 
условиях крайне важно иметь рядом 
надежных союзников, проверенных. 
Вы для нас являетесь именно таки-
ми - нашими сторонниками и союз-
никами, на которых можно опереть-
ся, - сказал глава государства. - Мы 
готовы по всем направлениям со-
трудничать с вами. Если вы обнару-
жите в Беларуси что-то интересное, 
скажите: мы всегда отреагируем на-
столько, насколько это возможно. 
Но если договоримся - свято будем 
соблюдать наши договоренности.

За пять лет товарооборот с ре-
гионом вырос на 75 процентов. На 
Ставрополье используют большой 
объем белорусской сельскохозяй-
ственной техники.

- Как вы отметили, принимая 

у себя две недели назад нашего 
посла в России, по тракторам это 
56 процентов, комбайнам - почти 
десять, - озвучил цифры глава РБ. - 
Но у нас с вами большие планы. Мы 
решили серьезнее закрепиться на 
юге России, имеющем преимуще-
ственно сельскохозяйственную спе-
циализацию экономики, и создать 
в Ставрополье мультибрендовый 
торгово-сервисный центр. Он по-
зволит аграриям и коммунальщикам 
региона лучше познакомиться с ас-
сортиментом продукции белорус-
ских производителей, приобрести 
без лишних посредников интересую-
щие машины и своевременно полу-
чить профессиональные сервисные 
услуги.

Сейчас согласовывается боль-
шой мультимодальный дилерский 
центр на территории Ставрополь-
ского края.

- Уверен, что по итогам его работы 
мы дальше сможем продолжить уже 
переговоры, связанные с возмож-
ностью локализации какого-либо 
производства техники Беларуси 
на нашей территории, - губернатор 
в синергии заинтересован.

А вот и другое предложение от 
президента:

- Имеет смысл с мая 2024 года  
восстановить прямой авиарейс меж-
ду Минском и Минводами. Отдыхаю-
щие и туристы нам за это скажут 
спасибо.

СКАЗАНО
Александр ЛУКАШЕНКО:
- Беларусь  - молодое 

суверенное государство. 
Избранная нами модель 
управления страной - прези-
дентская республика - опти-
мальная для нашего обще-
ства с учетом исторических 
традиций и геополитическо-
го положения. Но особенно 
тем, что эту форму правле-
ния приемлет наш народ. 
Люди должны это не просто 
понимать, а принимать как 
аксиому.

СОТРУДНИЧЕСТВО РЕГИОНОВ

ИЗ МИНСКА В МИНВОДЫ

НАГРАДА ЗА МЕТКОСТЬ

МУЖЧИНАМ - «СЕМЕРКА», ЖЕНЩИНАМ - «ПЯТЕРКА»

ЭКОНОМИКА ДОЛЖНА 
ДОГНАТЬ ПОЛИТИКУ

ТОЧКА ОПОРЫ

Во время разговора 
Александр  
Лукашенко делал 
пометки в блокноте -  
потом спросит, 
что выполнено.
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Максим РЕУЧЕНКО

 ■ Жизненно важные препараты 
необходимо выпускать в достаточ-
ном количестве без оглядки на им-
порт.

НАЧАЛОСЬ С ДЕТСКОГО 
РИСУНКА
Владимир Путин посетил Нацио-

нальный медицинский исследователь-
ский центр имени Дмитрия Рогачева. 
Это одна из ведущих мировых клиник 
по лечению онкологических и гема-
тологических заболеваний у детей. 
Недавно здесь открылся новый корпус 
ядерной медицины полного цикла.

Для главы государства все, что связа-
но с центром, по-настоящему личная 
история. В августе 2005 года он встре-
чался в Димой Рогачевым. У десяти-
летнего мальчика был рак. За столом 
в ординаторской клиники пили чай 
с блинами. Владимир Путин подарил 
Диме фотоаппарат, а мальчик вручил 
гостю свой рисунок с больницей буду-
щего, где, как он мечтал, детей смогут 
лечить от самых страшных недугов.

Вскоре после этой встречи стали 
строить центр. Владимир Путин дер-
жал процесс под личным контролем. 
К сожалению, сам Дима не дожил до 
открытия. Но его мечта, которой он 
поделился с президентом, подарила 
шанс другим детям, которые сейчас ле-
чатся в центре, названном его именем. 
Сегодня врачи добиваются выздоров-
ления до восьмидесяти процентов ма-
леньких пациентов. Еще десять лет на-
зад эти цифры казались фантастикой.

ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ ДАМ
Президент зашел в палату к двум де-

вочкам. Одна из них успешно восстанав-
ливается после сложнейшей операции 
и скоро ее выпишут. Другой операция 
еще предстоит. Девчонки показали Вла-
димиру Путину свои рисунки.

- Это что за кот такой? У тебя есть 
такой кот? Придумала? Отлично, - 

похвалил президент. Подарил им по 
кукле. И сфотографировался с ними, 
преклонив по-рыцарски колено, что-
бы быть вровень.

Мальчишка из соседней комнаты, 
увидев главу государства, засмущался 
и спрятался под одеялом. Но, услышав 
про подарок, тут же высунул наружу 
голову в красной шапочке. Десяти-
летний Вадим из Оренбурга перенес 
сложнейшую операцию и прошел курс 
химиотерапии. Но сейчас все страшное 
позади. Глава государства пожелал ему 
скорейшего выздоровления и вручил 
вертолет.

- Ух ты, здоровский какой! - обрадо-
вался мальчишка.

ПРИ УКРАИНЕ -  
ПОЛНАЯ РАЗРУХА
Разговор о медицине продолжил-

ся на совещании с правительством. 
В России принята большая программе 
по борьбе с онкологией, и позитивные 
результаты уже есть:

- Стали больше выявлять на ранней 

стадии. И смертность упала сразу от 
злокачественных образований, что 
является самым лучшим показате-
лем, - констатировал глава государ-
ства. И поинтересовался, как эта ра-
бота ведется в новых регионах.

- Все оборудование было еще 
семидесятых-восьмидесятых годов, - 
доложил министр здравоохранения 
Михаил Мурашко.

- Извините, а что, когда Украина там 
хозяйничала, ничего вообще не дела-
ла по борьбе с онкозаболеваниями?

- Современной инфраструктуры 
как таковой не было. Как не было 
и программ по раннему выявлению. 
Поэтому сразу же стали исправ-
лять ситуацию. Подключили в том 
числе клиники в Москве и Санкт-
Петербурге, куда люди теперь имеют 
возможность приезжать на лечение. 
Началась закупка необходимого на 
местах оборудования.

- Про подготовку и переподготовку 
врачей тоже не забывайте, пожалуйста.

- Есть!

РЕШАТЬ НАДО БЫСТРО
Министр промышленности Денис 

Мантуров рассказал о механизме под 
названием «продукты на полку». Для 
создания аналогов препаратов, кото-
рые выпускаются в недружественных 
странах:

- Если в нарушение международных 
норм они прекратят поставки, мы опе-
ративно запустим в производство эти 
лекарства, по которым заранее будут 
подготовлены регистрационные удо-
стоверения.

В то же время руководитель «Народ-
ного фронта» Михаил Кузнецов по-
сетовал на проблемы с доступностью 
спецпитания для пациентов химиоте-
рапии, которые лечатся амбулаторно:

- Российского не хватает, зарубеж-
ное - дорого.

- Мантуров, когда по фармпрепара-
там докладывал, говорил о том, что 
надо действовать по принципу «про-
дукты на полку». А в данном случае 
нельзя действовать по принципу «зу-
бы на полку». Если не хватает специ-
ального питания, тогда нужно решать 
этот вопрос. Если не производим, надо 
производить, - не думаю, что это такая 
большая сложность. Людям нужно - 
значит, это должно обязательно быть 
в необходимых количествах, чтобы не 
создавать проблем, - поставил задачу 
глава государства.

Владимир ПУТИН:

 ■ Новый вездеход проскочит 
с боеприпасами по любому без-
дорожью.

Владимир Путин побывал в штабе 
Южного военного округа. В Ростов-
на-Дону он прилетел 10 ноября по пути 
из Казахстана в Москву. Президент 
заслушал доклады военного коман-
дования об обстановке в зоне СВО 
и ознакомился с новыми образцами 
боевой техники.

Борт № 1 приземлился в Ростове 
ночью. И сразу из аэропорта кортеж 
российского лидера оправился в штаб.

- Владимир Владимирович, с приез-
дом! - протянул руку для приветствия 
Сергей Шойгу, едва Владимир Путин 
вышел из машины.

- Добрый вечер!
- Разрешите вам новые машины по-

казать.
- А где?
- А вот тут, за углом.

Одна из новинок - легкий автомобиль 
семейства багги высокой проходимо-
сти. На полноприводном универсале по 
бездорожью можно подвозить боепри-
пасы на линию огня, эвакуировать ра-
неных, вести разведку или, установив 
на нем ПТУР, бить вражеские танки.

- Крайне востребованная машина, - 
рассказал Сергей Шойгу.

- Да, это реально нужная техника, - 
согласился президент.

За год это уже четвертый приезд 
главы государства в штаб Южного во-
енного округа. В предыдущий раз он 
был здесь совсем недавно, в конце 
октября. А еще в августе и в канун 
Нового года.

Теперь же провел совещание с выс-
шими офицерами. Министр оборо-
ны и начальник Генштаба детально 
рассказали о ситуации на каждом 
из оперативных направлений СВО.  
Подробности, понятно, - военная  
тайна.

 ■ Владимир Путин и Касым-
Жомарт Токаев подписали новые 
контракты на сто миллионов дол-
ларов.

Общение лидеров началось уже 
в аэро порту Астаны, где глава Казах-
стана лично встретил российского кол-
легу возле трапа самолета из Москвы.

- Россия - ключевой поставщик в Ка-
захстан: пшеницы - 98 процентов им-
порта, ячменя - столько же, мяса пти-
цы - 80 - 90 процентов, сахара - до 70 
процентов. В целом оборот сельхозпро-
дукции и продовольствия в 2022 году 
увеличился на 22 процента, - заявил 
Владимир Путин во время переговоров.

- Наши страны имеют огромные воз-
можности для расширения взаимовы-
годной кооперации в АПК, - отметил 
Касым-Жомарт Токаев.

В Казахстане больше шести тысяч 

компаний с участием российского капи-
тала. Так масштабно не представлена 
ни одна другая страна.

- Объем капиталовложений превысил 
17 миллиардов долларов, - привел циф-
ры Владимир Путин. - Сотрудничество 
в сфере высоких технологий особенно 
важно. И в этой связи важнейшим яв-
ляется образование.

Сегодня в российских университетах 
учатся больше 61 тысячи казахстанцев. 
В том числе в вузах Минобороны. Укре-
пление военного сотрудничества - еще 
одно направление взаимодействия.

- При нашем содействии в республи-
ке организовано лицензионное про-
изводство и сервисное обслуживание 
российской военной техники, - расска-
зал Владимир Путин.

По итогам подписан ряд важных до-
кументов и контрактов на сумму боль-
ше ста миллионов долларов.

 год. Та самая встреча 
с Димой Рогачевым и его рисунок 
больницы будущего.

БАГГИ-ВУГИ КАЖДЫЙ ДЕНЬ ДЕЛО ТЕХНИКИОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ

ШЕСТЬ ТЫСЯЧ КОМПАНИЙ - НЕ ПРЕДЕЛ
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НЕЛЬЗЯ ДЕЙСТВОВАТЬ ПО ПРИНЦИПУ 
«ЗУБЫ НА ПОЛКУ» Владимир Путин сделал так, чтобы девочки были 

с ним на равных.

15 - 21 ноября / 2023 / № 52



17 - 23 ноября / 2023 / № 52 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
С

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Низкие тарифы на звон-
ки между нашими страна-
ми - уже реальность. Впе- 
реди полная отмена роу-
минга.

Борьба с фейками, про-
движение союзной повестки 
в соцсетях: о чем еще говори-
ли на заседании Комиссии ПС 
по информационной полити-
ке, информационным техно-
логиям и связи в Минске?

ИЗБАВИМСЯ  
ОТ ЛИШНИХ ТРАТ
Сегодня многие бесплатно 

созваниваются и списывают-
ся в мессенджерах, но и роу-
минг остается очень востре-
бованным.

Практика показывает: 
обычно россияне продолжа-
ют пользоваться в Беларуси 
собственными сим-картами, 
а сябры, выезжая за пределы 
страны, часто покупают мест-
ные. Еще недавно тарифный 
вопрос особенно остро стоял 
для жителей приграничья. 
Раньше было так: поехал в со-
седнюю страну к родственни-
ку, несколько раз поговорил 
по телефону, а потом пришел 
«космический» счет. Да и биз-
несу для деловых перегово-
ров лишные траты точно ни 
к чему.

Павел Ткач, первый за-
меститель министра связи 
и информатизации Белару-
си, рассказал о развитии «со-
товой» темы:

- Тарифы снизили суще-
ственно: входящие/исходя-
щие звонки практически в де-
сять раз, плюс есть пакеты 
бесплатных минут: для бело-
русов в РФ - сорок минут в ме-
сяц, для россиян в РБ - пят-
надцать минут каждый день. 
Если раньше исходящий для 
белорусов стоил больше двух 
белорусских рублей, то сей-
час - около 22 копеек плюс 
НДС.

Председатель Комиссии 
ПС Геннадий Давыдько не 
сомневается - роуминг вну-
три Союзного государства  
со временем полностью от-
менят.

ФЕЙК-КОНТРОЛЬ
Если журналисты отвечают 

за каждое слово, то «сетеви-
ки» порой в погоне за лайка-
ми и подписками нагло врут. 
Подтверждение тому - огром-
ное количество фейков в соц-
сетях. Современные вызовы 
требуют мощного информа-
ционного ответа. Геннадий 
Давыдько считает - пора ста-
вить барьеры распростране-
нию лжи, насыщая информ-
пространство реальной, 
актуальной и объективной 
информацией:

- И здесь важно объеди-
нить усилия двух стран в ме-
диасфере, которая должна 
развиваться без проволочек 
и бюрократических препон. 
Особое внимание уделяем 
формированию и развитию 
информационно-правового 
пространства, совершенство-
ванию ресурсов и платформ, 
созданных для развития и под-
держания интеграционных 

процессов. Также продолжим 
работу над совместными про-
ектами в сфере цифровизации 
и устранения цифрового не-
равенства в наших странах.

Председатель Комиссии ПС 
рассказал, что идет работа по 
созданию медиахолдинга Со-
юзного государства, но кон-
кретные сроки называть пока 
рано:

- Решения, которые прини-
мали на очень высоком уров-
не, проанализировали и Счет-
ная палата России, и Комитет 

госконтроля Беларуси. В це-
лом план создания союзного 
медиахолдинга разработали 
и согласовали. Будет единый 
центр, который представит 
наш контент во всех сегмен-
тах информационного про-
странства. Огромное внима-
ние уделим интернету.

Оппоненты вбрасыва-
ют фейки в новостные лен-
ты, телеграм-каналы и соц-
сети.

- Главная задача противни-
ка - оккупация сознания. Нам 

нужно укреплять свои пози-
ции в медиасреде, - уверена 
член Комиссии ПС Марга-
рита Павлова.

В информационном поле 
важный игрок  - региональ-
ные медиа. Не стоит их зате-
нять, полагает член Комис-
сии ПС Андрей Шишкин:

- Наша интеграция во мно-
гом напрямую зависит от 
того, насколько граждане 
Беларуси и России осведом-
лены о союзных достижени-
ях и проблемах. В Синеокой 
120 районных газет, в них 
сейчас публикуют аналити-
ческие материалы издания 
«СБ. Беларусь сегодня». Поче-
му бы не размещать и статьи, 
посвященные белорусско-
российской повестке?

В конце года принято подво-
дить итоги и строить планы. 
Заместитель Госсекретаря 
СГ Елена Богдан рассказала, 
что из союзного бюджета на 
СМИ в 2023-м выделили боль-
ше 963 миллионов россий-
ских рублей и уже использо-
вали больше 707 миллионов. 
В следующем году Постком 
удивит читателей книжными 
новинками. Среди них изда-
ния, посвященные жизни Си-
меона Полоцкого, Михаила 
Ломоносова. Ждем и книгу  
о покорении космоса.

 ■ «Радио «Победа» звучит от Бреста до 
Владивостока.

В разных точках мира можно услышать ориги-
нальные авторские программы, стихи, архивные 
записи, радиоспектакли, тематические проекты, 
и, конечно, любимые композиции военных лет 
в исполнении Леонида Утесова, Клавдии Шуль-
женко, Марка Бернеса, Иосифа Кобзона, группы 
«Песняры».

Официальный сайт радиостанции - radiopobeda.
by. Достаточно зайти в интернет. Подключиться 
к эфиру можно на сайте первого национального 
радиоплеера и в мобильном приложении.

Тематическое радио - одно из самых молодых 
в Беларуси. Традиционно перед 9 Мая радио-
станции и телеканалы наполняют тематическим 
контентом. Но в этом году в республике не стали 
ограничиваться разовыми акциями и запустили 
уникальный проект. Начальник отдела радиове-
щания «Альфа Радио» Вадим Шепет рассказал, 
что самые отзывчивые слушатели - белорусы и 
россияне. В планах - новые передачи и авторские 
программы, в том числе по запросам.

 ■ Россияне и белорусы с по-
мощью уникальной базы на-
ходят информацию о род-
ственниках, которые были 
партизанами во времена Ве-
ликой Отечественной.

Издательский дом «Беларусь се-
годня» с Национальным архивом 
создал информационный ресурс 
«Партизаны Беларуси». На порта-
ле partizany.by каждый день появ-
ляются новые имена и архивные 
документы подпольщиков, в том 
числе из России.

Проект - это не механическое по-
полнение базы новыми именами 
для галочки. Здесь особое внима-
ние - визуализации информации. 
Она появляется в фотографиях, 
картографических материалах, 
стенгазетах, дневниках. Воссозда-
ют не только истории конкретных 
людей, но и партизанских отрядов 
и  бригад, их боевой путь. Так скла-
дывается электронная энциклопе-
дия народного сопротивления ок-

купантам в годы войны.
С момента запуска - 2019 года - 

портал посетили больше полумил-
лиона человек из разных стран. 
Большинство - из Союзного госу-
дарства. В пару кликов, зайдя на 
сайт, можно узнать сведения о под-
вигах родных и близких.

Передвижная мультимедийная вы-

ставка «Подвиги и судьбы партизан 
в документах» путешествует по го-
родам России и Беларуси. В экспози-
ции - стенды с наградными листами, 
фото из архивов и семейных альбо-
мов. Там можно за считаные мину-
ты найти информацию о воевавших 
родственниках - ради этого всегда 
выстраивается очередь.

 ■ XXI век, казалось бы, не оставил шан-
сов на выживание традиционным пе-
чатным медиа. А вот и нет: газеты и их 
сетевые версии по-прежнему пользуются 
авторитетом.

Для газеты сегодня главное - анализ событий 
и максимально достоверный рассказ.

- Нужно четко понимать, что у государства 
должны быть собственные каналы коммуни-
кации с гражданами. Судите сами: как толь-
ко у  нас начинает хорошо расти канал на 
YouTube или в ТikТоk, его сносят, потому что 
эти платформы - зарубежная собственность. 
Потеряв очередной канал, мы, как фабри-
ка, сразу начинаем раскручивать новый…  

Но там аудитория зачастую безадресная.  
А вот за печатные СМИ голосуют рублем - 
подпиской. И тиражи подтверждают, что  
нам и нашему слову доверяют,  - рассказал 
гостям Дмитрий Жук, директор - главный 
редактор Издательского дома «Беларусь 
сегодня».

Депутаты убедились в этом лично, оценив 
работу крупнейшего в Беларуси медиахолдин-
га. Издательский дом «Беларусь сегодня» - это 
сайт, телевидение, соцсети, радио, печатные 
СМИ, издательская группа.

На встрече также говорили о том, что сей-
час нужно работать на опережение и делать 
ставку на социальные сети, YouTube-каналы, 
используя эти ресурсы по максимуму.

ДОРОГО КАЖДОЕ СЛОВО

Заседание комиссии - всегда поиск путей 
развития союзного медиапространства.

ЧИТАТЕЛИ ГОЛОСУЮТ РУБЛЕМ ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ

ВОЕННЫЕ МЕЛОДИИ

НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
БЕССМЕРТНЫЙ ПОДВИГ ВАЖНЫЙ ПРОЕКТ

Интерактивная выставка «Партизаны Беларуси» 
помогает открывать новые страницы истории.
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 ■ В России и деньги будут целы, 
и совесть чище.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав Володин:

- Страны G7 совершили чистосер-
дечное признание, что хотят своро-
вать замороженные активы Россий-
ской Федерации. Несколько выводов 
в этой связи:

1. Это преступление, и оно долж-
но получить оценку междуна-

родных структур и иностранных го-
сударств.

2. Незаконное решение США и их 
«шестерки» - выстрел себе в но-

гу. Ни одно государство, никакой биз-
нес или частные инвесторы не будут 
вкладываться в эти страны, понимая, 
что средства могут быть похищены по 
надуманным предлогам.

3. Своими действиями G7 окон-
чательно разрушила миф о не-

прикосновенности собственности, 
на которой базировалась правовая 
система США и стран ЕС.

4. Это наносит непоправимый 
ущерб международному праву: 

государства, игнорируя его по при-
меру США и их «шестерки», по свое-
му усмотрению смогут забирать, что 
посчитают нужным.

5. У нашей страны возникают мо-
ральные и юридические осно-

вания для действий в отношении ак-
тивов стран G7, которых больше, чем 
замороженных российских средств.

6. На экономику РФ это решение 
не повлияет. Ранее президент 

Владимир Путин подчеркнул, что Рос-
сия уже заработала в два раза больше, 
чем у нее заморозили золотовалют-
ных резервов.

7. Самый надежный способ вложе-
ний - инвестиции в свою стра-

ну - Россию. И деньги будут целы, и со-
весть чище.

САМЫЕ НАДЕЖНЫЕ - 
ИНВЕСТИЦИИ В СВОЮ СТРАНУ

Вячеслав ВОЛОДИН:

Вячеслав Володин оценил, как идет строительство противотуберкулезной больницы 
в Саратове. Она рассчитана на  места и состоит из восьми корпусов. Сейчас 
диспансер ютится в дореволюционном здании. Уже в марте планируют сдать объект 
под ключ. 
    - Если на будущий год сдадим противотуберкулезную, онкологическую  
и постараемся детскую в этом году сдать, считайте, все ключевые вопросы, связанные 
с модернизацией областного звена здравоохранения, будут решены, - сказал глава ПС.

 ■ А горе-папаши будут возвра-
щать деньги в бюджет.

- Ребенка надо кормить и одевать 
каждый день. Государство должно 
компенсировать невыплаченные 
алименты, а с алиментщиков взы-
скивать деньги в бюджет после их 
задержания, - считает руководитель 
фракции ЛДПР, член Комиссии 
Парламентского Собрания по меж-
дународным делам, миграционной 
политике и связям с соотечествен-

никами Леонид Слуцкий. - Инициа-
тива является своего рода пружиной, 
которая будет возвращать таких лю-
дей к порядочному поведению.

Предложение направили на оценку 
в правительство.

И это не все. В России может 
появиться реестр злостных непла-
тельщиков по алиментам. Данные  
будут в открытом доступе на сайте 
ФССП.

 ■ Депутатов просят 
воздерживаться от 
заявлений, оскорб-
ляющих общество.

Глава Комитета по 
защите семьи, вопро-
сам отцовства, мате-
ринства и детства Ни-
на Останина сказала, 
что порой резонансные 
предложения парла-
ментариев вводят об-
щественность в ступор. 
Речь об инициативах по 
повышению рождаемо-
сти. Безнравственной 
и аморальной назвали 

ту, в которой предла-
галось финансово поо-
щрять женщин за отказ 
от абортов, а после ро-
дов забирать у матери 
нежелательного ребен-
ка и передавать на вос-
питание государству.

Вячеслав Володин 
согласился с такой ха-
рактеристикой и сооб-
щил, что этот вопрос 
даже обсуждали на Со-
вете Госдумы:

- Мы обратились к ру-
ководителям фракций, 
чтобы такие резонанс-
ные инициативы все-

таки предварительно 
обсуждались в рамках 
фракций. И, конечно, 
запрашивалось мне-
ние профильного ко-
митета. Но думаю, что 
в ситуации, о которой 
вы сказали, не надо 
даже идти во фрак-
цию и  профильный 
комитет,  просто луч-
ше такие инициативы 
не озвучивать, потому 
что они оскорбляют как 
женщин, так и мужчин. 
Надо просто понимать, 
что есть вещи непри-
емлемые.

 ■ Губернаторов и мэров нужно 
законодательно обязать зани-
маться инфраструктурой при воз-
ведении жилых районов.

Этот вопрос назрел давно. Застрой-
щики вводят огромные районы с кучей 
высоток на десятки тысяч человек. 
На инфраструктуре экономят. И там 
в итоге негде ни учиться, ни лечиться, 
ни отдыхать. Вместо деревьев - голый 
асфальт, вместо дорог - гравийки.

- Мы с вами должны еще раз вер-
нуться к теме обязательного строи-
тельства при развитии территорий 
объектов социальной сферы: шко-
ла, поликлиника, садик, места, где 
граждане смогут отдыхать, - парки, 
скверы, соответственно, спортивные 
площадки. И, конечно, пожарное 
депо, райотделы полиции, - заявил 
Вячеслав Володин. - Зачастую даже 
забывают построить школу, а потом 
думают, что же делать, но на самом 
деле это нарушение нормы закона. 
Нам надо законодательно отразить 
это, с тем чтобы закон обязывал и гу-
бернаторов, и мэров в обязательном 
порядке предусматривать всю инфра-
структуру. При комплексном развитии 
территорий необходимо возводить не 
только социальную инфраструктуру, 
но и объекты пожарной и обществен-
ной безопасности.

О массовости проблемы говорят 
в своих обращениях к председателю 
ГД жители регионов.

 ■ Документы о событиях в Ка-
тыни проверят - не в угоду ли 
Польше они написаны.

Депутат Николай Иванов обра-
тил внимание на спорную трактовку 
трагических событий в нескольких 
отечественных источниках и пред-
ложил отменить постановление ГД 

по Катынскому расстрелу:
- В нем подтверждается фашист-

ская версия событий. 26 ноября 2010 
года, когда было принято постанов-
ление, Россия встала на колени пе-
ред Польшей.

- Мы ни перед кем на колени не 
вставали, - возразил председатель 
Госдумы. - Мы уважаем свою исто-

рию, и там, где были совершены 
какие-то ошибки, стараемся их объ-
ективно оценить. И если видим, что 
этой объективности нет, тогда нам 
надо к этому возвращаться, пере-
осмысливать, делать выводы.

Этим займется рабочая группа под 
руководством вице-спикера Петра 
Толстого.

 ■ Обязательства по кредитам запре-
тят переносить на родственников.

НЕПОСИЛЬНАЯ НОША
Госдума единогласно приняла в первом 

чтении законопроект о прекращении обя-
зательств по договорам поручительства, 
заключенным с участниками специальной 
военной операции, в случае их гибели или 
тяжелого ранения.

- В настоящее время кредитные обяза-
тельства по таким договорам в случае ги-
бели участника СВО переходят к его близ-
ким - супруге, родителям или детям. Для 
семьи, потерявшей кормильца, такой долг 
становится непосильной ношей, - отметил 
Вячеслав Володин.

По словам спикера, законопроект будет 
распространяться на правоотношения, свя-
занные с участием военнослужащего в до-
говорах поручительства, возникшие с 24 
февраля 2022 года.

Раньше принят закон, по которому погиб-
шим участникам СВО или получившим тя-
желую инвалидность можно списать долги 
и выплаты по кредитам.

ПОДДЕРЖИМ РЕБЯТ
В июле этого года вступил в силу закон 

о приеме участников СВО и их детей в вузы, 
о льготах при поступлении в вузы для участ-
ников СВО и детей умерших от COVID-19 
врачей. Участники СВО и их дети могут посту-
пить на бюджетные места по отдельной квоте 
по результатам экзаменов. Тех, кто учится 
платно, переведут на бесплатное обучение.

По мнению Вячеслава Володина, только 
поступлением помощь детям заканчиваться 
не должна. Призвал депутатов в своих из-
бирательных округах всячески им помогать:

- Их отцы воюют, кто-то из родителей по-
гиб, защищая нашу страну. Поэтому давайте 
заботиться о ребятах, у кого сегодня либо 
нет отца, либо он защищает нашу Родину. 
Нужно и дальше держать ситуацию на кон-
троле, чтобы другие социальные вопросы 
были решены. Определив для себя приори-
тет, будем его соблюдать на протяжении 
следующих лет.

СВО

БОЙЦАМ СПИШУТ ДОЛГИ
«НИ ПЕРЕД КЕМ НА КОЛЕНИ НЕ ВСТАВАЛИ» ОБЪЕКТИВНО

ПОСТРОИЛ  
ДОМ, ПОСТРОЙ И ШКОЛУ

ПОРЯДОК «ЛУЧШЕ ТАКИЕ ИНИЦИАТИВЫ  
НЕ ОЗВУЧИВАТЬ»

СЛОВО � 
НЕ ВОРОБЕЙ

АЛИМЕНТЫ КОМПЕНСИРУЕТ ГОСУДАРСТВО
ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Подготовил Павел РОДИОНОВ.
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 ■ Низкие тарифы на звон-
ки между нашими страна-
ми - уже реальность. Впе- 
реди полная отмена роу-
минга.

Борьба с фейками, про-
движение союзной повестки 
в соцсетях: о чем еще говори-
ли на заседании Комиссии ПС 
по информационной полити-
ке, информационным техно-
логиям и связи в Минске?

ИЗБАВИМСЯ  
ОТ ЛИШНИХ ТРАТ
Сегодня многие бесплатно 

созваниваются и списывают-
ся в мессенджерах, но и роу-
минг остается очень востре-
бованным.

Практика показывает: 
обычно россияне продолжа-
ют пользоваться в Беларуси 
собственными сим-картами, 
а сябры, выезжая за пределы 
страны, часто покупают мест-
ные. Еще недавно тарифный 
вопрос особенно остро стоял 
для жителей приграничья. 
Раньше было так: поехал в со-
седнюю страну к родственни-
ку, несколько раз поговорил 
по телефону, а потом пришел 
«космический» счет. Да и биз-
несу для деловых перегово-
ров лишные траты точно ни 
к чему.

Павел Ткач, первый за-
меститель министра связи 
и информатизации Белару-
си, рассказал о развитии «со-
товой» темы:

- Тарифы снизили суще-
ственно: входящие/исходя-
щие звонки практически в де-
сять раз, плюс есть пакеты 
бесплатных минут: для бело-
русов в РФ - сорок минут в ме-
сяц, для россиян в РБ - пят-
надцать минут каждый день. 
Если раньше исходящий для 
белорусов стоил больше двух 
белорусских рублей, то сей-
час - около 22 копеек плюс 
НДС.

Председатель Комиссии 
ПС Геннадий Давыдько не 
сомневается - роуминг вну-
три Союзного государства  
со временем полностью от-
менят.

ФЕЙК-КОНТРОЛЬ
Если журналисты отвечают 

за каждое слово, то «сетеви-
ки» порой в погоне за лайка-
ми и подписками нагло врут. 
Подтверждение тому - огром-
ное количество фейков в соц-
сетях. Современные вызовы 
требуют мощного информа-
ционного ответа. Геннадий 
Давыдько считает - пора ста-
вить барьеры распростране-
нию лжи, насыщая информ-
пространство реальной, 
актуальной и объективной 
информацией:

- И здесь важно объеди-
нить усилия двух стран в ме-
диасфере, которая должна 
развиваться без проволочек 
и бюрократических препон. 
Особое внимание уделяем 
формированию и развитию 
информационно-правового 
пространства, совершенство-
ванию ресурсов и платформ, 
созданных для развития и под-
держания интеграционных 

процессов. Также продолжим 
работу над совместными про-
ектами в сфере цифровизации 
и устранения цифрового не-
равенства в наших странах.

Председатель Комиссии ПС 
рассказал, что идет работа по 
созданию медиахолдинга Со-
юзного государства, но кон-
кретные сроки называть пока 
рано:

- Решения, которые прини-
мали на очень высоком уров-
не, проанализировали и Счет-
ная палата России, и Комитет 

госконтроля Беларуси. В це-
лом план создания союзного 
медиахолдинга разработали 
и согласовали. Будет единый 
центр, который представит 
наш контент во всех сегмен-
тах информационного про-
странства. Огромное внима-
ние уделим интернету.

Оппоненты вбрасыва-
ют фейки в новостные лен-
ты, телеграм-каналы и соц-
сети.

- Главная задача противни-
ка - оккупация сознания. Нам 

нужно укреплять свои пози-
ции в медиасреде, - уверена 
член Комиссии ПС Марга-
рита Павлова.

В информационном поле 
важный игрок  - региональ-
ные медиа. Не стоит их зате-
нять, полагает член Комис-
сии ПС Андрей Шишкин:

- Наша интеграция во мно-
гом напрямую зависит от 
того, насколько граждане 
Беларуси и России осведом-
лены о союзных достижени-
ях и проблемах. В Синеокой 
120 районных газет, в них 
сейчас публикуют аналити-
ческие материалы издания 
«СБ. Беларусь сегодня». Поче-
му бы не размещать и статьи, 
посвященные белорусско-
российской повестке?

В конце года принято подво-
дить итоги и строить планы. 
Заместитель Госсекретаря 
СГ Елена Богдан рассказала, 
что из союзного бюджета на 
СМИ в 2023-м выделили боль-
ше 963 миллионов россий-
ских рублей и уже использо-
вали больше 707 миллионов. 
В следующем году Постком 
удивит читателей книжными 
новинками. Среди них изда-
ния, посвященные жизни Си-
меона Полоцкого, Михаила 
Ломоносова. Ждем и книгу  
о покорении космоса.

 ■ «Радио «Победа» звучит от Бреста до 
Владивостока.

В разных точках мира можно услышать ориги-
нальные авторские программы, стихи, архивные 
записи, радиоспектакли, тематические проекты, 
и, конечно, любимые композиции военных лет 
в исполнении Леонида Утесова, Клавдии Шуль-
женко, Марка Бернеса, Иосифа Кобзона, группы 
«Песняры».

Официальный сайт радиостанции - radiopobeda.
by. Достаточно зайти в интернет. Подключиться 
к эфиру можно на сайте первого национального 
радиоплеера и в мобильном приложении.

Тематическое радио - одно из самых молодых 
в Беларуси. Традиционно перед 9 Мая радио-
станции и телеканалы наполняют тематическим 
контентом. Но в этом году в республике не стали 
ограничиваться разовыми акциями и запустили 
уникальный проект. Начальник отдела радиове-
щания «Альфа Радио» Вадим Шепет рассказал, 
что самые отзывчивые слушатели - белорусы и 
россияне. В планах - новые передачи и авторские 
программы, в том числе по запросам.

 ■ Россияне и белорусы с по-
мощью уникальной базы на-
ходят информацию о род-
ственниках, которые были 
партизанами во времена Ве-
ликой Отечественной.

Издательский дом «Беларусь се-
годня» с Национальным архивом 
создал информационный ресурс 
«Партизаны Беларуси». На порта-
ле partizany.by каждый день появ-
ляются новые имена и архивные 
документы подпольщиков, в том 
числе из России.

Проект - это не механическое по-
полнение базы новыми именами 
для галочки. Здесь особое внима-
ние - визуализации информации. 
Она появляется в фотографиях, 
картографических материалах, 
стенгазетах, дневниках. Воссозда-
ют не только истории конкретных 
людей, но и партизанских отрядов 
и  бригад, их боевой путь. Так скла-
дывается электронная энциклопе-
дия народного сопротивления ок-

купантам в годы войны.
С момента запуска - 2019 года - 

портал посетили больше полумил-
лиона человек из разных стран. 
Большинство - из Союзного госу-
дарства. В пару кликов, зайдя на 
сайт, можно узнать сведения о под-
вигах родных и близких.

Передвижная мультимедийная вы-

ставка «Подвиги и судьбы партизан 
в документах» путешествует по го-
родам России и Беларуси. В экспози-
ции - стенды с наградными листами, 
фото из архивов и семейных альбо-
мов. Там можно за считаные мину-
ты найти информацию о воевавших 
родственниках - ради этого всегда 
выстраивается очередь.

 ■ XXI век, казалось бы, не оставил шан-
сов на выживание традиционным пе-
чатным медиа. А вот и нет: газеты и их 
сетевые версии по-прежнему пользуются 
авторитетом.

Для газеты сегодня главное - анализ событий 
и максимально достоверный рассказ.

- Нужно четко понимать, что у государства 
должны быть собственные каналы коммуни-
кации с гражданами. Судите сами: как толь-
ко у  нас начинает хорошо расти канал на 
YouTube или в ТikТоk, его сносят, потому что 
эти платформы - зарубежная собственность. 
Потеряв очередной канал, мы, как фабри-
ка, сразу начинаем раскручивать новый…  

Но там аудитория зачастую безадресная.  
А вот за печатные СМИ голосуют рублем - 
подпиской. И тиражи подтверждают, что  
нам и нашему слову доверяют,  - рассказал 
гостям Дмитрий Жук, директор - главный 
редактор Издательского дома «Беларусь 
сегодня».

Депутаты убедились в этом лично, оценив 
работу крупнейшего в Беларуси медиахолдин-
га. Издательский дом «Беларусь сегодня» - это 
сайт, телевидение, соцсети, радио, печатные 
СМИ, издательская группа.

На встрече также говорили о том, что сей-
час нужно работать на опережение и делать 
ставку на социальные сети, YouTube-каналы, 
используя эти ресурсы по максимуму.

ДОРОГО КАЖДОЕ СЛОВО

Заседание комиссии - всегда поиск путей 
развития союзного медиапространства.

ЧИТАТЕЛИ ГОЛОСУЮТ РУБЛЕМ ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ

ВОЕННЫЕ МЕЛОДИИ

НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
БЕССМЕРТНЫЙ ПОДВИГ ВАЖНЫЙ ПРОЕКТ

Интерактивная выставка «Партизаны Беларуси» 
помогает открывать новые страницы истории.
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 ■ В России и деньги будут целы, 
и совесть чище.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав Володин:

- Страны G7 совершили чистосер-
дечное признание, что хотят своро-
вать замороженные активы Россий-
ской Федерации. Несколько выводов 
в этой связи:

1. Это преступление, и оно долж-
но получить оценку междуна-

родных структур и иностранных го-
сударств.

2. Незаконное решение США и их 
«шестерки» - выстрел себе в но-

гу. Ни одно государство, никакой биз-
нес или частные инвесторы не будут 
вкладываться в эти страны, понимая, 
что средства могут быть похищены по 
надуманным предлогам.

3. Своими действиями G7 окон-
чательно разрушила миф о не-

прикосновенности собственности, 
на которой базировалась правовая 
система США и стран ЕС.

4. Это наносит непоправимый 
ущерб международному праву: 

государства, игнорируя его по при-
меру США и их «шестерки», по свое-
му усмотрению смогут забирать, что 
посчитают нужным.

5. У нашей страны возникают мо-
ральные и юридические осно-

вания для действий в отношении ак-
тивов стран G7, которых больше, чем 
замороженных российских средств.

6. На экономику РФ это решение 
не повлияет. Ранее президент 

Владимир Путин подчеркнул, что Рос-
сия уже заработала в два раза больше, 
чем у нее заморозили золотовалют-
ных резервов.

7. Самый надежный способ вложе-
ний - инвестиции в свою стра-

ну - Россию. И деньги будут целы, и со-
весть чище.

САМЫЕ НАДЕЖНЫЕ - 
ИНВЕСТИЦИИ В СВОЮ СТРАНУ

Вячеслав ВОЛОДИН:

Вячеслав Володин оценил, как идет строительство противотуберкулезной больницы 
в Саратове. Она рассчитана на  места и состоит из восьми корпусов. Сейчас 
диспансер ютится в дореволюционном здании. Уже в марте планируют сдать объект 
под ключ. 
    - Если на будущий год сдадим противотуберкулезную, онкологическую  
и постараемся детскую в этом году сдать, считайте, все ключевые вопросы, связанные 
с модернизацией областного звена здравоохранения, будут решены, - сказал глава ПС.

 ■ А горе-папаши будут возвра-
щать деньги в бюджет.

- Ребенка надо кормить и одевать 
каждый день. Государство должно 
компенсировать невыплаченные 
алименты, а с алиментщиков взы-
скивать деньги в бюджет после их 
задержания, - считает руководитель 
фракции ЛДПР, член Комиссии 
Парламентского Собрания по меж-
дународным делам, миграционной 
политике и связям с соотечествен-

никами Леонид Слуцкий. - Инициа-
тива является своего рода пружиной, 
которая будет возвращать таких лю-
дей к порядочному поведению.

Предложение направили на оценку 
в правительство.

И это не все. В России может 
появиться реестр злостных непла-
тельщиков по алиментам. Данные  
будут в открытом доступе на сайте 
ФССП.

 ■ Депутатов просят 
воздерживаться от 
заявлений, оскорб-
ляющих общество.

Глава Комитета по 
защите семьи, вопро-
сам отцовства, мате-
ринства и детства Ни-
на Останина сказала, 
что порой резонансные 
предложения парла-
ментариев вводят об-
щественность в ступор. 
Речь об инициативах по 
повышению рождаемо-
сти. Безнравственной 
и аморальной назвали 

ту, в которой предла-
галось финансово поо-
щрять женщин за отказ 
от абортов, а после ро-
дов забирать у матери 
нежелательного ребен-
ка и передавать на вос-
питание государству.

Вячеслав Володин 
согласился с такой ха-
рактеристикой и сооб-
щил, что этот вопрос 
даже обсуждали на Со-
вете Госдумы:

- Мы обратились к ру-
ководителям фракций, 
чтобы такие резонанс-
ные инициативы все-

таки предварительно 
обсуждались в рамках 
фракций. И, конечно, 
запрашивалось мне-
ние профильного ко-
митета. Но думаю, что 
в ситуации, о которой 
вы сказали, не надо 
даже идти во фрак-
цию и  профильный 
комитет,  просто луч-
ше такие инициативы 
не озвучивать, потому 
что они оскорбляют как 
женщин, так и мужчин. 
Надо просто понимать, 
что есть вещи непри-
емлемые.

 ■ Губернаторов и мэров нужно 
законодательно обязать зани-
маться инфраструктурой при воз-
ведении жилых районов.

Этот вопрос назрел давно. Застрой-
щики вводят огромные районы с кучей 
высоток на десятки тысяч человек. 
На инфраструктуре экономят. И там 
в итоге негде ни учиться, ни лечиться, 
ни отдыхать. Вместо деревьев - голый 
асфальт, вместо дорог - гравийки.

- Мы с вами должны еще раз вер-
нуться к теме обязательного строи-
тельства при развитии территорий 
объектов социальной сферы: шко-
ла, поликлиника, садик, места, где 
граждане смогут отдыхать, - парки, 
скверы, соответственно, спортивные 
площадки. И, конечно, пожарное 
депо, райотделы полиции, - заявил 
Вячеслав Володин. - Зачастую даже 
забывают построить школу, а потом 
думают, что же делать, но на самом 
деле это нарушение нормы закона. 
Нам надо законодательно отразить 
это, с тем чтобы закон обязывал и гу-
бернаторов, и мэров в обязательном 
порядке предусматривать всю инфра-
структуру. При комплексном развитии 
территорий необходимо возводить не 
только социальную инфраструктуру, 
но и объекты пожарной и обществен-
ной безопасности.

О массовости проблемы говорят 
в своих обращениях к председателю 
ГД жители регионов.

 ■ Документы о событиях в Ка-
тыни проверят - не в угоду ли 
Польше они написаны.

Депутат Николай Иванов обра-
тил внимание на спорную трактовку 
трагических событий в нескольких 
отечественных источниках и пред-
ложил отменить постановление ГД 

по Катынскому расстрелу:
- В нем подтверждается фашист-

ская версия событий. 26 ноября 2010 
года, когда было принято постанов-
ление, Россия встала на колени пе-
ред Польшей.

- Мы ни перед кем на колени не 
вставали, - возразил председатель 
Госдумы. - Мы уважаем свою исто-

рию, и там, где были совершены 
какие-то ошибки, стараемся их объ-
ективно оценить. И если видим, что 
этой объективности нет, тогда нам 
надо к этому возвращаться, пере-
осмысливать, делать выводы.

Этим займется рабочая группа под 
руководством вице-спикера Петра 
Толстого.

 ■ Обязательства по кредитам запре-
тят переносить на родственников.

НЕПОСИЛЬНАЯ НОША
Госдума единогласно приняла в первом 

чтении законопроект о прекращении обя-
зательств по договорам поручительства, 
заключенным с участниками специальной 
военной операции, в случае их гибели или 
тяжелого ранения.

- В настоящее время кредитные обяза-
тельства по таким договорам в случае ги-
бели участника СВО переходят к его близ-
ким - супруге, родителям или детям. Для 
семьи, потерявшей кормильца, такой долг 
становится непосильной ношей, - отметил 
Вячеслав Володин.

По словам спикера, законопроект будет 
распространяться на правоотношения, свя-
занные с участием военнослужащего в до-
говорах поручительства, возникшие с 24 
февраля 2022 года.

Раньше принят закон, по которому погиб-
шим участникам СВО или получившим тя-
желую инвалидность можно списать долги 
и выплаты по кредитам.

ПОДДЕРЖИМ РЕБЯТ
В июле этого года вступил в силу закон 

о приеме участников СВО и их детей в вузы, 
о льготах при поступлении в вузы для участ-
ников СВО и детей умерших от COVID-19 
врачей. Участники СВО и их дети могут посту-
пить на бюджетные места по отдельной квоте 
по результатам экзаменов. Тех, кто учится 
платно, переведут на бесплатное обучение.

По мнению Вячеслава Володина, только 
поступлением помощь детям заканчиваться 
не должна. Призвал депутатов в своих из-
бирательных округах всячески им помогать:

- Их отцы воюют, кто-то из родителей по-
гиб, защищая нашу страну. Поэтому давайте 
заботиться о ребятах, у кого сегодня либо 
нет отца, либо он защищает нашу Родину. 
Нужно и дальше держать ситуацию на кон-
троле, чтобы другие социальные вопросы 
были решены. Определив для себя приори-
тет, будем его соблюдать на протяжении 
следующих лет.

СВО

БОЙЦАМ СПИШУТ ДОЛГИ
«НИ ПЕРЕД КЕМ НА КОЛЕНИ НЕ ВСТАВАЛИ» ОБЪЕКТИВНО

ПОСТРОИЛ  
ДОМ, ПОСТРОЙ И ШКОЛУ

ПОРЯДОК «ЛУЧШЕ ТАКИЕ ИНИЦИАТИВЫ  
НЕ ОЗВУЧИВАТЬ»

СЛОВО � 
НЕ ВОРОБЕЙ

АЛИМЕНТЫ КОМПЕНСИРУЕТ ГОСУДАРСТВО
ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Подготовил Павел РОДИОНОВ.
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Зеленский превращается в «хро-
мую утку». 

Киевский режим, как отпетая банда, 
живет по мафиозному принципу - кто 
не молчит, тот должен умереть. Или,  
в крайней случае, собрать свои пожит-
ки и добровольно убраться с горизон-
та, если стал неугоден боссу.

КТО СЛЕДУЮЩИЙ?
Главный претендент сейчас на выход 

(вопрос только, куда) - Главнокоман-
дующий ВСУ Валерий Залужный. 
После провала контрнаступа между 
ним и Зеленским пробежала зловещая 
черная кошка. Запад Зелей явно недо-
волен. Убедительный знак - отказ Бай-
дена приехать в Киев, о чем небритый 
фюрер слезно умолял. Поэтому Зеле 
сейчас необходимо прикрыться кем-
нибудь, пока западные покровители 
не влепили смачный пинок. Найти 
козла отпущения, на которого можно 
списать все неудачи. Залужный - опти-
мальная кандидатура.

Загадочная гибель ближайшего по-
мощника и друга Залужного майора 
Геннадия Чистякова - не что иное, 
как черная метка главкому. В день 
своего рождения майор среди прочих 
подарков получил коробочку с бутыл-
кой коньяка и  образцами западных 
гранат. Одной из гранат стал играть 
тринадцатилетний сын Чистякова и 
случайно выдернул чеку. После чего 
прогремел взрыв. Такова официаль-
ная версия Киева в расчете на совсем 
уж простодушных чудаков.

- В коробке, скорее всего, устано-
вили растяжку. И, когда ее открыва-
ли, содержимое сдетонировало. Дер-
нули за веревочку, прикрепленную 
к чеке гранаты, - считает эксперт-

взрывотехник Михаил Вьюгин.
Невольно вспоминается почерк укра-

инских спецслужб - именно так они 
совершили теракт против российского 
блогера Владлена Татарского в Пите-
ре. На эту параллель тут же обратили 
внимание и западные СМИ, в том чис-
ле в Британии, где прекрасно знают, 
как вершат темные дела.

С ПРОТЯНУТОЙ РУКОЙ
Грызня между Зеленским и Залуж-

ным достигла пика после статьи по-
следнего в британском (опять же!) 
журнале The Economist. В ней он 
признал провал контрнаступа, что 

противостояние с Россией зашло в ту-
пик и не стоит ожидать прорывов на 
фронте, чем фактически похоронил 
обещания Зеленского разгромить 
Россию. Правда, в лучших традици-
ях киевской власти попросил у Запа-
да прислать новую технику, оружие, 
разного, да побольше. И явно залез 
на поляну Зеленского. Бегать по ми-
ру с протянутой рукой считалось не-
зыблемой прерогативой укрфюрера. 
И вдруг Залужный решил перехватить 
инициативу - явно с одобрения Лондо-
на, иначе статья не увидела бы свет.

И это в преддверии президентских 
выборов в Незалежной, на которых 

именно Залужному отводили роль 
главного соперника Зеленского с весь-
ма увесистыми шансами на победу - 
ведь он страдалец за правду. Впрочем, 
выборов, похоже, не будет. Через день 
после убийства майора Чистякова Зе-
ленский заявил об их отмене, назвав 
«вредными» для Украины, потому что 
они выгодны только Москве.

ШЕСТЕРКИ ДОЛГО  
НЕ ЖИВУТ
Дальше - сплошная конспирология. 

Депутат Рады Владимир Арьев пи-
шет в сетях о готовящейся отставке 
Залужного, но через пару часов удаля-
ет сообщение. Следом появляется экс-
тренное видеообращение Главкома, 
в котором он называет Зелю врагом 
государства и призывает фактически 
к перевороту. Правда, на следующий 
день в  новом видео Залужный гово-
рит, что это был дипфейк, при этом 
сам он выглядит в кадре каким-то по-
мятым. Не иначе как после общения 
с персонажами из СБУ.

Подковерная возня становится все 
более ожесточенной. В этой ситуации 
многие эксперты предлагают прислу-
шиваться к тому, что говорит бывший 
советник Зеленского Алексей Аресто-
вич. Он всегда держит нос по ветру, 
улавливая малейшие дуновения, осо-
бенно с Запада. Недавно жестко про-
шелся по своему бывшему хозяину, на-
звав того «диктатором». Означает ли 
это, что Зеля превратился, как говорят 
в США, в «хромую утку» и его надо ме-
нять? Не исключено. Одобрение Гос-
депом отмены выборов - всего лишь 
слова. Американские марионетки, как 
показывает практика, заканчивают 
 обычно плохо. И порой неожиданно.

В НЕЗАЛЕЖНОЙ ПАХНЕТ ПЕРЕВОРОТОМ

 ■ Конфликт на Ближнем 
Востоке имеет все шансы 
войти в историю под зло-
вещим названием «избие-
ние младенцев».

Израильская авиация утю-
жит жилые кварталы сектора 
Газа. В ход идут тонные бом-
бы. Не щадят даже школы 
и больницы. А потом заявля-
ют, что целью, оказывается, 
был какой-нибудь командир 
ХАМАС; и, чтобы его достать, 
в руины превратили все зда-
ние, набитое «мирняком», 
списав жертвы на «побочные 
потери».

Окровавленные тела мла-
денцев стали привычной кар-
тинкой в репортажах из сек-
тора Газа. Такого количества 
жертв среди ребятишек не знал 
ни один военный конфликт со-
временности. Детский фонд 
ООН ЮНИСЕФ уже подсчитал: 
каждый день в секторе Газа 
погибает 136 детей.

Скорбная статистика ужас-
нула Генсека ООН Антониу 
Гутерриша:

- Сектор Газа превратился 
в кладбище для детей, - заявил 
он с болью в голосе.

А что же лидеры вечно ки-
чащегося своим гуманизмом 
Запада? Да ничего. Ни слова, 

ни пол слова. Так же они отмал-
чивались те восемь лет, когда 
киевский режим крушил бом-
бами и артиллерией мирные 
города и поселки Донбасса. 
И точно так же, как сейчас, 
целями варварских обстре-
лов становились больницы, 
школы, даже детские сады. 
Жертвами стали больше тыся-

чи детей. В Донецке появился 
мемориал - Аллея ангелов. На 
каменных надгробьях выби-
ты десятки имен мальчишек 
и девчонок, которые только 
начинали жить. Когда-нибудь 
такой мемориал появится и 
в Палестине. Должен появить-
ся - как напоминание о траге-
дии, которой еще не знал мир. 

 ■ На Украине заявили, 
что взяли Крым, а контр-
наступ - только имита- 
ция.

Пропагандисты ВСУ, похо-
же, как Зеленский, тоже чем-то 
обкурились, а быть может, го-
рилки перебрали и выдали на 
гора сногсшибательную вер-
сию. Оказывается, никакого 
контрнаступа в действитель-
ности не было. Ролик на эту 
тему в минувшие выходные 
прокрутили по центральным 
телеканалам Незалежной: 
«Война ведется не только на 
земле и в воздухе, но и в умах. 
Украинские психологические 
операции в будущем будут раз-
бирать в учебниках. Одна из 
самых удачных - контрнасту-
пление. Несколько месяцев мы 
обманывали врага, что ведем 
масштабную наземную опера-
цию, пока наши войска наби-
рают силу и крепнут для на-
стоящего контрнаступа».

Что было четыре предыду-
щих месяца - всего лишь ими-
тация. Девяносто тысяч погиб-
ших, сотни сожженных танков, 
в том числе западных, стертые 
в пыль целые подразделения 
ВСУ - всего лишь обманка. 

С единственной целью - по-
кошмарить через соцсети рус-
ского обывателя, испортить 
ему настроение. Насчет учеб-
ников, впрочем, верно. Уничто-
жение десятков тысяч солдат 
и дивизии сгоревшей техники 
с нулевым результатом будут 
разбирать в учебниках не одно 
десятилетие. 

Еще один «обкуренный» 
опус выдал главный украин-
ский террорист, глава их воен-
ной разведки Кирилл Буданов. 
Из той же эфемерной серии. 
Оказывается, Крым Украина 
уже «захватила»:

 - Чисто психологически мы 
Крым уже взяли. Как человек 
военный, скажу, что это ино-
гда важнее реальных столкно-
вений с противником.

«Психологически» можно 
вообще не мелочиться - ри-
совать пальцем на глобусе 
любые фантазии. Примеры 
в истории уже были. Наполе-
он, также чисто психологиче-
ски, громил русскую армию, 
а в реальности мы взяли Па-
риж. Гитлер, тоже психологи-
чески, брал Москву, Ленин-
град, Сталинград, а в реале 
сам застрелился в сыром под-
вале рейхсканцелярии. Буда-
нову не терпится оказаться 
в этой компании.

АНГЕЛЫ НАД ПАЛЕСТИНОЙВИДЕНИЯ  
И ПРИВИДЕНИЯ

ПАЛАТА № 6
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Невинные жертвы 
израильских 
бомбардировок. Запад 
все видит и молчит.

Главарь киевской хунты в своем обкуренном состоянии, похоже, даже не всегда  
понимает, что ему говорят его заокеанские хозяева, как, например, министр обороны  
США Ллойд Остин.
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 ■ Руководители предприя-
тий и органов власти гото-
вы нанимать начинающих 
специалистов, если они по-
казывают результат.

Об этом и многом другом 
поговорили с членом Комис-
сии ПС по молодежной по-
литике, спорту и туризму 
Антоном Ткачевым. Пробле-
мы нового поколения ему зна-
комы не понаслышке: он один 
из самых молодых депутатов 
Госдумы  - парламентарию 
всего 29 лет.

- В госкорпорации были 
хорошие перспективы, но 
все-таки решили пойти  
в политику. Почему?

- В «Вертолетах России», 
которые входят в Ростех,  
я был руководителем проек-
тов цифровой трансформа-
ции. Занимался сложными 
производственными систе-
мами типа ERP. Могу ска-
зать, что это одно из самых 
классных предприятий с точ-
ки зрения цифровизации, все 
организовано максимально 
эффективно. Я проработал 
там почти год, и дальше были 
хорошие перспективы - был 
самым молодым из руково-
дящего состава. Но главное, 
что повлияло на решение 
об уходе, - то, что меня по-
звали в партию «Новые лю-

ди». С Алексеем Нечаевым, 
руководителем фракции  
и председателем партии, мы 
очень многое прошли вместе. 
К тому же еще давно, когда мы 
с одноклассниками заклады-
вали капсулу времени, я на-
писал, что стану депутатом  
и помогу своей школе. Так что 
мысли о политике были. И го-
да два я в Воронеже активно 
работал, чтобы наша партия 
прошла в Госдуму.

- А вообще для молодых лю-
дей открыта дорога туда? 
В Госдуме не так много де-
путатов до тридцати лет.

- Сегодня в органах власти 
на региональном, федераль-
ном уровне не хватает умных 
молодых ребят. Госдума и пра-
вительство готовят кадровые 
резервы, но стоящих канди-
датур мало. Все ждут, чтобы 
молодежь начала интересо-
ваться политикой. Ей нужно 
больше показывать полити-
ческую жизнь и давать воз-
можность туда входить, уча-
ствовать в выборах. Я тоже 
прошел большой путь, просто 
экспресс-методом. Но не по-
тому, что у меня отец олигарх 
или у нас какая-то династия 
политиков. Просто я очень бы-
стро показывал результат. Все 
большие начальники, руково-
дители в корпорациях, даже в 
Госдуме, ждут людей, которые 
могут расти, решать задачи. 
Спрос на молодых специали-
стов превышает предложение.

- Из-за санкций не може-
те по ехать во все страны 
Европы, США, Австралию. 
Это напрягает?

- Я и раньше не злоупотре-
блял международными по-
ездками, не было большого 
желания. На первом курсе по-
ехал в Латвию, но вообще не 
впечатлился. К тому же мир 
не ограничивается только за-
падными странами. Я летал в 
Иран в прошлом году на кон-
ференцию как специалист по 
большим данным, блокчейну, 
криптовалюте и всему, что 
связано с регулированием 
этих сфер. Недавно был во 
Вьетнаме на форуме молодых 
парламентариев. И, кстати, 
у нас в России тоже есть что 
посмотреть. Мне удалось по-
бывать во многих городах. 
Внутренний туризм откры-

вает массу возможностей. 
Взять хотя бы разнообразие 
гастрономии в регионах. 
Ни одна страна Европы не 
сравнится, ни США. А санк-
ции - это сегодня практиче-
ски знак качества. Какой-то 
Ивано-Франковский суд при-
говорил меня к пятнадцати 
годам тюрьмы. Ну что я могу 
им сказать - ловите меня, я 
никуда не бегаю.

- СВО для вас еще и личная 
история, так как родились 
в Херсонской области. Бы-
ваете ли там, с кем-то об-
щаетесь оттуда?

- К сожалению, до Херсон-
ской области я не доехал.  
Я был в Донецкой Республике, 
в Луганске, в Запорожье. Ни 
с кем сейчас из Херсонской 
области не общаюсь. У нас  
с родственниками разные 

позиции, и мириться с этим 
я точно не буду. Потому что 
знаю правду, а они - под влия-
нием примитивной пропаган-
ды. С другими людьми не об-
щаюсь еще и потому, что это 
может быть для них опасно. 
Радикалы просто камнями за-
кидают. Там страшные вещи 
происходят с инакомыслящи-
ми. В детстве я жил на южном 
берегу Днепра, который сей-
час - территория РФ. Недавно 
отправлял туда гуманитарку 
через коллег. И они мне по-
том присылали фотографии 
этих мест. Там за все эти годы 
ничего не поменялось. Доро-
гу даже не сделали. Школа,  
в которой я учился, - до сих 
пор с деревянной кровлей, 
в XXI веке! А они говорят 
о каком-то развитии, евро-
пейском счастье и будущем.

 ■ Застройщики не долж-
ны обманывать покупате-
лей красивыми картинками  
в буклетах.

- Госдума подготовила зако-
нопроект об ответственности 
девелоперов. Зачем он нужен 
и в чем его суть?

- Классическая история - на 
картинках все красиво. Речка, 
лавочки, парк, IP-телефония, 
IP-домофоны с камерами, шко-
ла рядом. А потом, когда сдают 
квартиры, - и школы нет, и ла-
вочка по-другому выглядит.  
А вместо детского спортивного 
объекта - лесенка, как в Совет-
ском Союзе. Застройщики по-
том говорят: это же не публичная 
оферта, а рекламный материал. 
Мол, вы же договор подписыва-
ли. Что с этим делать? В Граж-
данском кодексе нужно закре-
пить, что реклама строительства 
дома - публичная оферта. То, что 
изображено на картинке, долж-
но соответствовать договору  
и конечному результату. По ста-
тистике, в 78 процентах случа-
ев застройщики не выполняют 
свои обещания. А когда речь 

идет о жилье бизнес-класса  -  
в шестидесяти. Но уже есть и по-
ложительный прецедент. Арби-
тражный суд Краснодарского 
края в 2023 году признал ком-
панию виновной и дал неделю 
на исполнение обязательств. 
Мы с этим решили поработать 
на основании обращений и су-
дебной практики. Законопроект 
пока на рассмотрении у прави-
тельства. Вообще, хорошо бы 
сделать так, чтобы сдавали жи-
лье только тогда, когда на сто 
процентов готова придомовая 
территория.

- А не опасаетесь, что может 
быть перекос в другую сторо-
ну, когда люди начнут своим 
правом злоупотреблять?

- Пытаемся эту историю ра-
зобрать, чтобы не было и зло-
употреблений со стороны покупа-
телей. Ищем баланс интересов. 
Еще один нюанс - из-за закона 
квадратные метры могут подо-
рожать. Надо с этим поработать, 
внести поправки во втором чте-
нии. Но в любом случае тот факт, 
что мы признали проблему, - уже 
полдела. Дальше вопрос - как 
ее решить.

 ■ Супруга Валерия - родом из Луган-
ской области.

- Как познакомились с будущей женой?
- Я активно занимался организацией до-

ставки гуманитарной помощи в новые регио-
ны. А она была знакома с коллегами по фрак-
ции как человек из шоу-бизнеса. Написала 
мне, что собрала гуманитарку. И спросила, 
куда отвезти ее, чтобы та не пропала. Встре-
тились с ней в пункте временного размеще-
ния в Клину. Спустя некоторое время она 
мне снова написала, предложила проекты 
делать вместе. Мы увиделись, попили кофе, 

познакомились. Дальше все завертелось.
- Люди из шоу-бизнеса часто аполитич-

ны или пытаются на двух стульях усидеть. 
Жена - патриот?

- У нас на кухне бывают даже политиче-
ские разборки. Она стрелец. Родилась в 
день, когда родился Сталин. И позиция у нее 
более жесткая, а я чаще стремлюсь прийти 
к компромиссу. К тому же для нее ситуация 
с Украиной - личная история. Она в Киеве 
училась, работала, жила. Видела своими 
глазами, что происходило с  2014 года. Гово-
рит, надо столицу забирать в любом случае. 
Потому что правительство там не поменяет-
ся, пока мы не поставим своего человека. 
Она в «Миротворце»*, у нее санкций еще 
больше, чем у меня, - за публичную пози-
цию, весьма радикальную. Лера, с другой 
стороны, проявляет себя в общественной 
жизни. Помогает приюту для собак. Сейчас 
запускает очень крутой проект по борьбе 
с кибербуллингом. Пока в этом отношении 
правоприменительная практика хромает. 
Мы на себе это ощутили. Есть стереотип: не 
может быть политик или общественный дея-
тель красивой девушкой. И некоторые СМИ, 
газетки писали про нее всякую дрянь. Хотя 
она даже больше, чем я, занимается гума-
нитарной помощью. Каждая чужая история, 
связанная со спецоперацией, для нее своя.

* Запрещен в РФ.

РЕКЛАМА СТАНЕТ ОФЕРТОЙ ЗАКОНЫ В ЧЕРНОМ СПИСКЕ «МИРОТВОРЦА»*

vk
.c
om
/a
nt
on
et
ka
ch
ev

СПРОС НА МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ 
ПРЕВЫШАЕТ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Антон ТКАЧЕВ:

О ЛИЧНОМ

Парламентарий не только 
регулярно отправляет гумпомощь 
в новые регионы. Он и сам 
там побывал много раз.
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Интерес к общественной жизни объединил пару.
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ Зеленский превращается в «хро-
мую утку». 

Киевский режим, как отпетая банда, 
живет по мафиозному принципу - кто 
не молчит, тот должен умереть. Или,  
в крайней случае, собрать свои пожит-
ки и добровольно убраться с горизон-
та, если стал неугоден боссу.

КТО СЛЕДУЮЩИЙ?
Главный претендент сейчас на выход 

(вопрос только, куда) - Главнокоман-
дующий ВСУ Валерий Залужный. 
После провала контрнаступа между 
ним и Зеленским пробежала зловещая 
черная кошка. Запад Зелей явно недо-
волен. Убедительный знак - отказ Бай-
дена приехать в Киев, о чем небритый 
фюрер слезно умолял. Поэтому Зеле 
сейчас необходимо прикрыться кем-
нибудь, пока западные покровители 
не влепили смачный пинок. Найти 
козла отпущения, на которого можно 
списать все неудачи. Залужный - опти-
мальная кандидатура.

Загадочная гибель ближайшего по-
мощника и друга Залужного майора 
Геннадия Чистякова - не что иное, 
как черная метка главкому. В день 
своего рождения майор среди прочих 
подарков получил коробочку с бутыл-
кой коньяка и  образцами западных 
гранат. Одной из гранат стал играть 
тринадцатилетний сын Чистякова и 
случайно выдернул чеку. После чего 
прогремел взрыв. Такова официаль-
ная версия Киева в расчете на совсем 
уж простодушных чудаков.

- В коробке, скорее всего, устано-
вили растяжку. И, когда ее открыва-
ли, содержимое сдетонировало. Дер-
нули за веревочку, прикрепленную 
к чеке гранаты, - считает эксперт-

взрывотехник Михаил Вьюгин.
Невольно вспоминается почерк укра-

инских спецслужб - именно так они 
совершили теракт против российского 
блогера Владлена Татарского в Пите-
ре. На эту параллель тут же обратили 
внимание и западные СМИ, в том чис-
ле в Британии, где прекрасно знают, 
как вершат темные дела.

С ПРОТЯНУТОЙ РУКОЙ
Грызня между Зеленским и Залуж-

ным достигла пика после статьи по-
следнего в британском (опять же!) 
журнале The Economist. В ней он 
признал провал контрнаступа, что 

противостояние с Россией зашло в ту-
пик и не стоит ожидать прорывов на 
фронте, чем фактически похоронил 
обещания Зеленского разгромить 
Россию. Правда, в лучших традици-
ях киевской власти попросил у Запа-
да прислать новую технику, оружие, 
разного, да побольше. И явно залез 
на поляну Зеленского. Бегать по ми-
ру с протянутой рукой считалось не-
зыблемой прерогативой укрфюрера. 
И вдруг Залужный решил перехватить 
инициативу - явно с одобрения Лондо-
на, иначе статья не увидела бы свет.

И это в преддверии президентских 
выборов в Незалежной, на которых 

именно Залужному отводили роль 
главного соперника Зеленского с весь-
ма увесистыми шансами на победу - 
ведь он страдалец за правду. Впрочем, 
выборов, похоже, не будет. Через день 
после убийства майора Чистякова Зе-
ленский заявил об их отмене, назвав 
«вредными» для Украины, потому что 
они выгодны только Москве.

ШЕСТЕРКИ ДОЛГО  
НЕ ЖИВУТ
Дальше - сплошная конспирология. 

Депутат Рады Владимир Арьев пи-
шет в сетях о готовящейся отставке 
Залужного, но через пару часов удаля-
ет сообщение. Следом появляется экс-
тренное видеообращение Главкома, 
в котором он называет Зелю врагом 
государства и призывает фактически 
к перевороту. Правда, на следующий 
день в  новом видео Залужный гово-
рит, что это был дипфейк, при этом 
сам он выглядит в кадре каким-то по-
мятым. Не иначе как после общения 
с персонажами из СБУ.

Подковерная возня становится все 
более ожесточенной. В этой ситуации 
многие эксперты предлагают прислу-
шиваться к тому, что говорит бывший 
советник Зеленского Алексей Аресто-
вич. Он всегда держит нос по ветру, 
улавливая малейшие дуновения, осо-
бенно с Запада. Недавно жестко про-
шелся по своему бывшему хозяину, на-
звав того «диктатором». Означает ли 
это, что Зеля превратился, как говорят 
в США, в «хромую утку» и его надо ме-
нять? Не исключено. Одобрение Гос-
депом отмены выборов - всего лишь 
слова. Американские марионетки, как 
показывает практика, заканчивают 
 обычно плохо. И порой неожиданно.

В НЕЗАЛЕЖНОЙ ПАХНЕТ ПЕРЕВОРОТОМ

 ■ Конфликт на Ближнем 
Востоке имеет все шансы 
войти в историю под зло-
вещим названием «избие-
ние младенцев».

Израильская авиация утю-
жит жилые кварталы сектора 
Газа. В ход идут тонные бом-
бы. Не щадят даже школы 
и больницы. А потом заявля-
ют, что целью, оказывается, 
был какой-нибудь командир 
ХАМАС; и, чтобы его достать, 
в руины превратили все зда-
ние, набитое «мирняком», 
списав жертвы на «побочные 
потери».

Окровавленные тела мла-
денцев стали привычной кар-
тинкой в репортажах из сек-
тора Газа. Такого количества 
жертв среди ребятишек не знал 
ни один военный конфликт со-
временности. Детский фонд 
ООН ЮНИСЕФ уже подсчитал: 
каждый день в секторе Газа 
погибает 136 детей.

Скорбная статистика ужас-
нула Генсека ООН Антониу 
Гутерриша:

- Сектор Газа превратился 
в кладбище для детей, - заявил 
он с болью в голосе.

А что же лидеры вечно ки-
чащегося своим гуманизмом 
Запада? Да ничего. Ни слова, 

ни пол слова. Так же они отмал-
чивались те восемь лет, когда 
киевский режим крушил бом-
бами и артиллерией мирные 
города и поселки Донбасса. 
И точно так же, как сейчас, 
целями варварских обстре-
лов становились больницы, 
школы, даже детские сады. 
Жертвами стали больше тыся-

чи детей. В Донецке появился 
мемориал - Аллея ангелов. На 
каменных надгробьях выби-
ты десятки имен мальчишек 
и девчонок, которые только 
начинали жить. Когда-нибудь 
такой мемориал появится и 
в Палестине. Должен появить-
ся - как напоминание о траге-
дии, которой еще не знал мир. 

 ■ На Украине заявили, 
что взяли Крым, а контр-
наступ - только имита- 
ция.

Пропагандисты ВСУ, похо-
же, как Зеленский, тоже чем-то 
обкурились, а быть может, го-
рилки перебрали и выдали на 
гора сногсшибательную вер-
сию. Оказывается, никакого 
контрнаступа в действитель-
ности не было. Ролик на эту 
тему в минувшие выходные 
прокрутили по центральным 
телеканалам Незалежной: 
«Война ведется не только на 
земле и в воздухе, но и в умах. 
Украинские психологические 
операции в будущем будут раз-
бирать в учебниках. Одна из 
самых удачных - контрнасту-
пление. Несколько месяцев мы 
обманывали врага, что ведем 
масштабную наземную опера-
цию, пока наши войска наби-
рают силу и крепнут для на-
стоящего контрнаступа».

Что было четыре предыду-
щих месяца - всего лишь ими-
тация. Девяносто тысяч погиб-
ших, сотни сожженных танков, 
в том числе западных, стертые 
в пыль целые подразделения 
ВСУ - всего лишь обманка. 

С единственной целью - по-
кошмарить через соцсети рус-
ского обывателя, испортить 
ему настроение. Насчет учеб-
ников, впрочем, верно. Уничто-
жение десятков тысяч солдат 
и дивизии сгоревшей техники 
с нулевым результатом будут 
разбирать в учебниках не одно 
десятилетие. 

Еще один «обкуренный» 
опус выдал главный украин-
ский террорист, глава их воен-
ной разведки Кирилл Буданов. 
Из той же эфемерной серии. 
Оказывается, Крым Украина 
уже «захватила»:

 - Чисто психологически мы 
Крым уже взяли. Как человек 
военный, скажу, что это ино-
гда важнее реальных столкно-
вений с противником.

«Психологически» можно 
вообще не мелочиться - ри-
совать пальцем на глобусе 
любые фантазии. Примеры 
в истории уже были. Наполе-
он, также чисто психологиче-
ски, громил русскую армию, 
а в реальности мы взяли Па-
риж. Гитлер, тоже психологи-
чески, брал Москву, Ленин-
град, Сталинград, а в реале 
сам застрелился в сыром под-
вале рейхсканцелярии. Буда-
нову не терпится оказаться 
в этой компании.

АНГЕЛЫ НАД ПАЛЕСТИНОЙВИДЕНИЯ  
И ПРИВИДЕНИЯ

ПАЛАТА № 6
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Невинные жертвы 
израильских 
бомбардировок. Запад 
все видит и молчит.

Главарь киевской хунты в своем обкуренном состоянии, похоже, даже не всегда  
понимает, что ему говорят его заокеанские хозяева, как, например, министр обороны  
США Ллойд Остин.
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 ■ Руководители предприя-
тий и органов власти гото-
вы нанимать начинающих 
специалистов, если они по-
казывают результат.

Об этом и многом другом 
поговорили с членом Комис-
сии ПС по молодежной по-
литике, спорту и туризму 
Антоном Ткачевым. Пробле-
мы нового поколения ему зна-
комы не понаслышке: он один 
из самых молодых депутатов 
Госдумы  - парламентарию 
всего 29 лет.

- В госкорпорации были 
хорошие перспективы, но 
все-таки решили пойти  
в политику. Почему?

- В «Вертолетах России», 
которые входят в Ростех,  
я был руководителем проек-
тов цифровой трансформа-
ции. Занимался сложными 
производственными систе-
мами типа ERP. Могу ска-
зать, что это одно из самых 
классных предприятий с точ-
ки зрения цифровизации, все 
организовано максимально 
эффективно. Я проработал 
там почти год, и дальше были 
хорошие перспективы - был 
самым молодым из руково-
дящего состава. Но главное, 
что повлияло на решение 
об уходе, - то, что меня по-
звали в партию «Новые лю-

ди». С Алексеем Нечаевым, 
руководителем фракции  
и председателем партии, мы 
очень многое прошли вместе. 
К тому же еще давно, когда мы 
с одноклассниками заклады-
вали капсулу времени, я на-
писал, что стану депутатом  
и помогу своей школе. Так что 
мысли о политике были. И го-
да два я в Воронеже активно 
работал, чтобы наша партия 
прошла в Госдуму.

- А вообще для молодых лю-
дей открыта дорога туда? 
В Госдуме не так много де-
путатов до тридцати лет.

- Сегодня в органах власти 
на региональном, федераль-
ном уровне не хватает умных 
молодых ребят. Госдума и пра-
вительство готовят кадровые 
резервы, но стоящих канди-
датур мало. Все ждут, чтобы 
молодежь начала интересо-
ваться политикой. Ей нужно 
больше показывать полити-
ческую жизнь и давать воз-
можность туда входить, уча-
ствовать в выборах. Я тоже 
прошел большой путь, просто 
экспресс-методом. Но не по-
тому, что у меня отец олигарх 
или у нас какая-то династия 
политиков. Просто я очень бы-
стро показывал результат. Все 
большие начальники, руково-
дители в корпорациях, даже в 
Госдуме, ждут людей, которые 
могут расти, решать задачи. 
Спрос на молодых специали-
стов превышает предложение.

- Из-за санкций не може-
те по ехать во все страны 
Европы, США, Австралию. 
Это напрягает?

- Я и раньше не злоупотре-
блял международными по-
ездками, не было большого 
желания. На первом курсе по-
ехал в Латвию, но вообще не 
впечатлился. К тому же мир 
не ограничивается только за-
падными странами. Я летал в 
Иран в прошлом году на кон-
ференцию как специалист по 
большим данным, блокчейну, 
криптовалюте и всему, что 
связано с регулированием 
этих сфер. Недавно был во 
Вьетнаме на форуме молодых 
парламентариев. И, кстати, 
у нас в России тоже есть что 
посмотреть. Мне удалось по-
бывать во многих городах. 
Внутренний туризм откры-

вает массу возможностей. 
Взять хотя бы разнообразие 
гастрономии в регионах. 
Ни одна страна Европы не 
сравнится, ни США. А санк-
ции - это сегодня практиче-
ски знак качества. Какой-то 
Ивано-Франковский суд при-
говорил меня к пятнадцати 
годам тюрьмы. Ну что я могу 
им сказать - ловите меня, я 
никуда не бегаю.

- СВО для вас еще и личная 
история, так как родились 
в Херсонской области. Бы-
ваете ли там, с кем-то об-
щаетесь оттуда?

- К сожалению, до Херсон-
ской области я не доехал.  
Я был в Донецкой Республике, 
в Луганске, в Запорожье. Ни 
с кем сейчас из Херсонской 
области не общаюсь. У нас  
с родственниками разные 

позиции, и мириться с этим 
я точно не буду. Потому что 
знаю правду, а они - под влия-
нием примитивной пропаган-
ды. С другими людьми не об-
щаюсь еще и потому, что это 
может быть для них опасно. 
Радикалы просто камнями за-
кидают. Там страшные вещи 
происходят с инакомыслящи-
ми. В детстве я жил на южном 
берегу Днепра, который сей-
час - территория РФ. Недавно 
отправлял туда гуманитарку 
через коллег. И они мне по-
том присылали фотографии 
этих мест. Там за все эти годы 
ничего не поменялось. Доро-
гу даже не сделали. Школа,  
в которой я учился, - до сих 
пор с деревянной кровлей, 
в XXI веке! А они говорят 
о каком-то развитии, евро-
пейском счастье и будущем.

 ■ Застройщики не долж-
ны обманывать покупате-
лей красивыми картинками  
в буклетах.

- Госдума подготовила зако-
нопроект об ответственности 
девелоперов. Зачем он нужен 
и в чем его суть?

- Классическая история - на 
картинках все красиво. Речка, 
лавочки, парк, IP-телефония, 
IP-домофоны с камерами, шко-
ла рядом. А потом, когда сдают 
квартиры, - и школы нет, и ла-
вочка по-другому выглядит.  
А вместо детского спортивного 
объекта - лесенка, как в Совет-
ском Союзе. Застройщики по-
том говорят: это же не публичная 
оферта, а рекламный материал. 
Мол, вы же договор подписыва-
ли. Что с этим делать? В Граж-
данском кодексе нужно закре-
пить, что реклама строительства 
дома - публичная оферта. То, что 
изображено на картинке, долж-
но соответствовать договору  
и конечному результату. По ста-
тистике, в 78 процентах случа-
ев застройщики не выполняют 
свои обещания. А когда речь 

идет о жилье бизнес-класса  -  
в шестидесяти. Но уже есть и по-
ложительный прецедент. Арби-
тражный суд Краснодарского 
края в 2023 году признал ком-
панию виновной и дал неделю 
на исполнение обязательств. 
Мы с этим решили поработать 
на основании обращений и су-
дебной практики. Законопроект 
пока на рассмотрении у прави-
тельства. Вообще, хорошо бы 
сделать так, чтобы сдавали жи-
лье только тогда, когда на сто 
процентов готова придомовая 
территория.

- А не опасаетесь, что может 
быть перекос в другую сторо-
ну, когда люди начнут своим 
правом злоупотреблять?

- Пытаемся эту историю ра-
зобрать, чтобы не было и зло-
употреблений со стороны покупа-
телей. Ищем баланс интересов. 
Еще один нюанс - из-за закона 
квадратные метры могут подо-
рожать. Надо с этим поработать, 
внести поправки во втором чте-
нии. Но в любом случае тот факт, 
что мы признали проблему, - уже 
полдела. Дальше вопрос - как 
ее решить.

 ■ Супруга Валерия - родом из Луган-
ской области.

- Как познакомились с будущей женой?
- Я активно занимался организацией до-

ставки гуманитарной помощи в новые регио-
ны. А она была знакома с коллегами по фрак-
ции как человек из шоу-бизнеса. Написала 
мне, что собрала гуманитарку. И спросила, 
куда отвезти ее, чтобы та не пропала. Встре-
тились с ней в пункте временного размеще-
ния в Клину. Спустя некоторое время она 
мне снова написала, предложила проекты 
делать вместе. Мы увиделись, попили кофе, 

познакомились. Дальше все завертелось.
- Люди из шоу-бизнеса часто аполитич-

ны или пытаются на двух стульях усидеть. 
Жена - патриот?

- У нас на кухне бывают даже политиче-
ские разборки. Она стрелец. Родилась в 
день, когда родился Сталин. И позиция у нее 
более жесткая, а я чаще стремлюсь прийти 
к компромиссу. К тому же для нее ситуация 
с Украиной - личная история. Она в Киеве 
училась, работала, жила. Видела своими 
глазами, что происходило с  2014 года. Гово-
рит, надо столицу забирать в любом случае. 
Потому что правительство там не поменяет-
ся, пока мы не поставим своего человека. 
Она в «Миротворце»*, у нее санкций еще 
больше, чем у меня, - за публичную пози-
цию, весьма радикальную. Лера, с другой 
стороны, проявляет себя в общественной 
жизни. Помогает приюту для собак. Сейчас 
запускает очень крутой проект по борьбе 
с кибербуллингом. Пока в этом отношении 
правоприменительная практика хромает. 
Мы на себе это ощутили. Есть стереотип: не 
может быть политик или общественный дея-
тель красивой девушкой. И некоторые СМИ, 
газетки писали про нее всякую дрянь. Хотя 
она даже больше, чем я, занимается гума-
нитарной помощью. Каждая чужая история, 
связанная со спецоперацией, для нее своя.

* Запрещен в РФ.

РЕКЛАМА СТАНЕТ ОФЕРТОЙ ЗАКОНЫ В ЧЕРНОМ СПИСКЕ «МИРОТВОРЦА»*
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СПРОС НА МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ 
ПРЕВЫШАЕТ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Антон ТКАЧЕВ:

О ЛИЧНОМ

Парламентарий не только 
регулярно отправляет гумпомощь 
в новые регионы. Он и сам 
там побывал много раз.
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Интерес к общественной жизни объединил пару.
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Людмила ГЛАДКАЯ

 ■ Пока семья из Горловки лечилась  
в Минске, ВСУ разбомбили их жили-
ще. Начать новую жизнь беженцы ре-
шили с сябрами.

«Папочка, я без тебя не по еду, папоч-
ка…» - Милена Шевченко (фамилия из-
менена в целях безопасности) обнимала 
отца. Боялась, что, пока они с братом  
и почти слепой мамой будут отдыхать 
в Беларуси, папу убьют украинские во-
енные, боялась, что в дом (он рядом с по-
зициями ВСУ авдеевского укрепрайона) 
прилетит снаряд. Еще в воскресенье Мила 
с Виталиком были счастливы, настоящую 
сказку им подарил Белгосцирк. Потом 
долго гуляли по Минску, было весело, 
хорошо. А на следующий день мы узнали, 
что их дом сгорел, прямое попадание.

НЕ УГАДАЕШЬ,  
КУДА ПОЛЕТИТ ПУЛЯ
Папа (тоже Виталий) чудом выжил. 

Как был - в одних трусах, так и выско-
чил на улицу. Успел схватить паспорт  
с тумбочки и гитару сына. Контузия, на 
шее ожог. Растерянность. Нам удалось 
поговорить с ним по видеосвязи.

На днях его жена и дети после лечения 
в Беларуси должны были возвращаться 
домой. Теперь дома нет. Есть горе. И ра-
дость одновременно - потому что живы.

С Аллой и детьми мы сидели на кухне 
съемной квартиры (с ней помогли ребя-
та из фонда Леши Талая, они полностью 
опекали семью в Минске) и думали, как 
быть дальше. И Виталий думал, обсуж-
дали возможность переезда в Синеокую. 
Он ходил по пепелищу, пытаясь найти 
хоть что-то и до приезда группы белоруса 
Николая Гаврилова принять важное ре-
шение: уезжать или остаться? Понимает, 
что дом мог стать могилой для всей его 
семьи и что второго шанса судьба может 
не дать. Пока спит в уцелевшем сарае 
или у знакомых.

Эти люди оттуда, где всегда рядом 
смерть, с окраины Горловки. Если по-
смотреть на карту, то по правой сто-
роне Авдеевки расположено село Нью-
Йорк, чуть дальше - Дзержинск. Это все 
укрепрайон, важное направление, там 
сейчас идут особенно тяжелые бои. Там  
и разбитый горловский район шахты 
6/7, где жила семья Виталия.

С 2014-го линия соприкосновения 
проходила прямо по соседней улице, 
работало стрелковое оружие, у дорог  
и калиток ставили растяжки, лежали 
тела, хозяйничали боевики нацгруппи-
ровок… Теперь она чуть дальше, пере-
местилась к ближайшей лесопосадке и 
за шахтные терриконы. И сейчас тоже не 
важно, останешься ты дома или выйдешь 
на улицу - не угадаешь, куда и когда при-
летит, куда направится пуля. Потому 
живут себе местные, как получается. 
Планов не строят.

СЖАЛАСЬ, КАК ВОЛЧОНОК
Милене - тринадцать, ее брату Вита-

лику - шестнадцать. У мамы, молодой 
женщины, инвалидность по зрению, 
Алла почти ничего не видит. Полная 
слепота - вопрос времени. Врачи гово-
рят, ближайшего, и прогнозируют те 
же проблемы для сына. Еще у него, как  
и у мамы, серьезные проблемы с серд-
цем, давление. В прошлый раз, когда 
группа Гаврилова привозила семье 
помощь, отец попросил вывезти жену  
с детьми в Беларусь, хотя бы на пару не-
дель спрятать от снайперов, «Градов», 
«кассет», «Хаймарсов». 

Особенно тяжело решиться на поездку 
было Миле. Сперва обрадовалась, потом 
сильнее оказались страх и паника: как 
выбраться из своего кажущегося таким 
надежным дома-панциря, как оставить 
отца одного?.. Когда девочка вышла  
с вещами, оказалась мельче, чем минуты 

назад. Сжалась, словно беспомощный 
волчонок…

В итоге согласилась. Стащила с па-
пиной головы на свою его грязную ра-
бочую кепку, обняла и села в машину. 
Понимала, что ехать надо и что мама 
без нее не справится, что брату нужны 
обследования. Дальше - дорога, ставшая 
для мальчика с матерью настоящим пу-
тешествием, для девочки - испытанием, 
но она справилась.

Пока ехали из их мира в наш, Алла 
рассказывала о своей жизни, детях, лю-
бимом муже и их крепкой семье. О на-
дежде и отчаянии, нервных срывах и 
своем пугающем равнодушии. Расска-
зывала всю дорогу, да и потом тоже. Ей 
нужно было выговориться. Понимаю, 
слушаю, больно.

- Все время в замкнутом пространстве. 
Даже во двор редко выходили, в послед-
нее время стало очень много вражеских 
беспилотников. Постоянно ближние 
бои, и неизвестно, кто может оказать-
ся рядом, свой или чужой.

Поселок почти пустой, уцелевших до-
мов мало. Связь, интернет работают с 
перебоями. Недавно было два попадания 
«Градов», сгорели соседние дома, погибли 
люди. По улицам разбросаны «лепестки», 
разрываются кассетные боеприпасы. Да-
же хоронить людей на окраине риск.

- Мы не знаем, будем ли жить зав-
тра. Всегда в напряжении, вещи все, 
документы в пакетах поблизости, что-
бы, если что, схватил и побежал. Если 
честно, меня даже немного злит, когда 
спрашивают: мол, почему не уезжаете?  
А куда? За что?

 ■ В Синеокой их встрети-
ли как родных.

Мы не афишировали приезд 
семьи в Минск. Как-то разо-
шлось среди своих, подпольно. 
И рядом появилось много хоро-
ших людей, которые тоже хоте-
ли, чтобы дети Аллы и она са-
ма улыбались, чтобы им было  
о чем поговорить, кроме войны.

Национальная библиотека, 
которую строили всей стра-
ной, в тот вечер светилась для 
них - трех гостей из Донбасса. 
Экскурсовод Юрий так расска-
зывал о фондах, книгах и со-
временных возможностях, что 
казалось, во всей библиотеке 
не было никого, кроме Милы, 
Виталика и их мамы.

- А тут  - фонтан желаний. 
Нужно только прикоснуться 
вот к этому камню и попросить.

И они касались, просили. На-
верное, даже знаю, о чем.

Семья побывала в зоопарке, 
дельфинарии, на «Беларусь-
фильме», Мила покаталась на 
лошади (это была ее мечта), 
гостила у Юли Быковой и Же-
ни Олейника (группа «Аура»). 
Настоящую сказку им подарил 
Белгосцирк.

Все билеты раскупили, нам 
предложили допместа. А ког-
да пришли, работница цирка 
Инесса Леонидовна обняла ре-
бят, чуть не заплакала. А потом 
повела на VIP-места. Мне на 
ухо шепнула:

- Директор сказал: «Посадить 
ребят на самые лучшие места». 
Для них должно быть самое 
лучшее. Пусть улыбаются.

Таких моментов было много 
и раньше, мы бродили по го-
роду, встречались с людьми. 
Дети хохотали, болтали без 
умолку. Радовалась их мама, 
записывала для папы видео. 
А на следующий день их дом 
на окраине Горловки сгорел.

P.S. Узнав про семью, бело-
русы откликнулись, предложи-
ли помощь. Нашли работу для 
Виталия, жилье, местность, где 
его сын и дочь смогут позво-
лить себе просто ходить в шко-
лу, расти обычными детьми. 
Сейчас эти люди начинают все 
заново, в простой белорусской 
деревне.

 ■ В таких условиях приходится 
приспосабливаться.

Когда вывозили Аллу с детьми, на-
чинался штурм авдеевского укрепрайо-
на. Тогда же взорвали и мост меж-
ду Донецком и Горловкой, выезжать 
пришлось объездным путем. В Минск 
приехали ночью.

Вспоминаю слова Аллы, из поездки: 
«Страх, наверное, уже вошел в привыч-
ку, часто его не замечаем. Эмоции, ка-
жется, потеряны для нас, и это пугает. 
Когда стреляют (хоть и понимаем, что 
близко), нет такого, как раньше. Шок, 

осознание, истерика приходят потом, 
когда вспоминаешь и понимаешь, что 
мог погибнуть».

Вот тогда появляется просто живот-
ный страх, ведь дети могут остаться 
без родителей и, что еще хуже, роди-
тели без детей:

- Начало АТО, агрессии Киева. Пом-
ню, украинские вертолеты, самолеты 
летают низко, бомбят нас, а мы зем-
лянку роем. Метра полтора, больше не 
выкопаешь, камни. Потому и подва-
лов в домах поселка практически нет. 

Пробыли месяца  полтора в землянке, 
носа не показывали. Извините, горшок 
при себе держали. Когда выбрались, 
видели по улицам много пожженной 
техники, и не только.

Однажды, говорит, вышли в магазин 
(сейчас он разбомблен). Дети впере-
ди, и вдруг им под ноги - пули, начал 
работать снайпер. Добежали до ма-
газина, и Алла просто втолкнула ту-
да сына с дочерью. Падая, открыли 
 двери, буквально завалились внутрь. 
Так остались живы. По местным палачи 

стреляли постоянно. Когда люди шли 
к колодцу, возвращались с остановки 
домой. Люди не могли поверить, что 
цель - именно дети. Однако для убийц 
разницы нет.

- Мы уже какие-то зажатые. Не зна-
ем, о чем говорить. Кроме этих ужа-
сов - не о чем. У нас отобрали воз-
можность  отдохнуть, пойти в лес 
за грибами или на рыбалку, просто 
 сменить  обстановку. Даже косить тра-
ву невозможно, чтобы по тебе не стал 
стрелять снайпер. Я бы хотела, чтобы 
у детей все было по-другому, чтобы 
они улыбались.

ПУСТЬ 
УЛЫБАЮТСЯ!

СПАСЕНИЕ

СТРАХ ВОШЕЛ В ПРИВЫЧКУ ПОД ОБСТРЕЛАМИ
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Семья воссоединилась на гостеприимной земле. 
Здесь есть возможность начать новую жизнь.

Так выглядит их старая хата, в которой,  
к счастью, никого не было на момент  
бомбежки.

ПРИХОДИТЕ В НАШ ДОМ, 
ДРУЗЬЯМ ДВЕРИ ОТКРЫТЫ
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Волгу и Дон надо спасать, 
иначе реки обмелеют и по-
гибнут.

КРУГОМ ТУМАН
«Течет река Волга, конца 

и края нет», - душевно пела 
Людмила Зыкина. Вроде не 
так уж много воды с тех пор 
утекло. Но хватило для того, 
чтобы понять: великая река 
изрядно обмелела. Пять лет 
назад коллеги из «Комсомоль-
ской правды» проделали путь 
от ее истоков до Каспия и под-
няли со дна все волжские про-
блемы: и загрязнение, и ис-
чезновение рыбы, и главную, 
пожалуй, беду - чиновничью 
дурь. 

Вот только за это время ни-
чего не изменилось, по край-
ней мере в лучшую сторону. 
Волга продолжает гибнуть, 
мелеет и другая великая река - 
Дон. Например, Куйбышев-
ское водохранилище возле 
Ульяновска опустилось до от-
метки в 49,5 метра над уров-
нем моря, тогда как нормаль-
ный показатель - 53 метра. 
В Казани в один год уровень 
воды упал на три метра - так, 
что обнажилась дореволюци-
онная мостовая. В Ульянов-
ске, Астрахани, Костроме, 
Саратовской, Тверской и Са-
марской областях, в районе 
Рыбинска в Ярославской обла-
сти посреди русла в прошлом 
году образовались заметные 
островки. Чем мельче река, 
тем сильнее она промерзает 
зимой, а значит, у рыбы оста-
ется меньше кислорода.

- Деградирует река. Это не 
вопрос денег, а вопрос имид-
жа страны. Наука нам должна 
сказать четко, какие нужно 
провести исследования по 
оздоровлению Волги. Если их 
не сделать, то по руслу Волги 
скоро можно будет ездить на 
машинах, а не на «Кометах» 
и «Метеорах», -  считает глава 
комитета Госдумы по эколо-
гии, природным ресурсам и 
охране Дмитрий Кобылкин.
А ведь это не только экологи-

ческая, но и экономическая 
катастрофа для страны.

В бассейнах этих рек живет 
свыше восьмидесяти миллио-
нов человек. Это больше по-
ловины населения России. Тут 
же и немало предприятий. 
Сколько миллионов еще кор-
мят Волга-матушка и Дон-
батюшка, подсчитать сложно. 
Нехорошо так с родителями 
обходиться.

По словам Председателя 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вячеслава Володина, «важ-
но получить внятный ответ, 
почему это произошло». Си-
туация требует в том числе 
реакции Генпрокуратуры и 
природоохранной прокура-
туры. И не надо по привычке 
кивать на погоду:

- Даже когда лето было бо-
лее жарким, еще меньше было 
дождей, уровень так низко не 
опускался. Поэтому аргумен-
ты о том, что «жара, засуха, 
поэтому у нас обмелела Вол-
га», не работают.

НИЗКО 
ОПУСТИЛИСЬ?
Глава Федерального агент-

ства водных ресурсов Дми-
трий Кириллов объяснил 
ситуацию значительным 

снижением уровня воды в Ка-
спийском море. Однако Вя-
чеслав Володин возразил, что 
это не оправдывает «неумное 
регулирование» уровня воды, 
которое нарушает экосистему 
и наносит вред природе».

- Весной сбрасывают во-
ду в  Волге, и у нас с вами 
 остается икра после нере-
ста на траве, на кустах. Как 
итог - нет рыбы, потому что 
сбросили раньше времени, - 
пояснил он.

Во времена СССР государ-
ство думало наперед, обустро-
ило много рыбозаводов на 
Волге, которые выращивали 
мальков и выпускали в реку. В 
девяностых все закончилось. 
За последние тридцать лет 
число осетровых в волжских 
водах сократилось в один-
надцать раз, а темпы их есте-
ственного воспроизводства 
уменьшились. 

Вячеслав Володин раскри-
тиковал решение Федераль-
ного агентства водных ресур-
сов сбрасывать воду в низовья 
Волги, чтобы сохранить уро-
вень воды в Каспии. Там при-
было, а в другом месте убы-
ло. По его словам, открытие 

шлюзов привело к обмелению 
реки вверх по течению.

- У вас не решается пробле-
ма в Волгограде и Астрахани, 
но вы создали ее рукотворно 
в Саратовской, Самарской, 
Ульяновской, Нижегородской 
областях - вплоть до Ярослав-
ля. Может, наконец-то, пони-
мая ответственность, летом 
вы этот вопрос будете дер-
жать на контроле? И весной 
осознаете ответственность 
за природу Волги и не будете 
сбрасывать во время полово-
дья? - указал он на ошибки.

Чиновники предлагают 
уменьшить использование 
воды в сельском хозяйстве, 
но, как отметили депутаты, 
число орошаемых таким об-
разом земель и так сократи-
лось в разы за последние годы. 
Волге это никак не помогло. 
Значит, проблема в другом.

НЕПРАВИЛЬНЫЙ 
СПУСК
По мнению многих эко-

логов, проблема действи-
тельно в неправильном 
спуске воды на ГЭС. Их на 
Волжско-Камском каскаде 
одиннадцать, последняя, 
Волжская, - у Волгограда. И 
только дальше до Астрахани - 
никаких плотин. Благодаря 
им сегодня Волга, по сути, 

не река, а система водохра-
нилищ. Специалисты гово-
рят о том, что хотя каскад и 
строили почти семьдесят лет, 
однако он не был до конца 
закончен, и два водохранили-
ща - Чебоксарское и Нижне-
камское - не заполнены до не-
обходимой отметки. Сейчас 
строят шлюз на Городецком 
гидроузле, углуб ляют дно на 
сорокакилометровом участке 
от Городца до Нижнего Нов-
города. Работы планируют 
закончить в 2026 году. Это 
позволит снизить сбросы во-
ды, а также сохранить ресур-
сы Рыбинского водохрани-
лища.

Ошибается в своих прогно-
зах и «Росгидромет», что при-
водит к неправильному регу-
лированию воды. Проблемы 
возникают еще из-за того, что 
приходится учитывать инте-
ресы разных пользователей 
водных ресурсов. Рыбхозам, 
промышленникам, сельскому 
хозяйству и водному транс-
порту в разные сезоны необ-
ходим разный уровень воды 
в Волге. И всем надо вроде бы 
угодить, но в итоге получа-
ется - в ущерб окружающей 
среде.

Природа терпелива. Точка 
невозврата еще не пройдена. 
Волгу можно спасти.

 ■ Маловодье может продолжаться не-
сколько лет.

Научный руководитель Института водных 
проблем РАН Виктор Данилов-Данильян счи-
тает, что проблема все-таки в климате. Сейчас 
на Волге, по его словам, как раз период мало-
водья. Это может продолжаться несколько лет, 
а может и десять-двенадцать:

- Это не новость, маловодье здесь и раньше 
бывало. Например, никакого экстраординар-
ного потребления воды из Волги нет, а река 
мелеет, и очень заметно опускается уровень 

Каспийского моря. Такое происходило не раз 
за период достоверных измерений.

Гидролог убежден, что остановить обмеле-
ние Дона невозможно из-за того, что процесс 
вызван преимущественно естественными при-
чинами. Бассейн реки расположен в зоне сухих 
степей и лесостепей, где осадков мало.

Однако можно смягчить ситуацию.
- Чтобы помочь судам, там сейчас сооружа-

ется Багаевский гидроузел, но это проект не-
однозначный. У него есть свои минусы, однако 
для судоходства на Нижнем Дону это, конечно, 
решение проблемы.

Леонид КАЛАШНИКОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- В связи с обмелением очень большая 
проблема - это цветение реки, которое ме-
шает и водозабору, и рыбному хозяйству. 
«Росгидро» должны ее чистить, как лесни-
ки. Я ни разу не видел у себя между Жи-
гулевском и Тольятти - а у нас там стоит 

Жигулевская ГЭС, вторая по мощности на Волге, - чем они ее 
чистят. Сачками, катерами? Вся река в зелени.

Николай АРЕФЬЕВ, член Комиссии ПС 
по экономической политике, промышлен-
ности и торговле:

- В прошлом созыве Госдумы отклонили 
закон об использовании подводных вод. 
Ученые предупреждают, что, если не регули-
ровать их использование, мы столкнемся с 
проблемой обмеления наземных рек и озер. 
Может, стоит вернуться к рассмотрению 
этого закона, подключить снова ученых, 

чтобы избежать гибели Волги и Дона?
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Грамотное использование каскадов 
ГЭС должно исправить ситуацию.
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Людмила ГЛАДКАЯ

 ■ Пока семья из Горловки лечилась  
в Минске, ВСУ разбомбили их жили-
ще. Начать новую жизнь беженцы ре-
шили с сябрами.

«Папочка, я без тебя не по еду, папоч-
ка…» - Милена Шевченко (фамилия из-
менена в целях безопасности) обнимала 
отца. Боялась, что, пока они с братом  
и почти слепой мамой будут отдыхать 
в Беларуси, папу убьют украинские во-
енные, боялась, что в дом (он рядом с по-
зициями ВСУ авдеевского укрепрайона) 
прилетит снаряд. Еще в воскресенье Мила 
с Виталиком были счастливы, настоящую 
сказку им подарил Белгосцирк. Потом 
долго гуляли по Минску, было весело, 
хорошо. А на следующий день мы узнали, 
что их дом сгорел, прямое попадание.

НЕ УГАДАЕШЬ,  
КУДА ПОЛЕТИТ ПУЛЯ
Папа (тоже Виталий) чудом выжил. 

Как был - в одних трусах, так и выско-
чил на улицу. Успел схватить паспорт  
с тумбочки и гитару сына. Контузия, на 
шее ожог. Растерянность. Нам удалось 
поговорить с ним по видеосвязи.

На днях его жена и дети после лечения 
в Беларуси должны были возвращаться 
домой. Теперь дома нет. Есть горе. И ра-
дость одновременно - потому что живы.

С Аллой и детьми мы сидели на кухне 
съемной квартиры (с ней помогли ребя-
та из фонда Леши Талая, они полностью 
опекали семью в Минске) и думали, как 
быть дальше. И Виталий думал, обсуж-
дали возможность переезда в Синеокую. 
Он ходил по пепелищу, пытаясь найти 
хоть что-то и до приезда группы белоруса 
Николая Гаврилова принять важное ре-
шение: уезжать или остаться? Понимает, 
что дом мог стать могилой для всей его 
семьи и что второго шанса судьба может 
не дать. Пока спит в уцелевшем сарае 
или у знакомых.

Эти люди оттуда, где всегда рядом 
смерть, с окраины Горловки. Если по-
смотреть на карту, то по правой сто-
роне Авдеевки расположено село Нью-
Йорк, чуть дальше - Дзержинск. Это все 
укрепрайон, важное направление, там 
сейчас идут особенно тяжелые бои. Там  
и разбитый горловский район шахты 
6/7, где жила семья Виталия.

С 2014-го линия соприкосновения 
проходила прямо по соседней улице, 
работало стрелковое оружие, у дорог  
и калиток ставили растяжки, лежали 
тела, хозяйничали боевики нацгруппи-
ровок… Теперь она чуть дальше, пере-
местилась к ближайшей лесопосадке и 
за шахтные терриконы. И сейчас тоже не 
важно, останешься ты дома или выйдешь 
на улицу - не угадаешь, куда и когда при-
летит, куда направится пуля. Потому 
живут себе местные, как получается. 
Планов не строят.

СЖАЛАСЬ, КАК ВОЛЧОНОК
Милене - тринадцать, ее брату Вита-

лику - шестнадцать. У мамы, молодой 
женщины, инвалидность по зрению, 
Алла почти ничего не видит. Полная 
слепота - вопрос времени. Врачи гово-
рят, ближайшего, и прогнозируют те 
же проблемы для сына. Еще у него, как  
и у мамы, серьезные проблемы с серд-
цем, давление. В прошлый раз, когда 
группа Гаврилова привозила семье 
помощь, отец попросил вывезти жену  
с детьми в Беларусь, хотя бы на пару не-
дель спрятать от снайперов, «Градов», 
«кассет», «Хаймарсов». 

Особенно тяжело решиться на поездку 
было Миле. Сперва обрадовалась, потом 
сильнее оказались страх и паника: как 
выбраться из своего кажущегося таким 
надежным дома-панциря, как оставить 
отца одного?.. Когда девочка вышла  
с вещами, оказалась мельче, чем минуты 

назад. Сжалась, словно беспомощный 
волчонок…

В итоге согласилась. Стащила с па-
пиной головы на свою его грязную ра-
бочую кепку, обняла и села в машину. 
Понимала, что ехать надо и что мама 
без нее не справится, что брату нужны 
обследования. Дальше - дорога, ставшая 
для мальчика с матерью настоящим пу-
тешествием, для девочки - испытанием, 
но она справилась.

Пока ехали из их мира в наш, Алла 
рассказывала о своей жизни, детях, лю-
бимом муже и их крепкой семье. О на-
дежде и отчаянии, нервных срывах и 
своем пугающем равнодушии. Расска-
зывала всю дорогу, да и потом тоже. Ей 
нужно было выговориться. Понимаю, 
слушаю, больно.

- Все время в замкнутом пространстве. 
Даже во двор редко выходили, в послед-
нее время стало очень много вражеских 
беспилотников. Постоянно ближние 
бои, и неизвестно, кто может оказать-
ся рядом, свой или чужой.

Поселок почти пустой, уцелевших до-
мов мало. Связь, интернет работают с 
перебоями. Недавно было два попадания 
«Градов», сгорели соседние дома, погибли 
люди. По улицам разбросаны «лепестки», 
разрываются кассетные боеприпасы. Да-
же хоронить людей на окраине риск.

- Мы не знаем, будем ли жить зав-
тра. Всегда в напряжении, вещи все, 
документы в пакетах поблизости, что-
бы, если что, схватил и побежал. Если 
честно, меня даже немного злит, когда 
спрашивают: мол, почему не уезжаете?  
А куда? За что?

 ■ В Синеокой их встрети-
ли как родных.

Мы не афишировали приезд 
семьи в Минск. Как-то разо-
шлось среди своих, подпольно. 
И рядом появилось много хоро-
ших людей, которые тоже хоте-
ли, чтобы дети Аллы и она са-
ма улыбались, чтобы им было  
о чем поговорить, кроме войны.

Национальная библиотека, 
которую строили всей стра-
ной, в тот вечер светилась для 
них - трех гостей из Донбасса. 
Экскурсовод Юрий так расска-
зывал о фондах, книгах и со-
временных возможностях, что 
казалось, во всей библиотеке 
не было никого, кроме Милы, 
Виталика и их мамы.

- А тут  - фонтан желаний. 
Нужно только прикоснуться 
вот к этому камню и попросить.

И они касались, просили. На-
верное, даже знаю, о чем.

Семья побывала в зоопарке, 
дельфинарии, на «Беларусь-
фильме», Мила покаталась на 
лошади (это была ее мечта), 
гостила у Юли Быковой и Же-
ни Олейника (группа «Аура»). 
Настоящую сказку им подарил 
Белгосцирк.

Все билеты раскупили, нам 
предложили допместа. А ког-
да пришли, работница цирка 
Инесса Леонидовна обняла ре-
бят, чуть не заплакала. А потом 
повела на VIP-места. Мне на 
ухо шепнула:

- Директор сказал: «Посадить 
ребят на самые лучшие места». 
Для них должно быть самое 
лучшее. Пусть улыбаются.

Таких моментов было много 
и раньше, мы бродили по го-
роду, встречались с людьми. 
Дети хохотали, болтали без 
умолку. Радовалась их мама, 
записывала для папы видео. 
А на следующий день их дом 
на окраине Горловки сгорел.

P.S. Узнав про семью, бело-
русы откликнулись, предложи-
ли помощь. Нашли работу для 
Виталия, жилье, местность, где 
его сын и дочь смогут позво-
лить себе просто ходить в шко-
лу, расти обычными детьми. 
Сейчас эти люди начинают все 
заново, в простой белорусской 
деревне.

 ■ В таких условиях приходится 
приспосабливаться.

Когда вывозили Аллу с детьми, на-
чинался штурм авдеевского укрепрайо-
на. Тогда же взорвали и мост меж-
ду Донецком и Горловкой, выезжать 
пришлось объездным путем. В Минск 
приехали ночью.

Вспоминаю слова Аллы, из поездки: 
«Страх, наверное, уже вошел в привыч-
ку, часто его не замечаем. Эмоции, ка-
жется, потеряны для нас, и это пугает. 
Когда стреляют (хоть и понимаем, что 
близко), нет такого, как раньше. Шок, 

осознание, истерика приходят потом, 
когда вспоминаешь и понимаешь, что 
мог погибнуть».

Вот тогда появляется просто живот-
ный страх, ведь дети могут остаться 
без родителей и, что еще хуже, роди-
тели без детей:

- Начало АТО, агрессии Киева. Пом-
ню, украинские вертолеты, самолеты 
летают низко, бомбят нас, а мы зем-
лянку роем. Метра полтора, больше не 
выкопаешь, камни. Потому и подва-
лов в домах поселка практически нет. 

Пробыли месяца  полтора в землянке, 
носа не показывали. Извините, горшок 
при себе держали. Когда выбрались, 
видели по улицам много пожженной 
техники, и не только.

Однажды, говорит, вышли в магазин 
(сейчас он разбомблен). Дети впере-
ди, и вдруг им под ноги - пули, начал 
работать снайпер. Добежали до ма-
газина, и Алла просто втолкнула ту-
да сына с дочерью. Падая, открыли 
 двери, буквально завалились внутрь. 
Так остались живы. По местным палачи 

стреляли постоянно. Когда люди шли 
к колодцу, возвращались с остановки 
домой. Люди не могли поверить, что 
цель - именно дети. Однако для убийц 
разницы нет.

- Мы уже какие-то зажатые. Не зна-
ем, о чем говорить. Кроме этих ужа-
сов - не о чем. У нас отобрали воз-
можность  отдохнуть, пойти в лес 
за грибами или на рыбалку, просто 
 сменить  обстановку. Даже косить тра-
ву невозможно, чтобы по тебе не стал 
стрелять снайпер. Я бы хотела, чтобы 
у детей все было по-другому, чтобы 
они улыбались.

ПУСТЬ 
УЛЫБАЮТСЯ!

СПАСЕНИЕ

СТРАХ ВОШЕЛ В ПРИВЫЧКУ ПОД ОБСТРЕЛАМИ
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Семья воссоединилась на гостеприимной земле. 
Здесь есть возможность начать новую жизнь.

Так выглядит их старая хата, в которой,  
к счастью, никого не было на момент  
бомбежки.

ПРИХОДИТЕ В НАШ ДОМ, 
ДРУЗЬЯМ ДВЕРИ ОТКРЫТЫ
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Волгу и Дон надо спасать, 
иначе реки обмелеют и по-
гибнут.

КРУГОМ ТУМАН
«Течет река Волга, конца 

и края нет», - душевно пела 
Людмила Зыкина. Вроде не 
так уж много воды с тех пор 
утекло. Но хватило для того, 
чтобы понять: великая река 
изрядно обмелела. Пять лет 
назад коллеги из «Комсомоль-
ской правды» проделали путь 
от ее истоков до Каспия и под-
няли со дна все волжские про-
блемы: и загрязнение, и ис-
чезновение рыбы, и главную, 
пожалуй, беду - чиновничью 
дурь. 

Вот только за это время ни-
чего не изменилось, по край-
ней мере в лучшую сторону. 
Волга продолжает гибнуть, 
мелеет и другая великая река - 
Дон. Например, Куйбышев-
ское водохранилище возле 
Ульяновска опустилось до от-
метки в 49,5 метра над уров-
нем моря, тогда как нормаль-
ный показатель - 53 метра. 
В Казани в один год уровень 
воды упал на три метра - так, 
что обнажилась дореволюци-
онная мостовая. В Ульянов-
ске, Астрахани, Костроме, 
Саратовской, Тверской и Са-
марской областях, в районе 
Рыбинска в Ярославской обла-
сти посреди русла в прошлом 
году образовались заметные 
островки. Чем мельче река, 
тем сильнее она промерзает 
зимой, а значит, у рыбы оста-
ется меньше кислорода.

- Деградирует река. Это не 
вопрос денег, а вопрос имид-
жа страны. Наука нам должна 
сказать четко, какие нужно 
провести исследования по 
оздоровлению Волги. Если их 
не сделать, то по руслу Волги 
скоро можно будет ездить на 
машинах, а не на «Кометах» 
и «Метеорах», -  считает глава 
комитета Госдумы по эколо-
гии, природным ресурсам и 
охране Дмитрий Кобылкин.
А ведь это не только экологи-

ческая, но и экономическая 
катастрофа для страны.

В бассейнах этих рек живет 
свыше восьмидесяти миллио-
нов человек. Это больше по-
ловины населения России. Тут 
же и немало предприятий. 
Сколько миллионов еще кор-
мят Волга-матушка и Дон-
батюшка, подсчитать сложно. 
Нехорошо так с родителями 
обходиться.

По словам Председателя 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вячеслава Володина, «важ-
но получить внятный ответ, 
почему это произошло». Си-
туация требует в том числе 
реакции Генпрокуратуры и 
природоохранной прокура-
туры. И не надо по привычке 
кивать на погоду:

- Даже когда лето было бо-
лее жарким, еще меньше было 
дождей, уровень так низко не 
опускался. Поэтому аргумен-
ты о том, что «жара, засуха, 
поэтому у нас обмелела Вол-
га», не работают.

НИЗКО 
ОПУСТИЛИСЬ?
Глава Федерального агент-

ства водных ресурсов Дми-
трий Кириллов объяснил 
ситуацию значительным 

снижением уровня воды в Ка-
спийском море. Однако Вя-
чеслав Володин возразил, что 
это не оправдывает «неумное 
регулирование» уровня воды, 
которое нарушает экосистему 
и наносит вред природе».

- Весной сбрасывают во-
ду в  Волге, и у нас с вами 
 остается икра после нере-
ста на траве, на кустах. Как 
итог - нет рыбы, потому что 
сбросили раньше времени, - 
пояснил он.

Во времена СССР государ-
ство думало наперед, обустро-
ило много рыбозаводов на 
Волге, которые выращивали 
мальков и выпускали в реку. В 
девяностых все закончилось. 
За последние тридцать лет 
число осетровых в волжских 
водах сократилось в один-
надцать раз, а темпы их есте-
ственного воспроизводства 
уменьшились. 

Вячеслав Володин раскри-
тиковал решение Федераль-
ного агентства водных ресур-
сов сбрасывать воду в низовья 
Волги, чтобы сохранить уро-
вень воды в Каспии. Там при-
было, а в другом месте убы-
ло. По его словам, открытие 

шлюзов привело к обмелению 
реки вверх по течению.

- У вас не решается пробле-
ма в Волгограде и Астрахани, 
но вы создали ее рукотворно 
в Саратовской, Самарской, 
Ульяновской, Нижегородской 
областях - вплоть до Ярослав-
ля. Может, наконец-то, пони-
мая ответственность, летом 
вы этот вопрос будете дер-
жать на контроле? И весной 
осознаете ответственность 
за природу Волги и не будете 
сбрасывать во время полово-
дья? - указал он на ошибки.

Чиновники предлагают 
уменьшить использование 
воды в сельском хозяйстве, 
но, как отметили депутаты, 
число орошаемых таким об-
разом земель и так сократи-
лось в разы за последние годы. 
Волге это никак не помогло. 
Значит, проблема в другом.

НЕПРАВИЛЬНЫЙ 
СПУСК
По мнению многих эко-

логов, проблема действи-
тельно в неправильном 
спуске воды на ГЭС. Их на 
Волжско-Камском каскаде 
одиннадцать, последняя, 
Волжская, - у Волгограда. И 
только дальше до Астрахани - 
никаких плотин. Благодаря 
им сегодня Волга, по сути, 

не река, а система водохра-
нилищ. Специалисты гово-
рят о том, что хотя каскад и 
строили почти семьдесят лет, 
однако он не был до конца 
закончен, и два водохранили-
ща - Чебоксарское и Нижне-
камское - не заполнены до не-
обходимой отметки. Сейчас 
строят шлюз на Городецком 
гидроузле, углуб ляют дно на 
сорокакилометровом участке 
от Городца до Нижнего Нов-
города. Работы планируют 
закончить в 2026 году. Это 
позволит снизить сбросы во-
ды, а также сохранить ресур-
сы Рыбинского водохрани-
лища.

Ошибается в своих прогно-
зах и «Росгидромет», что при-
водит к неправильному регу-
лированию воды. Проблемы 
возникают еще из-за того, что 
приходится учитывать инте-
ресы разных пользователей 
водных ресурсов. Рыбхозам, 
промышленникам, сельскому 
хозяйству и водному транс-
порту в разные сезоны необ-
ходим разный уровень воды 
в Волге. И всем надо вроде бы 
угодить, но в итоге получа-
ется - в ущерб окружающей 
среде.

Природа терпелива. Точка 
невозврата еще не пройдена. 
Волгу можно спасти.

 ■ Маловодье может продолжаться не-
сколько лет.

Научный руководитель Института водных 
проблем РАН Виктор Данилов-Данильян счи-
тает, что проблема все-таки в климате. Сейчас 
на Волге, по его словам, как раз период мало-
водья. Это может продолжаться несколько лет, 
а может и десять-двенадцать:

- Это не новость, маловодье здесь и раньше 
бывало. Например, никакого экстраординар-
ного потребления воды из Волги нет, а река 
мелеет, и очень заметно опускается уровень 

Каспийского моря. Такое происходило не раз 
за период достоверных измерений.

Гидролог убежден, что остановить обмеле-
ние Дона невозможно из-за того, что процесс 
вызван преимущественно естественными при-
чинами. Бассейн реки расположен в зоне сухих 
степей и лесостепей, где осадков мало.

Однако можно смягчить ситуацию.
- Чтобы помочь судам, там сейчас сооружа-

ется Багаевский гидроузел, но это проект не-
однозначный. У него есть свои минусы, однако 
для судоходства на Нижнем Дону это, конечно, 
решение проблемы.

Леонид КАЛАШНИКОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- В связи с обмелением очень большая 
проблема - это цветение реки, которое ме-
шает и водозабору, и рыбному хозяйству. 
«Росгидро» должны ее чистить, как лесни-
ки. Я ни разу не видел у себя между Жи-
гулевском и Тольятти - а у нас там стоит 

Жигулевская ГЭС, вторая по мощности на Волге, - чем они ее 
чистят. Сачками, катерами? Вся река в зелени.

Николай АРЕФЬЕВ, член Комиссии ПС 
по экономической политике, промышлен-
ности и торговле:

- В прошлом созыве Госдумы отклонили 
закон об использовании подводных вод. 
Ученые предупреждают, что, если не регули-
ровать их использование, мы столкнемся с 
проблемой обмеления наземных рек и озер. 
Может, стоит вернуться к рассмотрению 
этого закона, подключить снова ученых, 

чтобы избежать гибели Волги и Дона?
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Грамотное использование каскадов 
ГЭС должно исправить ситуацию.
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- Обнаружил, что 
у меня в октябре вы-
росла абонентская 
плата за мобильный 
телефон. Оказалось, что 
из-за услуги, которую я не 
заказывал. Может ли опе-
ратор подключить клиента 
к платным услугам без его 
ведома?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Во-первых, некоторые при-
ложения записаны сразу на 
сим-карту. Поэтому при под-

ключении надо уточнить, какие 
именно платные услуги есть 
и какие из них обязательны, 
а какие нет.

Во-вторых, следует разли-
чать два понятия  - «без со-
гласия» и «без уведомления». 
Приоритеты здесь разные для 
операторов сотовой связи Бе-
ларуси и России. Правила ра-
боты операторов Мегафон, 
МТС, Билайн и Теле2 в Рос-
сии практически такие же, как 
у A1, МТС и life в Беларуси. 
Рассмотрим вопрос на при-
мере А1.

Согласно публичному дого-
вору, размещенному на сайте 
компании, она имеет право от-
крывать доступ к услугам, не 

включенным в действующий 
набор, предварительно уведо-
мив об этом на официальном 
сайте. То есть оператор может 
изменить договор и включить 
в тарифный план клиента что-
то новое.

Поэтому следует иногда за-
глядывать на официальный 
сайт компании.

Если у абонента оформлена 
интернет-подписка, ему долж-
ны отправить СМС с инфор-
мацией об активации серви-
са, его названии, стоимости 
и способе отключения.

В Беларуси действует систе-
ма уведомления, но клиент сам 
определяет набор услуг, кото-
рый ему необходим. Если же 

абонент хочет изменить пере-
чень сервисов, можно заклю-
чить дополнительное соглаше-
ние в письменной форме.

Если же уведомления не бы-
ло, у него есть основания для 
предъявления претензий опе-
ратору по возврату списанной 
суммы.

В России оказание дополни-
тельных услуг - только с лич-
ного согласия абонента.

Независимо от текста дого-
вора с оператором действует 
система согласования, и ес-
ли вы ни устно, ни письменно 
согласия на подключение не 
давали, это неправомерно. По 
вашему требованию оператор 
должен такую услугу отклю-

чить и вернуть вам деньги.
Правило действует, и если 

к личному кабинету получили 
незаконный доступ и офор-
мили платные подписки без 
ведома оператора.

Следует быть внимательным 
и самим абонентам, поскольку 
порой при переходе по незна-
комым ссылкам платные услу-
ги подключают без уведом-
ления. Лучше периодически 
мониторить раздел «Платные 
услуги» в приложении.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Британский штамм «Пи-
рола» уже обнаружили 
в России.

Маски, самоизоляция, QR-
коды - все исчезло так же стре-
мительно, как и появилось.

Казалось бы, можно выдох-
нуть. Но немного отрезвила 
глава Роспотребнадзора Ан-
на Попова. Она сообщила, что 
в России зарегистрировали де-
сять случаев заражения новым 
штаммом «Пирола». Три из них 
в Москве. Все привезли из Тур-
ции. А в мире пятнадцать про-
центов заболеваний COVID-19 
приходятся на эту мутацию.

Кстати, для тех, кто считает, 
что вирус пропал, вот вам офи-

циальная статистика, которую 
еженедельно публикуют на сай-
те объясняем.рф. За 44-ю не-
делю 2023 года (с 30 октября 
по 5 ноября) в стране госпи-
тализировали 5042 человека. 
В сравнении с предыдущей не-
делей - больше на 33,4 процен-
та. Рост заболеваемости - в 73 
субъектах РФ. Умерло за неде-
лю 63 человека.

Коронавирус не исчез, про-
сто он стал другим. И против 
него пока нет защиты - «Спут-
ник V» бессилен перед новыми 
разновидностями возбудителя 
болезни. Об этом заявил разра-
ботчик вакцины руководитель 
Центра имени Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург.

К слову, в Беларуси новый 
штамм пока не выявили.

ВИРУС НЕ ВИДИТЕ? А ОН ЕСТЬ!
Валентина КОЗЛОВИЧ

 ■ Сотрудничество стран 
приносит все более ощу-
тимые результаты.

Экономика Беларуси по 
темпам роста - выше сред-
немировых показателей. 
Об этом министр эконо-
мики РБ Александр Чер-
вяков заявил на заседании 
коллегий белорусского ве-
домства и  Министерства 
экономического развития 
РФ в Бресте:

- За девять месяцев достиг-
ли роста 3,5 процента. По 
году планируем выйти на 
плановые наши показатели - 
3,8. Уход западных постав-
щиков и производителей 
позволил увеличить наше 
присутствие на российском 
рынке. Продолжается рост 
доходов населения и реаль-
ной заработной платы. Уда-
лось сдержать инфляцию. 
В определенной степени это 
стало возможным благодаря 
активизации двустороннего 
сотрудничества и реализа-
ции наших 28 союзных про-
грамм.

Министр экономическо-
го развития РФ Максим Ре-
шетников считает, что рост 
торговли между Беларусью 
и Россией переходит на дру-
гой уровень:

- По прошлому году - почти 
на пятнадцать процентов, 
по итогам девяти месяцев 
2023 года - одиннадцать. Это 
означает, что еще один оче-
редной исторический мак-
симум в этом году обновим. 
Очень важно, что рост при-

обретает новое качество. 
В первую очередь - торговля 
высокотехнологичной про-
дукцией, продовольствием, 
в том числе глубинной пе-
реработки. Новое качество 
основано именно на коо-
перации и взаимных инве-
стиционных проектах. Их 
реализуют как с белорус-
ским капиталом в РФ, так 
и с российским в РБ. Запу-
скают новые предприятия, 
в том числе и в свободных 
экономических зонах. Им-
пульс придал и кредит на сто 
миллиардов рублей, кото-
рые Россия дала Беларуси 
для поддержки конкретных 
предприятий и укрепления 
экономического потенциа-
ла.

- Это выгодно республи-
ке, потому что дает нало-
ги и рабочие места. И это 
выгодно нам, потому что у 
соседей есть уникальные 

компетенции по многим 
направлениям.

Губернатор Смоленской 
области Василий Анохин 
предложил создать в Смо-
ленске туристический ин-
формационный центр Со-
юзного государства.

- Подали заявку в Минэко-
номразвития и уже выбрали 
помещение. Центр позволит 
создавать турмаршруты для 
посещения городов России 
и Беларуси. Чтобы человек 
проводил несколько дней 
в Смоленске, а потом ехал 
в Минск и соседние города. 
У нас должен быть совмест-
ный проект, совместный ту-
ристический продукт, - ска-
зал Василий Анохин.

По словам Госсекрета-
ря Союзного государства 
Дмитрия Мезенцева, про-
ект могут профинансиро-
вать из бюджета СГ в 2025 
году.

ОБНОВИМ МАКСИМУМ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного 
государства:

- Приведу два факта, которые определяют системную и результативную работу. Успешно 
функционирует межгосударственный центр для координации работы по управлению ри-
сками Таможенного комитета Союзного государства, председатель Совета Министров 
Союзного государства Михаил Мишустин подписал постановление о создании надна-
ционального налогового комитета. Эта структура позволит синхронизировать и вести согла-
сованную политику налоговых служб. Сам факт создания наднационального органа, столь 
значимого и актуального для реальных секторов экономики и финансовой сферы, под-
тверждает, что интеграция выходит на еще более глубокий, масштабный и содержатель-
ный уровень. 

ВАЖНЫЙ ШАГ
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На заседании сверили часы 
и построили планы на будущее.

ОПАСНЫЙ «ГАСТРОЛЕР»
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САНКЦИЯМИ 
БИЛИ-БИЛИ, НО НЕ РАЗБИЛИ
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ По итогам девяти месяцев 
РБ торгует с прибылью.

Национальный банк Беларуси 
сообщил, что в январе-сентябре 
2023 года внешнеторговый обо-
рот республики составил 69,84 
миллиарда долларов, что на 10,8 
процента больше, чем в тот же 
период прошлого года.

Это может показаться удиви-
тельным, но несмотря на препо-
ны, продолжается рост товар-
ных отношений с зарубежными 
покупателями. Причем прирост 

импорта опережает экспорт.
Злопыхатели скажут - случай-

ность. Но за девять месяцев ба-
ланс торговли - 537,9 миллиона 
долларов с плюсом. А за восемь 
месяцев этот показатель был 
167,2 миллиона. Случайность 
за тридцать дней в бюджет поч-
ти четыреста миллионов не под-
кидывает. Уже закономерность.

Западные финансовые ана-
литики еще долго будут искать 
ответ на эту загадку. Им не по-
нять, что во многом благодаря 
Союзному государству и проч-
ным экономическим связям мы 
проходим через все угрозы.

ПОДСЧЕТ

В РФ появился новый 
проект «Санитарный щит» - 
вакцины будут создавать 
всего за четыре месяца.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ В Синеокой провели ревизию 
партий - двенадцать 
оказались съеден-
ными заокеанской 
плесенью.

П р е з и д е н т 
Б е л а р у с и 
встретился 
с  руково-
дителя -
ми поли-
тических партий.

На фоне глобальной и шумной 
перестройки старого мирового ба-
рака в республике тихо завершили 
капитальный ремонт политической 
системы.

Ревизии подвергли зарегистриро-
ванные после распада СССР пар-
тии. Государство поинтересова-
лось их  целями, дееспособностью, 
 легитимностью, да и вообще - ре-
альностью.

Если использовать строительную 
терминологию, партии - как стропила, 
которые, подпирая стержень государ-
ственной крыши, обязаны отражать 
непогоду для сохранения порядка 
в общем доме. 

На поверку оказалось, что из пят-
надцати партий только три - реаль-
но существующие организации, ко-
торые имеют поддержку граждан. 
Остальные не только не стремились 
оберегать общий дом от внешних 
угроз, а  даже пытались устроить 
бардак. 

В результате подточенные парази-
тами и съеденные заокеанской пле-
сенью двенадцать псевдостропил 
выбросили на историческую свалку. 
А опорой для развития государства 
будут: недавно образованная «Бе-
лая Русь», Коммунистическая партия, 
Либерально-демократическая пар-
тия и Республиканская партия труда 
и справедливости.

Зачинщики и участники сорвавше-
гося госпереворота 2020 года сразу 
же завопили о нарушении прав чело-
века. Это ожидаемо. Но удивило, что 
все злобствующие аналитики дружно 
приписывают четырем белорусским 
партиям чуть ли не полную зависи-
мость от России.

И словно бы невдомек горе-
аналитикам, что вся новейшая 
история демонстрирует успешность 
белорусско-российского союза. Они 
как будто забыли, что белорусская го-
сударственность развилась и окрепла 
из-за тесного и взаимовыгодного со-
трудничества с восточным соседом 
и братом.

В республике началась новая по-
литическая эпоха. И характеризуется 
она тем, что народ ясно понимает 
опасность мировой геополитической 
напряженности. 

И поэтому люди пойдут в партии. 
А они будут принимать в свои ряды 
новых соратников, чтобы создавать 
полезную повестку.

Внешние угрозы всегда побуждали 
славян к единению. Вот и сегодня па-
триоты России держатся за Путина, 
патриоты Беларуси - за Лукашенко. 
А президенты крепко стоят «спина 
к спине».

ВЫПОЛОЛИ СОРНЯКИ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ На полуострове появится вто-
рой маршрут - железная дорога от 
Ростова-на-Дону.

Подготовка строительства новой 
трассы началась еще летом. В октя-
бре - проектирование, которое закон-
чится буквально на днях.

- Принципиально идею поддержи-
ваю, - заявил глава Крыма Сергей 
Аксенов. - Нас, конечно, интересует 
прямая ветка - мы бы серьезно логи-
стику сократили и в меньшей степени 
зависели бы от Крымского моста, ко-
торый больше 28 - 30 пар за сутки не 
пропустит. Для нас бы это был опреде-
ленный коридор возможностей.

Новую магистраль проложат по се-
верному побережью Азовского мо-
ря - таким образом, будут впервые 
связаны Таганрог, Мариуполь, Бер-
дянск, Мелитополь и Джанкой. Это не 
просто связь между двумя регионами, 
главное - что мы приступили к органи-

зации железнодорожного сообщения 
на новых территориях. Старая инфра-
структура под «чутким» руководством 
киевской власти уже пришла в полный 
упадок.

Важный момент, конечно, в том, 
что Крымский мост перестанет 
быть единственной ниточкой, свя-
зывающей центр России с юго-
западными рубежами. Помимо 
прочего, новый маршрут на две-

сти километров короче прежнего.
Решится вопрос с вывозом на конти-

нент зерна, железной руды, лома, угля.
А ведь когда-то Краснодарский край 

с Крымским полуостровом связыва-
ла лишь паромная переправа. Появ-
ление грандиозного моста стало на-
стоящим шоком для недругов. Новая 
магистраль поставит крест на мечтах 
разорвать сообщение между старыми 
и новыми российскими регионами.

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзный безвиз для 
иностранцев должен за-
работать с 2024 года.

Об этом сообщил заме-
ститель министра спорта 
и туризма РБ Олег Анд-
рейчик. Путь к взаимному 
признанию виз был нелег-
ким. Пробные шары броси-
ли сначала в 2018 году во 
время чемпионата мира по 
футболу в России, а через 
год - на II Европейских играх 
в Минске. Тогда иностран-
ные болельщики свободно 
въезжали через Беларусь 
на территорию России че-
рез общую границу СГ 
и возвращались обратно. 
Такая же схема работала 
при въезде в Синеокую. Но 
как только соревнования 
заканчивались, заверша-

лась и визовая «льготница».
В итоге соглашение о вза-

имном признании виз под-
писали министры иностран-
ных дел двух стран в июне 
2020-го. Осенью того же 
года его одобрили и бело-
русский парламент, и Алек-
сандр Лукашенко. Но Рос-
сия взяла паузу, так как не 
было правовой основы для 
пересечения гражданами 
третьих стран границы на-
ших стран, поскольку на ней 
нет пунктов пропуска, а зна-
чит, нельзя контролировать 
их поток. В России закон 
вступил в силу с 1 февра-
ля 2023-го. Но для запуска 
механизма потребовалось 
еще время - чтобы сторо-
ны исполнили все нормы 
документа. Поэтому союз-
ный «шенген» заработает 

в следующем году.
Иностранцы смогут въез-

жать, выезжать, пребывать, 
следовать транзитом по тер-
ритории обоих государств 
на основании визы одного 
из них и документов, удо-
стоверяющих личность. 
Главный момент соглаше-
ния - въезд с белорусской 
стороны в Россию, и нао-
борот, будет возможен не 
только через пункты пропу-
ска. Туристы будут передви-
гаться воздушным, желез-
нодорожным транспортом, 
а также по автомобильным 
дорогам.

Режим взаимного призна-
ния виз распространяется 
и на тех, кто имеет разреше-
ние на временное прожива-
ние, вид на жительство или 
приглашение на масштаб-

ное спортивное соревнова-
ние. Соглашение предпола-
гает обмен данными, так что 
нежелательные элементы 
не проскочат. Всегда есть 
возможность отказать во 
въезде или сократить срок 
пребывания иностранца.

Грядущие новшества бу-
дут, несомненно, выгодны 
и России, и Беларуси. В том 
числе и с точки зрения ту-
ристической привлекатель-
ности, тем более что в этом 
году открылся Китай, жите-
ли которого любят ездить по 
историческим местам Со-
юзного государства.

А толчок к развитию вну-
треннего туризма должны 
дать отмена НДС на туры 
по территории СГ и сниже-
ние финансовых гарантий 
российских туроператоров 
на белорусском направле-
нии.

ДВА В ОДНОМ СОГЛАШЕНИЕ

В КРЫМ 
ПО БЕРЕГУ 
АЗОВСКОГО 
МОРЯ

КОМФОРТУНИВЕРСАЛ С ПРИСТАВКОЙ «ЛЮКС»
Борис ОРЕХОВ

 ■ Казань стала первым россий-
ским городом, по улицам которо-
го побежали троллейбусы «МАЗ» 
третьего поколения.

Торжественная церемония передачи 
новейшей техники состоялась на минув-
шей неделе. Посол РБ в РФ Дмитрий 
Крутой передал главе Татарстана Рус-
таму Минниханову символический 
ключ зажигания к новым машинам.

- Это абсолютно эксклюзивные об-
разцы, произведенные специально для 
столицы Татарстана. Таким образом, из 

ста восьмидесяти троллейбусов, кото-
рые сегодня работают в городе, двад-
цать пять теперь будут белорусскими. 
А из примерно тысячи автобусов в Ка-
зани - почти половина белорусские, 
в следующем году республика наме-
рена поставить еще около 150 машин.

Троллейбусы МАЗ-303T22 отвечают 
самым современным требованиям по 
комфорту и безопасности. Просторный 
салон с большими стеклами, освеще-
ние салона по LED-технологии с двумя 
световыми линиями и возможностью 
изменения тона теплый - холодный, 
трехцветная подсветка входов с зум-
мером закрытия дверей, качественные 

отделочные материалы - все это прият-
но радует глаз и поднимает настроение 
пассажирам. «Теплые» кнопки и USB-
разъемы для подзарядки гаджетов 
почти у каждого - вообще люкс! Одно-
временно каждый троллейбус может 
перевозить до девяноста пассажиров.

С высоким комфортом обустроена 
и кабина водителя. Приборная панель - 
настоящий бортовой компьютер. Руль 
также стал многофункциональным. Не 
отрывая от него рук, водитель может 
управлять дисплеем, открывать и за-
крывать двери. Зеркала заднего вида 
оснащены электроприводом и регули-
руются с помощью джойстика.

15 - 21 ноября / 2023 / № 52



17 - 23 ноября / 2023 / № 52 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ

- Обнаружил, что 
у меня в октябре вы-
росла абонентская 
плата за мобильный 
телефон. Оказалось, что 
из-за услуги, которую я не 
заказывал. Может ли опе-
ратор подключить клиента 
к платным услугам без его 
ведома?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Во-первых, некоторые при-
ложения записаны сразу на 
сим-карту. Поэтому при под-

ключении надо уточнить, какие 
именно платные услуги есть 
и какие из них обязательны, 
а какие нет.

Во-вторых, следует разли-
чать два понятия  - «без со-
гласия» и «без уведомления». 
Приоритеты здесь разные для 
операторов сотовой связи Бе-
ларуси и России. Правила ра-
боты операторов Мегафон, 
МТС, Билайн и Теле2 в Рос-
сии практически такие же, как 
у A1, МТС и life в Беларуси. 
Рассмотрим вопрос на при-
мере А1.

Согласно публичному дого-
вору, размещенному на сайте 
компании, она имеет право от-
крывать доступ к услугам, не 

включенным в действующий 
набор, предварительно уведо-
мив об этом на официальном 
сайте. То есть оператор может 
изменить договор и включить 
в тарифный план клиента что-
то новое.

Поэтому следует иногда за-
глядывать на официальный 
сайт компании.

Если у абонента оформлена 
интернет-подписка, ему долж-
ны отправить СМС с инфор-
мацией об активации серви-
са, его названии, стоимости 
и способе отключения.

В Беларуси действует систе-
ма уведомления, но клиент сам 
определяет набор услуг, кото-
рый ему необходим. Если же 

абонент хочет изменить пере-
чень сервисов, можно заклю-
чить дополнительное соглаше-
ние в письменной форме.

Если же уведомления не бы-
ло, у него есть основания для 
предъявления претензий опе-
ратору по возврату списанной 
суммы.

В России оказание дополни-
тельных услуг - только с лич-
ного согласия абонента.

Независимо от текста дого-
вора с оператором действует 
система согласования, и ес-
ли вы ни устно, ни письменно 
согласия на подключение не 
давали, это неправомерно. По 
вашему требованию оператор 
должен такую услугу отклю-

чить и вернуть вам деньги.
Правило действует, и если 

к личному кабинету получили 
незаконный доступ и офор-
мили платные подписки без 
ведома оператора.

Следует быть внимательным 
и самим абонентам, поскольку 
порой при переходе по незна-
комым ссылкам платные услу-
ги подключают без уведом-
ления. Лучше периодически 
мониторить раздел «Платные 
услуги» в приложении.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Британский штамм «Пи-
рола» уже обнаружили 
в России.

Маски, самоизоляция, QR-
коды - все исчезло так же стре-
мительно, как и появилось.

Казалось бы, можно выдох-
нуть. Но немного отрезвила 
глава Роспотребнадзора Ан-
на Попова. Она сообщила, что 
в России зарегистрировали де-
сять случаев заражения новым 
штаммом «Пирола». Три из них 
в Москве. Все привезли из Тур-
ции. А в мире пятнадцать про-
центов заболеваний COVID-19 
приходятся на эту мутацию.

Кстати, для тех, кто считает, 
что вирус пропал, вот вам офи-

циальная статистика, которую 
еженедельно публикуют на сай-
те объясняем.рф. За 44-ю не-
делю 2023 года (с 30 октября 
по 5 ноября) в стране госпи-
тализировали 5042 человека. 
В сравнении с предыдущей не-
делей - больше на 33,4 процен-
та. Рост заболеваемости - в 73 
субъектах РФ. Умерло за неде-
лю 63 человека.

Коронавирус не исчез, про-
сто он стал другим. И против 
него пока нет защиты - «Спут-
ник V» бессилен перед новыми 
разновидностями возбудителя 
болезни. Об этом заявил разра-
ботчик вакцины руководитель 
Центра имени Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург.

К слову, в Беларуси новый 
штамм пока не выявили.

ВИРУС НЕ ВИДИТЕ? А ОН ЕСТЬ!
Валентина КОЗЛОВИЧ

 ■ Сотрудничество стран 
приносит все более ощу-
тимые результаты.

Экономика Беларуси по 
темпам роста - выше сред-
немировых показателей. 
Об этом министр эконо-
мики РБ Александр Чер-
вяков заявил на заседании 
коллегий белорусского ве-
домства и  Министерства 
экономического развития 
РФ в Бресте:

- За девять месяцев достиг-
ли роста 3,5 процента. По 
году планируем выйти на 
плановые наши показатели - 
3,8. Уход западных постав-
щиков и производителей 
позволил увеличить наше 
присутствие на российском 
рынке. Продолжается рост 
доходов населения и реаль-
ной заработной платы. Уда-
лось сдержать инфляцию. 
В определенной степени это 
стало возможным благодаря 
активизации двустороннего 
сотрудничества и реализа-
ции наших 28 союзных про-
грамм.

Министр экономическо-
го развития РФ Максим Ре-
шетников считает, что рост 
торговли между Беларусью 
и Россией переходит на дру-
гой уровень:

- По прошлому году - почти 
на пятнадцать процентов, 
по итогам девяти месяцев 
2023 года - одиннадцать. Это 
означает, что еще один оче-
редной исторический мак-
симум в этом году обновим. 
Очень важно, что рост при-

обретает новое качество. 
В первую очередь - торговля 
высокотехнологичной про-
дукцией, продовольствием, 
в том числе глубинной пе-
реработки. Новое качество 
основано именно на коо-
перации и взаимных инве-
стиционных проектах. Их 
реализуют как с белорус-
ским капиталом в РФ, так 
и с российским в РБ. Запу-
скают новые предприятия, 
в том числе и в свободных 
экономических зонах. Им-
пульс придал и кредит на сто 
миллиардов рублей, кото-
рые Россия дала Беларуси 
для поддержки конкретных 
предприятий и укрепления 
экономического потенциа-
ла.

- Это выгодно республи-
ке, потому что дает нало-
ги и рабочие места. И это 
выгодно нам, потому что у 
соседей есть уникальные 

компетенции по многим 
направлениям.

Губернатор Смоленской 
области Василий Анохин 
предложил создать в Смо-
ленске туристический ин-
формационный центр Со-
юзного государства.

- Подали заявку в Минэко-
номразвития и уже выбрали 
помещение. Центр позволит 
создавать турмаршруты для 
посещения городов России 
и Беларуси. Чтобы человек 
проводил несколько дней 
в Смоленске, а потом ехал 
в Минск и соседние города. 
У нас должен быть совмест-
ный проект, совместный ту-
ристический продукт, - ска-
зал Василий Анохин.

По словам Госсекрета-
ря Союзного государства 
Дмитрия Мезенцева, про-
ект могут профинансиро-
вать из бюджета СГ в 2025 
году.

ОБНОВИМ МАКСИМУМ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного 
государства:

- Приведу два факта, которые определяют системную и результативную работу. Успешно 
функционирует межгосударственный центр для координации работы по управлению ри-
сками Таможенного комитета Союзного государства, председатель Совета Министров 
Союзного государства Михаил Мишустин подписал постановление о создании надна-
ционального налогового комитета. Эта структура позволит синхронизировать и вести согла-
сованную политику налоговых служб. Сам факт создания наднационального органа, столь 
значимого и актуального для реальных секторов экономики и финансовой сферы, под-
тверждает, что интеграция выходит на еще более глубокий, масштабный и содержатель-
ный уровень. 

ВАЖНЫЙ ШАГ
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На заседании сверили часы 
и построили планы на будущее.

ОПАСНЫЙ «ГАСТРОЛЕР»
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САНКЦИЯМИ 
БИЛИ-БИЛИ, НО НЕ РАЗБИЛИ
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ По итогам девяти месяцев 
РБ торгует с прибылью.

Национальный банк Беларуси 
сообщил, что в январе-сентябре 
2023 года внешнеторговый обо-
рот республики составил 69,84 
миллиарда долларов, что на 10,8 
процента больше, чем в тот же 
период прошлого года.

Это может показаться удиви-
тельным, но несмотря на препо-
ны, продолжается рост товар-
ных отношений с зарубежными 
покупателями. Причем прирост 

импорта опережает экспорт.
Злопыхатели скажут - случай-

ность. Но за девять месяцев ба-
ланс торговли - 537,9 миллиона 
долларов с плюсом. А за восемь 
месяцев этот показатель был 
167,2 миллиона. Случайность 
за тридцать дней в бюджет поч-
ти четыреста миллионов не под-
кидывает. Уже закономерность.

Западные финансовые ана-
литики еще долго будут искать 
ответ на эту загадку. Им не по-
нять, что во многом благодаря 
Союзному государству и проч-
ным экономическим связям мы 
проходим через все угрозы.

ПОДСЧЕТ

В РФ появился новый 
проект «Санитарный щит» - 
вакцины будут создавать 
всего за четыре месяца.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ В Синеокой провели ревизию 
партий - двенадцать 
оказались съеден-
ными заокеанской 
плесенью.

П р е з и д е н т 
Б е л а р у с и 
встретился 
с  руково-
дителя -
ми поли-
тических партий.

На фоне глобальной и шумной 
перестройки старого мирового ба-
рака в республике тихо завершили 
капитальный ремонт политической 
системы.

Ревизии подвергли зарегистриро-
ванные после распада СССР пар-
тии. Государство поинтересова-
лось их  целями, дееспособностью, 
 легитимностью, да и вообще - ре-
альностью.

Если использовать строительную 
терминологию, партии - как стропила, 
которые, подпирая стержень государ-
ственной крыши, обязаны отражать 
непогоду для сохранения порядка 
в общем доме. 

На поверку оказалось, что из пят-
надцати партий только три - реаль-
но существующие организации, ко-
торые имеют поддержку граждан. 
Остальные не только не стремились 
оберегать общий дом от внешних 
угроз, а  даже пытались устроить 
бардак. 

В результате подточенные парази-
тами и съеденные заокеанской пле-
сенью двенадцать псевдостропил 
выбросили на историческую свалку. 
А опорой для развития государства 
будут: недавно образованная «Бе-
лая Русь», Коммунистическая партия, 
Либерально-демократическая пар-
тия и Республиканская партия труда 
и справедливости.

Зачинщики и участники сорвавше-
гося госпереворота 2020 года сразу 
же завопили о нарушении прав чело-
века. Это ожидаемо. Но удивило, что 
все злобствующие аналитики дружно 
приписывают четырем белорусским 
партиям чуть ли не полную зависи-
мость от России.

И словно бы невдомек горе-
аналитикам, что вся новейшая 
история демонстрирует успешность 
белорусско-российского союза. Они 
как будто забыли, что белорусская го-
сударственность развилась и окрепла 
из-за тесного и взаимовыгодного со-
трудничества с восточным соседом 
и братом.

В республике началась новая по-
литическая эпоха. И характеризуется 
она тем, что народ ясно понимает 
опасность мировой геополитической 
напряженности. 

И поэтому люди пойдут в партии. 
А они будут принимать в свои ряды 
новых соратников, чтобы создавать 
полезную повестку.

Внешние угрозы всегда побуждали 
славян к единению. Вот и сегодня па-
триоты России держатся за Путина, 
патриоты Беларуси - за Лукашенко. 
А президенты крепко стоят «спина 
к спине».

ВЫПОЛОЛИ СОРНЯКИ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ На полуострове появится вто-
рой маршрут - железная дорога от 
Ростова-на-Дону.

Подготовка строительства новой 
трассы началась еще летом. В октя-
бре - проектирование, которое закон-
чится буквально на днях.

- Принципиально идею поддержи-
ваю, - заявил глава Крыма Сергей 
Аксенов. - Нас, конечно, интересует 
прямая ветка - мы бы серьезно логи-
стику сократили и в меньшей степени 
зависели бы от Крымского моста, ко-
торый больше 28 - 30 пар за сутки не 
пропустит. Для нас бы это был опреде-
ленный коридор возможностей.

Новую магистраль проложат по се-
верному побережью Азовского мо-
ря - таким образом, будут впервые 
связаны Таганрог, Мариуполь, Бер-
дянск, Мелитополь и Джанкой. Это не 
просто связь между двумя регионами, 
главное - что мы приступили к органи-

зации железнодорожного сообщения 
на новых территориях. Старая инфра-
структура под «чутким» руководством 
киевской власти уже пришла в полный 
упадок.

Важный момент, конечно, в том, 
что Крымский мост перестанет 
быть единственной ниточкой, свя-
зывающей центр России с юго-
западными рубежами. Помимо 
прочего, новый маршрут на две-

сти километров короче прежнего.
Решится вопрос с вывозом на конти-

нент зерна, железной руды, лома, угля.
А ведь когда-то Краснодарский край 

с Крымским полуостровом связыва-
ла лишь паромная переправа. Появ-
ление грандиозного моста стало на-
стоящим шоком для недругов. Новая 
магистраль поставит крест на мечтах 
разорвать сообщение между старыми 
и новыми российскими регионами.

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзный безвиз для 
иностранцев должен за-
работать с 2024 года.

Об этом сообщил заме-
ститель министра спорта 
и туризма РБ Олег Анд-
рейчик. Путь к взаимному 
признанию виз был нелег-
ким. Пробные шары броси-
ли сначала в 2018 году во 
время чемпионата мира по 
футболу в России, а через 
год - на II Европейских играх 
в Минске. Тогда иностран-
ные болельщики свободно 
въезжали через Беларусь 
на территорию России че-
рез общую границу СГ 
и возвращались обратно. 
Такая же схема работала 
при въезде в Синеокую. Но 
как только соревнования 
заканчивались, заверша-

лась и визовая «льготница».
В итоге соглашение о вза-

имном признании виз под-
писали министры иностран-
ных дел двух стран в июне 
2020-го. Осенью того же 
года его одобрили и бело-
русский парламент, и Алек-
сандр Лукашенко. Но Рос-
сия взяла паузу, так как не 
было правовой основы для 
пересечения гражданами 
третьих стран границы на-
ших стран, поскольку на ней 
нет пунктов пропуска, а зна-
чит, нельзя контролировать 
их поток. В России закон 
вступил в силу с 1 февра-
ля 2023-го. Но для запуска 
механизма потребовалось 
еще время - чтобы сторо-
ны исполнили все нормы 
документа. Поэтому союз-
ный «шенген» заработает 

в следующем году.
Иностранцы смогут въез-

жать, выезжать, пребывать, 
следовать транзитом по тер-
ритории обоих государств 
на основании визы одного 
из них и документов, удо-
стоверяющих личность. 
Главный момент соглаше-
ния - въезд с белорусской 
стороны в Россию, и нао-
борот, будет возможен не 
только через пункты пропу-
ска. Туристы будут передви-
гаться воздушным, желез-
нодорожным транспортом, 
а также по автомобильным 
дорогам.

Режим взаимного призна-
ния виз распространяется 
и на тех, кто имеет разреше-
ние на временное прожива-
ние, вид на жительство или 
приглашение на масштаб-

ное спортивное соревнова-
ние. Соглашение предпола-
гает обмен данными, так что 
нежелательные элементы 
не проскочат. Всегда есть 
возможность отказать во 
въезде или сократить срок 
пребывания иностранца.

Грядущие новшества бу-
дут, несомненно, выгодны 
и России, и Беларуси. В том 
числе и с точки зрения ту-
ристической привлекатель-
ности, тем более что в этом 
году открылся Китай, жите-
ли которого любят ездить по 
историческим местам Со-
юзного государства.

А толчок к развитию вну-
треннего туризма должны 
дать отмена НДС на туры 
по территории СГ и сниже-
ние финансовых гарантий 
российских туроператоров 
на белорусском направле-
нии.

ДВА В ОДНОМ СОГЛАШЕНИЕ

В КРЫМ 
ПО БЕРЕГУ 
АЗОВСКОГО 
МОРЯ

КОМФОРТУНИВЕРСАЛ С ПРИСТАВКОЙ «ЛЮКС»
Борис ОРЕХОВ

 ■ Казань стала первым россий-
ским городом, по улицам которо-
го побежали троллейбусы «МАЗ» 
третьего поколения.

Торжественная церемония передачи 
новейшей техники состоялась на минув-
шей неделе. Посол РБ в РФ Дмитрий 
Крутой передал главе Татарстана Рус-
таму Минниханову символический 
ключ зажигания к новым машинам.

- Это абсолютно эксклюзивные об-
разцы, произведенные специально для 
столицы Татарстана. Таким образом, из 

ста восьмидесяти троллейбусов, кото-
рые сегодня работают в городе, двад-
цать пять теперь будут белорусскими. 
А из примерно тысячи автобусов в Ка-
зани - почти половина белорусские, 
в следующем году республика наме-
рена поставить еще около 150 машин.

Троллейбусы МАЗ-303T22 отвечают 
самым современным требованиям по 
комфорту и безопасности. Просторный 
салон с большими стеклами, освеще-
ние салона по LED-технологии с двумя 
световыми линиями и возможностью 
изменения тона теплый - холодный, 
трехцветная подсветка входов с зум-
мером закрытия дверей, качественные 

отделочные материалы - все это прият-
но радует глаз и поднимает настроение 
пассажирам. «Теплые» кнопки и USB-
разъемы для подзарядки гаджетов 
почти у каждого - вообще люкс! Одно-
временно каждый троллейбус может 
перевозить до девяноста пассажиров.

С высоким комфортом обустроена 
и кабина водителя. Приборная панель - 
настоящий бортовой компьютер. Руль 
также стал многофункциональным. Не 
отрывая от него рук, водитель может 
управлять дисплеем, открывать и за-
крывать двери. Зеркала заднего вида 
оснащены электроприводом и регули-
руются с помощью джойстика.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Ее уже называют выстав-
кой года - полотна Николая 
Рериха показывают в Новой 
Третьяковке на Крымском 
Валу. Экспозицию приуро-
чили к 150-летию со дня его 
рождения.

КРЕСТ  
В ОСНОВАНИИ
У входа две стильные де-

вушки.
- Хочу увидеть картину «Аш-

рам», которую Рерих писал 
на Шри-Ланке, - говорит одна 
другой. - У меня в похожем 
месте свадьба проходила.

Вспоминаю густые темно-
зеленые заросли бамбука на 
этом полотне, и тоже хочется 
увидеть его. От «Ашрама» ве-
ет теплом, когда снаружи мо-
сковский осенний холод. Вну-
три - толпы.

Основная часть картин раз-
местилась в двух залах. Один, 
главный, посвящен России. 
Второй - Востоку.

Над оформлением трудился 
известный архитектор Евге-
ний Асс.

- Русский зал - прямоуголь-
ный, в  основании  - крест, 
который символизирует эле-
менты нашей культуры, - по-
ясняет он. - Восточный име-
ет круглую форму, как колесо 
Сансары - символ восточной 
философии и духовности.

Вне помещений на белых 
стенах красные надписи - вы-
сказывания Рериха. А в цен-
тре Восточного зала - голова 
Будды. Наблюдает за проис-
ходящим.

Всего больше 150 работ. Из 
восемнадцати музеев, в том 
числе зарубежных. Есть и из-
вестные картины, и работы, 

которые еще не показывали 
в России.

- Последний раз Третьяков-
ская галерея проводила вы-
ставку Рериха 65 лет назад, - 
рассказала Татьяна Карпова, 
заместитель гендиректора 
галереи по научной работе.

ГЕРОЙ БЫЛИН 
МИКУЛА
Зал России устроен как ма-

трешка. В роли самой малень-
кой «куколки» - отсек, где по-
местили «Богатырский фриз». 
Рерих написал его в 1910 году 
для промышленника Фила-
дельфа Бажанова. Тот повесил 
картины в своем петербург-
ском доме. Главный персонаж 

панно - герой древнерусских 
былин Микула Селянинович. 
Он славился невероятной си-
лой, да и хорош собой был.

На соседних панно мож-
но увидеть Садко, Баяна, 
Илью Муромца и  Соловья-
разбойника. А еще - избушку 
на курьих ножках.

Напротив  - уникальный 
иконостас. Создан в 1907 
году для церкви Казанской 
иконы Божией Матери, усы-
пальницы купцов Камен-
ских в Перми. После рево-
люции реликвию передали 
Пермской художественной 
галерее. Одну из створок 
отправили в Екатеринбург. 
На выставке в Новой Тре-

тьяковке собрали целиком.
Есть тут и «Гонец. Восстал 

род на род». Дипломная ра-
бота Рериха, которую сразу 
же приобрел меценат Павел 
Третьяков. 

ПОЛГОДА  
НА МОРОЗЕ БЕЗ 
ТЕПЛЫХ ВЕЩЕЙ
Восточный зал во многом 

посвящен центральноази-
атской экспедиции Рериха. 
Путникам пришлось нелегко, 
когда их внезапно задержали 
на высоте 5,5 тысячи метров. 
Английские и тибетские вла-
сти усмотрели в походе поли-
тические мотивы. Чуть мень-
ше полугода - с октября 1927 
года по март 1928-го - путеше-
ственники провели в горах, 
на сорокаградусном морозе. 
У художника и его соратни-
ков не было ни палаток, ни 
теплых вещей. И кроме того, 
им запрещали передвигаться. 
В путевом дневнике «Алтай - 
Гималаи» художник писал, 

что за эти месяцы умерли пять 
человек и девяносто из 104 
животных. 

И в таких условиях Рерих 
умудрялся работать. Вдоль 
одной из стен тянутся пей-
зажи гималайского цикла. 
Одинаковые по размеру, вы-
полнены темперой на карто-
не. Художник создал их около 
тысячи.

Есть тут и самый знамени-
тый пейзаж - «Гуга Чохан». Та-
кой вид открывался художни-
ку каждый день из окна дома  
в Кулу. На гималайских скло-
нах в окрестностях местечка 
Наггар. Рерих с семьей про-
жил на севере Индии послед-
ние восемнадцать лет жизни.

- Боги удовлетворены, - пи-
сал он. - Мы не оскорбили их, 
напротив, даже собрали их 
изображения около нашего 
дома, принеся из старого раз-
рушенного храма.

У Рерихов дома «жили» 
богиня Кали, Риши Картик  
и «человек-лев» Нарасимха.

ИМЕЙ В ВИДУ
ВЫСТАВКА ОТКРЫТА  

ДО 10 МАРТА 2024 ГОДА.

 ■ Наиболее самобытные работы написаны 
в Париже.

В 1900 году он учился во французской столице 
у художников Пьера Пюви де Шаванна и Фернана 
Кормона. Последний поддерживал в молодом 
художнике интерес к истории России.

- У вас так много прекрасного и характерного, 
и долг русских художников -  почувствовать и со-
хранить это, - говорил он.

Вскоре родились самые известные картины 
«Славянского цикла»: диптих «Утро княжей охо-
ты» и «Вечер княжей охоты». Рерих написал 
их для дворца Ольги Ольденбургской, дочери 
императора Александра III. Усадьба располага-
лась в имении Рамонь в Воронежской губернии. 
Работы висели в столовой. На «утренней» карти-
не всадники преследуют лося. За ними несутся 
русские гончие, которых на Руси из-за громкого 
и непрерывного лая называли «тявкушами». «Ве-
чер» - возвращение тех самых всадников домой. 
Бредут усталые, понурые. Хотя охота удалась,  
и добыча, которую они несут на шестах, похоже, 
тот самый лось.

 ■ Декорацию, придуманную 
гением, восстановили с тру-
дом.

Рядом с Восточным залом - глав-
ный экспонат. Это панорамная деко-
рация «Половецкие пляски». Рерих 
придумал эскиз. А создал полотно 
художник Борис Анисфельд. Оно 
получилось огромным - 23 метра в 
ширину, с семиэтажный дом. Десять 
метров - в высоту. Задник использо-
вали для балета Сергея Дягилева. 
Впервые публика увидела уникаль-
ную работу 19 мая 1909 года, когда 
дягилевская постановка открыла 
сезон в парижском театре Шатле.

Задник настолько длинный, что 
видно только его срединную часть. 
На ней - степь, кусочек неба, горы 
и юрты.

Третьяковская галерея приобре-
ла полотно в 2020 году в Лондоне. 
Задник сильно поизносился. Ведь 
балет «Половецкие пляски» был 
популярным. Декорацию, по под-
счетам Рериха, выставляли пятьсот 
раз. Полукругом. Выходили тан-
цовщики - дикари и степные де-
вушки. В потрясающих цветастых 
костюмах. И становились будто бы 
частью картины.

Когда Дягилева не стало, полотно 
унаследовал «Русский балет пол-
ковника де Базиля». Он около двад-
цати лет ездил на гастроли. После 
такой бурной кочевой жизни задник 
еще больше обветшал и провис. На 
нем появились дыры. Поначалу ка-
залось, что декорацию невозможно 
отреставрировать из-за размера  
и возраста. Три года ломали го-
лову.

Не представляли, где разложить 
работу. Она нигде не умещалась. 
Не натягивалась и на подрамник.

- Важно было сохранить душу за-
дника, - сказала главный храни-

тель Третьяковской галереи Та-
тьяна Городкова. - И сделать так, 
чтобы работу можно было экспони-
ровать в вертикальном состоянии.

Решение нашел руководитель 
отдела реставрации Третьяков-
ки Андрей Голубейко. Он собрал 
сотрудников конструкторского бю-
ро  «Архив». Задник намотали на 
вал. Его удобно было крутить вверх  
и вниз. И   не приходилось пол-
зать по полотну. Перед ним мож-
но было спокойно сидеть или сто-
ять. Состарившуюся ткань, чтобы 
еще больше не порвать, собирали  
с помощью магнитиков.

СЛАВЯНСКИЙ ЦИКЛ

«ТЯВКУШИ» И ЛОСЬ
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РОССИЯ

ОХОТА 
ЗА ДРАКОНЬИМИ 
ЯЙЦАМИ
Кольский полуостров - это 

заснеженные просторы тун-
дры, горные хребты Хибин 
и скальный берег Баренцева 
моря. Там находится часть 
Лапландии, родины саамов 
(лопарей). Приехав на Новый 
год, можете поймать под бой 
курантов всполохи разноцвет-
ного северного сияния. Путе-
шествие по Заполярью обяза-

тельно унесет вас в детство. 
Во времена, когда за окном 
мела метель, а вы читали 
сказки о Снежной Королеве, 
ледяных чертогах и упряжках 
с северными оленями.

Развлечений на полуостро-
ве масса. Можно посетить по-
бережье и знаменитый берег 
драконьих яиц  - пляж, усы-
панный огромными овальны-
ми валунами. Или побывать 
на самой северной точке ев-
ропейской континентальной 
части России - мысе Немец-
кий, выше которого только Се-

верный полюс. А также съез-
дить в Териберку, где снимали 
«Левиафана», покататься на 
снегоходах, устроить рыбал-
ку с катера в открытом море 
и попробовать северные дели-
катесы и традиционную кухню 
саамов.

 ✒ ГДЕ: Мурманская область.
 ✒ ЦЕНА: новогодние туры - 

от 35 тысяч рублей.

БОНУС - СИБИРСКОЕ 
ЗДОРОВЬЕ
Тюмень обычно ассоцииру-

ется с морозами, но у нее по-
настоящему горячее сердце: 
недра богаты не только неф-
тью и газом, но и термальной 
водой, температура которой 
достигает пятидесяти граду-
сов. В ней высокая концентра-
ция солей и минералов - не 
уступает знаменитым европей-
ским и кавказским лечебни-
цам. Кстати, водичку первыми 

обнаружили нефтяники, добы-
вая черное золото.

Есть дикие источники, где 
вода бьет прямо из земли. 
Понежиться в ней можно со-
вершенно бесплатно. А есть 
и вполне комфортабельные - 
с  термами и санаториями. 
Остается только выбрать ле-
чебную программу на свой 
вкус и кошелек. Имеется даже 
центр развлечений с крупней-
шим в России аквапарком, спа 
и четырехзвездочным отелем.

 ✒ ГДЕ: Тюменская область.
 ✒ ЦЕНА: Один день в спа - 

от 1,8 тысячи рублей.

ПРИРОДНЫЕ 
БОГАТСТВА ГОРНОЙ 
ШОРИИ
Удивительное место, зате-

рянное среди вершин Юго-
Западной Сибири,  - Шере-
геш. Здесь можно покататься 
на горных лыжах и сноубор-

де  - по-спортивному отме-
тить новогодние праздники. 
Трассы разного уровня слож-
ности, девственные склоны 
для фрирайда - есть где душе 
разгуляться. В наличии также 
десятки кафе и ресторанов, 
стильные отели, в которых для 
гостей создают рождествен-
скую атмосферу, полную чу-
дес.

Можно погулять в окрестно-
стях горы Зеленой, съездить 
в Азасскую пещеру с Йети-
парком, подняться на гору Кур-
ган или покататься по тайге на 
снегоходах. Фишка культурной 
программы - визит к кузбас-
скому Деду Морозу. Проехать 
придется полсотни киломе-
тров, но это того стоит.

 ✒ ГДЕ: Кемеровская 
область.

 ✒ ЦЕНА: от сорока тысяч 
с человека на неделю, без 
ски-пассов.

Валентина СТЕПАНОВА, Кристина ХИЛЬКО

 ■ Кажется, что до праздников еще куча времени, а на са-
мом деле оглянуться не успеешь - и вот они. И все стоящее 
уже забронировано. Рассказываем о самых интересных 
вариантах - выбором стоит озадачиться уже сейчас.

БЕЛАРУСЬ

РЫСЬ, БРЫСЬ
Зима - отличное время для прогу-

лок по Беловежской пуще - одному 
из последних сохранившихся уголков 
дикой природы в Европе, расположен-
ному в часе езды от Бреста. Нетро-
нутая природа заснеженных лесов - 
раздолье для зубров. Они тут почти 
ручные. Подпускают к себе близко-
близко, так что снимки на память по-
лучаются фантастические. Пущанские 
леса - отличное место для фотоса-
фари: здесь можно понаблюдать 
не только за повадками величествен-
ных гигантов, но и, если повезет, уви-
деть рысь, лисицу, косулю, оленя, вол-
ка.

А еще зимой в Беловежскую пу-
щу отовсюду съезжается детвора. 
В  ажурной резной резиденции го-
стей принимает главный волшебник 
страны  - Дедушка Мороз. Говорят, 
желание, загаданное у кудесника, обя-
зательно сбудется. Главное - просить 
искренне, а все обиды и злобу, что 
накопились за год, можно перемолоть 
в Волшебной Мельнице. Путешествен-
ников ждет насыщенная экскурси-
онная программа, подарки и угоще-
ние блинами с чаем на пущанских 
травах.

 ✒ ГДЕ: Каменецкий район, Брест-
ская область.

 ✒ ЦЕНА: 440 рублей (взрослый), 
290 рублей (детский) до четырнад-
цати лет.

ИЗ ОФИСА НА СКЛОН
Горнолыжные центры под Минском 

«Логойск» и «Силичи» порадуют люби-
телей зимних забав, ведь там на высо-
те во всех смыслах и склоны, и сервис. 
Например, в «Логойске» пять осве-
щенных трасс протяженностью больше 
3,5 тысячи метров, есть подъемники 
и учебный склон. Задержавшись на 
самом верху - особое удовольствие 
полюбоваться окрестными видами 
удивительных холмистых пейзажей. 
К услугам посетителей - гостиница, 
домики-шале в скандинавском стиле 
и баня на дровах.

Недалеко и центр семейного отдыха 
«Силичи». Он находится в уникаль-
ном для Беларуси месте, где пере-
пады рельефа доходят до тридцати 
метров! Здесь, в окружении хвойного 
леса, лыжники и сноубордисты осваи-
вают трассы разного уровня сложности. 
Многие приезжают сюда, когда стем-
неет, выбирая романтичное катание 
под звездным небом. Традиционные 
блюда белорусской кухни  - мачан-
ку, драники - можно попробовать 
в ресторане «Завіруха». И если после 
активного отдыха и плотного ужина 
уезжать не захочется - оставайтесь на 

ночь в комфортных деревянных кот-
теджах.

 ✒ ГДЕ: Минская область, Логойский 
район.

 ✒ ЦЕНА: катание на трассах для 
взрослых в будни - от 500 рублей 
за час, коттедж в праздничные дни 
за сутки - от 5 тысяч рублей.

ХЛЕБА И ЗРЕЛИЩ!
Пока европейские курорты подсчиты-

вают убытки, наш внутренний туризм 
набирает популярность. Перезарядить 
батарейки и отвлечься от городской 
суеты лучше всего на природе - в аг-
роусадьбах. А заодно отведать аутен-
тичных блюд по старинным рецептам.

В уютных домиках можно не только 
отдохнуть на свежем воздухе, но и на-
учиться старинным ремеслам - гончар-
ному делу, резьбе по дереву, ткачеству, 
познакомиться со старинными тради-
циями. В Воложинском районе путеше-
ственников удивляют представлениями 
театра-батлейки. Думаете, зимой вдали 
от каменных джунглей скучно? Как бы 
не так! Гости с интересом отправляются 
в поход по заснеженному лесу на широ-
ких охотничьих лыжах понаблюдать за 
косулями, птицами. Радушные хозяева 
расскажут, как приготовить сыр, по-
делятся секретами лечебных чайных 
сборов, подскажут, как испечь хлеб. 
Особый антистресс - прокатиться на 
лошадях, погладить кролика, покор-
мить козочек.

 ✒ ГДЕ: по всей Беларуси.
 ✒ ЦЕНА: от 4,5 тысячи за дом.
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ГОТОВЬ САНИ ОСЕНЬЮ

Термальная водичка 
на морозе - самое то.

Если празднуешь 
по-спортивному, 
год начнешь 
в прекрасном тонусе.

Бывает, что поместье Деда Мороза посещают до шести тысяч человек в день. 
Только и успевай исполнять желания!
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Ее уже называют выстав-
кой года - полотна Николая 
Рериха показывают в Новой 
Третьяковке на Крымском 
Валу. Экспозицию приуро-
чили к 150-летию со дня его 
рождения.

КРЕСТ  
В ОСНОВАНИИ
У входа две стильные де-

вушки.
- Хочу увидеть картину «Аш-

рам», которую Рерих писал 
на Шри-Ланке, - говорит одна 
другой. - У меня в похожем 
месте свадьба проходила.

Вспоминаю густые темно-
зеленые заросли бамбука на 
этом полотне, и тоже хочется 
увидеть его. От «Ашрама» ве-
ет теплом, когда снаружи мо-
сковский осенний холод. Вну-
три - толпы.

Основная часть картин раз-
местилась в двух залах. Один, 
главный, посвящен России. 
Второй - Востоку.

Над оформлением трудился 
известный архитектор Евге-
ний Асс.

- Русский зал - прямоуголь-
ный, в  основании  - крест, 
который символизирует эле-
менты нашей культуры, - по-
ясняет он. - Восточный име-
ет круглую форму, как колесо 
Сансары - символ восточной 
философии и духовности.

Вне помещений на белых 
стенах красные надписи - вы-
сказывания Рериха. А в цен-
тре Восточного зала - голова 
Будды. Наблюдает за проис-
ходящим.

Всего больше 150 работ. Из 
восемнадцати музеев, в том 
числе зарубежных. Есть и из-
вестные картины, и работы, 

которые еще не показывали 
в России.

- Последний раз Третьяков-
ская галерея проводила вы-
ставку Рериха 65 лет назад, - 
рассказала Татьяна Карпова, 
заместитель гендиректора 
галереи по научной работе.

ГЕРОЙ БЫЛИН 
МИКУЛА
Зал России устроен как ма-

трешка. В роли самой малень-
кой «куколки» - отсек, где по-
местили «Богатырский фриз». 
Рерих написал его в 1910 году 
для промышленника Фила-
дельфа Бажанова. Тот повесил 
картины в своем петербург-
ском доме. Главный персонаж 

панно - герой древнерусских 
былин Микула Селянинович. 
Он славился невероятной си-
лой, да и хорош собой был.

На соседних панно мож-
но увидеть Садко, Баяна, 
Илью Муромца и  Соловья-
разбойника. А еще - избушку 
на курьих ножках.

Напротив  - уникальный 
иконостас. Создан в 1907 
году для церкви Казанской 
иконы Божией Матери, усы-
пальницы купцов Камен-
ских в Перми. После рево-
люции реликвию передали 
Пермской художественной 
галерее. Одну из створок 
отправили в Екатеринбург. 
На выставке в Новой Тре-

тьяковке собрали целиком.
Есть тут и «Гонец. Восстал 

род на род». Дипломная ра-
бота Рериха, которую сразу 
же приобрел меценат Павел 
Третьяков. 

ПОЛГОДА  
НА МОРОЗЕ БЕЗ 
ТЕПЛЫХ ВЕЩЕЙ
Восточный зал во многом 

посвящен центральноази-
атской экспедиции Рериха. 
Путникам пришлось нелегко, 
когда их внезапно задержали 
на высоте 5,5 тысячи метров. 
Английские и тибетские вла-
сти усмотрели в походе поли-
тические мотивы. Чуть мень-
ше полугода - с октября 1927 
года по март 1928-го - путеше-
ственники провели в горах, 
на сорокаградусном морозе. 
У художника и его соратни-
ков не было ни палаток, ни 
теплых вещей. И кроме того, 
им запрещали передвигаться. 
В путевом дневнике «Алтай - 
Гималаи» художник писал, 

что за эти месяцы умерли пять 
человек и девяносто из 104 
животных. 

И в таких условиях Рерих 
умудрялся работать. Вдоль 
одной из стен тянутся пей-
зажи гималайского цикла. 
Одинаковые по размеру, вы-
полнены темперой на карто-
не. Художник создал их около 
тысячи.

Есть тут и самый знамени-
тый пейзаж - «Гуга Чохан». Та-
кой вид открывался художни-
ку каждый день из окна дома  
в Кулу. На гималайских скло-
нах в окрестностях местечка 
Наггар. Рерих с семьей про-
жил на севере Индии послед-
ние восемнадцать лет жизни.

- Боги удовлетворены, - пи-
сал он. - Мы не оскорбили их, 
напротив, даже собрали их 
изображения около нашего 
дома, принеся из старого раз-
рушенного храма.

У Рерихов дома «жили» 
богиня Кали, Риши Картик  
и «человек-лев» Нарасимха.

ИМЕЙ В ВИДУ
ВЫСТАВКА ОТКРЫТА  

ДО 10 МАРТА 2024 ГОДА.

 ■ Наиболее самобытные работы написаны 
в Париже.

В 1900 году он учился во французской столице 
у художников Пьера Пюви де Шаванна и Фернана 
Кормона. Последний поддерживал в молодом 
художнике интерес к истории России.

- У вас так много прекрасного и характерного, 
и долг русских художников -  почувствовать и со-
хранить это, - говорил он.

Вскоре родились самые известные картины 
«Славянского цикла»: диптих «Утро княжей охо-
ты» и «Вечер княжей охоты». Рерих написал 
их для дворца Ольги Ольденбургской, дочери 
императора Александра III. Усадьба располага-
лась в имении Рамонь в Воронежской губернии. 
Работы висели в столовой. На «утренней» карти-
не всадники преследуют лося. За ними несутся 
русские гончие, которых на Руси из-за громкого 
и непрерывного лая называли «тявкушами». «Ве-
чер» - возвращение тех самых всадников домой. 
Бредут усталые, понурые. Хотя охота удалась,  
и добыча, которую они несут на шестах, похоже, 
тот самый лось.

 ■ Декорацию, придуманную 
гением, восстановили с тру-
дом.

Рядом с Восточным залом - глав-
ный экспонат. Это панорамная деко-
рация «Половецкие пляски». Рерих 
придумал эскиз. А создал полотно 
художник Борис Анисфельд. Оно 
получилось огромным - 23 метра в 
ширину, с семиэтажный дом. Десять 
метров - в высоту. Задник использо-
вали для балета Сергея Дягилева. 
Впервые публика увидела уникаль-
ную работу 19 мая 1909 года, когда 
дягилевская постановка открыла 
сезон в парижском театре Шатле.

Задник настолько длинный, что 
видно только его срединную часть. 
На ней - степь, кусочек неба, горы 
и юрты.

Третьяковская галерея приобре-
ла полотно в 2020 году в Лондоне. 
Задник сильно поизносился. Ведь 
балет «Половецкие пляски» был 
популярным. Декорацию, по под-
счетам Рериха, выставляли пятьсот 
раз. Полукругом. Выходили тан-
цовщики - дикари и степные де-
вушки. В потрясающих цветастых 
костюмах. И становились будто бы 
частью картины.

Когда Дягилева не стало, полотно 
унаследовал «Русский балет пол-
ковника де Базиля». Он около двад-
цати лет ездил на гастроли. После 
такой бурной кочевой жизни задник 
еще больше обветшал и провис. На 
нем появились дыры. Поначалу ка-
залось, что декорацию невозможно 
отреставрировать из-за размера  
и возраста. Три года ломали го-
лову.

Не представляли, где разложить 
работу. Она нигде не умещалась. 
Не натягивалась и на подрамник.

- Важно было сохранить душу за-
дника, - сказала главный храни-

тель Третьяковской галереи Та-
тьяна Городкова. - И сделать так, 
чтобы работу можно было экспони-
ровать в вертикальном состоянии.

Решение нашел руководитель 
отдела реставрации Третьяков-
ки Андрей Голубейко. Он собрал 
сотрудников конструкторского бю-
ро  «Архив». Задник намотали на 
вал. Его удобно было крутить вверх  
и вниз. И   не приходилось пол-
зать по полотну. Перед ним мож-
но было спокойно сидеть или сто-
ять. Состарившуюся ткань, чтобы 
еще больше не порвать, собирали  
с помощью магнитиков.

СЛАВЯНСКИЙ ЦИКЛ

«ТЯВКУШИ» И ЛОСЬ
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«ПОЛОВЕЦКИЕ ПЛЯСКИ» ОЖИЛИ УНИКАЛЬНЫЙ ЭКСПОНАТ

РУСЬ ВСТРЕТИЛАСЬ С ВОСТОКОМ

Грандиозный «Богатырский 
фриз» был украшением столовой 
промышленника Бажанова.

Гималайский цикл - про совершенно 
невероятное мироощущение и сочные краски.

В Третьяковке говорят, что 
«сохранили душу задника».
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ОХОТА 
ЗА ДРАКОНЬИМИ 
ЯЙЦАМИ
Кольский полуостров - это 

заснеженные просторы тун-
дры, горные хребты Хибин 
и скальный берег Баренцева 
моря. Там находится часть 
Лапландии, родины саамов 
(лопарей). Приехав на Новый 
год, можете поймать под бой 
курантов всполохи разноцвет-
ного северного сияния. Путе-
шествие по Заполярью обяза-

тельно унесет вас в детство. 
Во времена, когда за окном 
мела метель, а вы читали 
сказки о Снежной Королеве, 
ледяных чертогах и упряжках 
с северными оленями.

Развлечений на полуостро-
ве масса. Можно посетить по-
бережье и знаменитый берег 
драконьих яиц  - пляж, усы-
панный огромными овальны-
ми валунами. Или побывать 
на самой северной точке ев-
ропейской континентальной 
части России - мысе Немец-
кий, выше которого только Се-

верный полюс. А также съез-
дить в Териберку, где снимали 
«Левиафана», покататься на 
снегоходах, устроить рыбал-
ку с катера в открытом море 
и попробовать северные дели-
катесы и традиционную кухню 
саамов.

 ✒ ГДЕ: Мурманская область.
 ✒ ЦЕНА: новогодние туры - 

от 35 тысяч рублей.

БОНУС - СИБИРСКОЕ 
ЗДОРОВЬЕ
Тюмень обычно ассоцииру-

ется с морозами, но у нее по-
настоящему горячее сердце: 
недра богаты не только неф-
тью и газом, но и термальной 
водой, температура которой 
достигает пятидесяти граду-
сов. В ней высокая концентра-
ция солей и минералов - не 
уступает знаменитым европей-
ским и кавказским лечебни-
цам. Кстати, водичку первыми 

обнаружили нефтяники, добы-
вая черное золото.

Есть дикие источники, где 
вода бьет прямо из земли. 
Понежиться в ней можно со-
вершенно бесплатно. А есть 
и вполне комфортабельные - 
с  термами и санаториями. 
Остается только выбрать ле-
чебную программу на свой 
вкус и кошелек. Имеется даже 
центр развлечений с крупней-
шим в России аквапарком, спа 
и четырехзвездочным отелем.

 ✒ ГДЕ: Тюменская область.
 ✒ ЦЕНА: Один день в спа - 

от 1,8 тысячи рублей.

ПРИРОДНЫЕ 
БОГАТСТВА ГОРНОЙ 
ШОРИИ
Удивительное место, зате-

рянное среди вершин Юго-
Западной Сибири,  - Шере-
геш. Здесь можно покататься 
на горных лыжах и сноубор-

де  - по-спортивному отме-
тить новогодние праздники. 
Трассы разного уровня слож-
ности, девственные склоны 
для фрирайда - есть где душе 
разгуляться. В наличии также 
десятки кафе и ресторанов, 
стильные отели, в которых для 
гостей создают рождествен-
скую атмосферу, полную чу-
дес.

Можно погулять в окрестно-
стях горы Зеленой, съездить 
в Азасскую пещеру с Йети-
парком, подняться на гору Кур-
ган или покататься по тайге на 
снегоходах. Фишка культурной 
программы - визит к кузбас-
скому Деду Морозу. Проехать 
придется полсотни киломе-
тров, но это того стоит.

 ✒ ГДЕ: Кемеровская 
область.

 ✒ ЦЕНА: от сорока тысяч 
с человека на неделю, без 
ски-пассов.

Валентина СТЕПАНОВА, Кристина ХИЛЬКО

 ■ Кажется, что до праздников еще куча времени, а на са-
мом деле оглянуться не успеешь - и вот они. И все стоящее 
уже забронировано. Рассказываем о самых интересных 
вариантах - выбором стоит озадачиться уже сейчас.

БЕЛАРУСЬ

РЫСЬ, БРЫСЬ
Зима - отличное время для прогу-

лок по Беловежской пуще - одному 
из последних сохранившихся уголков 
дикой природы в Европе, расположен-
ному в часе езды от Бреста. Нетро-
нутая природа заснеженных лесов - 
раздолье для зубров. Они тут почти 
ручные. Подпускают к себе близко-
близко, так что снимки на память по-
лучаются фантастические. Пущанские 
леса - отличное место для фотоса-
фари: здесь можно понаблюдать 
не только за повадками величествен-
ных гигантов, но и, если повезет, уви-
деть рысь, лисицу, косулю, оленя, вол-
ка.

А еще зимой в Беловежскую пу-
щу отовсюду съезжается детвора. 
В  ажурной резной резиденции го-
стей принимает главный волшебник 
страны  - Дедушка Мороз. Говорят, 
желание, загаданное у кудесника, обя-
зательно сбудется. Главное - просить 
искренне, а все обиды и злобу, что 
накопились за год, можно перемолоть 
в Волшебной Мельнице. Путешествен-
ников ждет насыщенная экскурси-
онная программа, подарки и угоще-
ние блинами с чаем на пущанских 
травах.

 ✒ ГДЕ: Каменецкий район, Брест-
ская область.

 ✒ ЦЕНА: 440 рублей (взрослый), 
290 рублей (детский) до четырнад-
цати лет.

ИЗ ОФИСА НА СКЛОН
Горнолыжные центры под Минском 

«Логойск» и «Силичи» порадуют люби-
телей зимних забав, ведь там на высо-
те во всех смыслах и склоны, и сервис. 
Например, в «Логойске» пять осве-
щенных трасс протяженностью больше 
3,5 тысячи метров, есть подъемники 
и учебный склон. Задержавшись на 
самом верху - особое удовольствие 
полюбоваться окрестными видами 
удивительных холмистых пейзажей. 
К услугам посетителей - гостиница, 
домики-шале в скандинавском стиле 
и баня на дровах.

Недалеко и центр семейного отдыха 
«Силичи». Он находится в уникаль-
ном для Беларуси месте, где пере-
пады рельефа доходят до тридцати 
метров! Здесь, в окружении хвойного 
леса, лыжники и сноубордисты осваи-
вают трассы разного уровня сложности. 
Многие приезжают сюда, когда стем-
неет, выбирая романтичное катание 
под звездным небом. Традиционные 
блюда белорусской кухни  - мачан-
ку, драники - можно попробовать 
в ресторане «Завіруха». И если после 
активного отдыха и плотного ужина 
уезжать не захочется - оставайтесь на 

ночь в комфортных деревянных кот-
теджах.

 ✒ ГДЕ: Минская область, Логойский 
район.

 ✒ ЦЕНА: катание на трассах для 
взрослых в будни - от 500 рублей 
за час, коттедж в праздничные дни 
за сутки - от 5 тысяч рублей.

ХЛЕБА И ЗРЕЛИЩ!
Пока европейские курорты подсчиты-

вают убытки, наш внутренний туризм 
набирает популярность. Перезарядить 
батарейки и отвлечься от городской 
суеты лучше всего на природе - в аг-
роусадьбах. А заодно отведать аутен-
тичных блюд по старинным рецептам.

В уютных домиках можно не только 
отдохнуть на свежем воздухе, но и на-
учиться старинным ремеслам - гончар-
ному делу, резьбе по дереву, ткачеству, 
познакомиться со старинными тради-
циями. В Воложинском районе путеше-
ственников удивляют представлениями 
театра-батлейки. Думаете, зимой вдали 
от каменных джунглей скучно? Как бы 
не так! Гости с интересом отправляются 
в поход по заснеженному лесу на широ-
ких охотничьих лыжах понаблюдать за 
косулями, птицами. Радушные хозяева 
расскажут, как приготовить сыр, по-
делятся секретами лечебных чайных 
сборов, подскажут, как испечь хлеб. 
Особый антистресс - прокатиться на 
лошадях, погладить кролика, покор-
мить козочек.

 ✒ ГДЕ: по всей Беларуси.
 ✒ ЦЕНА: от 4,5 тысячи за дом.

av
an

72
.r

u

Бе
лТ

А

Ки
ри

лл
 К

УХ
М

АР
Ь/

ТА
СС

ГОТОВЬ САНИ ОСЕНЬЮ

Термальная водичка 
на морозе - самое то.

Если празднуешь 
по-спортивному, 
год начнешь 
в прекрасном тонусе.

Бывает, что поместье Деда Мороза посещают до шести тысяч человек в день. 
Только и успевай исполнять желания!
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.30, 03.00, 05.15 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.50, 03.10, 05.25 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.40 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
11.10, 20.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
14.45 «Год в истории 1931 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Лесной 
олень» (12+)

16.15, 01.00 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» 
(12+)

21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
02.45 «Год в истории 1930 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.20, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 21.25, 02.30 «Факты на 

стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
13.00 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+)
14.45 «Год в истории 1933 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 
Ясь конюшину» (12+)

16.15 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.30 «Наши» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)
00.45 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
03.15 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Вологда» 

(12+)
16.15, 01.00 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22, 03.15 «ДНЕПРОВСКИЙ 

РУБЕЖ» (16+)
02.45 «Год в истории 1933 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Год в истории 1933. Серый 

волк (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 02.30 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.30 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Беловежская пуща» (12+)
16.15 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 

05.20 «Горячая точка» (16+)
21.10, 00.25, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «КРИК ТИШИНЫ» (12+)
00.45 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
03.15 «КРИК ТИШИНЫ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.05, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.25, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 12.10, 21.10, 00.15, 05.10 

«Наши» (12+)
07.25, 05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «КРИК ТИШИНЫ» (12+)
14.45 «Год в истории 1937. 

Утомленное солнце 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Тверская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. Эдуард 
Хиль - «Зима» (12+)

16.15 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
21.25, 00.30 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+)
01.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
02.45 «Год в истории 1938. Катюша 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
09.45 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Пофестивалим» (12+)
11.00 «Две судьбы маршала 

Худякова» (6+)
12.00 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
13.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.40 «Пофестивалим» (12+)
17.10 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+)
18.55 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 

(12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+). 

Добрый Тото, юный сирота, 
находит приют в колонии нищих 
и помогает им организоваться, 
генерируя счастье среди бывших 
столь несчастными до него 
членов группы. Когда богатый 
землевладелец принимает 
решение выкинуть нищих со 
своей земли, добрая фея дает 
Тото голубку. В результате все 
попытки землевладельца не просто 
заканчиваются провалом, но и все 
желания нищих исполняются при 
помощи Тото и его голубки. 
Не имея сил отказать несчастным 
в чем-либо, Тото выполняет все их 
просьбы, пока в конце концов кто-
то не крадет голубку...

22.45 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
03.30 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+)
05.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
09.45 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Пофестивалим» (12+)
11.00 «Арно Бабаджанян. И неба 

было мало, и земли...» (6+)
12.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.30 «Пофестивалим» (12+)
17.00 «Никита Симонян. Его 

величество футбол» (6+)
17.55 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И…» 

(16+). Даже когда в мире кипят 
невероятные политические и 
социальные страсти, рушится 
привычный уклад жизни, простые 
и естественные человеческие 
чувства всегда выходят на первый 
план. И вот уже убежденный 
коммунист, закоренелый атеист, а 
также бабник и балагур Аннибале 
прекращает богохульствовать, 
когда сестра Джермана закрывает 
ему рот совсем не невинным 
поцелуем...

22.50 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
01.40 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.50 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И…» (16+)
05.45 «Год в истории 1933. Серый 

волк (с субтитрами)» (12+)

24 ноября 25 ноября 26 ноября

20 ноября 21 ноября 22 ноября 23 ноября

22 НОЯБРЯ В 22.22

«ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ»
В основе фильма - героическая оборона 

на «днепровском рубеже» около города Мо-
гилева. Длительная оборона на этом участке 
фронта позволила затормозить наступление 
немцев вглубь территории СССР. Главный 
герой, комдив, прекрасно понимая безна-
дежность положения, продолжает прикла-
дывать все силы для удержания рубежа...

21 НОЯБРЯ В 22.22

«ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ»
В провинциальный город к сестре при-

езжает телесериальная актриса Настя, пы-
тающаяся начать жить заново. Но жизнь 
в провинции однообразна - все очень не-
счастные, живут по инерции, поют «Я свобо-
ден», пьют, вспоминают, как воевали. Муж 
Настиной сестры контужен на войне, теперь 
он срывает зло на своей жене...

Юлия НОВИЦКАЯ

Перед прибытием корабля 
на МКС ее орбиту всегда при-
ходится корректировать. Для 
формирования нужных бал-
листических условий старта 
и стыковки.

Атмосфера Земли воздей-
ствует на станцию. Даже на 
высоте четырех сотен кило-
метров, постепенно снижая ее 
орбиту. И ее приходится «под-
нимать». Для этого используют 
двигатели грузовых кораблей, 
а также модулей российского 
сегмента станции.

Так было и 10 ноября. В этот 
день орбиту станции подни-
мали аж два раза. Подобного 
что-то не припомню.

Старт грузовика «Прогресс 
МС-25» намечен на 1 дека-
бря. Но корректировка орбиты 
станции начинается задолго. 
Сначала днем 29 сентября 
включили двигатели «Прогрес-
са МС-24» на 381,7 секунды. 
В результате МКС поднялась 
на 860 метров. Затем утром 
19  октября, чтобы поднять 
станцию на 2,8 километра, дви-
гателям грузовика пришлось 
отработать 1029,9 секунды. 
И, наконец, в прошлую пятницу 
«в 00.11 включили двигатели 
«Прогресса МС-24», прорабо-
тали 905,7 секунды и выдали 
импульс 1,43 метра в секунду. 
Средняя высота орбиты МКС 
увеличилась на 2,5 километра 
и составила 417,98 км над по-
верхностью Земли».

Меня всегда поражает точ-
ность расчетов. Вы только 
представьте  - до долей се-
кунды!

А вечером того же дня  - 
10 ноября - грузовик увел стан-
цию от столкновения с косми-
ческим мусором. Двигатели 
проработали 316,5 секунды 
и подняли МКС еще на девять-
сот метров.

К сожалению, мусора ста-
новится все больше и орби-
ту корректируют все чаще. 
Прошлый раз это случилось 
24 августа.

За время, пока грузовик при-
стыкован, ему не раз прихо-
дится корректировать орбиту.

С ТОЧНОСТЬЮ 
ДО ДОЛИ СЕКУНДЫ
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Борис ОРЕХОВ,  
Сергей КАНАШИЦ

 ■ Игроки Синеокой чуть-
чуть не сотворили сенса-
цию.

ЕЛЕ НОГИ УНЕСЛИ
Сборная Беларуси  - 

команда-загадка и для экс-
пертов, и для болельщиков. 
То играет ни шатко ни валко 
и теряет железные очки в мат-
чах с соперниками, которых 
сябры не просто должны  - 
обязаны уделывать на одной 
ноге. То вдруг встрепенется, 
соберется и, включив на пол-
ную зубриную упертость и ма-
стерство, едва не размажет 
по газону явных фаворитов, 
как это случилось в недав-
нем отборочном матче на 
Евро-2024 со сборной Швей-
царии в альпийском Санкт-
Галлене. 

Швейцарцы считаются 
одной из сильнейших команд 
на континенте. Но в  этом 
матче они, хоть играли у себя 
дома, еле-еле ноги унесли - 
спасли ничью уже на самом 
флажке. Обидно, каких-то па-
ры минут белорусам не хвати-
ло, чтобы сотворить сенсацию, 
в которую никто не верил. Бук-
мекеры расценивали шансы 
Синеокой на победу как двад-
цать к одному. И первый тайм 
прогнозы подтверждал - бело-
русы в основном лишь отбива-
лись от мощно наседавших на 
их штрафную соперников. Гол 

на 28-й минуте забил Шердан 
Шакири, албанец по нацио-
нальности.

ТРИБУНЫ 
ОШАРАШЕННО 
ПРИТИХЛИ
Неизвестно, в каких выра-

жениях и тонах шел разговор 
в раздевалке в перерыве, од-
нако на второй тайм вышла 
уже совсем другая белорус-
ская сборная. Другая в смыс-
ле мотивации. Собранная. 
Резкая. И сразу все перевер-
нулось - как игра, так и счет 
на табло. Три стремительных, 
как свежий ветер, контратаки 
с безошибочно четкой, рас-
черченной широкими мазка-
ми перепасовкой, - и на таб-
ло уже горят  невероятные, 
казалось, цифры: 3:1 - ведет 
Беларусь.

Две минуты - всего две - 
не хватило белорусам, что-
бы одержать сенсационную 
победу. Прижались к своим 
воротам, а это всегда грозит 
неприятностями. И получи-
те: Мануэль Аканджи и Мо-
хамед Амдуни сравнивают 
счет. Амдуни забил вообще 
на последней минуте. У на-
ших футбольных болельщи-
ков, а за сябров болели и в 
России, была масса эмоций. 
Одновременно и радость, и 
горе, что победа улетела, счи-
тай, из рук. И сокрушенный 
вопрос: а что же вы раньше 
так не играли, ребята? От-
вет дадут следующие  матчи - 
пошел ли швейцарский урок 
впрок. Особенно по части 
веры в свои силы, которые у 
сябров безусловно есть, как 
и мастерство.

 ■ В РПЛ начнут работать 
арбитры из РБ.

Футбольные связи России  
и Беларуси тем временем 
крепнут. Уже со следующего 
сезона на матчах в россий-
ской премьер-лиге (РПЛ) нач-
нут работать арбитры из Си-
неокой. Шаг долгожданный,  
который можно только при-
ветствовать. В первую оче-
редь, конечно, в России были 
бы рады видеть бригаду во 
главе с одним из сильнейших 

рефери мира Алексеем Куль-
баковым. В качестве лайнс-
менов с ним работают Олег 
Маслянко и Дмитрий Жук. 
Очень опытные профессиона-
лы, которые провели не один 
поединок на самом высоком 
уровне. Но есть и другие вы-
сококлассные судьи, которые 
входят в элитную группу УЕ-
ФА.

Соглашение сторон будет 
подразумевать также обуче-
ние белорусских судей в Рос-
сии на базе современного 

VAR-центра. Напомним, что 
VAR - система видеопомощи 
судьям, которую используют 
во всех топовых чемпиона-
тах. В Беларуси такой пока 
нет - удовольствие довольно 
дорогое. Однако новый глава 
Федерации футбола РБ Ни-
колай Шерстнев не так дав-
но высказался о перспективах 
внедрения на футбольных по-
лях. Он только «за». Дорого, 
но надо. 

Прогресс не остановить. 
Все-таки арбитр  - человек.  

И не всегда может чет-
ко трактовать тот или иной 
эпизод, тем более в борьбе 
за мяч. Техника дает воз-
можность избежать ошибки. 
Другое дело, когда арбитры 
в упор не замечают даже то,  
что им показывают на мо-
ниторе VAR. Такое в РПЛ,  
к сожалению, тоже бывает.  
С этой позиции присутствие 
белорусских судей  - плюс 
вдвойне. Они еще с советских 
времен отличались непред-
взятостью. С чем у российских 
судей все-таки бывают про-
блемы.

СОСЕДСКОЕ ЛЕКАРСТВО ОТ ПРЕДВЗЯТОСТИ ПОЧИН
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В ПАРЕ МИНУТ ОТ ЧУДА ФУТБОЛ

Софья АРСЕНЬЕВА,  
Анна НАУМОВА

 ■ «Олимпийские надеж-
ды» двух стран встретились 
в Новополоцке на третьем 
этапе Спартакиады СГ для 
детей и юношества.

МЕЧТА - ДОПЛЫТЬ  
ДО «ЗОЛОТА»
Лучшего места для таких 

соревнований и придумать 
было нельзя. Новополоцк - 
молодежная столица Белару-
си в 2023 году. Участников 
Спартакиады СГ тут прини-
мают как дорогих гостей  - 
с хлебом-солью, яркими кон-
цертными программами и 
насыщенными экскурсиями. 
К услугам юных спортсме-
нов - современные стадионы 
Витебской области. Комплекс 
«Садко» с пятидесятиметро-
вым бассейном  - как раз 
один из них, соответствует 
международным стандартам. 
Главный судья соревнова-
ний по плаванию, мастер 
спорта Елена Кулешова по-
ясняет:

- Уровень многих ребят вы-
сокий. Они выступят на дис-
танциях сто метров вольным 
стилем и по пятьдесят метров 

брассом, кролем, на спине, 
а также в эстафете.

Новополочанка Анастасия 
Корозеева настроена как ми-
нимум войти в тройку при-
зеров. Кстати, с российскими 
пловчихами она уже встреча-
лась - на Международном тур-
нире памяти Героя Советского 
Союза Лизы Чайкиной. В тот 
раз заняла третье место. До-
плыть до «золота» - большая 
мечта.

А вот для Варвары Косте-
риной, которая приехала из 
Красноярского края, между-
народные состязания - дебют.

- Спартакиада обещает ин-
тересный и полезный 
опыт, помогает 
проявить себя, 
взяв новые 
вершины, а 
еще, конеч-
но, объеди-
няет. Наде-
юсь, удастся 
не только по-
бедить (а моя 
коронная дис-
танция  - пятьде-
сят метров вольным 
стилем), но и подружиться  
с ребятами из Беларуси, - рас-
сказала юная спорт сменка.

Классную площадку под-

готовили и для хоккеистов - 
ледовую арену, где трениру-
ется местный клуб «Химик». 
Шахматистам устроили битву 
умов в аудиториях Полоцкого 
государственного универси-
тета.

ПРЕОДОЛЕЛИ 
ТЫСЯЧИ 
КИЛОМЕТРОВ
В этом году Спартакиада 

Союзного государства среди 
детей и юношества отмечает 
двадцатилетний юбилей. За 
годы из камерного проекта 
она выросла в серьезное состя-
зание. В этом году - три города, 

четыре этапа и больше 
тысячи участников 

от восьми до 21 
года. 

- Особенность 
в том, что это 
не только спор-
тивные состяза-
ния. Програм-

ма обязательно 
включают в себя 

посещение куль-
турных и историче-

ских мест. Очередной 
этап начали с посещения 
мемориального комплек-
са «Звезда» в Новополоцке.  
В годы Великой Отечествен-

ной здесь был конц лагерь для 
советских военнопленных, 
которые погибли, но их си-
лу духа не удалось сломить, -  
сказала Елена Богдан, заме-
ститель госсекретаря СГ.

Для того чтобы показать се-
бя, спортсмены преодолели 
тысячи километров: из Грод-
ненской, Брестской, Витеб-
ской, Могилевской, Минской 
областей и столицы. Россию 
на соревнованиях представля-
ют Красноярский край, Баш-
кортостан, Ямало-Ненецкий 
автономный округ, Татарстан, 
Краснодарский край, Москва, 
Белгородская и Яро славская 
области. 

- РФ по многим видам спор-

та занимает лидирующие по-
зиции в мире, мы соревнуемся 
и тренируемся с сильнейши-
ми, - уверен первый замести-
тель министра спорта и ту-
ризма Беларуси Александр 
Дорохович. - Спартакиада - 
отличная возможность подго-
товить резерв и сравнить его  
с российским. Охватываем все 
виды и возрастные категории, 
чтобы школьники занимались 
спортом, любили его, разви-
вались. Соревнования дают 
импульс, чтобы на междуна-
родной арене, в профессио-
нальном спорте становилось 
больше тех, кто может и хо- 
чет показать высокие резуль-
таты.

КОРОННЫЙ НОМЕР ЧЕМПИОНОВ
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КСТАТИ
Заключительный 

этап Спартакиады под 
названием «Защитник Оте-
чества» пройдет с 1 по 6 
декабря в Минске. Поуча-
ствуют в нем юноши от 

четырнадцати до сем-
надцати лет.

Сябры доказали, что им по силам одолеть любого соперника.

В состязаниях ребят из наших стран проигравших не бывает.  
Побеждает дружба.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.30, 03.00, 05.15 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.50, 03.10, 05.25 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.40 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
11.10, 20.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
14.45 «Год в истории 1931 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Лесной 
олень» (12+)

16.15, 01.00 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» 
(12+)

21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
02.45 «Год в истории 1930 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.20, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 21.25, 02.30 «Факты на 

стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
13.00 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+)
14.45 «Год в истории 1933 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 
Ясь конюшину» (12+)

16.15 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.30 «Наши» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)
00.45 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
03.15 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Вологда» 

(12+)
16.15, 01.00 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22, 03.15 «ДНЕПРОВСКИЙ 

РУБЕЖ» (16+)
02.45 «Год в истории 1933 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Год в истории 1933. Серый 

волк (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 02.30 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.30 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Беловежская пуща» (12+)
16.15 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 

05.20 «Горячая точка» (16+)
21.10, 00.25, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «КРИК ТИШИНЫ» (12+)
00.45 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
03.15 «КРИК ТИШИНЫ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.05, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.25, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 12.10, 21.10, 00.15, 05.10 

«Наши» (12+)
07.25, 05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «КРИК ТИШИНЫ» (12+)
14.45 «Год в истории 1937. 

Утомленное солнце 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Тверская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. Эдуард 
Хиль - «Зима» (12+)

16.15 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
21.25, 00.30 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+)
01.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
02.45 «Год в истории 1938. Катюша 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
09.45 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Пофестивалим» (12+)
11.00 «Две судьбы маршала 

Худякова» (6+)
12.00 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
13.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.40 «Пофестивалим» (12+)
17.10 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+)
18.55 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 

(12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+). 

Добрый Тото, юный сирота, 
находит приют в колонии нищих 
и помогает им организоваться, 
генерируя счастье среди бывших 
столь несчастными до него 
членов группы. Когда богатый 
землевладелец принимает 
решение выкинуть нищих со 
своей земли, добрая фея дает 
Тото голубку. В результате все 
попытки землевладельца не просто 
заканчиваются провалом, но и все 
желания нищих исполняются при 
помощи Тото и его голубки. 
Не имея сил отказать несчастным 
в чем-либо, Тото выполняет все их 
просьбы, пока в конце концов кто-
то не крадет голубку...

22.45 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
03.30 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+)
05.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
09.45 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Пофестивалим» (12+)
11.00 «Арно Бабаджанян. И неба 

было мало, и земли...» (6+)
12.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.30 «Пофестивалим» (12+)
17.00 «Никита Симонян. Его 

величество футбол» (6+)
17.55 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И…» 

(16+). Даже когда в мире кипят 
невероятные политические и 
социальные страсти, рушится 
привычный уклад жизни, простые 
и естественные человеческие 
чувства всегда выходят на первый 
план. И вот уже убежденный 
коммунист, закоренелый атеист, а 
также бабник и балагур Аннибале 
прекращает богохульствовать, 
когда сестра Джермана закрывает 
ему рот совсем не невинным 
поцелуем...

22.50 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
01.40 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.50 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И…» (16+)
05.45 «Год в истории 1933. Серый 

волк (с субтитрами)» (12+)

24 ноября 25 ноября 26 ноября

20 ноября 21 ноября 22 ноября 23 ноября

22 НОЯБРЯ В 22.22

«ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ»
В основе фильма - героическая оборона 

на «днепровском рубеже» около города Мо-
гилева. Длительная оборона на этом участке 
фронта позволила затормозить наступление 
немцев вглубь территории СССР. Главный 
герой, комдив, прекрасно понимая безна-
дежность положения, продолжает прикла-
дывать все силы для удержания рубежа...

21 НОЯБРЯ В 22.22

«ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ»
В провинциальный город к сестре при-

езжает телесериальная актриса Настя, пы-
тающаяся начать жить заново. Но жизнь 
в провинции однообразна - все очень не-
счастные, живут по инерции, поют «Я свобо-
ден», пьют, вспоминают, как воевали. Муж 
Настиной сестры контужен на войне, теперь 
он срывает зло на своей жене...

Юлия НОВИЦКАЯ

Перед прибытием корабля 
на МКС ее орбиту всегда при-
ходится корректировать. Для 
формирования нужных бал-
листических условий старта 
и стыковки.

Атмосфера Земли воздей-
ствует на станцию. Даже на 
высоте четырех сотен кило-
метров, постепенно снижая ее 
орбиту. И ее приходится «под-
нимать». Для этого используют 
двигатели грузовых кораблей, 
а также модулей российского 
сегмента станции.

Так было и 10 ноября. В этот 
день орбиту станции подни-
мали аж два раза. Подобного 
что-то не припомню.

Старт грузовика «Прогресс 
МС-25» намечен на 1 дека-
бря. Но корректировка орбиты 
станции начинается задолго. 
Сначала днем 29 сентября 
включили двигатели «Прогрес-
са МС-24» на 381,7 секунды. 
В результате МКС поднялась 
на 860 метров. Затем утром 
19  октября, чтобы поднять 
станцию на 2,8 километра, дви-
гателям грузовика пришлось 
отработать 1029,9 секунды. 
И, наконец, в прошлую пятницу 
«в 00.11 включили двигатели 
«Прогресса МС-24», прорабо-
тали 905,7 секунды и выдали 
импульс 1,43 метра в секунду. 
Средняя высота орбиты МКС 
увеличилась на 2,5 километра 
и составила 417,98 км над по-
верхностью Земли».

Меня всегда поражает точ-
ность расчетов. Вы только 
представьте  - до долей се-
кунды!

А вечером того же дня  - 
10 ноября - грузовик увел стан-
цию от столкновения с косми-
ческим мусором. Двигатели 
проработали 316,5 секунды 
и подняли МКС еще на девять-
сот метров.

К сожалению, мусора ста-
новится все больше и орби-
ту корректируют все чаще. 
Прошлый раз это случилось 
24 августа.

За время, пока грузовик при-
стыкован, ему не раз прихо-
дится корректировать орбиту.

С ТОЧНОСТЬЮ 
ДО ДОЛИ СЕКУНДЫ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Борис ОРЕХОВ,  
Сергей КАНАШИЦ

 ■ Игроки Синеокой чуть-
чуть не сотворили сенса-
цию.

ЕЛЕ НОГИ УНЕСЛИ
Сборная Беларуси  - 

команда-загадка и для экс-
пертов, и для болельщиков. 
То играет ни шатко ни валко 
и теряет железные очки в мат-
чах с соперниками, которых 
сябры не просто должны  - 
обязаны уделывать на одной 
ноге. То вдруг встрепенется, 
соберется и, включив на пол-
ную зубриную упертость и ма-
стерство, едва не размажет 
по газону явных фаворитов, 
как это случилось в недав-
нем отборочном матче на 
Евро-2024 со сборной Швей-
царии в альпийском Санкт-
Галлене. 

Швейцарцы считаются 
одной из сильнейших команд 
на континенте. Но в  этом 
матче они, хоть играли у себя 
дома, еле-еле ноги унесли - 
спасли ничью уже на самом 
флажке. Обидно, каких-то па-
ры минут белорусам не хвати-
ло, чтобы сотворить сенсацию, 
в которую никто не верил. Бук-
мекеры расценивали шансы 
Синеокой на победу как двад-
цать к одному. И первый тайм 
прогнозы подтверждал - бело-
русы в основном лишь отбива-
лись от мощно наседавших на 
их штрафную соперников. Гол 

на 28-й минуте забил Шердан 
Шакири, албанец по нацио-
нальности.

ТРИБУНЫ 
ОШАРАШЕННО 
ПРИТИХЛИ
Неизвестно, в каких выра-

жениях и тонах шел разговор 
в раздевалке в перерыве, од-
нако на второй тайм вышла 
уже совсем другая белорус-
ская сборная. Другая в смыс-
ле мотивации. Собранная. 
Резкая. И сразу все перевер-
нулось - как игра, так и счет 
на табло. Три стремительных, 
как свежий ветер, контратаки 
с безошибочно четкой, рас-
черченной широкими мазка-
ми перепасовкой, - и на таб-
ло уже горят  невероятные, 
казалось, цифры: 3:1 - ведет 
Беларусь.

Две минуты - всего две - 
не хватило белорусам, что-
бы одержать сенсационную 
победу. Прижались к своим 
воротам, а это всегда грозит 
неприятностями. И получи-
те: Мануэль Аканджи и Мо-
хамед Амдуни сравнивают 
счет. Амдуни забил вообще 
на последней минуте. У на-
ших футбольных болельщи-
ков, а за сябров болели и в 
России, была масса эмоций. 
Одновременно и радость, и 
горе, что победа улетела, счи-
тай, из рук. И сокрушенный 
вопрос: а что же вы раньше 
так не играли, ребята? От-
вет дадут следующие  матчи - 
пошел ли швейцарский урок 
впрок. Особенно по части 
веры в свои силы, которые у 
сябров безусловно есть, как 
и мастерство.

 ■ В РПЛ начнут работать 
арбитры из РБ.

Футбольные связи России  
и Беларуси тем временем 
крепнут. Уже со следующего 
сезона на матчах в россий-
ской премьер-лиге (РПЛ) нач-
нут работать арбитры из Си-
неокой. Шаг долгожданный,  
который можно только при-
ветствовать. В первую оче-
редь, конечно, в России были 
бы рады видеть бригаду во 
главе с одним из сильнейших 

рефери мира Алексеем Куль-
баковым. В качестве лайнс-
менов с ним работают Олег 
Маслянко и Дмитрий Жук. 
Очень опытные профессиона-
лы, которые провели не один 
поединок на самом высоком 
уровне. Но есть и другие вы-
сококлассные судьи, которые 
входят в элитную группу УЕ-
ФА.

Соглашение сторон будет 
подразумевать также обуче-
ние белорусских судей в Рос-
сии на базе современного 

VAR-центра. Напомним, что 
VAR - система видеопомощи 
судьям, которую используют 
во всех топовых чемпиона-
тах. В Беларуси такой пока 
нет - удовольствие довольно 
дорогое. Однако новый глава 
Федерации футбола РБ Ни-
колай Шерстнев не так дав-
но высказался о перспективах 
внедрения на футбольных по-
лях. Он только «за». Дорого, 
но надо. 

Прогресс не остановить. 
Все-таки арбитр  - человек.  

И не всегда может чет-
ко трактовать тот или иной 
эпизод, тем более в борьбе 
за мяч. Техника дает воз-
можность избежать ошибки. 
Другое дело, когда арбитры 
в упор не замечают даже то,  
что им показывают на мо-
ниторе VAR. Такое в РПЛ,  
к сожалению, тоже бывает.  
С этой позиции присутствие 
белорусских судей  - плюс 
вдвойне. Они еще с советских 
времен отличались непред-
взятостью. С чем у российских 
судей все-таки бывают про-
блемы.

СОСЕДСКОЕ ЛЕКАРСТВО ОТ ПРЕДВЗЯТОСТИ ПОЧИН
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В ПАРЕ МИНУТ ОТ ЧУДА ФУТБОЛ

Софья АРСЕНЬЕВА,  
Анна НАУМОВА

 ■ «Олимпийские надеж-
ды» двух стран встретились 
в Новополоцке на третьем 
этапе Спартакиады СГ для 
детей и юношества.

МЕЧТА - ДОПЛЫТЬ  
ДО «ЗОЛОТА»
Лучшего места для таких 

соревнований и придумать 
было нельзя. Новополоцк - 
молодежная столица Белару-
си в 2023 году. Участников 
Спартакиады СГ тут прини-
мают как дорогих гостей  - 
с хлебом-солью, яркими кон-
цертными программами и 
насыщенными экскурсиями. 
К услугам юных спортсме-
нов - современные стадионы 
Витебской области. Комплекс 
«Садко» с пятидесятиметро-
вым бассейном  - как раз 
один из них, соответствует 
международным стандартам. 
Главный судья соревнова-
ний по плаванию, мастер 
спорта Елена Кулешова по-
ясняет:

- Уровень многих ребят вы-
сокий. Они выступят на дис-
танциях сто метров вольным 
стилем и по пятьдесят метров 

брассом, кролем, на спине, 
а также в эстафете.

Новополочанка Анастасия 
Корозеева настроена как ми-
нимум войти в тройку при-
зеров. Кстати, с российскими 
пловчихами она уже встреча-
лась - на Международном тур-
нире памяти Героя Советского 
Союза Лизы Чайкиной. В тот 
раз заняла третье место. До-
плыть до «золота» - большая 
мечта.

А вот для Варвары Косте-
риной, которая приехала из 
Красноярского края, между-
народные состязания - дебют.

- Спартакиада обещает ин-
тересный и полезный 
опыт, помогает 
проявить себя, 
взяв новые 
вершины, а 
еще, конеч-
но, объеди-
няет. Наде-
юсь, удастся 
не только по-
бедить (а моя 
коронная дис-
танция  - пятьде-
сят метров вольным 
стилем), но и подружиться  
с ребятами из Беларуси, - рас-
сказала юная спорт сменка.

Классную площадку под-

готовили и для хоккеистов - 
ледовую арену, где трениру-
ется местный клуб «Химик». 
Шахматистам устроили битву 
умов в аудиториях Полоцкого 
государственного универси-
тета.

ПРЕОДОЛЕЛИ 
ТЫСЯЧИ 
КИЛОМЕТРОВ
В этом году Спартакиада 

Союзного государства среди 
детей и юношества отмечает 
двадцатилетний юбилей. За 
годы из камерного проекта 
она выросла в серьезное состя-
зание. В этом году - три города, 

четыре этапа и больше 
тысячи участников 

от восьми до 21 
года. 

- Особенность 
в том, что это 
не только спор-
тивные состяза-
ния. Програм-

ма обязательно 
включают в себя 

посещение куль-
турных и историче-

ских мест. Очередной 
этап начали с посещения 
мемориального комплек-
са «Звезда» в Новополоцке.  
В годы Великой Отечествен-

ной здесь был конц лагерь для 
советских военнопленных, 
которые погибли, но их си-
лу духа не удалось сломить, -  
сказала Елена Богдан, заме-
ститель госсекретаря СГ.

Для того чтобы показать се-
бя, спортсмены преодолели 
тысячи километров: из Грод-
ненской, Брестской, Витеб-
ской, Могилевской, Минской 
областей и столицы. Россию 
на соревнованиях представля-
ют Красноярский край, Баш-
кортостан, Ямало-Ненецкий 
автономный округ, Татарстан, 
Краснодарский край, Москва, 
Белгородская и Яро славская 
области. 

- РФ по многим видам спор-

та занимает лидирующие по-
зиции в мире, мы соревнуемся 
и тренируемся с сильнейши-
ми, - уверен первый замести-
тель министра спорта и ту-
ризма Беларуси Александр 
Дорохович. - Спартакиада - 
отличная возможность подго-
товить резерв и сравнить его  
с российским. Охватываем все 
виды и возрастные категории, 
чтобы школьники занимались 
спортом, любили его, разви-
вались. Соревнования дают 
импульс, чтобы на междуна-
родной арене, в профессио-
нальном спорте становилось 
больше тех, кто может и хо- 
чет показать высокие резуль-
таты.

КОРОННЫЙ НОМЕР ЧЕМПИОНОВ
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КСТАТИ
Заключительный 

этап Спартакиады под 
названием «Защитник Оте-
чества» пройдет с 1 по 6 
декабря в Минске. Поуча-
ствуют в нем юноши от 

четырнадцати до сем-
надцати лет.

Сябры доказали, что им по силам одолеть любого соперника.

В состязаниях ребят из наших стран проигравших не бывает.  
Побеждает дружба.
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5. ГОРЯЧИЙ 
ШОКОЛАД

Белорусские шоколадки и кон-
феты  - традиционно в топе су-
вениров, которые привозят из 
Синеокой. И  это неудивитель-
но: на крупнейших кондитерских 
 фабриках страны сохранили со-
ветскую рецептуру - никакого паль-
мового масла и жирозаменителей, 
только натуральные какао-бобы 

и масло какао.
Приятный бо-
нус - при фирмен-

ных магазинах 
«Коммунарки» 
и «Спартака» 
работают кафе, 
где в комфорт-

ной обстановке 
можно насладить-

ся чашечкой густо-
го, терпкого напитка. 

Белорусский горячий 
 шоколад по вкусу и  аро-

мату не уступает бельгийскому. 
В меню не только классика - мо-
лочный и горький, но и необыч-
ные  позиции - со сливочным ша-
риком мороженого, ликером или 

взбитыми  сливками. Вприкуску 
всегда можно взять кусочек «Ле-
нинградского» торта или конфеты 
ручной работы. Дольче вита по-
белорусски! 

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Готовимся к холодам, друзья! 
Сейчас самое время освоить рецеп-
ты вкусных и необычных напитков, 
которые будут очень кстати долги-
ми зимними вечерами.

1. КРАМБАМБУЛЯ
Забавное название проис-

ходит от немецкого слова кrambambuli - 
так шутливо европейские студенты 
называли крепкоалкогольные напит-
ки. Но именно на белорусских землях 
в XVII веке сложился классический 
рецепт крамбамбули - настойки на 
меду и специях. Подавали мягкий вы-
держанный напиток только к столам 
настоящих магнатов - мускатный орех, 
корицу, гвоздику и черный перец тогда 
могли себе позволить по-настоящему 
состоятельные люди.

Зато сейчас ее можно попробовать 
во всех ресторанах белорусской кухни 
(в том числе и в Москве). Или при-
готовить дома. Для безалкогольной 
версии необходимо растолочь специи 
в ступке, залить водой и довести до 
кипения на маленьком огне. Затем 
добавить мед и варить пятнадцать-
двадцать минут. Готово!

2. КИСЕЛЬ
Он был известен на Руси за-

долго до появления картофельного крах-
мала. В «Повести временных лет» даже 
упоминают эпизод, когда овсяный кисель 
спас целый город от голода во времена 
осады печенегами. Славяне готовили его 
исключительно на зерновой закваске (чаще 
всего на овсе) - так и вкуснее, и полезнее. 
Организм за такое теплое кушанье точно 
скажет спасибо - кисель улучшает работу 
ЖКТ и снижает уровень холестерина.

И хотя в наше время на прилавках мага-

зинов полно концентратов киселя, лучше 
все-таки варить его самостоятельно. Для 
сладости и аромата берем сушеные яго-
ды. В ходу у белорусских хозяек - клюква, 
брусника и черника.

4. СОЛОДУХА
Этот напиток по виду и вкусу очень по-

хож на модные смузи. Но корнями уходит в глубо-
кую древность. Рецептура у него исконно наша, 
славянская. В глиняном горшочке нужно смешать 
(или, как говорят белорусские хозяйки, «заколо-
тить») воду и муку. Оставить на теплой печи на 
сутки, а то и на двое, пока масса не станет густой-
прегустой. Вариант для городских - включить ду-
ховку на минимум (там процесс пойдет быстрее). 
Затем в готовую кашицу добавить мед 
и горсть сушеных яблок, груш, 
лесных ягод. Довести до 
кипения, помешивая 
деревянной ложкой.

Традиционной 
солодухой из пе-
чи до сих пор 
можно полако-
миться в Копыль-
ском районе. И да, 
именно из этих мест 
родом известный певец 
Александр Солодуха.
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ПЯТЬ АРОМАТНЫХ И СОГРЕВАЮЩИХ 
НАПИТКОВ БЕЛАРУСИ

Марина САПРУНОВА/
Фотобанк Лори

3. ТРАВЯНЫЕ ЧАИ
Растительные сборы, как у бабушки в деревне, сегодня 

составляют серьезную конкуренцию классическому черному крупно-
листовому чаю. Почему? Палитра вкусов шире - раз. Для здоровья 
полезно - два. Импортозамещение никто не отменял - три.

На охоту за душистыми травами можно отправиться в Центральный 
ботанический сад при НАН Беларуси или в Свято-Елисаветинский 
монастырь. Мята, чабрец, василек… Там подберут бленд по любому 
запросу и настроению. Если хочется погрузиться в теорию, стоит за-
глянуть в экскурсионно-туристический комплекс «Аптекарский сад» 
на берегу Нарочи. В фито-гостиной устраивают вкусные дегустации 
и помогают составить авторские травяные композиции.

Цветы, травы, фрукты - 
спасение для замерзших.

Осенью причаливаем 
к кисельным берегам.

Просто и вкусно – 
это по-нашему.

Густое лакомство оценят 
взрослые и дети.
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